
¿EN QUÉ momento se quedó afónica la conciencia
del morenista Pablo Gómez? Resulta difícil de creer

que el activista del '68 que fue preso político del
PRI pretenda ahora reinstaurar el mismo régimen
autoritario.. pero con los colores de Morena

SU PROYECTO de reforma electoral pone a Andrés
Manuel López Obrador al mismo nivel autocrático
de Luis Echeverría: un Presidente sin contrapesos, .
con partido de Estado, con poder centralizado
y sin espacios para la oposición.

SI EL propio Pablo Gómez logró ser diputado
del Partido Comunista Mexicano, en 1979,
fue gracias a las diputaciones de representación
proporcional que hoy quiere desaparecer. Hágase,
Señor, la pluralidad en las muías del compadre.

¿CON QUÉ cara el presidente Andrés Manuel López
Obrador puede hablar de fraude electoral cuando
él mismo despacha desde Palacio Nacional; Morena
y sus aliados gobiernan 17 estados y son mayoría
en el Congreso de la Unión? Y todo en elecciones
conducidas por el mismo INE al que ahora quieren
dinamitar. La 4T va... ¡arriba y adelante!

¡RÁPIDO! Que alguien le dé una dosis de ivermectina
a Claudia Sheinbaum, para que se le pase el malestar
por el espaldarazo a Adán Augusto López en pleno
Palacio Nacional.

Y ES QUE seguramente no le cayó bien a la jefa de

Gobierno enterarse que al secretario de Gobernación,
el mismísimo Presidente le organizó una ovación
de pie por parte de toda la bancada morenista de la
Cámara de Diputados, con la que se reunió. ¿Cómo
hacen las corcholatas cuando las destapan? ¡Tsssss!

ALLÁ en Puebla están echando fumarolas el
Popocatépetl... ¡y los morenistas! Cuentan que dentro
de las filas del partido oficial hay incomodidad, por no
decir molestia, con Miguel Barbosa, por su cercana
relación con el alcalde panista Eduardo Rivera.

PARA nadie es secreto que el gobernador tiene mejor
entendimiento con el presidente municipal albiazul
que con su antecesora, la morenista Claudia Rivera.
El asunto, sin embargo, ya rebasa los límites estatales
y dicen que Mario Delgado está más que molesto
con lo que considera una falta de fidelidad por parte
del poblano.
A VER si el morenismo en Puebla no termina

rompiéndose en pedacitos como plato de talavera.
TOMANDO en cuenta que el avión presidencial sigue
sin venderse, que el Insabi fracasó, que las compras
consolidadas de medicinas salieron más caras, que las
Fuerzas Armadas no regresaron a los cuarteles y que
el precio de la gasolina no bajó, ¿quién podría dudar de
que el gobierno federal logrará controlar la inflación?
Nomás es cosa de que el Presidente haga un pacto,
pero no con la iniciativa privada... ¡sino con la realidad!
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LEJOS de resolverse, el
conflicto triqui se está
poniendo cada vez
más intrincado.

CUENTAN que
distintos grupos —
algunos nacionales—
que apoyan a los
indígenas desplazados
que llevaban meses
bloqueando Avenida
Juárez preparan
protestas para este fin
de semana.

Y AHORA, además de
inconformarse por la
inacción del Gobierno

de Oaxaca para
resolver el problema
de raíz, dicen que
también se irán
contra el de la CDMX

por haber retirado
el campamento y
haber llevado a sus

ocupantes a un
albergue.
ESTO último era

necesario y fue
celebrado por
organismos de
derechos humanos,

sin embargo, ahora
será bandera de
movilizaciones.

DAR A CONOCER
sus reservas sobre si
mañana estará lista
Ciudad Bienestar...

¡causó mucho
malestar!

CUENTAN que
vecinos de la antigua
Ciudad Perdida

recibieron ayer un
mensaje en el que les
pidieron que, aunque
la entrega de llaves
está programada para
el sábado, sean más
discretos y eviten
difundir información.

Y AHORA, a la
preocupación de
recibir las viviendas
todavía con

pendientes se sumó
el nerviosismo de

que vaya a haber
represalias... ¡por
haberlo dicho! Vaya,
vaya... Tacubaya.
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton a yahoo.com,mx

País sin tiempo

López Obrador se ha apoderado
de instituciones, ahora busca
apoderarse de la niñez mexicana.

Augurio Malsinado nació ba
jo un signo fetal. Lo persigue
de continuo un hado adverso.

Ayer le comentó a un amigo: "Tengo
muy mala suerte. Anoche sentí el de
seo de hacer el amor, y ella me recha
zó. Me dijo que le dolía la cabeza". El
amigo trató de consolarlo: "No es raro
que a veces nuestra esposa nos diga
que le duele la cabeza". "Sí admitió
Augurio, pero esa mujer no era mi
esposa Era una sexoservidora"... No
suelo usar en mis cuentos la palabra
"verdugo". Le temo a una errata En
este chascarrillo, sin embaído, apare
ce el dicho peligrosísimo vocablo. Me
confio a la providencia que cuida a los
autores y editores. Después de breve
charla, el verdugo le dijo a su amigo
que lo llamó por teléfono: "Perdona.
Tengo que colgar"... Un tipo le co
mentó a otro: "¡Qué rostro tan bello
tiene esa mujer!". "Sí replicó éste.
Sacó la belleza de su padre". "Que
rrás decir de su madre" corrigió el
amigo. "No. De su padre repitió el
otro. Es cirujano plástico"... Ars lon
go, vita brevis. "Tengo 87 años dice
don Abundio el del Potrero, y apenas
estoy aprendiendo a no mojarme los
dedos al mear". ('Terdona que te haya
saludado con la mano mojada le dijo
un tipo a otro al salir del baño del res

torán, Es que no hay agua"). 40 lar
gos años de mi vida tan cortos los
dediqué al magisterio. Di clases desde
el nivel de secundaria hasta el de doc
torado. Aprendí entonces que la pro
fesión del maestro es la única que te
permite estar hoy con los que harán el
mañana Debemos por eso enseñar a
nuestros niños y jóvenes a pensar, no
a repetir lo que otros piensan. López
Obrador tiene un ansia irrefrenable
de apoderamiento. Se ha apodera
do ya de instituciones y de institu
tos que antes eran de México y que
hoy le pertenecen a él. Ahora AMLO
o familia que lo acompaña pretende
apoderarse de la niñez mexicana pa
ra convertirla, vía un adoctrinamiento
ideológico que ni siquiera se cuida de
no parecer tal, en una posesión más
del régimen. Eso hacen los Estados
totalitarios a fin de mantener su po
der y agrandarlo: imbuir en los niños
y jóvenes sus doctrinas, y presentar a
quienes disienten de ellas como trai
dores a la patria El grupúsculo cerca
no al Presidente, y que por su cercanía
le impone sus dogmas históricos y sus
anacrónicas concepciones políticas,
ha convertido a México en un país
sin tiempo donde la Historia se detu
vo. Aquí no han muerto Fidel Castro
ni el Che Guevara Aquí no ha caído

el muro de Berlín. Aquí la Unión So
viética no ha desaparecido y el mar
xismoleninismo sigue siendo la últi
ma novedad política Siguen vigentes
las tesis de los años 60 y 70 del pasa
do siglo, y el ambiente doctrinal que
priva en el sexenio tiene más de una
semejanza con el de Echeverría Será
difícil que se cambie una sola coma en
las propuestas educativas de la nueva
mafia del poder, y que se escuchen las
voces de los intelectuales, académicos
y expertos en educación que señalan
los errores y peligros de las tenden
ciosas políticas escolares que se van a
implementar. Donde manda capitana
no gobierna marinero... Aquellos ca
sados cumplieron sus bodas de plata
25 años de matrimonio, y para ce
lebrar el acontecimiento fueron a Ce
nar en uno de esos restoranes de lujo
donde comes rico, pero sales pobre.
La esposa estaba feliz, tanto que pi
dió los platillos más caros de la carta
El marido, en cambio, se veía tristón,
acongojado. "¿Qué te pasa?" la pre
guntó la señora "Estaba recordando
respondió él. Después de lo que su
cedió entre nosotros, cuando éramos
novios, tu papá me amenazó dicién
dome que si no me casaba contigo me
metería 25 años a la cárcel. Esta noche
sería yo un hombre libre"... FIN.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
a SergioSarmíento

Partido único

La reforma electoral de AMLO nos llevará

ineludiblemente a un régimen de un solo
partido, ante la incómoda posibilidad
de una nueva alternancia.

"Es completamente irrelevante quién...
votará o cómo, pero lo que sí es
extraordinariamente importante

es quién contará los votos y cómo".

Joseph Stalin

Aunque el presidente López
Obrador dice que el propósito
es evitar los fraudes, su pro

puesta tiene un claro objetivo: regre
sar a los tiempos del partido único. El
sistema que tenemos en la actualidad
ha impedido que se repitan fraudes
como el de 1988, pero la reforma nos
llevará ineludiblemente a un régimen
de un solo partido.

La iniciativa del gobierno propo
ne acabar con el Instituto Nacional
Electoral, una institución que le resul
ta molesta al Presidente. El INE sería
reemplazado por un nuevo Institu
to Nacional de Elecciones y Consul
tas, pero ya no tendría a los actuales
consejeros, quienes han demostrado
su independencia frente al gobierno.

Si bien coincido con AMLO en
que una Cámara de Diputados parti
dizada no es la mejor opción para es
coger a los consejeros electorales, el
sistema mejoró de manera importan
te en la última elección de consejeros,
en 2020, cuando se formó un comité
técnico de evaluación que revisó a los
aspirantes para asegurar su idoneidad
y definió a los candidatos que fueron
votados por los diputados. De cual
quier manera, el requisito de que los

consejeros sean electos por mayorías
de dos terceras partes de los diputa
dos evita que cualquier partido to
me control y designe a los consejeros
que lo favorezcan.

De prosperar la iniciativa presiden
cial, los nuevos consejeros serían elec
tos por voto popular. Morena y López
Obrador aprovecharían su popularidad
para impulsar a aspirantes cercanos a
sus posiciones. Así, en lugar de tener
un Consejo General del INE con equi
librios entre las principales fuerzas po
líticas, habría uno con control del par
tido mayoritario. Sería un regreso a los
tiempos en que el gobierno y el partido
oficial tomaban todas las decisiones en
la Comisión Federal Electoral, como
ocurrió en 1988 con Manuel Bartlett.

El periodo en que el IFE y el INE
han organizado elecciones ha sido el
único en la historia en que hemos te
nido alternancia de partidos en el po
der. La primera vez que el PRI perdió
la mayoría absoluta en la Cámara de
Diputados fue en 1997, cuando el IFE
ciudadano se estrenó. En el 2000 vi
mos el primer triunfo reconocido de
un candidato de oposición a la Presi
dencia De cuatro elecciones presiden
ciales a cargo de estas instituciones, la
oposición ha triunfado en tres. Si la
alternancia es la prueba de fuego de
la democracia, como se considera ha
bitualmente, hoy tenemos claramente
una democracia sin fraudes.

Esa es precisamente la razón por
la que el gobierno quiere exterminar

al INE. Muchos integrantes de la iz
quierda impulsaron durante décadas
la creación de un árbitro electoral in
dependiente porque entendían que era
importante para acabar con el régimen
de partido único; pero hoy, cuando
un grupo de esa izquierda ha tomado
el poder, le incomoda la posibilidad
de una nueva alternancia

Varias de las medidas para promo
ver el régimen de partido único se pre
sentan ahora como acciones de auste
ridad. Es el caso de la eliminación de
la representación proporcional. Uno
podría aceptar la reducción del nú
mero total de legisladores para aho
rrar dinero, pero el problema es que
se está acabando con la representación
proporcional, o sea, la representación
de las minorías.

Si bien Morena, el PT y el Partido
Verde obtuvieron solo 46 por ciento de
los votos para diputados en 2021, el re
sultado les dio el 55 por ciento de los
diputados. Si se eliminan los plurino
minales, solo Morena tendría cerca del
75 por ciento. Estaríamos de regreso
en un régimen de partido único.

• TODOLOGOS

¿Quiénes presentaron la propuesta de
reforma electoral ayer en la mañanera?
El titular de Aduanas, Horacio Duarte,
y el de la UIF, Pablo Gómez. Es una
señal más de un régimen en que los
funcionarios se dedican a la política
antes que cumplir con sus funciones.
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BAJO
RESERVA
::::: Varios actores políticos y académicos se
organizan para hacer frente a la propuesta
presidencial para reformar al Instituto Nacio
nal Electoral. Nos comentan que el 3 de mayo
en el ITAM, el presidente del ENE, Lorenzo

Córdova, encabezará un
encuentro, mientras que el
4 se realizará un foro con

tres expresidentes de ese
instituto: José Wolden
berg, Leonardo Valdés
Zurita y Luis Carlos Ugal

 Seguramente en los pró
ximos días comenzará el ac
tivismo tanto de aquellos
que están en contra de la
iniciativa y consideran que

hay que defender la independencia del INE,
como de quienes consideran que hay que di
namitarlo. La batalla será dura para los defen
sores del instituto, nos anticipan.

Lorenzo

Córdova

::::: Aunque la moda de que los políticos regis
traran sus nombres como marca se popularizó
hace unos años cuando lo hicieron el presi
dente Enrique Peña Nieto y su esposa An
gélica Rivera, en el actual gobierno esa ten
dencia es bastante socorrida. Lo hizo el presi
dente López Obrador, y algunos otros de los
miembros de su gabinete, entre ellos el canci
ller Marcelo Ebrard. Además, algunos legi
sladores de Morena, como el senador Ricardo
Monreal. El caso más reciente en la moda de
este tipo de registros ante el Instituto Mexica
no de la Propiedad Industrial es el de la go
bernadora de Baja California, Marina del Pi
lar Ávila, quien lo solicitó con el fin de co
mercializar su nombre para gestión de nego
cios, trabajos de oficina, campañas políticas,
entre otros. Un trámite con miras al futuro.

::::: Nos cuentan que es tan bajo el nivel del
debate y ofensas en San Lázaro que extrañan
al maestro de la política y la tribuna, Porfirio

Muñoz Ledo. En medio de
la última zacapela verbal
entre panistas y morenistas,
el coordinador del partido
oficial, Ignacio Mier, recor
dó la sabiduría del diplomá
tico mexicano con quien se
podía hablar de un amplio
espectro de temas y siem
pre citaba a los clásicos. Tal

 vez en Morena no recuer

den que fueron ellos mis
mos los que le cerraron la posibilidad de la
reelección, y tampoco lo relevante que sus
puntos de vista y autocrítica podrían ser para
ese partido, el partido en el poder.

Porfirio

Muñoz Ledo

::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador conmemorará el Día del Trabajo
fuera de la Ciudad de México. Estará de visita
en su tierra natal, Tabasco, para encabezar la
ceremonia oficial en la refinería Olmeca, de
Dos Bocas, Tabasco. Así, el mandatario estará
lejos de Palacio Nacional como para oír o ver
las protestas de organizaciones obreras inde
pendientes que se manifestarán en el primer
cuadro de la Ciudad de México. Nos dicen
que el mandatario aprovechará su estancia en
la refinería para presumir los avances de esta
que es otra de sus obras insignia, y que debe
rá estar terminada y en funcionamiento en
dos meses más, el 2 de julio.
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Tienen otros datos de cierre
de restaurantes por pandemia
::::: Nos cuentan que pese a que el presidente
de la Cámara Nacional de la Industria de Res
taurantes y Alimentos Condimentados (Cani

rae), Germán González,
estimó que han cerrado 7
mil restaurantes en la
CDMX a causa de la pande
a Covid19, la Secreta

ría de Desarrollo Económico
Sedeco), a cargo de Fadlala
Akabani, tiene otros datos.
Nos comentan que la de
pendencia no tiene registra
da una pérdida generalizada
de estos espacios, aun cuan

do de 2021 a lo que va del presente año han
cerrado 171 establecimientos, entre ellos fon
das y cafeterías, así como restaurantes. Lo que
nos destacan, por el contrario, es que han
abierto 3 mil 623 negocios. Así que el Gobier
no capitalino tiene otros datos y asegura que
van en franca recuperación económica.

Líder sindical mete
presión al Metro
::::: Aunque nos comentan que continúan las
mesas de trabajo con la Subsecretaría de Fi
nanzas, nos adelantan que será este 3 de ma

cuando el Sindicato Na
cional de Trabajadores del
Sistema de Transporte Co
lectivo (STC) Metro, que en
cabeza Fernando Espino,
lleve a cabo el Consejo Na
cional de Delegados, donde,
nos detallan, se decidirá qué
acciones de presión realiza
rán en próximos días para
que el Gobierno capitalino
responda a las peticiones

sobre las condiciones generales de trabajo y
de presupuesto para el mantenimiento del
sistema, después de que el 5 de abril salieran
a las calles a protestar por la falta de acuer
dos. Eso sí, le recordamos que la administra
ción de don Guillermo Calderón ha dicho
que se mantienen en contacto y en negocia
ción con el sindicato.

Fadlala
Akabani

Fernando
Espino

Tránsito se suma a la
inteligencia policial
::::: Todo indica que con la llegada de Eran
cisco Javier Moreno Montaño a la Subse
cretaría de Tránsito de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana (SSC), la renovación de los
agentes comienza a dar frutos. Nos dicen que
no sólo estarán participando en las acciones
de tránsito, sino que acompañarán —en oca
siones— al equipo de inteligencia policial.
Nos refieren que la subsecretaría puede ser
solicitada para acciones en donde se les pida
apoyo para cortes viales. Prueba de ello es
que participaron en los cáteos de siete inmue
bles en donde se cometía el robo de vehículos
y autopartes en Gustavo A. Madero, Tlalpan,
Alvaro Obregón y Venustiano Carranza.
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Alcaldesa hace "caravana con
sombrero ajeno'1
::::: Desde Chiapas, nos platican que más de
uno se quedó "con el ojo cuadrado" con lo
que describió la alcaldesa de Tapachula, Rosa
Irene Urbina Castañeda (Morena), en la

reunión de alto nivel de
t/i

i ONUHábitat, en Nueva
a York, Estados Unidos. Nos
¡jj detallan que doña Irene in
§ dicó que el año pasado soli

citaron refugio en México
más de 131 mil extranjeros,
de tos cuales 70% hizo el

Rosa Irene trámite en Tapachula, "don
Urbina de se vincula a tos refugia

dos con trabajos, capacita
ción y enseñanza de idiomas", por lo que va
rios cuestionaron, entonces, ¿por qué hay
caos y desorden en tos trámites migratorios?
Por cierto, a doña Irene nunca se le ve aten
diendo esos conflictos ni tampoco asomarse a
la ventana. ¡Ouch!

Avalan diputados "dinerito extra"
::::: Quienes se salieron con la suya en Zacate
cas, nos cuentan, fueron tos diputados loca
__ les, pues validaron la inicia

tiva para acceder a la parti
da presupuestal Herramien
tas Legislativas, que otorga
más de 200 mil pesos a ca
da legislador para presuntas
"ayudas sociales" y que ha
ce cuatro años fue deroga

Ernesto da. Nos relatan que como
González sólo unos cuantos cabildos

municipales enviaron en
tiempo y forma su negativa a la propuesta, las
que faltaban las tomaron como afirmativas.
Ahora, el diputado Ernesto González (More
na), único en pronunciarse en contra de esta
partida, pide y confía en que el gobernador
David Monreal (Morena) haga válida su pro
mesa de austeridad y vete dicho acuerdo abu
sivo. La pelota está de su lado.

Regaña góber a diario local
::::: En el contexto de violencia contra las mu
jeres, a quien le amargaron el desayuno en
Jalisco, nos cuentan, fue al gobernador Enri
que Alfaro Ramírez (MC). Nos relatan que

don Enrique arremetió con
tra un diario local, el cual
publicó información sobre
la problemática de desapari
ciones en la entidad y abor
dó el caso de una joven
ocurrido en Hajomulco; sin

  embargo, sin ofrecer prue
Enrique Alfaro bas, don Enrique afirmó
Ramírez que la chica en cuestión se

fúe de su casa por su volun
tad, que ese tipo de publicaciones sólo abo
nan a la desinformación y a la sicosis genera
da por mensajes falsos sobre presuntos "le
vantones" masivos de mujeres. ¡Qué tal!
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i Oscar mario beteta
Humillación,
por la inmunidad
y la impunidad
de siempre
Es extremo, indignante e inadmisible. No

se puede pedir más. No se debe llegar a
más. Los soldados, última línea de de

fensa del país, no pueden seguir siendo sacrifi
cados al grado que recién se vio a un grupo de
ellos sometidos por criminales.
El hecho ocurrió en La Noria Sinaloa pe

ro esa ha sido una constante de larga data.
Contra ellos, los criminales han empleado
todo tipo de ofensas, agresiones y vejaciones.
Y han resistido. Lo han hecho por su lealtad
a México, a las instituciones; por su vocación
de entrega y servicio a la patria.
Pero todo tiene un límite.

Y ese límite está siendo peligrosamente re
basado con los intolerables agravios e injurias
a los que son sometidos con tanta frecuencia
donde, con las manos atadas por orden de sus
superiores, ayudan a combatir al crimen orga
nizado. Los envían a la guerra sin fúsil.
En las condiciones en las que hacen su

trabajo, son entregados como protagonistas
de deshonra y de vergüenza al ser reducidos
a objetos de demostración del poder criminal
sobre el poder legalmente constituido.
Con la errática e infructuosa estrategia de

abrazos no balazos, nuestros soldados son
constantemente expuestos a todo tipo de ac
ciones en su contra.

Muchos de ellos han muerto. Ayer mismo,
dos mujeres de la Sedeña fueron secuestra
das en Puerto Vallaría por el Cártel Jalisco
Nueva Generación. Pero, leales a su respon
sabilidad y compromiso, siguen resistiendo,
Pero todo tiene un límite.

Con lo que se reeditó esta semana en con
tra de los militares, lo que además se difunde
profusamente por los autores, lleva dos men
sajes. Uno es que el poder criminal no tiene
fronteras ni es contenido por nadie; el otro es
que una de las instituciones más acreditada
moralmente, es pisoteada y mancillada
Si el Ejército, la Marina, la Guardia Nacio

nal, ostensible y objetivamente no han hecho
prácticamente nada contra el crimen organi
zado —y ahí están las pavorosas cifras— es
porque, a quienes están en el frente de bata
lla, pudiendo hacerlo, no se les permite.

Mantener esos entes cuesta miles de mi

llones de pesos a los contribuyentes; ese gas
to no reditúa ningún beneficio.
Si el cuerpo castrense sólo sirve para que los

intocables delincuentes usen a grupos de sus

integrantes para demostrar su poderío y su
impudicia* su inmunidad y su impunidad, que
rayan en la burla es tiempo de reconsiderar su
papel en una tarea que no les corresponde, o

darles la oportunidad de que se defiendan.

Permitir que nuestros soldados sean doble
gados por la camisa de fuerza que se les obliga
a llevar y que sean despojados de la autoridad
moral que los caracteriza es inaceptable; eso
debe terminar. Y tiene que ser de inmediato...
SOTTO VOCE. Será muy debatible y con

troversial la propuesta de reforma electoral
que enviará AMLO al Congreso para sustituir
al INE por el Instituto Nacional de Elecciones

y Consultas, recortar el presupuesto de los
partidos, eliminar las plurinominales y reducir
las regidurías... Habrá que poner mayor y
muy especial atención para dar resultados en
el corto plazo a las legítimas demandas de las
mujeres para proteger sus derechos e integri
dad moral y física.. Positivo, el informe del
Inegi sobre el descenso del desempleo. Sínto
ma indudable de que ha pasado la pande
mia... Loable, que el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera Pablo Gómez, haya re

chazado el exhorto de legisladores de Morena
para que investigue a quienes rechazaron la
contrarreforma eléctrica. Con ello, ratifica su
intención de guardar una posición objetiva e
independiente en una labor tan delicada •

Una de las instituciones más

acreditada moralmente es |
pisoteada y mcmcÜkidchWM
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La Guardia Nacional,
Guanajuato y las
preguntas abiertas
Hace dos días ocurrió

una tragedia en las
cercanías de Ira

puato. Al menos un elemen
to de la Guardia Nacional
disparó en contra de dos ca
mionetas donde viajaban
unos estudiantes de la Uni
versidad de Guanajuato.
Una persona murió y otra re
sultó seriamente lesionada.
¿Qué condujo a este he

cho? ¿Cuáles fueron las cir
cunstancias? Así lo narra la
propia Guardia Nacional:
"Los hechos ocurrieron

en el marco de la Estrategia
Nacional de Seguridad Pú
blica, la Política de Cero Im
punidad del Gobierno Fe
deral y el Plan Conjunto del
Gobierno de la República
para combatir el robo de Hi
drocarburo, cuando inte
grantes de esta Institución
realizaban reconocimien
tos disuasivos sobre el duc
to de Pemex 'Salaman

caLeón', a inmediaciones
del poblado 'Ex Hacienda el
Copal', ubicado en el muni
cipio de Irapuato, Gto.
"Personal de la Guardia

Nacional observó a dos vehí
culos estacionados en un ca
mino de terracería sin poder
identificar a sus ocupantes,
quienes al percibir su pre
sencia procedieron a retirar
se del lugar de manera pre
cipitada, motivo que provo
có desconcierto e incerti
dumbre entre los miembros
de este Instituto Policial.
"Derivado de lo anterior,

un elemento de la Guardia
Nacional descendió del ve

hículo en el que se transpor
taba y de forma unilateral,
accionó su arma de cargo en
contra de las camionetas que
se retiraban del lugar, resul

tando una persona fallecida
y otra lesionada.
Con motivo de los hechos,

el citado elemento de la
Guardia Nacional fue puesto
a disposición de las autori
dades competentes del Esta
do de Guanajuato, mismas
que se encuentran integran
do la carpeta de investiga
ción respectiva para deter
minar lo que conforme a de
recho corresponda."
Hay varios temas que se

tienen que desempacar de
este comunicado:
i Esta es una muestra más

de que la Guardia Nacional se
dedica en lo fundamental a
hacer rondines (o "reconoci
mientos disuasivos"), con la
esperanza de que su presen
cia prevenga la comisión de
delitos ¿Hay evidencia del
éxito de esa táctica? Tengo
mis dudas. Si hay cierta regu
laridad en los "reconocimien

tos", el resultado puede ser
simplemente el desplaza
miento temporal o espacial
de la actividad delictiva.

2. ¿Por qué el hecho de que
unas camionetas se alejaran
del lugar de los hechos (así
fuese "de manera precipita
da") provocó "incertidumbre
y desconcierto" entre los
guardias nacionales? ¿Qué
fue exactamente lo que les
pareció sospechoso? Aquí
habría que poner en tela de
juicio la capacitación recibi
da por los guardias naciona
les y su criterio para identi

ficar situaciones de riesgo.
3. ¿Por qué un guardia na

cional decidió abrir fuego? Si
la partida "precipitada" de
los estudiantes les parecía
sospechosa, ¿no bastaba con
darles seguimiento, marcar
les el alto y, en su caso, pedir
refuerzos para detenerlos?
Aun si hubiesen sido hua

chicoleros y no estudiantes,
la respuesta parece franca
mente desmedida. Y eso

obliga a preguntar si esto fue
un simple caso aislado o si
hay un modo de operación
en la corporación que privi
legia el brinco casi inmedia
to al uso de la fuerza letal.

4. Está muy bien que el
guardia nacional que dispa
ró sea procesado por las au
toridades de Guanajuato, pe
ro ¿no tendría que haber
igualmente una investiga
ción interna en la GN? ¿Para,
entre otras cosas, determi
nar qué hicieron los otros
elementos y dilucidar si hay
un problema que rebasa a un
elemento demasiado pro
penso a jalar el gatillo?
Este hecho tal vez sea aisla

do (tengo mis dudas), pero no
puede tomarse a la ligera. Co
mo mínimo, ilustra que la GN
probablemente necesite más
controles y más supervisión.
Y eso habría que tomarlo

en cuenta cuando llegue la
iniciativa de reforma para
trasladarla a la Sedeña. •

alejandrohope@outlook.com
Twitten @ahope71

La GN fundamentalmente hace rondines para prevenir
delitos. ¿Hay evidencia del éxito de esa táctica?
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2023 y las crisis superpuestas
En la definición de doc

trinas de defensa y po
lítica exterior mexica

na, el pasado generalmente ha
dominado los escenarios de
futuro; la doctrina militar ha
sido defensiva mientras la di
plomacia se ha sostenido en el
principio de la no interven
ción, pero en ambas, ha pre
dominado un pensamiento de
desconfianza hacia los Esta
dos Unidos como se ha cons
tatado a lo largo de la compleja
historia bilateral.

Sin embargo — aquí se ha
puntualizado de manera fre
cuente— en este gobierno cu
yo lema ha sido aquél de que
"la mejor política exterior es la
interior" hoy define de mane
ra brutal el desastre, el fracaso
y la tensión a la que las polí
ticas públicas y las decisiones
rígidas de López Obrador han
empujado una relación de por
sí asimétrica, al borde del abis
mo y de la confrontación.
Y, como se ha expuesto en

días recientes, de amenazas
(muy) creíbles.
La securitización absoluta

de la diplomacia bilateral ha
sido un logro del presidente
mexicano con republicanos y
demócratas por igual.
Losinteresesgeoestratégicos

de los Estados Unidos y su in
fluencia en la región no se han
modificado sustancialmente,
pero han acentuado la inquie
tud y el recelo hacia la cuatroté.

Nuevamente tanto para el par
tido demócrata como también
para el republicano.
El denominador común es

la descontrolada migración y
los abrazos presidenciales al
crimen organizado.
Es sabido que para López

Obrador el juego de generar
percepciones ha sido funda
mental punta de lanza para
su movimiento y de paso en la
relación bilateral.
México es foco de preocu

pación. Los hechos y la reali
dad sistemáticamente derri
ban el discurso presidencial
que es adoptado, muchas ve
ces, de manera abyecta. Figu
ras legislativas desde la tribu
na prometen a gobernadores
que, si se portan bien en las
próximas elecciones, serán
premiados con embajadas.
El mensaje para la comu

nidad internacional —y pa
ra el servicio exterior mexi
cano— no necesita traduc

ción alguna.
El triunfo moreno en los

estados que irán a las urnas
será recompensado con posi
ciones en el exterior. En su
distintiva mediocridad More
na se concentra en el árbol

perdiendo de vista el bosque
plagado de francotiradores; la

hora de establecer los gran
des movimientos y tácticas
de los campos de batalla elec
toral ha comenzado.
La escalada en las señales y

los amagos del gobierno esta
dounidense a través de altos

funcionarios es innegable. El
activismo del embajador es
tadounidense Ken Salazar es
incuestionable. La inquietud
y molestia del principal alia
do y socio comercial de Mé
xico es comprensible. López
Obrador ha demostrado no
cumplir con su palabra y
ejemplos sobran.
Quizá por ello también sin

tapujos ni diplomacia alguna
desde allá recién se prometió,
entre muchas cosas, que ha
brá consecuencias si el cri
men organizado mete las ma
nos en el próximo proceso
electoral mexicano.

El timing de esta amenaza
en la coyuntura del tiradero
en la burbuja presidencial
con el ajuste de cuentas entre
el exconsejero jurídico presi
dencial y el fiscal general, no
es ninguna coincidencia. El
torbellino electoral en ambas
naciones tensará aún más la
cuerda de los ánimos en un
mar social de desánimo e im
potencia ante el lodazal de la
impunidad alrededor de la
violencia criminal, verbal, so
cial y política que muestra un
crecimiento de la protesta y
las movilizaciones sociales.
El régimen mexicano se

enfrenta a una serie de crisis

superpuestas que lo están co
locando en una situación ex

tremadamente delicada y
que, de prolongarse en el
tiempo, podrían desencade
nar una tormenta perfecta.
¿Qué más necesita este go

bierno para dimensionar este
fenómeno? •

El régimen mexicano se está colo
cando en una situación delicada.
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Los aviones de Gertz
Hace diez años, co

mo consta en una

escritura a la que
tuve acceso, el fiscal Alejan
dro Gertz Mañero, en su ca
rácter de rector de la Univer
sidad de las Américas y uti
lizando los recursos de la

universidad, compró en so
ciedad con Gabriel Alarcón
Velázquez, su amigo y socio
de muchísimos años, dos
aviones para uso personal:
un Challenger matrícula
XAHSS y un Sabreliner ma
trícula XAGAP. La sociedad
mercantil se firmó por los si
guientes 99 años y bajo el
nombre de ambos socios:

GALGER, GAL por Gabriel
Alarcón y GER por Gertz.
EL UNIVERSAL publicó

hace poco que la universi
dad pagó por la compra del
avión en el que se desplaza la
familia de Gertz, según se ha
señalado. ¿Qué tienen que
hacer los recursos de la uni

versidad, hoy en litigio y con
muchísimas irregularidades
presentadas durante la ges
tión de Gertz Mañero, en
una sociedad mercantil?
¿Los declaró? ¿Dónde están
los aviones y a qué se dedi
can? Nada de esto se ha
transparentado. De hecho,
se sabía de un avión, ahora
se sabe de dos. ¿Qué sigue?
¿AeroGertz?
Ante un presidente que

considera corrupto a todo

aquel que ha logrado formar
un patrimonio, que dice que
tener más de un par de za
patos es una inmoralidad,
¿cómo encajaun fiscal al que
se le han descubierto avio
nes, casas, cuentas y más de
cien coches?
La compra de uno de es

tos aviones es mencionada
también en la denuncia in
terpuesta esta semana por el
exconsejero jurídico de Ló
pez Obrador, Julio Scherer
Ibarra, ante la Fiscalía Espe
cializada en Materia de
Combate a la Corrupción.
Gertz abrió una investiga
ción acusando al primer cír
culode Scherer de toda suer
te de abusos y corruptelas.
Scherer contraatacó. Según
su amplia denuncia, la rela
ción GertzAlarcón es rele
vante por sus vínculos con
un caso en el cual se le acusa
al fiscal de haber interveni
do durante años a favor de

su socio Alarcón en un juicio
de sucesión familiar, echan
do mano de todo tipo de tác
ticas dilatorias y presionan
do desde la Fiscalía General

de la República para actuar
en perjuicio de la contra par
te (hermanas y sobrinos de
Alarcón). En la denuncia se
menciona el caso como una
muestra más de tráfico de
influencias, coalición de ser
vidores y asociación delic
tuosa. En el contexto del ca
so de Gertz contra su familia
política, esto parece ya un
modus operandi.
Lo dicho: este pleito es

una nítida radiografía del
pantano en el que chapo
tea el presidente López
Obrador.

SACIAMORBOS

1. Cuentan que si uno busca
todos los casos políticamen
te relevantes de los últimos
tres años y medio —Lavalle,
Anaya, Rosario Robles, Gó
mez Mont, Álvarez Mor
phy— se va a topar con los
mismos cuatro Ministerios
Públicos. Todos cercanos al
subprocurador Juan Ra
mos. La casualidad en la
procuración de justicia.
2. Precioso mensaje en

un estado democrático: la
reforma «electoral la pre
senta el titular de la Uni
dad de Inteligencia Finan
ciera. ¿Así o más clara la
amenaza? •

¿Dónde están los aviones y a qué se
dedican? Nada se ha transparentado.
De hecho, se sabía de un avión, ahora
son dos. ¿Qué sigue?¿AeroGertz?
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1 Determinación, lo que hacía falta. El secretario
• de Relaciones Exteriores. Marcelo Ebrard, desta

có la iniciativa de reforma electoral que envió el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador a la Cámara
de Diputados, al tiempo que pidió a la oposición no
descali fie ar de ma ñera prematura, a part i r de cálculos
políticos. El canciller indicó que esta reforma se viene
esperando desde hace varios años por los beneficios
que traerá para los ciudadanos. "Lo que está hacien
do el Presidente es reflejar en esa iniciativa lo que el
pueblo ha pedido en los últimos 30 años", apuntó. De
entre los puntosa modificar está aligerar el ahora cos
toso proceso electoral. Los detalles revelarán el tono
de intensidad con el que la oposición dirá que no a la
propuesta presidencial. Lo de siempre.

2 A la baja. Después de no conseguir buenos re
•sultados en un primer debate para la gu

bernatuta de Hidalgo, donde Carolina Víggiano,
candidata de la coalición Va por Hidalgo, sacó ven
taja, [ulio Menchaca. de Morena, decidió no asistir a
un segundo encuentro ¿Acaso porque lo organizó Co
parmex y quizás no quiera acercamientos con ellos, o
porque temía seguir perdiendo puntos ante los cues
tlonamientos que pudiesen surgir en el esgrima ver
bal? Menchaca genera muchas dudas sobre si tiene
propuestas o sólo descalificaciones. Por lo pronto, al
ausentarse le regaló el triunfo a Carolina Víggiano. Y
para colmo, se habló ayer de que tuvo una fuerte dis
cusión con su equipo cercano. Uff. No fue al debate y
le costará puntos... ¿Ya tiró la toalla, señor?

3 Activo. "La Feria de Puebla 2022 está diseñada
«para que todos los ciudadanos de la entidad, asi

como los visitantes de otras partes del país y del mundo,
disfruten de la calidad de sus eventos que la integran y,
sobre todo, para que se sientan orgullosos de su estado",
destacó el gobernador Miguel Barbosa Afirmó que la
seguridad, atención, cortesía y las medidas sanitarias
están garantizadas durante el desarrollo de la feria.
Será un parteaguas de las ferias a desarrollarse en Pue
bla. dijo, debido a la calidad de tos eventos artísticos,
culturales, ganaderos, circenses, de promoción econó
mica y turística. El trabajo y no la politiquería reditúan
mucho más. Puebla, encarrilada en la transformación

4 Solución en la mira Ante el avance del consumo
• de droga en Nuevo León, el gobernador, Samuel

García, sostuvo que 8 o 9 de cada 10 homicidios en
la entidad están vinculados con el crimen organiza
do. "El aumento de narcóticos va en aumento en Nue

vo León, los narcóticos, los químicos están dañando
profundamente a mi generación", sostuvo. Y se dijo

sorprendido, porque "es increíble la cantidad de homi
cidios relacionados con el tema de las drogas". Resaltó
que Nuevo León está en coordinación con las auto
ridades federales para atacar al crimen organizado.
Destacó que la incineración de drogas es un símbolo
de que en Nuevo León no se quiere ese "mugrero". Si
conoce la raíz del problema, qué espera.
5 Limpieza interna. A poco menos de un mes de

• que entrara en vigor el programa de Renovación
de Tránsito, se redujeron en un 53% las carpetas de in
vestigación en la Dirección de Asuntos Internos, con
traagentes de tránsito, por corrupción, informó Ornar
García Harfuch. secretario de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México, Esto demuestra que los meca
nismos de control a los policías están dando resultados
con la nueva estrategia Los mecanismos de supervi
sión, control y profesionalización están dando resul
tados. "Pero, sobre todo, la gran disposición y entrega
que han tenido nuestras compañeras y compañeros",
Indicó. En busca de la excelencia que las corporacio
nes policiacas nunca debieron perder.
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Ingeniería electoral 4T
» Menos enrules en el Poder Legislativo, pero también
menos representación.
Avisados estamos. Sabiendo que el terreno no está preci
samente fértil para una victoria legislativa, Andrés Manuel
López Obrador envió su propuesta de reforma electoral. Lo
hizo contra la pared, en el último día de periodo ordinario.
Y tal como lo adelantó, así va su ideal:
Se va el INC para dar paso al Instituto Nacional de

Elecciones y Consultas; sus integrantes, a.k.a, consejeros,
se elegirán a través del ¡voto popular! Lo mismo que los
magistrados
También bye, bye a las diputaciones federales plurino

minales, lo mismo a algunas curules en el congreso federal
y los estatales. Y lo más doloroso para los partidos, aquí sí
ninguna objeción; recibirán recursos sólo durante procesos
electorales.

O
Desde luego que en la visión del titular del Ejecutivo

esto nova, en lo absoluto, camino a fortalecer al partido en
el poder, claro que no, sino para
hacer de ta democracia mexi
cana un ejemplo de institución
al servicio de los ciudadanos y
estableció que la intención de
la reforma no es la de fortaie
cer al partido en el poder, sino el
ejercicio pleno de la democracia
para los ciudadanos.

"Estamos garantizando el voto
de los ciudadanos. Es la aplica
ción plena de la democracia, van
a ser los ciudadanos los que van
a elegir libremente a sus repre
sentantes y se cuida también de
que todos puedan participar en
las elecciones y puedan tener

espacios en el congreso, pero
quien va a decidir sobre los di
putados van a ser los ciudadanos,
va a ser el voto de los ciudada
nos y no hay la intención de que
se imponga un partido único, lo
que queremos es que haya una
auténtica, una verdadera demo
cracia en el país y que se termine
con los fraudes electorales, que
sea el pueblo el que elija libre
mente a sus representantes", dijo
el Presidente en Palacio Nacional, previo a dar la palabra
a Horacio Duarte que. aunque hoy en Aduanas, llegó a la
conferencia en su calidad de exrepresenrante de Morena en
el INE, ese instituto al que se empeñan en golpear, para ser
quien diera el adelanto de la reforma con bombo y platillo,

O
Esta iniciativa plantea la reforma de 18 artículos consti

tucionales y, fieles a su política de austeridad, también un
ahorro de hasta 24 mil millones de pesos. Menos curules en
el Poder Legislativo, pero también menos representación.
Menos consejeros y magistrados, pero también un nuevo
instituto electoral para sustituir a uno que funciona y lo hace
muy bien.

Consejeros y magistrados elegidos mediante el voto po
pular, para abaratar las cabezas fundamentales en la ope
ración de estructuras políticas de este calibre, poca buena
cosa puede augurar. Menos recursos a los partidos, no sue
na tan mal, la cosa será también marcar pautas y lincamien
tos para nuevas vías de financiamiento.

México tiene hoy una democracia que permite la alter
nancia, o la4T no estaña aquí; el INE es uno de los órganos
autónomos que más fuerza y solidez ha demostrado en los
últimos años y que costó sangre, sudor y lágrimas construir.
Es momento de defenderlo.

Lo más

doloroso para
los partidos,
aquí sí ninguna
objeción:
recibirán
recursos

sólo durante

procesos
electorales.

INICIATIVA
DE REFORMA
ELECTORAL

• La iniciativa plantea
la reforma de 18 artí
culos constitucionales
y también un atorro
de hasta 24 mil millo

nes de pesos.
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Alfredo La Mont III
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DEL AGUJERO/C1MANCAMI NO

Señorea Mont, ¿y cómo le hacemos para sa/irdef agujero en
que estamos? Siento que nuestra incipiente democracia está
en peligro. Y, por cierto, estoy de acuerdo con usted en eso
del poder que se le ha dado a ios milirares. Dígame (para otra
ocasión), ¿a quién te rinde cuentas la Sedeña?
R. Los científicos sociales (Haidt) han identificado al menos
tres fuerzas principales que unen colectivamente a las demo
cracias exitosas: "el capital social (extensas redes sociales con
altos niveles de confianza), instituciones fuertes e historias
compartidas", escribe Haidt, quien también comparte: "Las re
des sociales han debilitado a los tres". El expresidente Donald

Trump fue simplemente el primer político en explotar este
nuevo entorno político y cultural. Habrá y hay más.
Capital social: extensas redes sociales con altos niveles de des
confianza: ellos y nosotros. Instituciones fuertes: débiles y volu
bles instituciones de justicia, excepto la Sedeña, que ha crecido
política y económicamente. Historias compartidas: de movi
mientos y estructuras sociales (como el actual)1, y la historia mili
tar, políticay cultural, "Si no estás conmigo, estás en contra mía".
EL ORO

¿En qué consiste el patrón del oro y qué países lo siguen?
R. El patrón oro es un sistema monetario en el que el valor del
dinero está directamente vinculado al oro. Es decir, un peso,
u otra unidad de moneda, se puede canjear por una cantidad
fija de oro. Actualmente, ningún país utiliza un patrón oro. Las
monedas de papel (o fiduciario), por otro lado, son pagares
emitidos por los gobiernos, respaldados por su plena fe y cré
dito. Muchos países utilizaron el patrón oro a principios del
siglo XX, pero la mayoría se han trasladado desde entonces a
un sistema fiduciario donde el valor del dinero no se basa en
el oro ni en ningún otro artículo físico.

EL ORO

¿En qué consiste el patrón del oro y qué países lo siguen?
R. El patrón oro es un sistema monetario en el que el valor del
dinero está directamente vinculado al oro. Es decir, un peso,
u otra unidad de moneda, se puede canjear por una cantidad
fija de oro. Actualmente, ningún país utiliza un patrón oro. Las
monedas de papel (o fiduciario), por otro lado, son pagares
emitidos por los gobiernos, respaldados por su plena fe y cré
dito. Muchos países utilizaron el patrón oro a principios del
siglo XX, pero la mayoría se han trasladado desde entonces a
un sistema fiduciario donde el valor del dinero no se basa en
el oro ni en ningún otro artículo físico.

VACUNAS

¿Cómo anda México de porcentaje de vacunados y qué países
andan muy atrás?

R. Hasta atrás están Burundi y la República Democrática del
Congo, donde menos del 1% de la población ha recibido sus
vacunas. México anda cerca del 70% (dependiendo a quién
pregunte), lo que nos tiene en excelente lugar de salud.
EL PASILLO

¿Hay alguna forma de pedir a los pasajeros en el avión que
no se recarguen y jalen los respaldos de los asientos cuando
van en el pasillo, regularmente al baño? ¿Le ha pasado a usted
que está bien tranquilo, dormido, y de repente le dan un ¡alón
o empujón cuando la gente camina por el pasillo?
R. Al igual que a usted y a millones más esto me ha pasado.
Este problema se podría resolver si el personal de cabina nos
quisiera educar un poco. Caminar por el pasillo de un avión en
movimiento puede ser una experiencia tambaleante, especial
mente cuando hay turbulencias. Como usted indica, la mayoría
de los pasajeros terminan agarrando los asientos mientras ca
minan, lo que puede molestar a las personas en esos asientos,
Si observa al personal de cabina se dará cuenta de que repeti
damente alzan los brazos hacia el techo cuando caminan por
el pasillo. Esto se debe a que hay un riel de manija incorporado
a lo largo del borde inferior del compartimento de almace
namiento, que se puede utilizar para estabilizarse. Fíjese en
esto para la próxima vez y comparta esta información con los
viajeros que pueda.
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Un museo como el escarlata, presentado
hace unas horas en ei estadio de béisbol
Alfredo Harp Helú, representa un esfuerzo
histórico, cultural, artístico, sociológico y,
por supuesto, deportivo, del más alto nivel,
sin fines lucrativos, al servicio de la socie
dad, abierto al público y que conserva, in
vestiga, comunica y expone el patrimonio
material e inmaterial de lo que ha sido un
trayecto de 82 años del equipo con mayor
afición y con la mayor cantidad de títulos
obtenidos en la Liga Mexicana de Béisbol,
con un total de 16, los "rojos del México"
fueron fundados en el año
1940 por Salvador Lutteroth
y el manejador Ernesto
Carmona, el sobrenombre de
"Diablos" fue durante la cam
paña de 1942. un 23 de abril,
en donde los "rojos" perdían
13 a 7 en la novena y última
entrada, fue ahí cuando la no
vena escarlata anotó otras 7

carreras para ganar el juego,
lo que hizo que Basilio Brujo
Rosell exclamara: "¡Estos rojos
juegan como diablos!",

Las diferentes casas depor
tivas de los diablos fueron, en
su momento, el Parque Delta.
donde jugaron de 1940 a 1954;
el Parque del Seguro Social, de
1955 al año 2000: el Foro Sol,
del año 2000 al 2010. y en el
estadio Fray Nano, de junio del
2010 hasta el año 2019. fecha en que fue
inaugurado, el 23 de marzo, el complejo y
orgullo de la Ciudad de México, el Estadio
Alfredo Harp Helú. que hoy alberga este mu
seo que incorpora una "historia incompara
ble" promovida y concebida por la familia
Harp Grañén y. por supuesto, con el lide
razgo de un gran inversor social como lo es
don Alfredo Harp Helú.
Pude, en este evento de inauguración,

testificar cómo Santiago Harp señaló que
su mayor pasión es ser un "diablo rojo" y que
la inspiración del equipo es en el sentido de
ser cada vez más ganador y reconoció a los

profesionales y artistas que han legado su
talento con la camiseta bien puesta, ya que,
como él lo califica, "es un sitio donde el arte,
la pasión y la memoria hacen vibrar a los es
pectadores, esta aventura es una nueva ma
nera de sentir la pasión escarlata"
El museo, que se encuentra dentro del

estadio, cuenta con 14 salas, en las que se
aprecian los artículos que han marcado la
diferencia, destacando objetos de arte de
distintos materiales, autores y formas, los
trofeos de los campeonatos, guantes, pelo
tas. bats. chamarras, fotografías, litografías

y pinturas, entre otras joyas
de la historia del béisbol del
averno.

La conjunción de esfuerzos
y de talentos multidisciplinarios
tiene mucho que ver en el des
pliegue de los conocimientos y
afectos familiares. Ésta, como
otras obras de la familia Harp
Grañén, se sustentan, en mu
cho, en los conocimientos de
la doctora María Isabel, en la
disciplina y perseverancia de
Santiago y el acompañamiento
de Isabel, SissiyCharbel, quie
nes. como todo un gran equipo,
se mantienen unidos para apo
yar los diversos conceptos que
atienden históricamente, dejan
do un legado material e inma
terial de carácter permanente.

El museo
cuenta

con 14 salas,
en las que se
aprecian
los artículos que
han marcado
la diferencia,
destacando
objetos de arte
de distintos
materiales,
autores y formas.

O
Esta nueva aportación incluye destacada
mente lo realizado por el enorme oaxa
queño Francisco Toledo, artista plástico de
origen zapotecay que, en sus luchas socia
les, reconoció todo lo que vale la promo
ción y difusión de la cultura por parte de la
familia Harp Grañén. Destaca el reconoci
miento textual que realiza la doctora María
Isabel Grañén Porrda ai vínculo con este

inmortal artista, que vivió su niñez en una
zona beisbolera por excelencia, el Istmo de
Tehuantepec.
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Dejan a Sandra
y van sobre Lía
Unas cuantas semanas después de que la alcaldesa en Cuau
htémoc. Sandra Cuevas, les diera la vuelta luego de que la
quisieron meter a la cárcel por cachetear a dos mandos poli
ciacos, ahora los morenos quieren subir al ring a la alcaldesa
de Alvaro Obregón, Lía Limón García,

Desde el manes anterior, la diputada Valentina Batres te
nía la intención de subir un punto para que el Congreso de la
Ciudad de México conminara a la alcaldesa a pedir licencia,
en tanto se investiga una acusación por supuesta tortura en sus
dominios. Todo derivó de la queja de un ciudadano, quien dice
haber sido victima de maltrato y amenazas por dos elementos
policiacos de la alcaldía Alvaro Obregón, supuestamente por
Instmcciones de Limón García.

La funcionarla ya aclaró que nada tiene que ver con el
asunto, y que además la Policía de Proximidad depende del
Mando Unico de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, pero
la moreniza de Donceles quiere llevar agua a su molino.

Aunque el tema se iba a subir el manes, el partido oficia!
prefirió guardarlo para la sesión de ayer, a fin de que coinci
diera con el primer informe semestral de Lía al frente de Alva
ro Obregón, alcaldía que en junio pasado le arrancó a Morena.

Obviamente la idea era echarle a perder la fiesta a la al
caldesa, quien en el arranque de su administración ha sor
prendido por su buen desempeño, para lo cual los pejistas
prepararon lo que ya ni siquiera saben hacer: tratar de escan
dalizar en el pleno. Los morenos invadieron la tribuna con car
teles en los que calificaban a Lia de torturadora. Ahí estaban
revueltos diputados que vienen de las luchas sociales, líde
res vecinales, simpatizantes de la 4T y uno que otro presunto
agresor sexual, apoyando la moción.

Ridicula, por decirlo con suavidad, se vio la masa legislati
va del oficialismo, exigiendo que una alcaldesa elegida en las
urnas pida licencia mientras Ernestina Godoy —jotra vez la
fiscal carnala a escena!— le arma una carpeta de investigación.

En primer lugar los diputados no son nadie para exigir que
una autoridad electa democráticamente se separe del cargo,
en tanto es investigada poruña acusación que aún no se sabe
si es cierta Si así fuera, no habría alcalde, gobernador o Pre
sidente que estuviera en funciones, pues cualquier ciudadano
lo acusaría de algo y tendría que pedir licencia mientras se
Investiga el caso. En segundo lugar, no fue el ciudadano quien
puso la denuncia por iniciativa propia, sino los diputados de
Morena, y ante su propia fiscal, ávida de servirlos, aunque sea
tan mala y todo le salga mal. Y es que Ernestina no agarra
ni un catarro; el último ejemplo es el ridículo en que quedó
cuando quiso encarcelar a Sandra Cuevas, quien hoy sigue
tan campante y más famosa que antes.

Morena aún no entiende que es gobierno, y que lo único
que lograrán es victimizar a Lía y hacer que más gente la co
nozca, pero allá ellos.

CENTAVITOS

Por cierto, el hecho de que ahora el objetivo sea Limón
Garda, y quien le apunte sea Valentina Batres, deja ver que
los morenos aún no digieren la derrota de junio pasado, aun
que lo más Importante es que, si ahora enderezan sus baterías
en contra de esta alcaldesa, es porque algún peligro ven en
ella. Y es que en seis meses de gestión ya se empieza a notar
su mano y. si en una de esas la alianza tiene que ir con una
mujer, pues ahí hay una opción. Lo feo para los morenos es
que siempre le apuntan a las mujeres, como si estuvieran muy
bien con ese sector,

Unas cuantas semanas después de que la alcaldesa en Cuau
htémoc. Sandra Cuevas, les diera la vuelta luego de que la
quisieron meter a la cárcel por cachetear a dos mandos poli
ciacos, ahora los morenos quieren subir al ring a la alcaldesa
de Alvaro Obregón, Lía Limón García,

Desde el manes anterior, la diputada Valentina Batres te
nía la intención de subir un punto para que el Congreso de la
Ciudad de México conminara a la alcaldesa a pedir licencia,
en tanto se investiga una acusación por supuesta tortura en sus
dominios. Todo derivó de la queja de un ciudadano, quien dice
haber sido victima de maltrato y amenazas por dos elementos
policiacos de la alcaldía Alvaro Obregón, supuestamente por
Instmcciones de Limón García.

La funcionarla ya aclaró que nada tiene que ver con el
asunto, y que además la Policía de Proximidad depende del
Mando Unico de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, pero
la moreniza de Donceles quiere llevar agua a su molino.

Aunque el tema se iba a subir el manes, el partido oficia!
prefirió guardarlo para la sesión de ayer, a fin de que coinci
diera con el primer informe semestral de Lía al frente de Alva
ro Obregón, alcaldía que en junio pasado le arrancó a Morena.

Obviamente la idea era echarle a perder la fiesta a la al
caldesa, quien en el arranque de su administración ha sor
prendido por su buen desempeño, para lo cual los pejistas
prepararon lo que ya ni siquiera saben hacer: tratar de escan
dalizar en el pleno. Los morenos invadieron la tribuna con car
teles en los que calificaban a Lia de torturadora. Ahí estaban
revueltos diputados que vienen de las luchas sociales, líde
res vecinales, simpatizantes de la 4T y uno que otro presunto
agresor sexual, apoyando la moción.

Ridicula, por decirlo con suavidad, se vio la masa legislati
va del oficialismo, exigiendo que una alcaldesa elegida en las
urnas pida licencia mientras Ernestina Godoy —jotra vez la
fiscal carnala a escena!— le arma una carpeta de investigación.

En primer lugar los diputados no son nadie para exigir que
una autoridad electa democráticamente se separe del cargo,
en tanto es investigada poruña acusación que aún no se sabe
si es cierta Si así fuera, no habría alcalde, gobernador o Pre
sidente que estuviera en funciones, pues cualquier ciudadano
lo acusaría de algo y tendría que pedir licencia mientras se
Investiga el caso. En segundo lugar, no fue el ciudadano quien
puso la denuncia por iniciativa propia, sino los diputados de
Morena, y ante su propia fiscal, ávida de servirlos, aunque sea
tan mala y todo le salga mal. Y es que Ernestina no agarra
ni un catarro; el último ejemplo es el ridículo en que quedó
cuando quiso encarcelar a Sandra Cuevas, quien hoy sigue
tan campante y más famosa que antes.

Morena aún no entiende que es gobierno, y que lo único
que lograrán es victimizar a Lía y hacer que más gente la co
nozca, pero allá ellos.

CENTAVITOS

Por cierto, el hecho de que ahora el objetivo sea Limón
Garda, y quien le apunte sea Valentina Batres, deja ver que
los morenos aún no digieren la derrota de junio pasado, aun
que lo más Importante es que, si ahora enderezan sus baterías
en contra de esta alcaldesa, es porque algún peligro ven en
ella. Y es que en seis meses de gestión ya se empieza a notar
su mano y. si en una de esas la alianza tiene que ir con una
mujer, pues ahí hay una opción. Lo feo para los morenos es
que siempre le apuntan a las mujeres, como si estuvieran muy
bien con ese sector,
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador sostendrá hoy una reunión vir
tual con su homólogo de EU, loe Biden. en
la que, se dice, tratará varios asuntos im
portantes, no obstante, el contexto está
precedido de varios acontecimientos des
afortunados para el mandatario mexicano.

Están, por un lado, las declaraciones del ex
jefe de la Casa Blanca, Donald Trump. quien
afirmó haber doblado al gobierno de López
Obrador y conseguir fácilmente, y has
ta gratis, a 28 mil soldados que fueron asig
nados para vigilar las fronteras norte y sur y
con ello contener las caravanas migratorias,
además de adoptar el programa Quédate en
México, con el solo amago de imponer ma
yores aranceles a los productos nacionales.

Las declaraciones de Trump no caye
ron nada bien en Palacio Nacional y, a pe
sar de la molestia, la respuesta de López
Obrador fue tibia, incluso complaciente,
lejos quedó aquel candidato que amagaba
con poner en su lugar al entonces presidente
norteamericano.

De ahí surge la duda, si Trump lo
hizo para levantar la campaña electo
ral del Partido Republicano, o fue con la
intención de poner en jaque al canciller
Marcelo Ebrard y con ello exhibir a López
Obrador ante los ojos del mundo,
Ebrard no se manda solo y obligada

mente tuvo que consultar la decisión con su
(efe, quizá por eso no hubo otra reacción

mayor en la Presidencia, para no caer en
la provocación del expresidente republica
no. Marcelo sigue firme en la Cancillería y
en la lista de presidenciables.

Lo que es un hecho es que sí fueron des
plegadas fuerzas de laGN y del Ejército para
blindar las fronteras norte y sur. pero no los
28 mil elementos que alude Trump; sólo
quiso desprestigiar a las FA y a la GN, tas cua
les recibieron fuertes críticas de la ciudada
nía, pero únicamente cumplieron órdenes de
su comandante supremo, el Presidente de la
República.
Otro tema álgido y que podría tensar

la conversación con Biden tiene que ver
con la disolución de una de las Unidades de

Investigaciones Especíales de la DEA, lo que
tensó la cooperación entre ambos países.

Incluso, el hecho motivó una fuerte res
puesta de la agencia antinarcóticos a través
de Anrte Milgram, quien envió una adver
tencia a cualquier líder del mundo que apo
ye, proteja o use el dinero de los cárteles. La
DEA dijo, "los hará responsables de esos crí
menes". EU no comprende aún por qué se
liberó a Ovidio Guzmán ni por qué no se
ha actuado en contra de éste.
Por otra parte, el conflicto entre el fis

cal Gertz Mañero y el exconsejero jurí
dico de la Presidencia Julio Scherer se
enmaraña más. El fiscal de Control, Germán
Castillo, dijo que el espionaje a Gertz,

cuando se procesaba el caso de su cuña
da. se originó desde el propio sistema de
su teléfono fijo, instalado porTelmex. ¿Qué
mensaje da Castillo? Qué Telmex está obs
taculizando la investigación. No descar
ta que Scherer esté detrás de todo esto, lo
cierto es que existen otras grabaciones más
delicadas, pues el teléfono estuvo interveni
do por meses.
Hay el rumor también de que EU pu

diera tener metidas las manos, pues para
nadie es desconocido que investiga
a Gertz Mañero desde que fue detenido en
2001. con dinero en efectivo y un pasapor
te falso cuando fungía como secretario de
Seguridad Pública en la administración de
Vicente Fox.

La Sedenay GN confirmaron la muerte de
Saúl Alejandro El Chopa, líder del CJNG, re
lacionado con el asesinato del exgobernador,
Aristóteles Sandoval Buen golpe del EM.

O
DE IMAGINARIA

Gracias al apoyo del secretario de la Def, Nal.
a través de su secretario particular Gral.
Montejano y en coordinación con el presi
dente de la Federación Ecuestre Mexicana,
Juan Manuel Cosío, este fin de semana se
llevará a cabo, en el Campo Marte, ía Com
petencia Internacional Ecuestre, una de las
más importantes a nivel mundial.
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Los antibióticos curan los resfriados y la
gripe.

Uno de los más grandes avances en la
medicina ha sido la creación y utilización de
los productos llamados antibióticos, descu
biertos accidentalmente en un laboratorio
en 1928, en ei St. Mary's Hospital de Londres,
por el doctor Alexander Fleming, quien es
taba estudiando la forma como se podría de
tener el crecimiento de unas bacterias.
A partir de entonces se han

multiplicado las sustancias
que tienen acción antibióticay
combaten diversos microbios,
de ahí su popularidad. Pero de
ben usarse como todo medica
mentó, con indicación precisa;
hay personas que. ignorando
esto, creen que los antibióticos
pueden curar enfermedades
como el resfriado y la gripe.

O
CONSECUENCIA

Hay dos importantes consecuencias de uti
lizar indiscriminadamente los antibióticos,
que afectan tanto a los individuos como a la
población general. Quien utiliza antibióticos
para el resfriado y la gripe no tendrá cura
ción y el producto será Inútil, pero lo más
importante es que el uso indiscriminado de
antibióticos ocasiona lo que se llama resis
tencia baaeriana. y eso puede afectar a la
población.

O
REALIDAD
Como señalé arriba, el desarrollo de los an
tibióticos ha sido uno de los más especta
culares en el siglo XX y lo que va del XXI.
la sola mención de los géneros y grupos de
antibióticos es sorprendente: aminoglucósl
dos, ansamicinas, carbacefenes, carbapené
micos. cefalosporinas de Ia,, 2', 3a, 4, y 51

generación, glicopéptidos. macrólidos. mo
nobactémicos, penicilinas, polipéptidos, quí
nolonas. sulfamidas, tetraciclinas. fe ni coles
y azoles, y de cada uno de ellos hay diversas
marcas comerciales, lo que representa un
armamentario formidable, pero que debe
ser usado con conocimiento en cada caso.

Porque, como hemos conocido desde que
se utilizó la penicilina, su empleo inadecua
do puede causar diversos problemas.

¿Qué ocurre cuando se abusa de los anti
bióticos? Tomar antibióticos para tratar res
friados y otras enfermedades virales no es

eficaz y puede crear bacterias
que son más difíciles de matar
tomar antibióticos demasiado a

menudo o por un motivo equi
vocado puede cambiar tanto la
estructura de las bacterias, que
los antibióticos dejan de ser
eficaces para combatirlas, esto
recibe el nombre de resisten
cia bacteriana o de resistencia
a tos aní/íj/tírícos. Hay algunas

bacterias que ahora son resistentes hasta a
los antibióticos más potentes.

La resistencia a los antibióticos es un pro
blema que va en aumento. Los Centros de
Control y Prevención de las Enfermedades
(CDC, por sus siglas en inglés) se refieren a
esta resistencia como "uno de los problemas
de salud pública más apremiantes". El uso
excesivo de antibióticos puede matar a las
bacterias normales ("saludables") que viven
en el cuerpo, esto puede causar náuseas y
diarrea, o aumentar el riesgo de infecciones
bacterianas resistentes a los medicamentos,
finalmente, pueden crear el riesgo de una
reacción alérgica,
Por eso, es importante que se recuerde

que la gripe y los resfriados son enfermeda
des virales y no requieren antibióticos; ade
más, los antibióticos sólo se deben tomar
durante los días de tratamiento que recetó el
médico, y no usarlos durante más días por
que se podría reactivar una infección; ade
más, no se deben guardar los antibióticos
sobrantes "por si acaso", tienen caducidad
y pueden ser dañinos,

La resistencia a
los antibióticos

es un problema
que va
en aumento.
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Democracia barata
y centralista
Sin posibilidades de ser aprobada por no contar con la mayoría
calificada que se requiere para modificar la Constitución —dos
tercios de los legisladores presentes— fue enviada ayer a San
Lázaro la propuesta de reforma electoral del Ejecutivo.

La iniciativa propone desaparecer al INE y crear un Instí
tuto Nacional de Elecciones y Consultas que estaría integrado,
no por especialistas, sino por siete consejeros electos por el
pueblo. Busca también eliminar diputados piurisy senadores
de lista: acotar regidores, reducir diputados locales, y quitara
los partidos los recursos anuales para su operación.

Para sus actividades ordinarias, los partidos podrán recibir
aportaciones de personas físicas en la forma y límites dis
puestos en la Constitución, dice la iniciativa, "Son temas que
han exigido los ciudadanos para hacer una democracia bara
ta", explicó Horacio Duarte, administrador general de adua
nas. a quien López Obrador invitó, ¡unto con Pablo Gómez,
a presentar la iniciativa en la mañanera. La reforma propone
modificar 18 artículos de la Constitución y siete transitorios,
Ya fue canalizada a la Comisión de Puntos Constitucionales
en San Lázaro, No trae nada sobre una segunda vuelta, elec
ciones primarias o un gobierno de coalición, De eso López
Obrador no quiere ni hablar, No le conviene.
' Para modificarla Constitución se requiere de una mayoría
calificada que Morena y sus remoras no tienen en ninguna de
las dos Cámaras legislativas. El Presidente sabe que su pro
puesta no va a pasar, Se ve difícil que acepte negociarla per
manencia del INE o que la oposición vote la eliminación de
los pliirls. El documento está destinado a los archivos, si no
se le hacen cambios, ¿Qué busca entonces al enviarla al Con
greso?. preguntamos a Luis Carlos Ugalde, El expresidente
consejero del IFE (hoy INE). El hombre dividió su respuesta
en 5 puntos: Hacer propaganda, alimentare! discurso contra
los titanes del neoiiberalismo ONE), justificar su rechazo a
los resultados en el 2024 en caso de que le sean desfavora
bles, dominar o reventar el nombramiento de 4 consejeros
en marzo del 2023, y justificar el estrangul amiento financiero
del Instituto en noviembre de este año,
Emilio Álvarez Icaza. senador del Grupo Plural, está

convencido de que López Obrador va a utilizar la propuesta
para golpear a la oposición, "Es una ecuación muy peligro
sa", advierte.
* En las dirigencias de los partidos de oposición el rechazo

fue tajante, Marko Cortés, jefe nacional del PAN, está con
vencido que la propuesta busca crear las condiciones para
que Morena se mantenga en el poder "y eso es inaceptable".

Miro Moreno, jefe nacional del PRI, dice que la reforma es
sólo un distractor, lestís Zatnbrano. su homólogo del PRD, la
calificó de regresiva, retrógrada, antidemocrática. "No va a
pasar y el INE no va a desaparecer", subrayó.

Los miembros de la Asociación de Gobernadores del PAN
manifestaron su total respaldo al INE "Ha asegurado tres
alternancias en paz, certidumbre y eficiencia. Es y debe se
guir siendo garante de la imparcialidad electoral", señalaron
en Twltter. Santiago Creel nos hizo notar que la propuesta
omite resolver el problema más importante que tenemos en
materia electoral: el crimen organizado. "Allí es donde está la
principal amenaza a nuestra democracia", advierte.
" Algo inquietante para Claudia Sheittbaum ocurrió ayer
en la reunión que sostuvo López Obrador con los dipu
tados de la mayoría presidencial en Palacio Nacional. El
Presidente había descartado al secretarlo de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, como candidato a
sucederlo. luego del escándalo del viaje en el avión de la
Guardia Nacional a Coahuila y Sonora, para promover el re
vocatorio en veda electoral. Pero ayer, en una "consulta rá
pida" a los diputados que lo visitaban, lo resucitó.
"¿Verdad que tenemos un buen secretario de Gobernación?,
les preguntó. Los legisladores se levantaron de sus asientos,
aplaudieron con ganas y a gritos encartaron al titular de la
Segob con gritos de "¡Presidente!", "¡Presidente!"'
* Él tema del encarcelamiento de E¡ Bronco ya lle
gó a las oficinas del Alto Comisionado de las
Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Méxi
co, Guillermo FernándezMaJdonado Castro, La esposa del
exgobemador de Nuevo León, en la cárcel hace 45 días, le en
tregó una carta en la que asegura que su marido es víctima del
gobierno del estado, que lo tTata como criminal. "Es evidente
que. aprovechando su poder y el aparato gubernamental, en
específico las distintas Fiscalías del estado y el Poder Judi
cial, Samuel Alejandro García Sepúlveda le está fincando a
mi marido responsabilidades múltiples para que permanezca
en la cárcel, no tanto por temas jurídicos, sino políticos", dice
la misiva Y le pide que la Oficina que encabeza revise las con
diciones en las que se encuentra su marido a la luz de ser un
"preso político al que no le respetan sus detechos humanos"'.
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En el tobogán
 México ha perdido dinamismo en su desarrollo
económico, producto de decisiones que generaron
incertidumbre entre los inversionistas,

SI bien es cierto que los efectos económicos de la pandemia
tuvieron un alcance global, hay países que resultaron me
nos afectados que otros gracias á su capacidad de imaginar
alternativas para enfrentar la adversidad

Por ejemplo, la comparación del desempeño de México
con Irán resulta dramática. El Fondo Monetario Internacio
nal dio a conocer esta semana que la nación centroasiática
escaló hasta la posición 14 en la lista de las economías más
grandes del mundo, mientras que México bajó al lugar 16
y va camino al 17.

En 2020, primer año de la crisis. México vio disminuir su
Producto Interno Bruto en casi 193 mil millones de dólares
la peor caída desde 1932 mientras que Irán tuvo una
ganancia de 54 mil millones de dólares.

Pero aquí vale la pena notar que los Iraníes lo lograron
pese a ser blanco de duras sanciones económicas por par
te de Estados Unidos, que comenzaron a aplicarse en el
otoño de 2018, luego de que Washington se retiró del Plan
de Acción Integral Conjunto (JCPOA, por sus siglas en in
glés), un acuerdo internacional sobre el programa nuclear
de Teherán, suscrito en 2015.
Cuando el presidente estadunidense Donalcl Trump

tomó esa decisión, John Bolron, su entonces asesor de
seguridad nacional, dijo que el objetivo era "exprimirlos
hasta que chineen". Fueron tantas las sanciones aplicadas

que el secretario del Tesoro, Steven Mnuchln, reconoció
que se había quedado sin opciones.

Las medidas obligaron a Irán a abandonar su esquema
comercial tradicional de vender petróleo para adquirir
bienes importados. Forzado por la circunstancia, fortale
ció su mercado interno y desarrolló empresas basadas en
el conocimiento. Todo eso lo hizo, además, pese a ser uno
de los países más golpeados por el eovid. lo cual lo privó
de recursos provenientes del turismo.
Hace unos días, el líder supremo del país, el ayatolá

AJi Khamenei, declaró que el nuevo año del calendario
iraní debía ser conocido como "el ano de ta producción, las
tecnologías cogritivas y !a creación de empleos".

En septiembre de 2021. el gobierno iraní dio a conocer
que había destinado cuatro mil millones de dólares para
apoyar a las más de seis mil empresas que desarrollan
y exportan productos y servicios en varios campos de la
tecnología.

¿Qué ha hecho México mientras tanto? Perder dinamismo
en su desarrollo económico, producto de decisiones que
generaron Incertidumbre entre los Inversionistas y de la
nula aplicación de políticas contracíclicas para hacer frente
a la contracción que produjo la pandemia.
Mientras Irán se sacudía su dependencia del petróleo

obligado por las sanciones estadunidenses, México
buscaba convertir a Pemex en "palanca de desarrollo",
Ya quisieran decenas de países del mundo tener lo

que nosotros: una larga frontera con Estados Unidos y 11
mil kilómetros de costas bañadas por dos océanos. En el
caso de Irán, su frontera terrestre más extensa es con Irak
y aunque pudiera comerciar normalmente con Estados
Unidos, la distancia entre los puertos de uno y otro país es
de no menos de 16 mil kilómetros.

La autocrítica no forma parte del repertorio discursivo
del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero los datos muestran que la recuperación de
la economía mexicana ha sido más débil que la de otros
países,

Porel tamaño de su población, su capacidad productiva
y su localización. México tendría que ser, cuando menos,
la décima economía más grande del mundo. Es cierto, no
corre el riesgo de tener que abandonar el G20, pero eso sólo
es porque Turquía, Argentina y Sudáfrica son demasiado
pequeños para deshancarlo,
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Ahora, su apuesta,
antidemocracia...
No conozco a Mario, pero apoyo

su libertad de expresión...
Evidentemente fuera de sí, perdido el control de su propia
gestión tras la sucesión de fracasos que debió asumir en
el mes que está por concluir —el fallido operativo (auto)
promocional en que convirtió la revocación de mandato, el
rechazo de su regresiva propuesta de reforma eléctrica y la
declaratoria de inconstltuclonalidad que canceló la realiza
ción del invasivo Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía

Móvil (Panaut)—, Andrés Manuel López Obrador parece
dispuesto a 'apostar su resto" vía la presentación de una
iniciativa de reforma electoral cuyo destino se antoja hoy
más que previsible.,.

Horas antes apenas de! cierre del primer periodo de se
siones de la LXV Legislatura, en efecto, el tabasqueño remi
lió a San Lázaro una propuesta que, como advirtió, no sólo
aspira a acabar con el (odiado) Instituto Nacional Electoral
(1NE) y sus "filiales", cancelar diputados y senadores pluri
nu mi nales, reducir drásticamente el flnanciamlento a los
partidos y más, sino que, en el fondo, busca revertir avan
ces democráticos construidos en el último medio siglo para
apuntalar el proceso autocrátlco impulsado desde Palacio.

Redactada por un "grupo de
trabajo" integrado por algunos
de los miembros más radicales
de su administración y Morena
—la consejera jurídica, Leticia
Bonifoz; su propagandista Adán
Augusto López: Pablo Gómez.
de la UIF, y Horacio Duarte de
Aduanas, entre otros—, la pro
puesta de cambio electoral, in
sistamos, constituye un intento
más, quizás el último, por reedi
tar el presidencialismo autoritario
que por décadas mantuvo al país
bajo el control de un solo partido

y quienes en sus filas se forma
ron... el propio López Obrador y
muchos que hoy le acompañan
hasta 1988 y años posteriores.

Una propuesta arriesgada ésta
porque, amén de su obvia impro
cedencia y el que se presente en
un entorno de odio provocado entre buenos del oficialismo
y motos de la oposición, se da prácticamente en paralelo
con el Inicio de la puja por la Presidencia de 2024.

Los augurios, pues, para México, no son los mejores...

O
ASTERISCOS
* Convertida en una suerte de pasarela de cordiotaras de
cara al 2024, la apertura de la réplica de la Capilla Sixtina
en el Zócalo llamó la atención por la asistencia de "fie
les". como la regenta, Claudia Sheinbaum: Adán Augusto,
Marcelo Ebrard y ¡Rosa Icela Rodríguez!, así como por
inexplicables ausencias, como la del cardenal capitalino,
Carlos Aguiar. ¿Pooor?,.,
* Tras de los lamentables hechos ocurridos en Hidalgo, que
cobraron la vida de ocho mexicanos, uno se pregunta, ¿qué
más tiene que ocurrir en esa entidad y el país para que la
autoridad revise expedientes y, conforme a la ley, ponga fin
a la acción de grupos como el que se encuentra (¡legalmen
te) "atri nch erado" en la cementera escen ario del conflicto?,,.
* Siendo como es una prioridad la salud de las personas
trabajadoras, más de 20 millones de las cuales se encuen
tran afiliadas al IMSS, el Instituto que lidera Zoé Robledo,
¡unto con líderes empresariales y obreros de todo el país,
presentarán el lunes, en Monterrey, una nueva estrategia
conjunta con miras a prevenir y elevar estándares de salud
en el trabajo. Bien,,.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

¿Qué más tiene
que ocurrir
en Hidalgo y el
país para que la
autoridad revise

expedientes
y, conforme a
la ley, ponga fin
a la acción de

grupos como el
que se encuentra
"atrincherado"
en la cementera?
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Al escribir estas líneas acababan de ser liberadas las dos mujeres
militares en activo secuestradas por uno de los grupos del Cártel
Jalisco Nueva Generación en Puerto Val lana. Las dos mujeres
secuestradas eran Tania Quintanar Zarco y Ana Laura Olvera
Arellanos, y estaban en ese puerto de vacaciones No se ha de
terminado cómo, pero fueron identificadas por los integrantes
del grupo criminal y secuestradas a las 0:30 horas del jueves.
Fueron liberadas luego de un intenso operativo militar cerca de
las 16:30 horas de ayer.

Según fuentes de la Secretaría de la Defensa Nacional, el
responsable del secuestro es luán Carlos Valencia González,
apodado E! 03, uno de los principales líderes y de los más vio
lemos del CJNG. hijo de Rubén Nemesio Ose
guera Cervantes. El Mencho. Las mismas fuentes
sostienen que el secuestro de las dos mujeres mi
litares en activo fue ordenado por El 03 y por la es
posa de El Mencho. Rosalinda González Valencia.
Las dos mujeres habrían sido secuestra

das como represalia por la detención de Saúl
Alejandro Rincón Godoy, alias Chopa el pasa
do 22 de abril de este año. que, herido en el en
frentamiento en el que fue detenido, murió poco
después cuando era trasladado a un hospital. £i Chopa está se
ñalado como uno de los más importantes operadores financie
ros del CING y como el responsable directo del asesinato del
exgobernador de jalisco Aristóteles Sandoval. También como
una forma de presión para que se deje en libertad, actualmente
está detenida en el penal femenil de Coatí án del Río. en Morelos,
a Rosalinda González, la esposa de El Mencho, apresada el 15
de noviembre de 2021 en Zapopan, Jalisco.

Cuando se produjo la detención de Rosalinda fueron secues
trados en Guacíala]ara dos elementos de La Marina, un hombre
y una mujer, cuando Iban a una reunión de esa dependencia.
Después de varios días, fueron liberados sin que hubiera mayor
información.

Rosalinda fue detenida porque manejaba la estructura fi
nanciera del cártel, una organización familiar cruzada con Los
Cuinis, sus hermanos. Detenida Rosalinda, lo mismo que el hijo
mayor de £f Mencho, Rubén, y con fuertes rumores de que su
hijo menor, apodado El Tres, fue asesinado meses atrás, la es
tructura familiar en la que se asienta el CfNG quedaría fuerte
mente deteriorada.
Otra hija, lohanna. fue detenida el miércoles 26 de febre

ro de 2020, cuando, pensando que no tenía catgo alguno en
su contra, fue a la primera audiencia de su hermano Rubén,
luego de su extradición a la Unión Americana. Pero durante la
audiencia, en un tribunal de la ciudad de Washington, fessica
fohana, que tiene ciudadanía estadunidense, fue detenida por

autoridades federales, que la consideran una Integrante en ac
tivo del CfNG, y sostienen que es una de las principales opera
doras financieras de esa organización.

lohanna también se encargaba de la cooptación de políti
cos y funcionarios públicos, sobre todo de jueces y magistrados
federales (algunos de ellos ya removidos por el Consejo de la
Judicatura), que conforman la estructura de protección que le
ha permitido a varios integrantes del C[NG salir en libertad rá
pidamente luego de ser detenidos

lohanna es esposa de otro destacado natcotraficante: [ulio
Alberto Castillo Rodríguez, quien ya en dos ocasiones ha sido
detenido por fuerzas militares, el 23 de junio de 2015 y el 6 de

abril de 2016, y en las dos oportunidades fue puesto
en libertad por la red de jueces que manejaba su
esposa. Castillo Rodríguez es líder de una de las
células del CJNG que trafica con cocaína, drogas
sintéticas y fentanilo. Es apodado El Chorro yes
considerado uno de los principales jefes del CJNG
en Cuadalajara y Manzanillo, dos plazas clave para
la estructura del cártel.

La hija más joven es Laisha Michelle. quien fue
apresada, pero está en libertad condicional y tiene

20 anos de edad. Con las detenciones de Rosalinda y lohanna,
Laisha se ocupa también de la relación y cooptación de políti
cos, funcionarios públicos, ¡ueces y magistrados,

La pareja de Laisha es Cristian Fernando Gutiérrez Oehoa,
apodado El Guacho, de 24 anos y oriundo de Michoacán. Ellos
fueron quienes ordenaron el secuestro de los dos elementos de la
Secretaría de Marina para presionar ai gobierno federal y dejar en
libertad a Rosalinda, cuando fue detenida en noviembre pasado.

Femando Gutiérrez también proviene de una familia del
mismo grupo criminal, es el hijo de un narcotraficante al que
apodaban Ojo de Vidrio, quien murió en Tonalá, Jalisco, el 4
de diciembre de 2017. en un enftentamíento con autoridades
federales. Fernando Gutiérrez es el encargado de proteger a
la familia: a Laisha, a una hermana de Fernando que es espo
sa de El Menchito y a su suegra, Rosalinda. Además, lidera un
poderoso grupo de sicarios y operadores del CJNG.

Rosalinda, lohanna y Laisha tienen una fuerte relación con
su medio hermano, hijo también de Eí Mencho, |uan Carlos
González, El 03, que es uno de los que busca quedarse con la
sucesión en et mando del cártel,

Afortunadamente, las dos mujeres militares fueron liberadas
la tarde de ayer. Pero el secuestro de dos mujeres por un grupo
criminal de estas características, en medio de la ola de violencia
contra las mujeres, secuestros y feminicldios, no deja de ser una
noticia terrible, así como unademostradón de la forma en que es
tos fenómenos se cruzan con la operación del crimen organizado.

Afortunadamente,
las dos mujeres
militares fueron
liberadas

la tarde de ayer.
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El berrinche de Sesma
Tremendo berrinche hizo el diputado local del Partido Verde,
Jesús Sesma, durante un foro abierto para discutir la per
manencia de las corridas de toros en la CDMX. Al verse reba
sado por los argumentos de los defensores de la fiesta brava,
el polémico legislador se levantó de la mesa, manoteó y, ya en
los pasillos del Congreso capitalino, amagó con ir directamente
a la oficina de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para
defender su iniciativa. Lejos de fungir como moderador, el di
putado apareció como un claro defensor de los intereses de las
organizaciones presuntamente animalistas, muchas de ellas de
origen extranjero.

Justicia a modo en Veracruz
Doble falta, nos dicen, comete la fiscalía veracruzana en su
obediencia ciega al gobernador Cuitláhuac García, res
pecto al homicidio de René Tovar en las elecciones pasadas.
Tiene en la cárcel a un inocente, pero deja que siga impune
el homicida del candidato a alcalde. Y es que la institución
no parece más que repetir dictados del mismo gobernador
en su rechazo a la recomendación de la CNDH, que exige se
reconozca como víctima al funcionario del Senado, de quien
afirma no hay elementos que lo inculpen. Pero sostener que
no hubo violación a los derechos humanos de Del Río, pese
a que el organismo defensor y un juez federal han documen
tado lo contrario, y que sólo se cumplió una orden de apre
hensión emitida por un juez de control, equivale a decir: no
es nuestra culpa si un juez nos dio la razón al presentarle
evidencias que no aportan pruebas contra el inculpado. Así de
insensata la justicia en Veracruz.

¿Quién cuida las aduanas?
Con todo se le fue ayer la oposición a Horacio Duarte
desde San Lázaro. Resulta criticaron que cuando no ha po
dido cumplir con su encomienda de vigilar, cuidar y limpiar
las aduanas de corrupción, malos funcionarios y tráfico de
todo, todo este tiempo se ha dedicado mejor a la confección
de la iniciativa de reforma electoral del presidente López
Obrador. Fue el representante de Morena ante el INE, pero
desde abril de 2020 es el nuevo administrador general de
Aduanas. "Ese personaje tiene otra misión importante en esta
nación a la que debería dedicar al 100 por ciento su tiempo,
cuidar nuestras aduanas. Creo que ahí denota un descuido",
criticó el jefe de la bancada priista en San Lázaro, Rubén
Moreira.
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Se esfuma Delfina de San Lázaro
Aunque diputados del PRI metieron a un grupo de madres y
padres de familia para armarle borlote a la titular de la SEP,
Delfina Gómez se esfumó de San Lázaro. Ni la vieron ni la es
cucharon. Estuvo alrededor de dos horas en la Cámara de Di
putados con los líderes parlamentarios de todos los partidos y
legisladores de la Comisión de Educación, y como llegó se fue,
en silencio. Fue el líder de Morena, Ignacio Mier, quien detalló
que la funcionaría les explicó que "es falso que vaya a desapare
cer el programa Escuelas de Tiempo Completo", lo que se hará
es "integrar todos los programas en uno solo: adecuación de
instalaciones, rehabilitación y construcción de espacios físicos,
nutrición de niños y extensión del tiempo en actividades extra
curriculares: tareas, deporte, bellas artes".

Sadery CIMMYTfortalecen
la seguridad alimentaria
La colaboración entre instituciones y organismos de investiga
ción ha contribuido en los últimos años a mejorar la produc
ción mundial de granos, aseguró el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos. El funcionario participó
en la ceremonia de Reconocimiento Internacional Norman E.

Borlaug y homenaje postumo al doctor Sanjaya Rajaram, Pre
mio Mundial de Alimentación 2014, donde recibió un reco
nocimiento por su contribución a la seguridad alimentaria en
México y América Latina.
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HE R AJO I li LADO
MELISSA AYALA / ABOGADA

"EL PROBLEMA
DEL ACOSO ES
TERRORÍFICO,
ESTÁ POR
TODAS PARTES"

Según su acta de nacimiento, Melis
sa Ayala es moreliana, y vio la luz un
23 de mayo. En realidad, su madre
la parió cinco días después, pero
el trámite ante el registro civil era
demasiado tortuoso y sus padres se
negaron a emprenderlo. Le dirían a
la niña, muchos años después, que
tenía dos cumpleaños, el oficial y
el verdadero; eso sería mucho más
divertido. Curiosamente, Mónica
García, su madre, había nacido tam
bién un 28 de mayo, e igualmente
hubo un problema con su acta.
Óscar Ayala, su padre, servidor

público de toda la vida, cambió de
residencia varias veces debido a su

trabajo. Con él llevó a su familia de
Morelia aPachucay luego a Colima.
Se avecindaron cerca de Manzanillo.
Los niños nadaban con frecuencia en

Boca de Pascuales, una playa cerca
na. Aprendieron a desplazarse con

naturalidad en el agua en una escue
la al aire libre. Después, los Ayala se
mudaron a Puebla, y Melissa Ayala
recibió junto con sus hermanos una
educación multicultural, que más
adelante fue de gran utilidad. "Cuan
do estaba en Colima quise ser bióloga
marinaycuando viví en Puebla cam
bié a fisicomatemática". En todas sus

aspiraciones, sus profesoras y otras
figuras femeninas fueron siempre
un referente.

Ayala, inquieta, casihiperactiva,
perteneció a una organización estu
diantil de mateatletas, presidió otra
integrada por los mejores prome
dios escolares, aprendió a debatir
en el modelo de Naciones Unidas y,
después de clases, estudiaba alemán
y francés. También nadaba.
Recibió ofertas de la UDLAP y del

Tec de Monterrey, pero prefirió el
ITAM, que también la becó. En el

instituto soportó que un profesor
misógino le recomendara que es
tudiara una carrera "para mujeres"
como administración, pero reci
bió el impulso de otros, principal
mente de José Ramón Cossío, que le
ofreció trabajo en su ponencia, una
vez que acreditó la segunda materia
de derecho constitucional. "En ese

momento yo no conocía el feminis
mo, pero fui abriendo los ojos".
En la Corte, Luz Elena Orozco y

otras mujeres comprometidas con
temas de género le descubrieron la
profundidad de los feminismos y de
la ética profesional.
Melissa Ayala se comprome

tió muyjoven, a los 20, y a los 21
quedó embarazada. No estaba la
maternidad en sus planes hasta ese
momento. Su futuro esposo vivía en
Filadelfia, donde estudiaba el docto
rado. "Apesar de las circunstancias,
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me sentí con la completa capacidad
de decidir si quería continuar o no
con el embarazo". Siguió adelante.
Él dejó sin concluir sus estudios y
volvió a la Ciudad de México. Ayala
terminó los suyos y el mismo día que
parió, renunció a la Corte.
¿Dudaste? ¿Un poco?
Mis papás son muy católicos;

yo soy creyente, pero no católica,
aunque eso me impactó hasta cierto
punto. Pero me gustaría que todas
las mujeres se sintieran en libertad
de tomar su decisión comoyolohice.
Después del alumbramiento de su

hija, Melissa Ayala se tomó seis me
ses, pero ansiaba volver al trabajo lo
antes posible. Lo hizo en el despacho
Santamarinay Steta, donde apren
dió sobre temas ambientales. No era

lo suyo. Se movió a GIRE, donde fue
especialista en amparos.
El proyecto familiar implicaba que

su esposo concluyera el doctorado,
pero debido al abandono del ante
rior en su récord, no fue aceptado
en las universidades donde aplicó,
mientras que ella fue aceptada, y be
cada, enHarvard. Suparejacuidóde
la niña, que entonces tenía tres años,
mientras su madre estudiaba. "Ha

sido de las mejores decisiones de mi

vida, a pesar de que fue un año muy
duro en términos emocionales".

De regreso en México, Melissa
Ayala trabajó en la Sala Superior de
Justicia, con la magistrada Janine
Otálora. "Tiene una ética de trabajo
impecable, pero además es muy di
vertida. Yo la apoyaba con los temas
de derecho internacional y de vio
lencia política en razón de género".
Comenzaba la pandemia cuando

Ayala supo que estaba embarazada
de su segundo hijo. Casi al mismo
tiempo, recibió una oferta del Con
sejo de la Judicatura en Prevención
y Combate al Acoso Sexual que no
podía rechazar, porque precisamen
te en Harvard había explorado esos
problemas.
Al momento del parto, que se fue

complicando, Melissa Ayala tuvo
que aceptar que se le practicara una
cesárea, aunque se había preparado
para un alumbramiento vaginal.
"Fue un shock enorme" para ella,
porque en GIRE, además de los
derechos reproductivos, se había
dedicado al combate de la violencia

obstétrica. "Mi ginecóloga me llevó
de la mano para transitarlo de la
mejor manera. También entendí
que el parto vaginal se ha vuelto
una imposición; que se juzga a las

mujeres que deciden tener cesárea;
me parece muy desafortunado".
Desde entonces, Ayala encabeza

la coordinación de Litigio de GIRE,
el empleo de sus sueños.
"Es increíble el liderazgo, la calidez

humana, la cercanía que tengo con
mi jefa. En este periodo profesional,
he valorado muchísimo no tener que
disculparme por ser mamá. Además,
la experiencia se ha completado por
que justo cuando volvípara trabajar
en GIRE, empezaron a salir en la Su
prema Corte muchísimos casos de
la acción de inconstitucionalidad

en Coahuila, en Sinaloa, casos que
habíamos presentado en mi primera
temporada en GIRE y que apenas se
estaban resolviendo. Eso fue para mí
toda una enseñanza de lo que es la
justicia en nuestro país".
Además de esa labor, Melissa

Ayala creó Rema junto con Nuria
Palou, una consultora dedicada al
auxilio de víctimas de hostigamiento
y acoso sexual. "Me buscan casi todos
los días mujeres que viven acoso u
hostigamiento y que piden apoyo o
acompañamiento legal. Sé que siem
pre ha sucedido, pero el problema
está por todas partes. Es terrorífico".

"Me

gustaría
que
todas las

mujeres
sintieran
libertad de
tomar su

decisión

(sobre el
embarazo)"
"Entendí

que el
parto
vaginal
se ha
vuelto una
imposición;
se nos

juzga
por tener
cesárea"
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El costo de la
inmovilidad
Mucho antes

DEL revés a la ini
ciativa de Reforma

Energética, el go
bierno de México ha

mantenido una estrategia para esta
tizar todas las formas de energía: la
inmovilidad.
Por ejemplo, la Secretaría de

Energía de Rocío Nahle no ha re
novado permisos de importación
y exportación de hidrocarburos,
dejando vigentes unos cuantos
de refinadores estadounidenses y
europeos.
La Comisión Reguladora de

Energía ha clausurado 15 instala
ciones, entre terminales de alma
cenamiento y de trasvase, además
de dejar con poca inversión otras,
como el Centro Procesador de Gas
de Burgos.
En cuanto a la energía eléc

trica, el mismo regulador que en
cabeza Leopoldo Menchi no ha
otorgado nuevas concesiones, ni
permite el autoabasto, lo cual lle

Mucho antes
DEL revés a la ini
ciativa de Reforma

Energética, el go
bierno de México ha

mantenido una estrategia para esta
tizar todas las formas de energía: la
inmovilidad.

Por ejemplo, la Secretaría de
Energía de Rocío Nahle no ha re
novado permisos de importación
y exportación de hidrocarburos,
dejando vigentes unos cuantos
de refinadores estadounidenses y
europeos.
La Comisión Reguladora de

Energía ha clausurado 15 instala
ciones, entre terminales de alma
cenamiento y de trasvase, además
de dejar con poca inversión otras,
como el Centro Procesador de Gas
de Burgos.
En cuanto a la energía eléc

trica, el mismo regulador que en
cabeza Leopoldo Menchi no ha
otorgado nuevas concesiones, ni
permite el autoabasto, lo cual lle
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vará a apagones e inversión limitada en el país.
A la parálisis se suma ahora la minería, con la exploración, explotación y aprove

chamiento del litio, reservada para el Estado, de acuerdo con la iniciativa recién apro
bada por Morena y satélites.
Pero la explotación del litio requerirá una alta especialización, lo que lo vuelve

poco rentable en casos como la empresa estatal Yacimientos de Litio Bolivianos, cuya
versión se quiere tropicalizar en México.
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador pone de ejemplo lo

que hizo Evo Morales con el litio, sin reparar que dicha empresa estatal boliviana
lleva más de diez años sin ser rentable.

No queda claro entonces cómo la estrategia de inmovilidad apoya la tan codiciada
"autosuficiencia": cómo se alcanzará si cada vez dependemos más de la importación
de gas a Estados Unidos.

LA FISCALÍA GENERAL de la Re
pública (FGR) volvió a judicia
lizar ayer la denuncia de Juan
Collado Mocelo. Ahora bajo
la causa 130/2022 los pupi
los del fiscal Alejandro Gertz
Mañero fueron a inculpar con
los mismos delitos a los aboga
dos Juan Antonio Araujo Riva
Palacio, César Ornar González
Hernández, Issac Pérez Rodrí
guez y el financiero David Gó
mez Arnau, pero en el Reclusorio
Sur. La FGR ya solicitó al juez una
nueva fecha de audiencia. La ley
prohibe que se cambie de juez,
pero ya ve que con eso de "nada
de que la ley es la ley", pues todo
se puede, hasta encontrar un juez
a modo. Este nuevo movimien

to en contra de los litigantes da la
impresión de que la Fiscalía esté
recurriendo desesperadamente a
todas las posibilidades que tiene.

POR CIERTO QUE el martes de
esta semana la FGR lanzó la con
vocatoria para la construcción y
adecuación del llamado "Parque
Nacional de la Justicia". Se tra
ta de lo que será la nueva sede de
esa organismo en el número 1375
de la carretera MéxicoToluca.
Las nuevas oficinas administrati

vas de la FGR se estima que ten
drán un costo cercano a los mil
millones de pesos. Vaya apun
tando como seguros interesados
a ICA de Guadalupe Phillips,
Prodemex de Olegario Vázquez
Aldir, Idinsa de Víctor Ortiz,
CGAL de Hilario Orozco, GIA+
de Hipólito Gerard, Indi de Ma
nuel Muñozcano y MotaEngil
de José Miguel. El lunes será la
primera visita al lugar de la obra,
el 4 de mayo la junta de aclaracio
nes y nueve días después la pre
sentación y apertura de ofertas.

LA FISCALÍA GENERAL de la Re
pública (FGR) volvió a judicia
lizar ayer la denuncia de Juan
Collado Mocelo. Ahora bajo
la causa 130/2022 los pupi
los del fiscal Alejandro Gertz
Mañero fueron a inculpar con
los mismos delitos a los aboga
dos Juan Antonio Araujo Riva
Palacio, César Ornar González
Hernández, Issac Pérez Rodrí
guez y el financiero David Gó
mez Arnau, pero en el Reclusorio
Sur. La FGR ya solicitó al juez una
nueva fecha de audiencia. La ley
prohibe que se cambie de juez,
pero ya ve que con eso de "nada
de que la ley es la ley", pues todo
se puede, hasta encontrar un juez
a modo. Este nuevo movimien

to en contra de los litigantes da la
impresión de que la Fiscalía esté
recurriendo desesperadamente a
todas las posibilidades que tiene.

POR CIERTO QUE el martes de
esta semana la FGR lanzó la con

vocatoria para la construcción y
adecuación del llamado "Parque
Nacional de la Justicia". Se tra

ta de lo que será la nueva sede de
esa organismo en el número 1375
de la carretera MéxicoToluca.
Las nuevas oficinas administrati

vas de la FGR se estima que ten
drán un costo cercano a los mil

millones de pesos. Vaya apun
tando como seguros interesados
a ICA de Guadalupe Phillips,
Prodemex de Olegario Vázquez
Aldir, Idinsa de Víctor Ortiz,
CGAL de Hilario Orozco, GIA+
de Hipólito Gerard, Indi de Ma
nuel Muñozcano y MotaEngil
de José Miguel. El lunes será la
primera visita al lugar de la obra,
el 4 de mayo la junta de aclaracio
nes y nueve días después la pre
sentación y apertura de ofertas.
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LASCADENAS DE autoservicio van
a ser las más afectadas con este

plan de con
tención de la

inflación que
dará a cono

cer el próximo
miércoles An
drés Ma

nuel López
Obrador.

José AntonioAhí es don
Chedraui

de existe el

margen para
un ajuste de 20%, no tanto en
tre los productores. Walmart
de Guilherme Loureiro, Soria
na de Ricardo Martín Bringas,

LA FISCALÍA GENERAL de la Re
pública (FGR) volvió a judicia
lizar ayer la denuncia de Juan
Collado Mocelo. Ahora bajo
la causa 130/2022 los pupi
los del fiscal Alejandro Gertz
Mañero fueron a inculpar con
los mismos delitos a los aboga
dos Juan Antonio Araujo Riva
Palacio, César Ornar González
Hernández, Issac Pérez Rodrí
guez y el financiero David Gó
mez Arnau, pero en el Reclusorio
Sur. La FGR ya solicitó al juez una
nueva fecha de audiencia. La ley
prohibe que se cambie de juez,
pero ya ve que con eso de "nada
de que la ley es la ley", pues todo
se puede, hasta encontrar un juez
a modo. Este nuevo movimien

to en contra de los litigantes da la
impresión de que la Fiscalía esté
recurriendo desesperadamente a
todas las posibilidades que tiene.

POR CIERTO QUE el martes de
esta semana la FGR lanzó la con
vocatoria para la construcción y
adecuación del llamado "Parque
Nacional de la Justicia". Se tra

ta de lo que será la nueva sede de
esa organismo en el número 1375
de la carretera MéxicoToluca.
Las nuevas oficinas administrati

vas de la FGR se estima que ten
drán un costo cercano a los mil

millones de pesos. Vaya apun
tando como seguros interesados
a ICA de Guadalupe Phillips,
Prodemex de Olegario Vázquez
Aldir, Idinsa de Víctor Ortiz,
CGAL de Hilario Orozco, GIA+
de Hipólito Gerard, Indi de Ma
nuel Muñozcano y MotaEngil
de José Miguel. El lunes será la
primera visita al lugar de la obra,
el 4 de mayo la junta de aclaracio
nes y nueve días después la pre
sentación y apertura de ofertas.

Comercial Mexicana de Santia

go García y Chedraui de José
Antonio Chedraui ya alistan
estrategias internas para contro
lar precios sin que éstos se estre
sen, como muy previsiblemente
sucederá en otros casos con las

peticiones que están haciendo
desde las secretarías de Economía

de Tatiana Clouthier y Hacienda
de Rogelio Ramírez de la O.
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YA TRASCENDIÓ QUE Grupo Ra
dio Centro, que preside Francis
co Aguirre,
se está des
invirtiendo
de la televi

sión para con
centrarse en

lo que siem
pre ha sido
su fuerte: el

Remigionegocio de la Ángel Gonzálezradio. La Oc
tava fue un

proyecto muy costoso en el que
se embarcó en el sexenio de Enri

que Peña Nieto y que no resultó
rentable y sí erosionó al resto de
sus empresas. Por ahí empezó a
sonar fuerte que un muy posible
comprador que ya se les acercó
es el famoso Remigio Ángel "El
Fantasma" González. Se trata de
un exitoso radiodifusor mexica
no con estaciones en Sudamérica
y algunas en el sureste mexicano.
Tiene su centro de operaciones
en Miami, Florida. No lo pierda de
vista.

A PROPÓSITO DE la radio, hoy se
cumple una semana de la firma
del acuerdo

entre Grupo
Prisa, Corpo
rativo Coral,
Crédito Real y • £Barrister Ser
vices. Se trata
de los cuatro
accionistas

Javierque quedaron
Mondragónen Radiópolis.

Hay pendien
te la conformación de un nue

vo Consejo de Administración, el
cual deberá quedar integrado en
los próximos días. Tendrá cinco
asientos, dos de los cuales serán
españoles representando a la Ca
dena SER y tres mexicanos, uno
de los cuales ya es Javier Mon
dragón por Barrister. Miguel
Alemán y Ángel Romanos son
los que aún no nombran a sus re
presentantes consejeros.
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Mala praxis, falta de asepsia, de
ficiencia en el servicio y actos
de corrupción son algunas de

las causas que han cobrado, de febrero a
la fecha, la vida de al menos ocho pa
cientes de la Clínica Plenitud Coahui

lense de Hemodiálisis, AC, a partir de
un contrato de subrogación del IMSS.

En entrevista exclusiva, Joan Anto
nio Ochoa, vocero de la organización
civil Uniendo Caminos México, de
nunció que la clínica ubicada en Morelia,
Michoacán, continúa operando, a pesar
de contar con una suspensión otorgada
por una jueza y no tener certificación de
la Cofepris. ¡Así como lo están leyendo!

Increíblemente, el IMSS le adjudicó un
contrato de subrogación a Sergio Érik
Borbolla García, pese a estar señalado
en el Diario Oficial de laFederación, por
actos de corrupción y malas prácti
cas, y a quien anteriormente le sus
pendieron una clínica en Saltillo,
Coahuila, por lo mismo. ¡Irreal, pero
cierto!

Hasta febrero de este año, los derecho
habientes del Seguro Social en Morelia
que padecen insuficiencia renal recibían
el servicio médico en dos clínicas priva
das: Niaper y Fresenius, las cuales eran
contratadas por el instituto, al no contar
con equipo suficiente para atender a este
tipo de pacientes.

COMENZO LA PESADILLA...

Sin embargo, a partir de febrero, el
IMSS cambió el contrato de subro

gación, por lo que los enfermos
comenzaron a ser atendidos en la nueva
Clínica Plenitud Coahuilense.

"Desde las primeras semanas de ini
ciar operaciones se empezaron a notar
muchas deficiencias en el servicio de la

clínica: falta de asepsia, es decir, ma
los manejos del equipo médico, falta de
personal especializado, instalaciones y
equipo en malas condiciones, entre otras
inconsistencias".

"Mucho del instrumental médico lo

transportaban en la cajuela de los ca
rros, sin medidas de salubridad alguna,
así como equipos salpicados de sangre e
instrumentos en el suelo. Empezaron a
hacer malas prácticas de la hemodiálisis y
desangraban a los pacientes. Derivado de
todo esto, de febrero a la fecha han falle
cido ocho personas".

Por ello, la organización Uniendo
Caminos México, en conjunto con otras
asociaciones civiles y familiares de las víc
timas, interpuso amparos colectivos
en contra del IMSS por la subrogación
de dicha clínica.
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Mala praxis, falta de asepsia, de
ficiencia en el servicio y actos
de corrupción son algunas de

las causas que han cobrado, de febrero a
la fecha, la vida de al menos ocho pa
cientes de la Clínica Plenitud Coahui
lense de Hemodiálisis, AC, a partir de
un contrato de subrogación del IMSS.

En entrevista exclusiva, Joan Anto
nio Ochoa, vocero de la organización
civil Uniendo Caminos México, de
nunció que la clínica ubicada en Morelia,
Michoacán, continúa operando, a pesar
de contar con una suspensión otorgada
por una jueza y no tener certificación de
la Cofepris. ¡Así como lo están leyendo!

Increíblemente, el IMSS le adjudicó un
contrato de subrogación a Sergio Érik
Borbolla García, pese a estar señalado
en el Diario Oficial de laFederación, por
actos de corrupción y malas prácti
cas, y a quien anteriormente le sus
pendieron una clínica en Saltillo,
Coahuila, por lo mismo. ¡Irreal, pero
cierto!

Hasta febrero de este año, los derecho
habientes del Seguro Social en Morelia
que padecen insuficiencia renal recibían
el servicio médico en dos clínicas priva
das: Niaper y Fresenius, las cuales eran
contratadas por el instituto, al no contar
con equipo suficiente para atender a este
tipo de pacientes.

COMENZO LA PESADILLA...

Sin embargo, a partir de febrero, el
IMSS cambió el contrato de subro

gación, por lo que los enfermos
comenzaron a ser atendidos en la nueva
Clínica Plenitud Coahuilense.

"Desde las primeras semanas de ini
ciar operaciones se empezaron a notar
muchas deficiencias en el servicio de la

clínica: falta de asepsia, es decir, ma
los manejos del equipo médico, falta de
personal especializado, instalaciones y
equipo en malas condiciones, entre otras
inconsistencias".

"Mucho del instrumental médico lo
transportaban en la cajuela de los ca
rros, sin medidas de salubridad alguna,
así como equipos salpicados de sangre e
instrumentos en el suelo. Empezaron a
hacer malas prácticas de la hemodiálisis y
desangraban a los pacientes. Derivado de
todo esto, de febrero a la fecha han falle
cido ocho personas".

Por ello, la organización Uniendo
Caminos México, en conjunto con otras
asociaciones civiles y familiares de las víc
timas, interpuso amparos colectivos
en contra del IMSS por la subrogación
de dicha clínica.

De hecho, y a pesar de conseguir la sus
pensión de plano de la clínica, esta conti

núa sus operaciones; además, obtuvieron
un fallo por parte de una jueza Primera
de Distrito de Morelia, que ordenó al
IMSS rendir un informe en menos de
24 horas sobre dichos actos negli
gentes, el cual hasta el momento no
existe.

"Esta semana falleció otro paciente.
Así pues, urge que el IMSS revoque el
contrato de subrogación para evitar más
muertes. Es inaudito que, pese a las de
nuncias en diferentes entidades federa

tivas, las autoridades administrativas
del IMSS no cumplieron en revisar los
antecedentes que están a la vista. Y si lo
hicieron y aun así los contrataron,
entonces se vuelven «irresponsa
bles de las muertes que hasta el día
de hoy se han generado", condenó el
abogado.
Ah, casualmente la delegada del IMSS,

María Luisa Ridea Pimentel, es familiar
del anterior secretario de Morena en
Michoacán.

INFRAESTRUCTURA CON SICT: DESTRABAN, RELANZAN, SE APLICAN...

No me lo van a creer, pero algo está
haciendo bien el secretario de

Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT), Jorge Arganis, que
logró, por fin, la apertura del libra
miento poniente de Acapulco, des
pués de 10 años de que ninguna empresa
varias extranjeras pudo terminarlo en
su totalidad. Desde 2012 se anunció la

construcción de esta obra, en la que se
invirtieron 4 mil 248.8 mdp; sin embargo,
ni Grupo Azvi ni Isolux Corsán ni Mota
Engil pudieron concluirlo. Es más, la es
pañola Isolux se adjudicó, a finales de
2014, la construcción y en ese momento
aseguraban tenía un plazo de ejecución
inicial de un año y nueve meses. ¿Y qué
pasó? Pues que no acabaron.
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Este libramiento enlazará la Auto

pista del Sol con la región de la Costa
Grande de Guerrero, conectando direc
tamente con el tramo que va a Ixtapa,
Zihuatanejo, y reducirá el tiempo de
recorrido de 40, actualmente, a 10
minutos.

Según supe, la Subsecretaría de In
fraestructura, al mando de Jorge Ñuño,
esta semana inaugurará el tramo Ecate
pecPeñón, y pronto el libramiento de
Villahermosa, y la tan esperada auto
pista La Pera Cuautla.

FINANCIERA MENTIROSA

En Veracruz de Cuitláhuac García

hay un tema que está afectando a la
población: resulta que una empresa

llamada Unión de Crédito Mexicano,
a cargo de Juan Rodolfo Hernández Trejo
y ligada al exgobernador Miguel Ángel
Yunes Linares, utiliza estrategias de pro
moción a través de una red de empresas
inoperantes con redes sociales robusteci
das artificialmente para ganar con enga
ños la confianza de la ciudadanía.

Al notar que estas anomalías afecta
rían a miles de ciudadanos, en la UIF, de
Pablo Gómez, y la CNBV, de Jesús de
la Fuente, se prendieron las alarmas
para investigar a la empresa que dirige
Juan Rodolfo Hernández, un supuesto
empresario que usa una red de compa
ñías aliadas con redes sociales infladas

artificialmente. Sólo como ejemplo:
Unión de Crédito Mexicano se apoya
en una firma espejo llamada SimWorks,
que simula asesorías de orientación vo
cacional y tiene miles de seguidores en
Instagram, pero no tiene actividad real
comprobable y sus herramientas digita
les, como el test vocacional, no funcionan.
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Tres ejes para 2024
Retomo aquí algo dicho por

Federico Berrueto en el
foro de El Financiero de

ayer. Él señaló que las reformas
constitucionales de López Obra
dor pueden ser vistas como una
oferta electoral para 2024. En ese
orden opino que se convertirán
en polarizantes ejes temáticos de
las batallas políticas por venir. La
duda es si esa oferta será efectiva

para acarrearle más votos de las
clases medias.

Como se sabe, ayer fueron re
velados los detalles de la llamada

reforma electoral del lopezobra
dorismo que este mismo jueves
llegó a San Lázaro.
Si la oposición se quiere suici

dar, este es el momento ade
cuado para involucrarse en
la trampa armada en Palacio
Nacional.

Caso contrario, la iniciativa
está destinada al cesto de la ba

sura del Congreso.
Sin embargo, Andrés Manuel

y sus colaboradores empeñarán
tiempo, energía y recursos públi
cos en tratar de vender tan inopi
nado camello. Venderlo, como en
el caso de la malograda iniciativa
energética, no a los opositores
para lograr pasarla en el Legis
lativo, sino a la población, a la
que de nueva cuenta se querrá
encandilar.

El meollo de la jugada política
de ayer es que tenemos ya en la
mesa el segundo elemento del
discurso político del régimen de
aquí al fin del sexenio.
El primer elemento de lo que

también puede ser considerado
una plataforma electoral es el

del patriotismo. Se nos dijo que
la iniciativa energética era para
devolverle a México su patrimo
nio, en una emulación bastante
rabona de lo realizado por el
general Cárdenas con el petró
leo y por López Mateos con la
electricidad.
AMLO insufló un murmullo

que buscaba despertar el arrai
gado nacionalismo de muchas
y muchos. Y él y su partido lo
siguen haciendo con el peligroso
cuento de la supuesta traición de
los legisladores que votaron en
contra. Han llegado al extremo,
que sería ridículo si no incubara
riesgos, de citar el "Himno nacio
nal" para acusar a la oposición.
Como sea, ahí está el primer eje

discursivo. Si eres patriota vota
Morena. Sólo los no patriotas es
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tán fuera de nuestro movimiento.

El segundo componente de la
plartaforma será el que buscará
incitar humores de ciudadanos

en contra de los políticos. Sí, ellos
son políticos, pero ya se sabe que
ellos "no son iguales".
Con la iniciativa electoral pre

tenden vender espejitos: "abara
taremos la democracia", dijeron
ayer en una frase que revela sus
motivos verdaderos. En efecto,
quieren una simidemocracia: el
partido en el poder, el que ha abu
sado de los recursos públicos para
su agenda sectaria, pretende árbi
tros débiles y procesos baratos.
Pero no nos desviemos. A más

de ser un peligro, la propuesta de
ley es sobre todo un ariete para
un golpeteo que dirá noche y día
que el gobierno bueno quiere
erradicar los abusos de una clase

política y de un árbitro caro y
malo heredados del pasado.
Machacarán esa cantaleta a

sabiendas de que, al igual que
con la energética, al no aprobarse
la iniciativa podrán decir que el
Presidente enfrenta gigantescas
resistencias de... los abusivos e

insaciables partidos a los que hay
que echar del poder. Esa película
ya la vimos.
Y el tercer elemento de la oferta

de la plataforma sería el de la
seguridad a cargo del pueblo uni
formado que es el Ejército. Esa
iniciativa llegará y con los ma
gros, y para nada definitivos, des
censos en los índices delictivos

nos dirán que sólo los criminales
podrían estar en contra de darle
más poder a las Fuerzas Arma
das. Los criminales de la oposi
ción, se entiende.
Dicho de otro modo: traidores,

rateros y, de paso, criminales.
No por nada dicen que el que

hace (la iniciativa de) ley hace la
trampa. Discursiva esta trampa,
nada inofensiva, pero, ¿funcio
nará electoralmente?

Fecha: 29/04/2022

Página: 53

Area cm2: 306

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 80,233

Página 15 de 34



De métodosy
candidaturas2024
La discusión sobre la candida

tura presidencial de Morena
en 2024 se ha centrado en

personalidades y no tanto en los
métodos de selección, en parte
porque el hoy partido gobernante
ha recurrido a las encuestas para
seleccionar a sus abanderados

electorales y no hay mucha duda
de que así será en 2024. Pero no
por ello deja de ser importante re
visar qué método prefiere la ciuda
danía para ese propósito, incluidos
los propios seguidores de Morena.
En enero pasado, les pregun

tamos a mil personas en una en
cuesta nacional de El Financiero
cómo prefieren que se nombre al
candidato o candidata de Mo

rena para Presidente en 2024. Las
opciones de respuesta considera
ban como métodos las elecciones

internas, ya sea abiertas a toda la

ciudadanía o sólo a los militantes,
las asambleas y consejos partidis
tas, las encuestas y la designación
directa por parte del Presidente de
la República.
De entrada, sólo una minoría de

14 por ciento de los ciudadanos
dijo preferir a las encuestas como
método de selección de la can

didatura presidencial. Entre los
morenistas, sólo 6 por ciento pre
fiere ese método; así que la forma
predilecta del partido no convence
a sus propios seguidores.
Las elecciones internas son el

método que más apoyo suma, con
46 por ciento en total, aunque hay
que desagregarlo entre quienes
prefieren una elección abierta a
toda la ciudadanía, que capta 28
por ciento de las menciones, y una
elección abierta a la militancia

del partido, que registra 18 por
ciento. Entre los morenistas, la
preferencia por elecciones inter
nas es mayoritaria, registrando 56
por ciento, de los cuales la mitad
(28%) prefiere la elección abierta
a todos los ciudadanos, y la otra
mitad (28%), una elección abierta
a la militancia.
Las elecciones internas son

quizá el método más democrático
y el que nutre más claramente un
sentido de identificación política,
y también el que obliga a las y los
candidatos a presentar programas
y discutirlos y no sólo a poner su
nombre a una prueba de recono
cimiento. Pero es probable que la
experiencia de rupturas políticas
en el país ha contribuido a que
la clase política les tenga cierto
temor.
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Morena parece decidido a con
tinuar con las encuestas como

método de selección, porque así
lo ha sugerido el Presidente de la
República. Se trata de un método
limitante y, hasta cierto punto,
opaco, pero hasta ahora más o me
nos efectivo y de bajo costo. Habrá
que ver si una eventual alianza
opositora considera a la elección
interna de la candidatura presi
dencial como método. Creo que
hay incentivos para ello, incluidos
el acercamiento al electorado y
una cobertura noticiosa que cual
quier otro proceso no tendría.
El método de designación por

medio de asambleas o consejos

partidistas obtiene un apoyo de 12
por ciento, menos que las encues
tas. Ese método tiene elementos

democráticos, pero corre el riesgo
de seleccionar candidaturas más

afines al votante duro y no al vo
tante mediano, principalmente
apartidista, que suele ser definito
rio en las elecciones. Solamente 7
por ciento de los morenistas apoya
esta opción.
Finalmente, 18 por ciento de las

personas entrevistadas manifestó
que lo mejor es que el presidente
López Obrador decida quién será
el o la candidata presidencial en
2024. Esto pareciera un legado de
las prácticas presidencialistas del
dedazo que hace años dominaron

la política nacional. En efecto, los
mayores de 50 años son quienes
más apoyo dan a esa opción, no
los jóvenes. La encuesta indica que
a uno de cada cuatro morenistas

(27%) siles parece apropiado ese
método.

La preferencia por elecciones in
ternas denota un deseo ciudadano

por participar. Quizá por allí es el
camino para la reconstrucción de
la confianza en los partidos polí
ticos: la participación y la demo
cratización de la vida partidaria,
acompañadas del fortalecimiento
de un sentido de influencia y
responsabilidad ciudadana en el
nombramiento de las candidatu

ras. Quizá.

Preferencias ciudadanas
¿Cómo prefiere usted que se nombre al candidato o candidata de Morena para
Presidente en 2024? (%)
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El fiscal no tiene
quién lo pare
Gertz Mañero
ha convertido ¡a

fiscalía en una
oficina en la que se
atienden sus fobias
La autodenominada

cuarta transformación

ha sido pródiga en ocu
rrencias, anécdotas chuscas,
estupideces y gracejadas.
Episodios que pueden formar
parte del museo del ridículo.
Claro, muchas de esas efe
mérides son meros dichos,
disparates propios de una
clase gobernante que no sabe
dónde está parada, una mez
cla de comicidad involunta

ria con consignas ideológicas

que resultan verdaderamente
bufonescas muestras de ig
norancia y desfachatez y que
hacen de este sexenio un pe
riodo en el que resulta imposi
ble aburrirse.

Como todo lo que sucede en
los gobiernos, las cosas no se
detienen en lo chusco. El re

sultado, por ejemplo, de tener
a un desequilibrado de titular
en alguna cartera es el parali
zar al sector que debe aten
der, lo cual significa un costo
para el país que nada tiene
que ver con las gracejadas que
diga o las consignas ideológi
cas que grite el funcionario.
El caso más sorprendente

y preocupante en este go
bierno ha sido el del titular

de la FGR, el señor Alejandro
Gertz. Al contrario de mu
chos de sus compañeros de
gabinete nadie cree que es
autónomo no protagoniza
momentos chuscos o hilaran

tes, sino que es el que tiene el
papel estelar del enloqueci
miento de un funcionario y el
terror de la demencia en que
ha convertido la procuración
de justicia en este país.
Ya se ha mencionado en

repetidas ocasiones: el señor
Gertz Mañero ha convertido
la fiscalía en una oficina en

la que se atienden sus fobias,
sus odios personales y sus en
fermizos deseos de venganza,
que recorren una gama que va
desde mujeres nonagenarias
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hasta periodistas y compa
ñeros de gabinete. La última
que nos enteramos del fiscal
es que su oficina, es decir la
Fiscalía General de la Repú
blica, señala a Mario Maldo
nado un periodista serio y
respetado que ha puesto una
lupa precisa al caso Lozoya
como involucrado en el caso

del espionaje que le hicieron
al fiscal. También una mujer
activista casualmente con
una relación con un mimbro

de la familia Cuevas que tanto
ha perseguido y lastimado el
fiscal es señalada también

como participante del espio
naje. Así pues, tenemos otra
vez al fiscal dando segui
miento puntual a sus casos
personales, utilizando los

recursos del Estado en perse
guir a sus críticos y a quie
nes ocupan un espacio en su
gigantesco archivo del odio.
A todo esto, hay que subra
yar que Gertz, un funcionario
público que debiera rendir
cuentas no ha hecho un solo
comentario de la cadena de

escándalos en que se ha visto
envuelto incluida su desco

munal y también escandalosa
fortuna personal.
La insania que caracteriza

este ejercicio de la fiscalía
será sin duda una de las mar

cas del gobierno de López
Obrador. No hay escándalo
que le parezca suficiente al
Presidente; para él Gertz es
un hombre impecable, un tipo
honesto y capaz, aunque el

resto del país incluidos los
cercanos al Presidente lo

vean como un riesgo para su
gobierno y un azote para la
justicia en este país. No hay
capital político que pague
lo que hace Gertz. El propio
AMLO verá en su paso por la
historia cómo lo perseguirá
la sombra del ahora fiscal,
una sombra negra, de des
trucción, de persecución, de
haber subordinado un pro
yecto nacional a la venganza
personal y a las enfermedades
del odio.
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Autosuficierites
Si usted cree

que seremos
autosuficientes,
ya se puede ir
olvidando
Hoy se publica el dato

oportuno del PIB
al primer trimestre

de 2022. Como usted sabe,
después se modificará ligera
mente, dentro de tres sema
nas, cuando se publique la
estimación más cuidadosa, y
en un par de años se tendrá
el dato definitivo. Aunque sin
duda habrá alguna variación,
no será demasiado grande. He
visto, de parte de los expertos,
proyecciones que van de 0.8 a
1.3% de crecimiento, contra el
trimestre previo. Mis números
apuntan a 1.1%, pero tampoco

es algo tan diferente. Para el
resto del año, sin embargo, no
hay buenas expectativas.
Para 2022, la estimación

promedio de la encuesta Citi
Banamex entre expertos es de
un crecimiento de 1.8%, con
un rango que va de 1.1 a 2.5%.
Esta columna espera entre 1 y
1.5%, dependiendo de lo que
ocurra con Estados Unidos, el
único motor que tenemos.
En este trimestre, el dato ex

traño en "servicios especializa
dos de minería" de enero sesga
un poco al alza al PIB com
pleto, pero ya en febrero ese
dato había quedado atrás. Tal
vez recuerde que aquí plati
camos de eso en su momento,
y le decía que se trata de los
contratos de exploración que
Pemex realiza con empresas
en diciembre y enero, y que

después deben realizarse, de
forma que hay que tomar con
cuidado la cifra. También le

decía que no sé qué tanto con
trataron, pero el resultado a
febrero no se veía. Ahora ya no
se ve ni en marzo.

La producción de petróleo
de Pemex durante ese mes

rompió récord: es la más baja
desde octubre de 1979. Se
guramente la empresa va a
decir que no promedió 1.528
millones de barriles diarios, y
le sumarán los 208 mil barriles
de condensados, para que se
acerque a los 1.8 millones que
aparecen en el presupuesto de
Hacienda. No haga caso del
alambreo. Además del récord

(negativo) en producción to
tal, hay otros dos.
Por primera vez, Cantarell

(Akal) produjo menos de 30
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mil barriles diarios. Sólo en

sus inicios, de junio a agosto
de 1979, había producido me
nos. En su mejor momento,
diciembre de 2003, llegó a
producir, sólo ese campo, 2.1
millones de barriles por día.
En marzo no llegó a 30 mil.
El otro récord es que los

campos viejos: Akal, KMZ,
Samaría, Eky Balam (estos
dos en su segundo aire, bajo
contrato), entre todos, por
primera vez no llegan a 700
mil barriles por día. Desde fe
brero de 1980, habían produ
cido más. Esto significa que
los campos petroleros que nos
permitieron estar en el mapa

internacional ya se han termi
nado, y aunque seguirán pro
duciendo por un tiempo, creo
que no veremos esa cifra de
700 mil barriles diarios nunca
más. Con un poco de suerte,
terminará este sexenio con

una producción de poco más
de 500 mil barriles diarios en
estos campos, y tal vez llegue a
1.3 mbd en el total de Pemex.
Ignoro cuánto producirán de
condensados, pero ya le digo
que no importa mucho.
Lo que tal vez mantenga

un poco el nivel productivo
serán las empresas privadas,
que casi logran producir 100
mil barriles diarios durante

marzo. En poco más de seis
años han pasado de 8 a 97
mil barriles por día, que no es
poca cosa. Pero tampoco es
de esperarse que en dos o tres
años más esta cifra cambie de

masiado, de forma que pode
mos suponer que, en conjunto,
México estará ligeramente por
debajo de 1.5 mbd los próxi
mos años.

Con esa cantidad y tipo de
petróleo da como para 500 mil
barriles diarios de gasolina, de
los 850 mil que consumimos.
Si usted es de los que cree que
seremos autosuficientes, ya se
puede ir olvidando. Ampliare
mos la próxima semana.

Fecha: 29/04/2022

Página: 49

Area cm2: 312

2 / 2

Columnas Políticas

Macario Schettino

Costo: 81,806

Página 21 de 34



Entonces, ¿síespiaron a Gertz?
La motivación detrás

de todo este episodio
sigue siendo el
ajuste de cuentas
contra la familia
El fiscal dijo que la
difusión del audio
era parte de "una
verdadera extorsión
mediática criminal"
La investigación del espionaje

a Alejandro Gertz Mañero
huele a gas y a encubri

miento para mantener vigente,
de manera subrepticia, el ajuste
de cuentas del fiscal general con
su familia política, que lo derrotó
en tribunales, cuando lo intentó

desde la actividad privada, y
cuando usó todo su poder. No
pudo avasallar a su excuñada y a
su sobrinastra, porque la corre
lación de fuerzas dentro de la

Suprema Corte de Justicia cambió
cuando circuló en YouTube un

audio donde el fiscal, al hablar
con su segundo, Juan Ramos, con
firmó el uso de su cargo para fines
personales y contubernios al más
alto nivel, y los 11 ministros les
otorgaron el amparo, por lo cual
recuperaron su libertad.
La Fiscalía General de la Repú

blica abrió una investigación para
determinar quién o quiénes espia
ron a Gertz Mañero, al grabarlo
de manera ilegal. El fiscal dijo que
la difusión del audio era parte de
"una verdadera extorsión me

diática criminal", que buscaba su
linchamiento. Y si bien la difusión

del audio neutralizó sus amenazas

y presiones sobre la Corte, saber
quién había espiado al fiscal, más
allá del contexto del audio, era y
sigue siendo fundamental por tra
tarse de un asunto de seguridad
nacional. Hoy, sin embargo, sabe
mos que no lo espiaron.
O, al menos, es lo que admitió

Germán Castillo Banuet, fiscal es
pecializado de Control Regional,
quien, durante una entrevista con
Ciro Gómez Leyva en Radio Fór
muía, aseguró que la información
solicitada a Telmex sobre la inter
vención telefónica no confirmó

semejante acción. Castillo Banuet
debe pensar que los mexicanos
son idiotas, al dejar entrever que
el fiscal general, utilizando un te
léfono con el cual puede pedir co
mida o un taxi, habló con Ramos
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sobre acciones que lo involucra
ban en actos delincuenciales, en
lugar de recurrir a la red del go
bierno federal, que se utiliza para
comunicaciones entre funciona
rios, o el sistema Cisco de comuni
cación encriptada, muy socorrido
en la fiscalía.
Sin detenerse en la minucia de

presuntamente hablar de temas
muy delicados y confidenciales
por líneas abiertas, fácilmente de
intervenir con un poco de dinero,
agregó que por ese episodio esta
ban investigando a dos personas
sus nombres completos no los
dijo, el columnista de El Univer
sal Mario Maldonado y la abogada
Ninna Rippa Solórzano, novia de
Gonzalo Castillo Cuevas, el hijo
menor de Alejandra Cuevas, la
sobrinastra de Gertz Mañero a

quien quería dejar en la cárcel por
un delito que no cometió. Castillo
Banuet dijo que los investigaban
por haber sido los primeros en
difundir el audio, actuando de
manera "concertada" o sea, parte
de la conspiración "mediática
criminal".

"Hay un delito entre quién
grabó de manera ilegal la llamada
del fiscal Gertz y quién comenzó
a difundirla", agregó Castillo Ba
nuet. Su línea de tiempo no se sos
tiene. Si Telmex no confirmó que
había una intercepción telefónica
en los teléfonos de Gertz Mañero
o Ramos, no hay delito que per
seguir, por lo menos hasta ahora.
Por lo mismo, para efectos de ar
gumentación, no habría delito en
difundir ningún audio. Si no hubo
una intervención externa, como

sugirió Telmex, pero apareció un
audio incriminador, la grabación
fue realizada de manera interna

dentro de la Fiscalía General, y si
Castillo Banuet omitió esta parte
importante de la investigación, es
porque el tamaño del animal que
lo hizo es enorme y Gertz Mañero
no podría con él, o alguien muy
cercano a él realizó la grabación
y por algún motivo particular la
hizo pública.
En los galimatías legales en

los que incurrió Castillo Banuet,
hubo fuertes anzuelos mediáti

cos. El principal, Maldonado, que
dijo es investigado porque fue "el
primero" en difundir el audio.
Maldonado, en efecto, se adelantó
a todos, pero el audio estaba en
YouTube, en una cuenta creada
en Estados Unidos. Es cierto lo
que dice Gertz Mañero, de que
fue realizado para dañarlo, pero
es una acción tramposa señalar
al periodista de presunta res
ponsabilidad, porque, salvo que
demuestren lo contrario, ni grabó
el audio ni fue quien lo subió a
YouTube, una plataforma social
pública. Lo que es más probable,
porque así es la dinámica regu
lar con los medios, es que alguna
persona lo alertó de la existencia
del audio, lo que conocemos en el
medio como "tips".
Lo más extraño, pero quizá lo

más relevante, es la inclusión de
Rippa Solórzano en esta ecuación.
La abogada, cuya suegra estaba
en la cárcel, sí difundió el audio
en su cuenta de Twitter, que tiene
158 seguidores, y el video que
colocó en YouTube tuvo 13 vistas

y 20 retuits. Con ese tipo de im
pacto, ¿se puede considerar que
fue parte de la conspiración para
dañar la imagen de Gertz Ma
ñero? Incluir a Maldonado como

la figura más visible, oculta, si lo
planteamos como hipótesis de tra
bajo, que la motivación detrás de
todo este episodio sigue siendo el
ajuste de cuentas contra la familia
política del fiscal.
En un video que colocó ayer en

su cuenta de Twitter, Alonso Cas
tillo Cuevas, hijo mayor de Alejan
dra Cuevas, esta hipótesis, para él,
es lo que se encuentra detrás de la
aparición de Castillo Banuet en la
radio, días después de que se pu
blicó que la Unidad Especializada
en Delitos Contra el Ambiente
le abrió una investigación por el
presunto delito de haber dañado
un monumento afuera de la pri
vada donde vive Gertz Mañero.
El titular de esa unidad es Alberto

Ramos Ramos, subordinado in
condicional del fiscal Juan Ramos.
Si bien parece que las inten

ciones de Gertz Mañero siguen
siendo personales en el fondo,
una buena manera de cambiar

esta percepción, y mostrar que sí
quiere saber quién lo espió y pro
ceder penalmente contra quien
resulte responsable, es atender
el fondo de este presunto crimen
y evitar los juegos pirotécnicos
que desvían la atención. En este
momento la pregunta es si, efec
tivamente, quiere saber quién lo
espió, y si su interés es institucio
nal y de Estado. No se sabe. Había
prometido mucho, pero Castillo
Banuet no entregó nada útil para
ese fin.
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Biden apuesta por un sitio en la historia
MIAMI, Fl. La decisión

del presidente Biden de
pedir 33 mil millones

de dólares para apoyar a Ucra
nia en la guerra defensiva contra
Rusia le asegura un lugar en la
historia.

El costo será una (tal vez) ligera
recesión en Estados Unidos, y que
su partido pierda las próximas
elecciones.

Biden ha optado por frenar el
tsunami populista, belicoso y re
trógrado que tiene su epicentro

en Moscú.

En pocas palabras: su intención
es acabar con la Rusia de Vladimir
Putin.

Desde luego los actores cen
trales son los ucranianos, que
sufren los estragos de la invasión,
y han mostrado un heroísmo
extraordinario en su resistencia

a la segunda potencia militar del
mundo.

Con la ayuda militar de Europa
y Estados Unidos, Ucrania es el
baluarte en la defensa de valores

ante la barbarie: respeto a la lega
lidad internacional, a la democra
cia y a los derechos humanos.
Que Biden haya solicitado esa

cantidad, 33 mil millones de dó
lares para aplicarse desde ahora
hasta el fin del año fiscal, al termi
nar septiembre, quiere decir que
la guerra será larga.
La visita a Kiev de los secreta

rios de Estado y Defensa de Es
tados Unidos, Antony Blinken y
Lloyd Austin, trajo esa conclusión.
El presidente Biden convirtió el
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conflicto en Ucrania en una guerra
indirecta de Estados Unidos con
tra Rusia.

Una guerra entre la democracia
liberal y el populismo autoritario y
expansionista.
Es muy posible que el Congreso

apruebe los 33 mil millones de dó
lares en ayuda a Ucrania, porque
demócratas y republicanos han
cerrado filas en torno a esa causa.

Además, porque el costo político
lo pagará Biden.
Con la misma visión, el Con

greso se ha convertido en socio
de la estrategia de la Casa Blanca:
aprobó en tiempo récord sucesivas
asignaciones de fondos, primero
por trece mil 600 millones de dó
lares, después por mil millones,
y una última en trámite por 800
millones.

Apenas ayer la Cámara de Re
presentantes votó una iniciativa
para vender los bienes de lujo que
han sido decomisados a oligarcas
rusos ligados a Putin, objeto de
sanciones, y usar los fondos para
ayuda militar y humanitaria adi
cional a Ucrania.
La iniciativa fue aprobada por

417 votos a favor y ocho en contra,
que refleja un apoyo bipartidista
sin precedentes, muy ilustrativo
del nivel de consenso que tiene la
política antirrusa en Washington.

Ahora seguramente aprobarán
esa cantidad, que implica la pro
longación del conflicto, lo que va
a meter en problemas económi
cos a Estados Unidos, donde ya
hay señales de malos tiempos.
El PIB de este país se contrajo

a una tasa anualizada de 1.4%
en el primer trimestre de 2022,
lo que empezó a generar temo
res de que Estados Unidos se
encuentra en una senda hacia la
recesión.
La economía estadounidense

había experimentado un año de
crecimiento veloz, a pesar de la
pandemia. El bache, señalan los
especialistas, se debe tanto a las
presiones inflacionarias subya
centes como a la inestabilidad e

incertidumbre que ha generado
en los mercados la guerra en
Ucrania.

De hecho se trata del primer
tropezón económico desde abril
de 2020, cuando se diluyó la rece
sión económica provocada por la
pandemia.
La duración de la guerra por

mucho más tiempo de lo calcu
lado, sin embargo, traerá proble
mas económicos a este país y a
buena parte del mundo.
Estados Unidos tiene fortalezas

para afrontar lo que viene, como
el mercado laboral. Su economía

ha generado más de 400 mil em
pleos al mes durante los últimos

11 meses.

Ciertamente no hay guerras
sin consecuencias, y las habrá.
Pero abandonar a Ucrania sería
capitular ante un enfermo de
poder que pronto llevaría sus
guerras expansionistas al resto
de Europa.
Esa historia la conocemos con

una amarga experiencia de 60
millones de muertos, y Joe Biden
no está dispuesto a ser el mo
derno Neville Chamberlain.

La recesión es un riesgo, el con
secuente malestar por la caída de
la economía es otro, y el impacto
electoral para los demócratas y
el propio Biden también parecen
inminentes.

Incluso estamos (todos noso
tros) en riesgo de una guerra nu
clear, como anunció Putin luego
déla visita de Blinken y Austin a
la capital ucraniana.
En lugar de atemorizarse, Bi

den dio un paso al frente.
La estrategia de la Casa Blanca

es cada vez más clara: con un cre

ciente apoyo a Ucrania, Estados
Unidos busca frenar las aspira
ciones expansionistas de Rusia,
debilitar su economía y su maqui
naria de guerra.
De esa manera, la crisis que

arruinará a Rusia volverá a con
solidar a Estados Unidos como la
única verdadera potencia global.
La apuesta es alta. Veremos.
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Reforma electoral: catálogo de la
dictadura para mantener el poder(1)

uera máscaras! Lo rele

— vante para el presidente es
I i. mantener el poder a toda
costa, sin importar el régimen de
mocrático e incluso el deseo de las

mayorías.
La reforma electoral que mandó

AMLO a la Cámara de Diputados
es un catálogo de acdones para
liquidar a la oposidón y con ello pre
servar el poder para los próximos
lustros.

AMLO no dejará la Presidencia en
manos de un opositor ni en el 2024,
ni más adelante.

Aquel que piense que entregará la
banda presidencial a un sucesor que
no sea el que él haya elegido, está
totalmente equivocado, ya que no
solo busca aniquilar al INE y cerrar
toda posibilidad de que los parti
dos políticos logren la alternancia
política, sino también, con el control
del Ejército, la SCJN, el TEPJF y
el Poder Legislativo, impedir toda
posibilidad de que aun con toda la
oposidón unida, se cristalice la al
ternancia política.
Todos los escenarios posibles para

impedir la pérdida de la presidenda
de la República están contempla
dos en la reforma electoral, ya que
al tener el control total del nuevo

órgano electoral (desaparecería el
INE), no habría forma de reconocer

el triunfo de los opositores.
La Inidativa con Proyecto de De

creto por el que se Reforman, Dero
gan y Adidonan Diversos Artículos
de la Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos, en Ma
teria Electoral, es la madre de todas
las reformas impulsadas por AMLO
y en ella se juega su destino político.
Cuando en las democradas avan

zadas del mundo los gobernantes
se aplican para hacer un buen papel
y con ello seguir en el buen ánimo
de la ciudadanía, en México la 4T
busca mantenerse en el poder con
la instauración de una dictadura en

donde los opositores no tienen ca
bida por ser considerados "traidores
a la patria".
Veremos cómo se comportan

los legisladores ante este nuevo
reto y cuántas traidones se darán
ante "las presiones ejercidas por el
Estado".
Como hemos insistido en este

espado, la reforma electoral de
AMLO no pasará en el Congreso,
ya que ni siquiera tendrá el voto
de sus aliados políticos del PT y
PVEM, toda vez que en la iniciativa
se propone quitarles buena parte
del finandamiento público, además
de terminar con la figura de los
plurinominales.
En el catálogo para mantener el

poder se busca:
Transformar la institucionalidad

electoral al suprimir al INE y crear
en su lugar el Instituto Nacional
de Elecciones y Consultas (INEC)
como autoridad electoral indepen
diente garantizando los principios
rectores de la función electoral.
El INEC sería la única autoridad

administrativa electoral del país.
Sus fundones absorberían las de
los órganos públicos locales (OPL),
es decir, organizaría la totalidad de
los procesos electorales de la Repú
blica, aniveles nadonal, estatal y
municipal. Además, se propone que
lleve a cabo los ejerdcios de demo
cracia directa (consultas populares)
que prevén la Constitución y leyes.
Elegir mediante voto secreto,

directo y universal a las máximas
autoridades electorales administra

tivas y jurisdicdonales, por postula
ción de candidaturas a cargo de los
poderes de la Unión.
Elegir a ambas Cámaras del

Congreso de la Unión mediante vo
tación en cada una de las entidades

federativas, con el uso del método
de listas postuladas por los partidos
y candidaturas independientes.
Eliminar 200 diputados fede

rales y 32 senadores para dejar en
300 el número de integrantes de la
Cámara de Diputados y en 96 el del
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Senado de la República.
En los estados y munidpios, los

Congresos y los ayuntamientos se
regirán por el mismo principio de
listas postuladas en una sola demar
cación que abarca la totalidad del
territorio del estado o municipio
respectivo.
Limitar el finandamiento de

los partidos políticos solamente
para gastos de campaña electoral

y suprimir el llamado finanda
miento ordinario que se les entrega
mensualmente cada año; al mismo
tiempo, regular las aportaciones de
las personas a los partidos y el uso
de tales recursos por parte de éstos.
Solo faltó poner en la iniciativa

que ya no existirán los partidos po
líticos opositores y que el principio
revolucionario de "Sufragio Efec
tivo, No Reelección" se cambie por

"Sin Sufragio, no es Necesaria la
Elecdón".

El periplo que seguirá la reforma
electoral en la Cámara baja será al
tener el control de la Comisión Per
manente por parte del bloque ofi
cialista, en virtud de que le negaron
acceso a ésta a MC y al PRD con
vocar a un periodo extraordinario
y allí volver a medir fuerzas con la
oposidón, para buscar la mayoría
calificada. [CONTINUARÁ]
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Fractura múltiple del mundo
Cada vez está más daro el re

sultado de las estrategias de
polarización que a diestra

y siniestra estamos viviendo en el
planeta.
Con razón, muchos analistas se

ñalan que la división más impor
tante que estamos viviendo ya no
es la del capitalismo contra el co
munismo o el enfrentamiento entre

izquierda y derecha.
Hoy, múltiples y diversas fractu

ras son las que están siendo agu
dizadas y usadas como armas por
los actores políticos de todas las
latitudes.

En la mayoría de las ocasiones no
son ellos quienes causan las fisuras,
pero sí quienes las evidencian y des
tacan para sacarles raja y provecho.
Aunque no las únicas, las prin

cipales y más evidentes son las
siguientes:
Los de abajo contra los de arriba.
Los de dentro contra los de

afuera.
Los cerrados contra los abiertos.
Los autoritarios contra los

demócratas.
Los nacionalistas contra los

globalistas.
Los que añoran el pasado contra

los que anhelan el futuro.
En 1991, tras la caída del muro de

Berlín y la conclusión de la Guerra

Fría, Francis Fukuyama declaró su
tan famosa como fallida asevera
ción del "fin de la historia". Muchos

llegaron a pensar que el planeta se
encaminaría hada un sistema re

gido por valores, principios y reglas
universales basadas en los princi
pios liberales (democracia, libre
competencia, equilibrio de poderes,
paz, respeto a los derechos huma
nos, etc.).
El primer llegue a esta fantasiosa

aspiración lo representaron los ata
ques a las torres gemelas y la sobre
rreacción extralimitada de Estados

Unidos con la invasión, no solo de
Afganistán sino ya entrados en
gastos también de Irak.
Luego vienen múltiples episodios

desestabilizadores, entre los que
destacan la gran crisis financiera
del 20072008 a partir de la cual se
empezó a cavar la fosa del neolibe
ralismo a ultranza; la primavera
árabe que se marchitó terrible
mente entre golpes militares y la
destrucción de Siria; la anexión a la
brava realizada por los rusos en Cri
mea, entre los acontecimientos más

destacados que ahondan las grietas
para la reconciliación y la conviven
cia armónica.

La utopía carcomida desde
dentro a nombre de la clase tra

bajadora, de la periferia, de los na

cionalistas y de los conservadores,
recibe el primer golpe brutal a los
sueños occidentales con el Brexit

y luego vendrá el campanazo de
Donald Trump en 2016 y su fallido
intento de un golpe suave para que
darse en el poder en 2021.
Mientras tanto, ¿qué ha estado

pasando en nuestro país? La in
satisfacción generalizada con los
gobiernos generados durante la
alternanda democrática, dejó la
mesa servida para el triunfo electo
ral de Andrés Manuel López Obra
dor en el 2018.
Montado en dos emodones, el re

sentimiento y la esperanza, arrasó
en las urnas. En estos tres años de

gobierno ha privilegiado ahondar
las fracturas sociales que él no
causóy "monetizarlas" a su favor
en respaldo electoral.
La esperanza no ha recibido

la misma atención, por lo cual es
explicable que el respaldo a su
movimiento haya perdido muchos
apoyos.
En este mundo partido no solo

por la mitad sino pulverizándose
en añicos está clara su apuesta polí
tica: dividir al país en dos supuestos
bandos, los pobres de abajo contra
los ricos de arriba. En este mani

queísmo no hay lugar para la "clase
media aspiradonista".
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Si logra que su narrativa se
imponga y eso intenta todas las
mañanas con una reiterativa dis

ciplina de mensaje logrará que su
movimiento refrende la Presidencia
en 2024.

Además del eje central de su
narrativa (pobres vs. ricos) está
echando mano de todas las pola
rizaciones que son cada vez más
evidentes a lo largo y ancho del
planeta. Autoritarismo contra de
mocracia y equilibrio de poderes;
nacionalismo contra globalismo;
conservadurismo religioso contra
libertades; explotación del patri
monio natural contra ecologismo;
machismo contra feminismo; obe
diencia y sumisión contra plura
lidad y libertad de expresión; vía

militar contra vía civil y un largo
etcétera.

Hoy quizá valga la pena dejar de
vernos en el espejo de los Estados
Unidos para contrastar nuestras si
militudes y diferencias y colocarnos
frente a otra nación, Rusia.
Es interesante hacer un ejercicio y

reflejarnos en la Rusia actual, esa a
la que algunos políticos mexicanos
le han demostrado su amistad.

Es Vladimir Putin el "gran zar
del siglo XXI" no solo de Rusia sino
de la ofensiva contra la supuesta
victoria de Occidente y sus valores,
declarada en 1991, quien nos mues
tra con claridad a dónde nos puede
llevar el triunfo de la revolución
contra el liberalismo.

Putin es autoritario, antigay, reli

gioso, nacionalista, propagandista,
envenenador, intolerante, destruc
tor del medio ambiente y del entra
mado multilateral internacional,
aniquilador de la verdad y empera
dor de los otros hechos y las realida
des alternas.

Si Donald Trump nos parecía un
villano sacado de una película de
James Bond, no olvidemos quién es
el único ser humano del universo al

que no ha tocado ni con el pétalo de
un insulto en Twitter.

Sí, a ese, al Maestro más avan
zado de la Fractura Mundial.
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¿Ruptura
sin cambio?

S el gradualismo reposado frustró un cambio
sin ruptura, ahora el radicalismo desbocado
amaga con provocar una ruptura sin cambio.
Más vale reflexionar, que radicalizar posturas.

Si durante décadas el gradualismo
reposado anuló el cambio sin rup
tura, hoy el radicalismo desbo

cado espolea la ruptura sin cambio. En
ese meneo pendular de la política a
veces, circular resurge la amenaza de
perder una vez más la oportunidad de
darle perspectiva al país.
Así como cuando triunfó Andrés

Manuel López Obrador se instaba a
quienes lo resistían a aceptar no sólo
el resultado electoral, sino también la
consecuencia política, ahora cabe for
mular el mismo exhorto al presidente
de la República: a casi diez meses de las
elecciones intermedias, el mandatario
reconoce el resultado, pero no el efecto.

Sea o no una balandrona, que el
Ejecutivo tilde de traidores a la patria a
quienes en un órgano plural como lo es

la Cámara de Diputados votaron contra
la reforma del sector eléctrico, que Mo
rena pretenda absurdamente acusarlos
por ese delito, mientras su coordinador
¿parlamentario?, Ignacio Mier, celebra
llevarlos al paredón para fusilarlos po
líticamente es las cosas por su nom
bre, como ellos piden una tentación
fascista, cerrar la puerta a la política y
abrirla a lo que sigue.
Animar actitudes antipolíticas como

esa, cuando la violencia criminal sacude
una y otra vez la conciencia nacional y
cuando el índice inflacionario amaga
con frenar la recuperación, es conjugar
el malestar ciudadano de no importa
qué bando con la incertidumbre econó
mica y la inestabilidad política.

¿Se quiere romper sin cambiar?

Ya habrá oportunidad de revisar el con
tenido de la reforma constitucional del

régimen electoral, pero el momento y el
marco en que ahora se presenta ponen
en duda su viabilidad.

Diez meses después de anunciarla,
finalmente el Ejecutivo formaliza la

propuesta al cierre del periodo ordina
rio legislativo y a días de consecuen
tar o animar a su partido a llevar ante
el ministerio público a los presuntos
traidores a la patria. Obviamente, es
impensable un periodo extraordinario
para abordarla en medio de la campaña
electoral por las seis gubernaturas en
juego, y mucho menos después echar a
andar el linchamiento de los diputados
opositores.
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¿En serio, intentará Morena llevar a
la cárcel a 223 legisladores, al tiempo de
entrar a negociar con ellos el proyecto
de reforma? ¿Va a dialogar y acordar
con algunos supuestos traidores a la
patria, convirtiéndose en cómplice de
ellos? O, como en el caso de la reforma
eléctrica, ¿sólo la presenta para ser re
chazada y fortalecer la acusación con
tra los opositores y buscar dividendos
electorales?
Morena confundió un laberinto con

el paraíso político o, bien, resolvió ir por
la revancha del juicio de desafuero que
padeció su líder, sentando en el banqui
llo a los diputados opositores. Un lance
de enorme gravedad que, increíble
mente, los coordinadores de los dipu
tados del PAN y el PRI, Jorge Romero y
Rubén Moreira, no han calibrado en su
justa dimensión.

Mal no harían los 223 legisladores
señalados como traidores a la patria en
acudir de conjunto ante la Fiscalía Ge
neral de la República y ponerse a dispo
sición del ministerio público y, así, darle
al asunto la debida relevancia. Pero no,
la imaginación política de la oposición
no da para eso.

A saber, qué lectura de la circunstan
cia está haciendo el presidente Andrés

Manuel López Obrador y qué inter
pretación de ella hacen o le hacen sus
operadores, pero hay una realidad in
eludible, ante la cual gobierno y partido
están reaccionado de manera precipi
tada e inmediata, sin calcular los efectos
ulteriores.

Son ya varios los sucesos políticos,
económicos y criminales, así como las
decisiones judiciales que constituyen un
revés al proyecto presidencial y vulne
ran el deseo del mandatario de ser él

quien fije la agenda a debate. Cada vez
es más notorio el esfuerzo por cam
biar el rumbo de los cuestionamientos

que recibe o, de plano, por distraer la
atención pública de los problemas que
acechan al país. La iniciativa política del
Ejecutivo ha pasado de la actitud proac
tiva a la reactiva.

¿Cuáles han sido esos hechos que in
tegran una colección de reveses? Entre
otros, el pleito entre el exconsejero jurí
dico presidencial, Julio Scherer, y el fis
cal Alejandro Gertz que pone en duda la
honorabilidad con que el Ejecutivo que
ría revestir al gobierno. Las resoluciones
de la Corte invalidando la prohibición
de trabajar por diez años en el sector
privado después de estar en el servicio
público o la disposición discrecional por
parte del Ejecutivo de los recursos deri
vados de la austeridad. La inauguración
de la construcción sin operación del
nuevo aeropuerto. El desgaste de altos

funcionarios, dirigentes, legisladores y
gobernantes de Morena para impulsar
la ratificación del mandato, sin alcan
zar el resultado pretendido. El deterioro
de la relación con Estados Unidos y
Europa, producto del afán de sacar ade
lante la reforma eléctrica para, luego,
dejarla caer. El boquete financiero que
se está provocando con el subsidio al
precio de la gasolina. Las divisiones al
interior de Morena por las posturas que
adopta el partido. El crecimiento de los
feminicidios...

No son pocos los reveses que, en
las últimas semanas, ha sufrido el
gobierno.

Ante esa realidad, más pertinente y pru
dente sería reflexionar sobre la postura
política, que radicalizar la adoptada
sin reparar en la consecuencia que no
de inmediato, pero sí más tarde puede
acarrear.

En todo caso, los desplantes tanto del
mandatario como de varios de sus ope
radores revelan desbocamiento y deses
peración, posturas proclives a generar
una ruptura sin cambio.

En esa circunstancia, la larga lucha y
el movimiento desplegado por el presi
dente de la República y sus simpatizan
tes perderían todo sentido. Es hora de
reflexionar, no de radicalizar.

Fecha: 29/04/2022

Página: 39

Area cm2: 760

2 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 199,272

Página 33 de 34



Fecha: 29/04/2022

Página: 39

Area cm2: 760

3 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 199,272

Página 34 de 34

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


LEON en fuego. La
mente a veces ¡ue
garríalas pasadas.
Hoy le tocó al coor
dinador de Morena
en la Cámara de
Diputados, Ignació.
MierVelazco. Du
rante la reunión con

el presidente An
déSManuel López
Obrador y los le
gj¡yfcldcíffis sfefcfh
Gialismo en Palacio
Nacional el diputa
do hacía mención
de la reforma elec

toral que presentó
AMLO en San Lá

zaroyal tratar de
recordar lo§ dichos
de su amigo, Ha
rario Duarte, MiSí
lo confundió y men
cionó d nombre del

exgobernador de
Chihuahua, César
Duarte quien se en
cuentra detenido en;
Estados Unidos.
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Columna invitada

Vidal Llerenas Morales
Twitter: @vidallerenas

La 4T contra el aumento
de los precios
Las mayores presiones inflacionarias
serán temporales. La inflación de los
listados l nidos parece haber llegado
a su tope y, salvo China, las restriccio
nes del Covid comienzan eliminarse en

todo el mundo, lo que va a restablecer
la oferta de insumos que encarecen las
cadenas de valor.

El gobierno anunció la intención
de buscar un pacto con pro
ductores, industriales y cade
nas comerciales para contener
el incremento de precios, espe

cialmente de productos básicos. No se
trata de un esquema de control de pre
cios, sino de medidas y acuerdos para
eliminar cuellos de botella y garantizar
el suministro de los productos indispen
sables a toda la población. Hasta lo que
se conoce del proyecto, la iniciativa pa
rece pertinente.
Por un lado, el gobierno piensa man

tener, al menos por un tiempo, precios
que sí controla, como los de ios energé
ticos, y enfocar los esfuerzos para evi
tar los aumentos de los productos que
representan el mayor gasto para las fa
milias de menores ingresos, los alimen
tos y productos de consumo básico. Se
trata de una estrategia para reducir los
efectos adversos de la inflación, particu
larmente entre la población de menores
ingresos, ya que los incrementos en ali

mentos se han manifestado en tasas su

periores a un dígito.
En realidad, la señal para detener el

incremento de los precios tendrá qué ve
nir del Banco de México, por medio del
incremento de las tasas, aunque eso no
debería durar mucho tiempo, ya que la
economía se ha desacelerado. La elimi

nación de aranceles y otros obstáculos
comerciales a la importación de produc
tos agrícolas puede ayudar al abasto y
contención de precios.

Las mayores presiones inflacionarias
serán temporales. La inflación de los Es
tados Unidos parece haber llegado a su
tope y, salvo China, las restricciones del
covid comienzan a eliminarse en todo el

mundo, lo que va a restablecer la ofer
ta de insumos que encarecen las cade
nas de valor. Sin embargo, el efecto de
otros factores, como la invasión a Ucra
nia, con el subsecuente incremento del
precio internacional de los energéticos
y los cereales, seguramente tomará más
tiempo. Eso va a requerir de políticas de
mediano plazo, especialmente las que
permitan incrementar la producción de
alimentos básicos.

Para un sector importante de las per
sonas en situación de pobreza, el au
toabasto y el abastecimiento por parte
de productores locales son fundamenta
les para el acceso a los alimentos bási

cos. El economista José Luis de la Cruz,
en la reciente publicación México Fren
te a su Crisis, muestra cómo la produc
ción per cápita de básicos en México,
como el maíz, el frijol, la papa, el trigo
o la cebolla, se redujo o tuvo incremen
tos muy pequeños en las últimas déca
das. La producción nacional de básicos
sí es indispensable para atender la de
manda de miles de comunidades, a las
que les es complicada la provisión de
alimentos importados. Es por eso que el
plan del gobierno debe contemplar ac
ciones para subsidiar la producción na
cional de básicos, la del autoconsumo,
y la venta directa de productores en sus
comunidades.

La propuesta que va delineando el
gobierno recuerda a los viejos pactos de
los 80's y 90's. Eso no tendría nada de
malo, fueron mecanismos que finalmen
te lograron estabilizar los precios, salvo
que ahora se debe cuidar que no sean
los salarios, especialmente el mínimo, un
mecanismo para anclar los precios. Es
to tendría efectos redistributivos negati
vos. De hecho ese fue el gran costo de
los programas de estabilización de fina
les del siglo pasado, el deterioro de los
niveles salariales. Y en realidad los sa
larios no han sido un factor que haya
contribuido a los fenómenos recientes

de precios.
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Las imágenes remueven emociones y
describen estados de ánimo. La de ayer,
del Secretario General de la ONU, An
tonio Guterres, habla por sí sola.
Guterres es rodeado por miembros

de seguridad en su visita a Kiev, Ucrania.
Dos de ellos lo toman del brazo para que en
cuentre apoyo en su recorrido por las calles
de la capital.

Kiev fue bombardeada luego de varias se
manas que no recibía proyectiles rusos. No
es casualidad.

En palabras del presidente de Ucrania,
Volodimir Zelenski, el bombardeo de ayer a
Kiev tenía como objetivo humillar a la ONU.
Los bombardeos "dicen mucho sobre los es

fuerzos de los dirigentes rusos para humillar
a la ONU y a todo cuanto esta organización
representa", dijo Zelenski en un video publi
cado enTelegram.

"El Consejo de Seguridad fracasó en ha
cer lo que estaba en su poder para impedir
y poner fin a esta guerra", dijo Guterres ¡un
to al presidente Zelenski, considerando que
era la "fuente de una gran decepción, frus
tración y enojo".

El Consejo de Seguridad tiene como obje
tivo principal mantener la paz y la seguridad
internacionales. Las palabras de Guterres las
expresa seguramente por la impotencia que
siente de no poder aportar un grano de are
na al conflicto que vive Ucrania luego de que
Rusia la invadiera y atacara desde el 24 de
febrero.

El Consejo de Seguridad se encuentra nu

lificado gracias a la figura del veto que Ru
sia tiene a su disposición. Los cinco miembros
permanentes pueden trabar las resolucio
nes que se propongan. Rusia jamás apro
bará cualquier resolución que condene lo
que su gobierno está haciendo en contra de
Ucrania.

El embajador representante permanente
de México en Naciones Unidas, Juan Ramón
de la Fuente reiteró el pasado 27 de febrero
la postura histórica de la diplomacia mexica
na en contra del veto.

La probabilidad de que uno de los cinco
miembros permanentes del Consejo de Segu
ridad (China, Estados Unidos, Francia, Reino
Unido y Rusia), junto a sus respectivos alia
dos, tengan intereses en un conflicto interna
cional es elevada. El veto está a disposición
de los cinco miembros permanentes. Siempre
lo usarán en defensa de sus intereses.
Esta semana la Asamblea General acor

dó por consenso que se reunirá cada vez que
haya un veto en el Consejo de Seguridad.
La resolución, patrocinada por el princi

pado de Liechtenstein, indica que el máximo
responsable de la Asamblea podrá solicitar
un debate sobre la situación sobre el tema

que propicie un veto.
El objetivo es mostrarle al mundo un te

ma de seguridad crítico que para uno o va
rios de los miembros permanentes del Conse
jo de Seguridad, lo mejor es vetarlo por sus
intereses.

Es clara la urgencia de una reforma pro
funda en el Consejo de Seguridad.
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La mano que controla las elecciones...

La mano que mece la cuna gobierna
al mundo, dice la máxima de la po

lítica estadunidense y cuyo origen es
un poema decimonónico de William
Ross Wallace (For the hand that rock
the eradle/ is the hand that rule the
world). Los políticos saben que, cuan
do se trata de poder, la mano que me
ce las elecciones mece el resultado.

La obsesión de López Obrador
por el control del Instituto Electoral
no es gratuita. La han tenido todos
los presidentes, aunque quizá nin
guno con esa pasión. La explicación
puede estar en la perversa relación
que ha tenido el mandatario con las
autoridades electorales, pues solo
ha reconocido los resultados en las

elecciones que ganó: la de 2000 en
ciudad de México y la de presiden
cia de la república en 2018. En las
otras tres en las que participó, una
por la gubernatura de Tabasco y dos
por la presidencia de la república,
alegó fraude y, con razón o sin ella,
desconoció los resultados.

Si el presidente quiere una re
forma electoral tendrá que negociar
con la oposición. No hay remedio:
son 14 artículos constitucionales los

que quiere modificar y para ello ne

cesita al menos 57 votos de otros

partidos. Pero ¿qué pasa si, aún a sa
biendas de que no tienen los votos,
Morena y sus aliados regresan al to
do o nada? Suena ilógico, pero ya vi
mos cómo cambiaron una reforma

eléctrica fundamental por una cam
paña de traidores a la patria. En es
te caso podría también operar un
PlanB.

Aunque el ideal de López Obra
dor es jugar con baraja nueva nom
brando a nuevos consejeros con un
método de elección que le permita te
ner mayor control, si Morena se niega
a negociar con la oposición no solo se
atora la reforma electoral, también el
nombramiento de consejeros del INE
con las leyes actuales. Son cuatro los
que terminan su periodo (Lorenzo
Córdova, Adriana Favela, Ciro Mura
yama y José Roberto Ruiz). Si el obra
dorismo opta por el impasse, tendría
mos que ir a la elección para
presidente en 2024 conun INE golpea
do, disminuido y con solo siete conse
jeros, tres de ellos cercanos a los par
tidos de oposición (Dania Ravel,
Beatriz Zavala, y Jaime Rivera), otros
tres cercanos a Morena (Norma Irene
Cruz, UucKib Espadas y Martín Faz)

y Karla Humphrey, la consej era que se
casó con el ex titular de la UIF, Santia
go Nieto, y cuya boda provocó la sali
da del ex hombre fuerte de López
Obrador. En ese escenario ella se con
vierte en el fiel de la balanza.

Parte esencial del Plan B será tam

bién pauperizar al INE, quitarle recur
sos para complicar su operación, tal
como sucedió con la revocación de

mandato. La buena noticia es que ya
están entrenados para este escenario.

Parecería no tener mucho sentido

plantear una reforma solo para des
gastar al INE y a los partidos, pero ya
vimos que en este gobierno esas cosas
sí suceden.

Parecería no
tener mucho

sentido plantear
una reforma solo

para desgastar al
INE y a los

partidos, pero ya
vimos que en
este gobierno
esas cosas sí
suceden
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Nunca había visto un gabinete, un
partido y unos legisladores mas su
misos que los del actual gobierno
y Morena. Ni en las peores épo
cas de Echeverría, López Portillo o

Salinas había habido tanta sumisión a la palabra
presidencial.

En nuestro país el presidente siempre ha sido el
hombre fuerte que tiene la última palabra, pero en
otras épocas estaba obligado a negociar con el sec
tor obrero, las organizaciones campesinas y las cá
maras empresariales y tomaba en cuenta la opinión
de su propio gabinete; en el gobierno actual no exis
ten esos contrapesos y la única palabra que cuenta
es la del presidente.

El gabinete era el espacio de la negociación y los
secretarios tenían una importancia política que, con
López Obrador han perdido. López Obrador ha pa
sado por encima de la ley de la administración pú
blica y ha hecho un verdadero desorden del gobier
no, asignando responsabilidades a los secretarios
de Estado que nada tiene que ver con su función.

El caso más extremo puede ser el de Marcelo
Ebrard, que prácticamente no opina sobre las rela
ciones exteriores del país, pero está encargado de
la compra de vacunas y medicinas y de la política
de inmigración que corresponden, de acuerdo con
la ley, a las secretarías de Salud y Gobernación, res
pectivamente. Si Ebrard tuviera algo de dignidad,
que no tiene, ya hubiera renunciado, el presiden

te ha hecho pedazos nuestra relación con España,
Austria, Panamá, la Unión Europea y Estados Uni
dos, ante el silencio cómplice del secretario.

Otro caso extremo es el de la secretaria de segu
ridad, que es sólo una empleada de los secretarios
de Defensa y Marina y que para llenar su tiempo,
el presidente le encargó la vacunación en la fron
tera y las ¡ornadas sociales para vender la mercan
cía incautada.

Algo similar pasa con la Secretaría de Comunica
ciones e infraestructura, los puertos los maneja Mari
na, el Tren Maya, Fonatur, y el aeropuerto Felipe Án
geles y el próximo en Tulum, la Defensa. La realidad
es que el gabinete prácticamente no existe.

A partir de 1997 vivimos durante 21 años una au
téntica división de poderes, que sea ha acabado por
la sumisión total de los legisladores de Morena al pre
sidente López Obrador. Es cierto que el poder Legisla
tivo funcionó durante muchos años como una oficialía
de partes, pero dentro del gabinete se buscaban los
acuerdos con empresarios, obreros y campesinos an
tes de enviar las iniciativas al Congreso. Afortunada
mente se impidió que Morena tuviera la mayoría califi
cada en la Cámara de Diputados, sino LópezObrador
ya hubiera hecho pedazos nuestra Constitución.

En el caso del partido en el gobierno la sumisión
es total, nunca había visto un presidente de un parti
do más sumiso e indigno que Mario Delgado, su dis
curso llega a la ignominia y afortunadamente va a
ser un factor de ruptura y declinación de Morena.

López Obrador no oye, no acepta recomendacio
nes de nadie, el todo lo sabe y como fue quien ganó
los votos, nadie tiene derecho a cuestionarlo. Si al
guien se atreve a oponerse, sabe que sus días están
contados; por eso los funcionarios, los legisladores y
Morena no salen a medios y no tiene presencia pú
blica, su sumisión ha hecho que desparezcan y sean
solo marionetas de las ocurrencias del presidente.
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Andrés Manuel López Obrador quiere
adaptar al sistema electoral a la Cuar
ta Transformación y quitar el financia
miento público para actividades ordi
narias a los partidos políticos.

La austeridad republicana, en materia electoral,
se vería reflejada además en la conformación del ór
gano constitucional encargado de organizar las elec
ciones federales y consultas populares y de ambas
Cámaras del Congreso de la Unión, que tendrían
menos integrantes.

Sin cambios, la estructura del Tribunal Electoral,
pero la idea es reconstruir al mecanismo electoral na
cional, con instituciones administrativasy judicial úni
cas bajo el principio de la austeridad republicana. Y
nuevos integrantes.

La iniciativa de reforma —remitida ayer por el Eje
cutivo federal a la Cámara de Diputados— dejaría
la resolución de las controversias electorales locales
en el Poder Judicial de la Federación. La unificación
de las autoridades electorales administrativas y juris
diccionales sería la consecuencia de la extinción de

los OPLEs y los tribunales electorales en las 32 entida
des federativas.

Adiós al INE, organismo "grande, burocrático y
marcadamente ineficiente". En su lugar se erigiría el
Instituto Nacional de Elecciones y Consultas, como
única autoridad administrativa en materia electoral.
Su pleno estaría compuesto por siete integrantes que
serían designados por el voto secreto, directo y uni
versal de la ciudadanía.

Adiós a los OPLES, por su gigantismo. Adiós a los
tribunales electorales, por su irrelevancia. Y adiós a

los legisladores plurinominales. Y adiós a los 300 dis
tritos electorales.

El sistema de listas por entidad federativa aplica
ría para elegir a los 96 senadores y a los 300 dipu
tados federales y obligaría a los candidatos a ha
cer campaña de tierra, a tener mayor cercanía con
sus representados. Habría un diputado por cada
420,000 habitantes y una senaduría porcada 1.3
millones de pobladores.

La representación plural más amplia en la historia
sería posible a partir del 2024, cuando también se
reducirían, por mandato constitucional, los Congre
sos locales y los cabildos municipales en todo el país.

La iniciativa —que tocaría 18 artículos constitucio
nales e incluye siete transitorios— busca "hacer más
barata la democracia en nuestro país", sintetizó Ho
racio Duarte Olivares, quien junto con Pablo Gómez
encabezó el grupo redactor de esta propuesta de
"reforma democrática".

"Es un viejo reclamo de la gente, de que se deje
de estar gastando dinero en los procesos electora
les y el dinero que se pueda ahorrar (24,000 millo
nes de pesos, según los primeros cálculos) se destine
a temas sociales, temas de infraestructura, temas de
educación".

Ni el modelo de comunicación política ni la estruc
tura operativa del INE se verían afectados. Los tiem
pos oficiales en campañas, por el contrario, queda
rían a disposición de los partidos y sus candidatos,
sin que las autoridades electorales pudieran usarlos.
Y se ampliarían las excepciones de la propaganda
gubernamental durante los procesos electorales.

Adiós a la partidocracia. Adiós al protagonismo
del INE. La Cuarta Transformación emplazó a deba
tir a la oposición sobre el rumbo del sistema electo
ral. Ni el PAN ni el PRI aceptarán el reto. El INE, tal
y como lo conocemos actualmente, tiene 12 meses
más de subsistencia.

Entonces ya deberá estar definida la suerte de la
reforma electoral y quiénes serán los siete integrantes
del órgano autónomo que organizarán la elección
del próximo presidente de México.
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Litigios y Sector Financiero contra el Calentamiento Global
Organizaciones sociales

ambientalistas, frustra
das por el lento avance
de gobiernos y acuerdos
internacionales en la lu

cha contra el cambio climático, han visto
en el sistema judicial y financiero nuevos
y prometedores frentes de acción. Confor
me las temperaturas aumentan y los even
tos climáticos catastróficos se hacen más

frecuentes y se evidencia su vinculación
con el calentamiento global  las posibi
lidades en este campo se amplían. Hay
responsabilidades que imponery asumir.
Se han creado grandes oportunidades
de litigio climático gracias a compromi
sos nacionales crecientes ante el Acuerdo
de París. En Holanda, ambientalistas han
demandado a su gobierno por no hacer
lo suficiente en materia climática, y la Su
prema Corte de ese país les dio la razón
en 2019. Ordenó al gobierno holandés
a imponer reducciones más drásticas de
emisiones, sobre la base de proteger al
propio territorio nacional. Igualmente, en
Holanda, ambientalistas demandaron a
la petrolera Shell en 2019 bajo el Códi
go Civil y la Convención Europea de De
rechos Humanos, por no tomar medidas
adecuadas para evitar los riesgos del
cambio climático. En mayo de 2021, la
Suprema Corte falló en favor de los am
bientalistas y conminó a Shell a reducir

sus emisiones en 45% al 2030, incluyen
do las causadas por el consumo de los
combustibles producidos por la empre
sa. Es un precedente crucial que todas las
empresas petroleras están tomando muy
en cuenta, y potencialmente, una verda
dera espada de Damocles.

En 2020, en Alemania, otro grupo de
jóvenes ambientalistas ganó un caso an
te la Corte Constitucional Federal, quién
estableció la obligación del gobierno ale

mán de tutelar los derechos de genera
ciones futuras. Como consecuencia, la
Ley de Cambio Climático de Alemania
tuvo que ser modificada para establecer
una reducción de emisiones de 65% pa
ra el 2030. En Estados Unidos, también
un grupo de jóvenes ambientalistas repre
sentando a "Generaciones Futuras" de

mandó al gobierno federal argumentan
do la violación de su derecho a la vida,
libertad y prosperidad, al permitir el uso
indiscriminado de combustibles fósiles. El

caso sigue pendiente de resolución.
En 2021, un granjero peruano de

mandó a la más grande empresa energé
tica alemana (RWE), responsable de las
mayores emisiones individuales en Euro
pa, por el derretimiento de un glaciar en
los Andes, que afecta a su propiedad y
a un negocio ecoturístico, a partir de un
estudio realizado por la Universidad de
Oxford. Las cortes alemanas dieron en

trada al caso y lo consideran seriamente.
Es fácil imaginar todo lo que puede ocu
rrir en este mismo sentido con relación a
afectaciones consecuencia del aumento
en el nivel del mar, incendios forestales
apocalípticos, y de una mayor intensidad
y frecuencia de eventos climatológicos
extremos.

En otro cauce de actuación, ambien
talistas han logrado entrar a consejos de
administración de empresas contaminan
tes, para influir en sus decisiones climáti
cas, como ha sido el conocido caso de
Exxon y de la empresa polaca de ener
gía ENEA. Esta última había emprendi
do la construcción de una enorme cen
tral termoeléctrica de carbón de 1,000
MW, por lo que accionistas ambientalis
tas demandaron a la empresa, aducien
do que, con este proyecto, se afectarían
sus intereses, ya que la central carboeléc
trica quedaría como un activo varado e

improductivo (sfrandedassefj, ante las po
líticas climáticas europeas, lo que impac
taría la salud financiera de la empresa.
Como consecuencia, la construcción de
la central fue abandonada. Se trata de li

tigios estratégicos que buscan modificar
la manera en que operan no sólo empre
sas en particular, sino sectores o industrias
completas. Los mismos ambientalistas ac
tuaron de manera similar en Japón contra
el proyecto de una planta carboeléctrica

de la empresa JPower, demostrando a sus
accionistas los riesgos financieros que es
ta planta implicaba. El proyecto fue can
celado. Los bancos que financian este ti
po de proyectos de combustibles fósiles,
se encuentran también bajo fuego judi
cial. Mientras tanto, autoridades del mer
cado de valores  como la Securities and

Exchange Commission de Estados Unidos
 exigen a las empresas de energía fósil
la revelación de riesgos materiales asocia
dos a potenciales litigios climáticos, a un
mayor riesgo crediticio, y a costos más al
tos de capital. En paralelo, más de 100
bancos centrales han creado la Red para
la Sustentabilidad del Sistema Financiero

(Network for Greening the Financial Sys
tem), a través de la cual promueven el re
conocimiento de que el litigio climático es
un factor de alto riesgo para muchas em
presas, y que el calentamiento global pue
de representar un riesgo sistémico para
países y sectores económicos; además de
añadir la causa climática a sus objetivos
de inflación y empleo, y plantear mecanis
mos para favorecer el crédito a empresas
climática y ambientalmente sostenibles.

En fin, hay vida más allá de los gobier
nos y acuerdos internacionales en mate
ria climática. Abogados, ambientalistas y
jueces llenan vacíos y ocuparán una posi
ción protagónica. Debemos, en México,
tener como objetivo a PEMEX.
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La llamada de AMLO y Biden se dará
en el marco de una geopolítica tóxica
La geopo tica resultante de la circunstancia nos

habla de un periodo marcado por crecimiento
económico lento, crisis e inestabilidad social.

La próxima llamada que sosten
drán AMLO y Biden el próximo
viernes, se dará en el marco de
una geopolítica tóxica que expan
de su veneno.

La globalización se ha vuelto el nue
vo campo de batalla y en alta mar, la
única tierra que se ve a la vista es la de
la próxima década perdida.
De ahí el que el marco global ha

ga de esta una llamada difícil. Porque
a pesar de que nuestro mandatario ha
declarado que desconoce el propósito,
la Casa Blanca publicó en un comuni
cado que los temas centrales girarán en
torno a la visión conjunta que debe te
ner América del Norte ante la próxima
Cumbre de las Américas, cooperación
en temas migratorios, esfuerzo conjun
to para promover el desarrollo en Cen
troamérica, competitividad, crecimiento
económico, seguridad, energía, y coo
peración económica.
Ahí es donde empiezan los

problemas.
La geopolítica tóxica resultante de

una pandemia larga, tasas de interés
al alza, inflaciones por los cielos, una
guerra absurda en Ucrania, y tiempos
políticos con prisa, nos habla de un pe
riodo complicado que estará marcado
por un crecimiento económico lento, cri
sis financieras recurrentes, e inestabili
dad social.
Con base en el último informe de

"Perspectivas de la economía mundial",

el FMI proyecta que el crecimiento mun
dial se desacelere del 6.1% estimado

para 2021 a 3.6% en 2022 y 2023.
Más allá de 2023, el crecimiento mun
dial disminuiría a alrededor de 3.3% a

mediano plazo. El encarecimiento de
las materias primas provocado por la
guerra y la ampliación de las presio
nes de precios se han traducido en una
inflación proyectada para 2022 de
5.7% en las economías avanzadas y
de 8.7% en las economías de merca

dos emergentes y en desarrollo.
Panorama que podría complicarse

aún más con tensiones geopolíticas de
rivadas del auge de campañas nacio
nales de autosuficiencia y la descon

fianza en cadenas de suministro, que
podrían continuar reduciendo los flujos
comerciales.

Traduciéndose esto último en un ma

yor número de pobres que decidirán si
concentran sus energías en derrocar a
un gobierno, o migrar hacia el norte.
América Latina vive un flujo migrato

rio récord hacia Estados Unidos, cuya
Oficina de Aduanas y Protección Fron
teriza (CBP) detectó a más de 1,7 millo
nes de indocumentados en la frontera

con México en el año fiscal 2021, que
terminó el 30 de septiembre.
En el 2022 esto no ha mejorado y

más de 1 1 5,000 migrantes han sido
interceptados en México en lo que va
del año. A los que habrá que añadir

le los 5,688 de 40 países que fueron
detenidos en tres días, del 1 7 al 21 de
abril, en donde Honduras, Cuba, Gua
temala, Nicaragua, El Salvador y Co
lombia, aparecieron con la mayor can
tidad de migrantes.
Mientras tanto, el número de solici

tantes de refugio en México creció un
32% en el primer trimestre de este año.
En un contexto en que la economía
mexicana se reduce y ha pasado del lu
gar 15 al 17a nivel mundial.

El FMI estima que la economía mexi
cana valdrá un billón 380 mil millones

de dólares el año que viene, de acuer
do con las estimaciones del Producto In

terno Bruto ¡PIB) que presentó la sema
na pasada. Realidad que en definitiva
hará que mientras algunos luchen por
quedarse aquí, otros decidan irse.
Tal y como ha venido ocurriendo en

el presente año fiscal, con los mexica
nos que han sido detenidos intentando
cruzar a Estados Unidos, llegando a re
presentar un aumento del 268% en el
presente año fiscal, con respecto al del
2019.

Y por si fuera poco, a esto último ha
brá que sumarle las ganas de Donald
Trump de sentirse presidente, cuando
aún ni siquiera es candidato.

Parece que el veneno sobra en térmi
nos geopolíticos y esto hace que Biden
tenga razón. "Tienen que hablar."

El último en salir, apague la luz
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(tayuela
Y seguirá otorgando
amparos hasta que lo

alcance la ley.

Fecha: 29/04/2022

Página: 36

Area cm2: 5

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 437



ASTILLERO
Reforma electoral: remachar etiquetas //
Rechazo de opositores // "Traidores a la
democracia" // Adán Augusto: "¡Presidente!"
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL PRIMER PUNTO a discutir re
side en definir si hay materia para
debatir una iniciativa presidencial
de reforma electoral que requiere
mayoría calificada en las cáma

ras legislativas y sobre la cual los partidos
opositores a Palacio Nacional ya anuncia
ron que, como sucedió con la propuesta de
reforma eléctrica, votarán unificadamente
en contra.

SI LA RESPUESTA a la definitoria pregunta
fuera en el sentido de que no hay razón para
escudriñar y polemizar sobre lo que no se ha
brá de aprobar, entonces habría que trasladar
los afanes analíticos del legislativo al terreno
partidista y electoral: en esta hipótesis, el
lance protagonizado ayer por el presidente
López Obrador, su nueva corcholata desta
pado. de manera indirecta, Adán Augusto
López Hernández, y los servidores públicos
multiusos, Horacio Duarte (Aduanas) y Pablo
Gómez (Unidad de Inteligencia Financiera de
Hacienda), tendría la intención de remachar
el etiquetado negativo a los opositores (antes,
"traidores a la patria" por razones eléctricas,
ahora "traidores a la democracia" por razo
nes electorales). Lo importante no sería que
se aprobara tal propuesta de reforma, sino
evidenciar y estigmatizar a quienes se opon
gan a ella.

EN CASO DE que se considerara probable
alguna fisura en el bloque opositor (es decir,
que el priísmo terminara negociando algo, lo
que en el caso tricolor nunca será imposible),
se podría pasar al análisis detallado de la ci
tada iniciativa, que a juicio de este tecleador
se caracteriza por convenir cual traje a la
medida al gobierno en turno (la llamada 4T)

y no tanto a los opositores, como en otras re
formas electorales; por instaurar un reino de
la representación proporcional y por preten
der una concentración mayúscula de poder
que daría pauta a una larga continuidad en
el control político del país a la corriente hoy
dominante.

LO QUE SE busca con esta reforma, más
allá del efectismo numérico de la reducción
de curules y escaños, es el rediseño del poder
electoral (control del INE, de los OPLE; una
"nacionalización" de las urnas) y una inte
gración de las cámaras tal vez más a modo de
las nomenklaturas partidistas (a propósito:
opinión del ex consejero Jaime Cárdenas:
https://bit.ly/3xZk61C).

EN OTRO TEMA: ya se veía venir. Es tanta
la sintonía del Presidente de la República con
su secretario de Gobernación, y tan marcada
e inusual la confianza otorgada por el primer
tabasqueño del país a su amigo y paisano
para que sin recelo aborde y negocie temas
delicados, que no es de extrañarse el propicia
miento de López Obrador para que ayer Adán
Augusto López Hernández escuchara por pri
mera vez en un acto público el ansiado coro
futurista: "¡Presidente, Presidente!"

FUE DURANTE UNA reunión diseñada
para que el primer López del país acaparara
atención y homenaje al recibir en Palacio Na
cional a los legisladores federales del tripar
tidismo encabezado por Morena que votaron

a favor de la reforma eléctrica, aunque no
hubiesen alcanzado la mayoría calificada.

PERO ESE LÓPEZ resplandeciente decidió
compartir parte de esos momentos de gloria

con el segundo López ("Díganme si sí o no,
¿verdad que tenemos un buen secretario de
Gobernación?"), el cuasi agazapado aspirante
al relevo presidencial que por ello dejó la gu
bernatura de Tabasco en un operador discre
to y se fue al Palacio de Cobián para realizar
tejidos y zurcidos políticos que no se veían ni
en boceto cuando la ocupante era Olga Sán
chez Cordero.

LÓPEZ HERNÁNDEZ YA pasó una difícü
prueba de lealtad y sacrificio, al ir al norte del
país en avión de la Guardia Nacional a parti
cipar en actos de promoción dei ejercicio de
revocación de mandato, acompañado ni más
ni menos que del propio comandante de esa
Guardia, Luis Rodríguez Bucio (quien asistió
así a actos de corte partidista), del dirigente
formal de Morena, Mario Delgado, y de otros
funcionarios y dirigentes políticos. Por ese
lance hay acusaciones formales contra el des
tapado AA, por parte de opositores. ¡Hasta el
próximo lunes!

PARTICIPACION
DE ALTO NIVEL
? El canciller Marcelo Ebrard y su esposa,
Rosalinda Bueso, asistieron ayer, en el
Instituto Matías Romero, a la presentación del
libro Diplomáticas mexicanas, coordinado
por Patricia Galeana, historiadora y ex
embajadora de México en Colombia. En ese
acto, al que también asistió la presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cordero, se destacó la
importancia de defender la igualdad de
género en el ámbito de la política exterior
como parte de una equidad "sustantiva" en
toda la sociedad. Foto Roberto García Ortiz
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• ¿Corcholata?
Relevante expresión de apoyo la que el Presidente detonó ayer en el Salón Tesorería de
Palacio Nacional. Y es que cuando concluía su mensaje de felicitación a los legisladores de
la 4T por la aprobación de la ley del litio, agregó algo inesperado. "Vamos a hacer una espe
cie de consulta, de encuesta. Díganme si sí o no. ¿Verdad que tenemos un buen secretario
de Gobernación?", la respuesta fue inmediata: "¡síííí!", seguida de un aplauso tronante de
los legisladores que se ponían de pie. El mandatario completó: "Que nos ayuda mucho". Y
fue entonces que empezó a retumbar un coro:" ¡presidente, presidente". López Obra
dor volvió a intervenir:".. que está a cargo de llevar a cabo la conciliación, los acuerdos con
legisladores, con gobernadores, con la Fiscalía, con el Poder Judicial. Me ayuda mucho,
me aligera la carga el secretario de Gobernación". Uf.

• Y otros no se quedan atrás
Y es el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, el que también anda muy
movido bajo el reflector que por estos días apunta hacia los presidenciables, también
denominados corcholatas. Y es que, además de participar en la presentación del libro
Mujeres Diplomáticas, de Patricia Galeana, el funcionario estuvo en Palacio Nacional, con
el Presidente, durante la recepción del dirigente de la FIFA, Gianni Infantino. Por si fuera
poco, recibió el reconocimiento internacional Norman E. Borlaug, por la contribución del
país a una Agricultura por la paz, que concede el Centro Internacional de Mejoramiento
al Maíz y Trigo, y, como anda en varias pistas, celebró en las benditas redes la iniciativa
presidencial en materia electoral, porque "significaría un ahorro de 24 mil millones de
pesos y ensanchar la democracia directa". Ahí el dato.

• Mejoras necesarias en Guerrero
Acciones esperadas entre los guerrerenses, por el impacto que habrán de tener en mate
ria de salud, son las que han emprendido autoridades locales y federales y que derivarán
en mejoras, en equipamiento y en rehabilitación de la infraestructura hospitalaria de la
entidad. Como parte de lo anterior, la gobernadora Evelyn Salgado y el secretario federal
de Salud, Jorge Alcocer, supervisaron ayer algunas de las obras que se llevan a cabo,
como en el Hospital General Donato G. Alarcón, y revisaron otras que se tienen previstas,
por ejemplo, para el Hospital General Progreso CAAPS. "Guerrero es un gran estado, que
merece tener hospitales dignos, de un alto nivel y. sobre todo, con muchos medicamen
tos, con todo el recurso humano también necesario y el recurso material, para el buen
funcionamiento de cada espacio y de cada área", señaló Salgado, luego de que se diera
a conocer que serán 23 hospitales los que habrán de ser equipados al ciento por ciento.

• "Que recoja su balón y se vaya a Veracruz"
Resulta que en la recta final de su presidencia en San Lázaro, Sergio Gutiérrez Luna
fue duramente criticado por el priista Rubén Moreira, luego de que se supiera que el
legislador morenista contó al Presidente López Obrador que el tricolor votaría a favor
de las reformas a la Ley Minera en materia de litio, pero de último minuto se arrepintió.
El coordinador de los diputados del PRI acusó que Gutiérrez malinforma al Ejecutivo y
no cuida el prestigio de la Cámara de Diputados. "Ya ven que tiene aspiraciones políticas
y cuando uno no tiene práctica, pues empieza uno a decir sandeces, por no decir la otra
palabra", señaló, y recordó el día que Gutiérrez Luna echó cáscara con El Matador Her
nández en el Salón de Plenos. "Lo mejor que puede hacer el presidente de la Mesa es
recoger su balón e irse a Veracruz". Auch.

• Se une el equipo azul
Así que la iniciativa de Reforma Electoral que ya está en San Lázaro hizo lo que muchos
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veían difícil: volver a unir a los gobernadores del PAN. Ayer por la tarde, los 10 mandatarios
emanadados de este partido hicieron un pronunciamiento conjunto con señalamientos
críticos sobre la iniciativa presidencial y en defensa del INE. "El INE ha asegurado tres
alternancias políticas en paz, certidumbre y eficiencia. Por ello, es y debe seguir siendo
el garante de la imparcialidad electoral en el país", expresaron en la cuenta de Twitter @
GOAN_MX. En días pasados, el fantasma de la ruptura había rondado a los gobernadores
blanquiazules. El de Aguascalientes, Martín Orozco, había pintado su raya y se había
negado a acudir a las reuniones. Y el de Durango, José Rosas Aispuro, participó en la
consulta de revocación de mandato. Pero ayer, todos suscribieron el pronunciamiento en
defensa del INE, con lo que enviaron un mensaje de unidad, nos comentan.

• De las caravanas a los caravanazos
Nos dicen que los migrantes que se encuentran varados en Chiapas ya le están tomando
la medida al Instituto Nacional de Migración, institución a cargo de Francisco Garduño.
Y es que cada vez que a un grupo le demoran la atención o queda inconforme con las res
puestas de las autoridades mexicanas, forman una caravana para intentar salir del estado
y tomar rumbo hacia el norte del país como forma de presión. Los migrantes ya saben,
nos aseguran, que en la localidad de Alvaro Obregón, a unos 14 kilómetros de Tapachula,
siempre los "esperan" para dialogar y agilizar sus trámites. Para muchos las caravanas,
antes estructuradas y con estrategias definidas tendientes a la visibilización del problema
de la migración irregular, hoy son ya más bien caravanazos que forman parte del juego
en el que migrantes y autoridades miden fuerzas.
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El Presidente consiguió movili
zar en el ejercicio de revocación
de mandato a cerca del 16% de

la Lista Nominal de electores que op
taron por su continuidad en el Ejecu
tivo federal, aunque los resultados no
fueron obligatorios. Se trata de poco
más de 15 millones de votos que son
superiores a los obtenidos por cual
quier otro partido, salvo Morena, en la
elección federal de 2021.

El Presidente midió sus lealtades de cara al 2024.
La participación electoral, en promedio por estado,
fue de 18.24%. Los que tuvieron la participación
más alta fueron Tabasco (35.94%), Chiapas (33.80%),
Campeche (27.82%), Veracruz (26.89%), Tlaxcala
(24.91%) y Guerrero (24.41%), todos gobernados por
Morena. Los estados que siguen, un segundo grupo,
están todavía por encima del promedio, pero no son
gobernados por el oficialismo: Oaxaca (23.64%, PRI),
Yucatán (21.54%, PAN), Quintana Roo (21.46%, PRD)
e Hidalgo (20.40%, PRI). Siguen en la lista Nayarit,
la Ciudad de México, Puebla y Sinaloa, que oscilan
entre el 20.20% y el 19% de la lista nominal, todos
gobernados por Morena.

Como punto en común, entre ambos grupos, se
observa la preferencia del electorado predominante
mente en el sureste del país, pero también del cen
tro. Se escapan de esta selección Nayarit y Sinaloa. A
su vez, en el segundo grupo, es notoria la simpatía,
pero también se puede suponer una operación acti
va por parte de los gobernadores Murat en Oaxaca
y Fayad en Hidalgo, pero también Mauricio Vila en
Yucatán y Carlos Joaquín González, a quien el Pre
sidente ha extendido una invitación para participar
en su Gobierno.

Por debajo del promedio aparece Tamaulipas
(PAN), San Luis Potosí (Verde), Estado de México y

Coahuila (PRI), que van del 17.9% al 15.78%. Llama
la atención un grupo de estados gobernados por Mo
rena: Baja California Sur (1575%), Colima (15.67%),
Zacatecas (14.21%), Michoacán (14.16%), Sonora
(13.92%) y Baja California (13.23%). En los últimos
lugares siguen estados gobernados por la oposición:
Chihuahua, Durango, Nuevo León, Querétaro, Gua
najuato, Aguascalientes y Jalisco (participación de
11.85% a 9.06%).

Como punto común, entre estos estados, es que
se trata de estados del norte, occidente y del Bajío,
se escapa de esta seleccción el Estado de México. Es
interesante en esta selección, la baja popularidad
del ejercicio en Zacatecas, estado gobernado por
David Monreal, hermano de Ricardo Monreal, líder
de Morena en el Senado, síntoma de que no opera
ron, ni movilizaron al electorado en este estado.

Junto con la revocación, la lealtad del goberna
dor de Hidalgo, Oaxaca y Quintana Roo le termina
rán redituando, seguramente, en el control de las
gubernaturas de dichos estados en las elecciones
de 2022. Con estos resultados, la única opción que
tiene la oposición para competir en el 2024 es coa
ligarse y sumar a Movimiento Ciudadano en su pla
taforma electoral, y parece sensato analizar la situa
ción de estados que se han vuelto columpio como
los de Baja California, Colima, Michoacán, Sonora y
Zacatecas.
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Todo indica que esa iniciativa de
reforma electoral, que el Presi
dente Andrés Manuel López

Obrador envió ayer a la Cámara de
Diputados, tendrá el mismo fin que el
de la Eléctrica: por ser una enmienda
constitucional, Morena y sus aliados,
PT y PVEM, no cuentan con mayoría
calificada que requerirían para apro
barla, por lo que, unida de nuevo, la
coalición PAN, PRI y PRD, más Mo
vimiento Ciudadano, anticiparon de
inmediato que no la aproba'án.

El principal propósito es sustituir al INE, pero
también eliminar Organismos Locales Electorales;
el actual Consejo General y crear uno de Eleccio
nes y Consultas; también los diputados federales
y senadores plurinominales; que los actuales ma
gistrados del Tribunal Electoral cesen en sus fun
ciones y quienes los sustituyan sean electos "por
la población" en febrero, y que esos organismos es
tatales sean disueltos y los recursos de los partidos
políticos y los de sus campañas sean aportaciones
de personas físicas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En total, son 18 los artículos de la Carta Magna, en
materia electoral, que el Ejecutivo federal propone
modificar, a cual más de polémico y sobre todo, difí
cil de lograr que la fortalecida oposición legislativa le
dierasus votos, luego de que en el caso de la Reforma
Eléctrica no dudaron en cerrarle el paso y rechazarla,
lo que le ha valido a sus integrantes ser acusados de
"traidores ala patria".
Si los dirigentes y legisladores de Morena y sus alia
dos electorales, además de insistir en presentar una
denunciapenalcontralos 223 diputados deoposición
que echaron abajo la Reforma Eléctrica e instalar el
"paredón de fusilamiento pacífico", que anuncian,
tendrán que empezar a preparar otras descabelladas
"ocurrencias", una vez que también rechacen la que
llegó ayer a San Lázaro.
Vaya revelación de la exembajadora de México en
EU, Martha Bárcena, a Joaquín LópezDóriga: al que
"dobló" el expresidente Trump fue al canciller Mar
celo Ebrard, no a AMLO, por aceptar y firmar por su
cuenta, el "QuédateenMéxico" —délo queella no fue
enterada y el envío de soldados a ambas fronteras,
para evitar paso de migrantes bajo amenaza de im
posición arancelaria.
Más tardó AMLO en enviar su iniciativa de Reforma
Electoral, queCuauhtémoc Cárdenas en advertir que
"el INE debe mantener su autonomía, independiente
del Ejecutivo federal o de alguna autoridad superior
en México".
Solidaridad gremial con Mario Maldonado, de El
Universal, ante la ciertamente "inaudita" intimida
ción del fiscal regional de la FGR por dar a conocer la
conversación telefónica de Gertz Mañero, sobre sus
presiones a ministros de la Corte por el caso de sus
exfamiliares, queelcolumnista dio aconocer, pero no
grabó, a la que varios colegas le dieran seguimiento.
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"La ignorancia es elpeor enemigo de un
pueblo que quiere ser libre"

Jonathan Hennessey

El concepto del derecho a la edu
cación en México surgió a media
dos del siglo XIX, específicamen

te con la Constitución de 1857, logro del
grupo de políticos liberales, quedando
establecido en su artículo tercero que
la enseñanza es libre, cambiando el pa
radigma que hasta entonces imperaba,
una educación dominada por la religión.

Fue hasta la celebración del primer Congreso Nacional
de Instrucción Pública, en 1890, con el establecimiento de
un gobierno laico, que se establecieron las bases paia que
la educación pública fuera laica, sin ideologías, con un co
nocimiento universal, sin una orientación nacionalista per
niciosa, y así se crearon las bases de la educación pública
en México.

En el siglo XX, después de la Revolución Mexicana, en
la Constitución de 1917, se creó el nuevo artículo tercero,
continuando con el principio de la educación laica, pero
con un fuerte control del Estado, estableciendo que la edu
cación sería "socialista", en contra de la educación religiosa
y aristocrática, se imponían las ideas de la revolución.

Las reformas en materia de educación continuaron,
en 1934 se permitió a la Iglesia la impartición de educa
ción como parte de la libertad de educación, y en 1946 se
eliminó el término educación socialista. La educación pú
blica tenía un excelente nivel educativo, pero el Estado fue
perdiendo la capacidad para brindar educación gratuita
a todos los mexicanos, por lo que en 1992 fue reformado
nuevamente el artículo tercero para abrir la educación ple
namente de los particulares.

Actualmente, el artículo tercero Constitucional, esta
blece en su párrafo primero: "Toda persona tiene derecho
a la educación"; sin embargo, el Estado no cuenta con la

infraestructura necesaria para poder cumplir este derecho
fundamental. Por su parte, el párrafo once señala: "Los
planes y programas de estudio tendrán perspectiva de
género y una orientación integral, por lo que se incluirá el
conocimiento de las ciencias y humanidades: la enseñanza
de las matemáticas, la lectoescritura, la literacidad, la his
toria, la geografía, el civismo, la filosofía, la tecnología, la
innovación, las lenguas indígenas de nuestro país, las len
guas extranjeras, la educación física y el deporte, las artes,
en especial la música, la promoción de vida saludable, la
educación sexual y reproductiva y el cuidado del medio
ambiente, entre otras".

Mientras que la fracción segunda del citado artículo
tercero dice:" n. El criterio que orientará a esa educación
se basará en los resultados del progreso científico, luchará
contra la ignorancia y sus efectos, las servidumbres, los fa
natismos y los prejuicios".

Todo lo consagrado en el artículo tercero de nuestra
Constitución, como marco general de la educación en
nuestro país, va en contra de lo que el pasado fin de sema
na presentó Max Arriaga, como el nuevo "Marco Curricular
y Plan de Estudios 2022 de la Educación Básica Mexicana",
en contra del sentido hacia donde va la educación en el
mundo, parece un experimento educativo, sin bases cien
tíficas para que tenga éxito, ante ello, lo que podemos espe
rar es que en virtud de que atenta contra el artículo tercero
Constitucional se interpongan amparos en su contra, para
.garantizar los principios y lineamientos de la educación, y
que la Constitucióny los Tribunales protejana la educación.
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•QUEBRADERO

Mientras siga siendo autónomo

solorzano52mxfflyahoo.com.mx

Más allá del futuro de la Reforma Elec

toral que envió el Presidente a la Cá
mara de Diputados, pudiera resultar un
buen momento para revisar cómo andan
las cosas en materia electoral, pero nos te
memos queesto no vaapasarniporasomo.

Lo que no tiene sentido es descalificar el proyecto, porque
en el papel está claro que contiene elementos que merecen
y deben ser atendidos y considerados con reforma o sin ella.

Con la Reforma Electoral pueden pasar muchas cosas. De
nuevo está claro que la oposición será clave en su destino. Lo
que por ningún motivo puede aceptarse es que el INE pierda
su autonomía. Un elemento fundamental en nuestra demo
cracia es que un instituto autónomo se encargue de las elec
ciones. No es casual la gran aprobación que tiene el INE en el
país, la cual es consistente.

La confianza en el instituto es sinónimo de credibilidad, a
lo que se suma el hecho de que se le reconoce y valora su gran
capacidad para organizar elecciones efectivas y confiables,
somos los ciudadanos los que nos encargamos del desarrollo
de las elecciones el día de las votaciones.

Esto no es ocasión para que el instituto no sea sistemática
mente revisado. Este proceso por lo regular se presenta des
pués de cada elección, existe una suerte de algo que podría
mos llamar enseñanzaaprendizaje después de las jornadas
electorales.

El costo de las elecciones es efectivamente muy alto. La
razón no es casual, tiene que ver con que a lo largo de muchos

años los procesos han sido cuestionados y han estado carga
dos de irregularidades. Las cadenas que se han ido creando
para evitar todas estas circunstancias tienen un costo y no
porque hoy esté otro gobierno en el poder significa que por
arte de magia prevalecerá en todo el país la confianza y la cre
dibilidad en los procesos electorales; la fuerza del instituto
está en los ciudadanos, más allá de sexenios

En las elecciones no existe la certidumbre de victorias o

derrotas. No se sabe qué va a pasar hasta el día del proceso, el
cual se define con los ánimos y en la cabeza de los votantes,
sin pasar por alto que también están los muchos intereses que
rondan en muchos estados.

Sin ir muy lejos, en las pasadas elecciones en varios esta
dos se presentaron denuncias concretas debido a la presencia
de la delincuencia organizada, la cual le "pedía" a los votan
tes que "optaran" por un candidato o partido; según testimo
nios y denuncias, todo indica que en Sinaloa Morena se vio
beneficiado por ello.

Uno de los grandes aciertos en los últimos años ha sido
descentralizar los procesos. El hecho de que cada estado tenga
un organismo electoral autónomo alentó el desarrollo interno
de la democracia, al tiempo que permitió que en los estados
se dirimieran los asuntos de los estados y que no tuviera el
INE que estar interviniendo en temas que tienen dinámicas
propias y formas propias de resolverse.

El proyecto del Presidente en este renglón merece aten
ción, porque nos la hemos pasado discutiendo si conviene
mantener la existencia de las OPLES o de plano regresamos a
un proyecto de federalismo.

Asumiendo las muchas dificultades para debatir, lo cual ya
es un problema endémico, lo ideal sería discutir la propuesta
del Presidente y la que el PAN ha anunciado y que está por
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presentar; sin embargo, no se ve cómo.
El problema grave que viene es que el Congreso podría en

trar en parálisis. El gobierno envía proyectos que no quiere
discutir y la oposición con lo poco que tiene puede nulificar
cualquier propuesta.

Lo que no se ve ni por asomo es que en los grandes temas,
algunos de ellos transexenales, exista voluntad por debatir la
vida ciudadana, quien habla es la clase política que como llega
se va.

• RESQUICIOS
Desconcertante por donde se vea la declaración de la Guardia
Nacional sobre el porqué uno de sus integrantes le disparó a
un estudiante de la Universidad de Guanajuato, fue por "des
concierto e incertidumbre".

LO QUE POR
NINGÚN motivo
puede aceptarse

es que el INE pier
da su autonomía.

Un elemento

fundamental en
nuestra demo

cracia es que un
instituto autóno

mo se encargue de
las elecciones
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contra los principios
lopezobradoristas de "amor y
paz" y "abrazos, no balazos",
el diputado morenista Emma
nuel Reyes acarreó ayer has
ta la puerta del Palacio de San
Lázaro a un grupo de simpati
zantes y los azuzó no solo con
tra legisladores de la oposición,
sino contra el personal que in
gresaba al recinto en sus vehí
culos, para gritarles "¡traido
res a la patria!" y toda suerte de
insultos. En otro episodio del
distanciamiento, por cierto, el
presidente de la Comisión de
Gobernación de la Cámara de
Diputados, Alejandro More
no, convocó a reunión ordina
ria este viernes, pero los more
nistas integrantes de ese grupo
de trabajo acordaron ausentar
se y hacerle el vacío en protesta
porque, a su juicio, el también
dirigente nacional del PRI "no
ha desempeñado un papel que
propicie el diálogo con todas las
fuerzas políticas".

con todo y abrazo y be
so, la diputada transexual mo
renista María Clemente Cas
tañeda y el legislador panista
Gabriel Quadri sellaron ayer
su reconciliación y hasta pro
pusieron una iniciativa en con

junto para tipificar el transfe
minicidio como delito, después
de que el pasado 31 de marzo
protagonizaron un rispido plei
to verbal que terminó con la to
ma de tribuna y agresiones al
presidente en turno de la Mesa
Directiva, Santiago Creel.

para no quedarse atrás
de los diputados federales, a
quienes AMLO recibió en Pa
lacio Nacional, los senadores
de Morena, principalmente los
radicales, pedirán al Presiden
te que los reciba, ya que ase
guran que se lo merecen por
que también han dado la cara
por el proyecto de la 4T. Si los
de San Lázaro aclamaron el
destape de Adán Augusto Ló
pez, ¿a quién quieren aclamar
los coordinados por Ricardo
Monreal Avila?

Que Grupo MILENIO da la
bienvenida a Violeta Vázquez
Rojas, doctora en lingüística
por la New York University e
integrante del Centro de Estu
dios Lingüísticos y Literarios
del Colegio de México, quien se
suma a la barra de opinión con
colaboraciones el último vier
nes de cada mes a partir de hoy.
Enhorabuena.
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Muchos fuegos
y un solo
bombero
Desánimo y cansancio en las filas del Gobier
no. A fuerza de acumular votaciones de infar

to, reformas históricas que salen adelante por
equivocación del adversario y «acuerdos de
país» que acaban en el BOE gracias a los vo
tos de quienes quieren salirse del país, el
PSOE y el Gobierno de coalición acusa el des
gaste. Se nota. En las caras de sus dirigentes,
en el andar triste de sus ministros, en el des
mayo sobreactuado de los jefes de Unidas Po
demos, en el deambular de la vicepresidenta
Yolanda Díaz hacia un horizonte incierto, y
en el rostro del presidente. Pedro Sánchez
buscaba un «acuerdo de país» para paliar los

efectos de la guerra de Putín en la vida de los
españoles y se encontró el día anterior a la vo
tación del decreto apagando el penúltimo fue
go encendido por sus socios parlamentarios
y aventado por los portavoces del partido que
él mismo sentó a la mesa del Consejo.
La votación del decreto para bajar los pre

cios de la gasolina y otras medidas sociales
tuvo el mismo aire que la de la reforma labo
ral. Pero la victoria de Sánchez no se celebró

de la misma manera. Porque a la vista cada
día quedan más claras las costuras deshila
cliadas del Gobierno. En opinión de un dipu
tado socialista, «el Gobierno, en esta situa

ción, sólo puede dedicarse a apagar fuegos».
Y explica: «No puede haber ni previsiones, ni
agenda que vaya más allá del día siguiente, ni
horizonte que vaya más allá de una semana
En cualquier momento pasa cualquier cosa y
esa cosa desencadena acontecimientos ines

perados». Como, por ejemplo, que el error del
diputado del PP que salvó la reforma laboral
de Yolanda Díaz acabe siendo el principio del
fin de Pablo Casado como líder del PR O que
Sánchez abra negociaciones con los grupos
para aprobar las medidas ingentes por la gue
rra y que ERC monte un lío monumental y
vote en contra por el escándalo de espías pu

blicado por el New Yorker, la Biblia del perio
dismo más cool. Así, desgaste a desgaste, la
coalición va legislando a golpe de suerte y de
manguera para apagar el fuego. Con la parti
cularidad de que sólo hay un bombero: el pre
sidente del Gobierno. Por Moncloa pasa todo.
Es Moncloa quien negocia todo. Es Félix Bo
laños, ministro de la Presidencia, quien va del
tingo al tango intentando evitar el desastre,
España es una democracia en la que los

grupos parlamentarios no votan teniendo en
cuenta el contenido. Se vota por razones emo
cionales o sentimentales. El PP vota no Fei

jóo igual que Casado en este caso para no

dar ni agua a Sánchez; ERC vota no para cas
tigar al Gobierno; Vox vota no para ser Vox;
Ciudadanos vota no para seguir existiendo...
Al final, es Bildu quien presume de sentido de
Estado no es broma y con eso está todo di
cho para salvar el decreto que ayuda a los
españoles a sobrellevarlas consecuencias en
el IPC de la guerra. Bildu no deja pasar oca
sión para subrayar su sentido institucional.
Cada episodio de éstos deja un regusto

amargo en los protagonistas. El Gobierno tie
ne dificultades para hacerse escuchar por los
españoles en medio de tanta bulla. El menta
do «escudo social» queda enterrado en la úl

tima bronca de los socios parlamentarios o el
enésimo follón de los socios de Gobierno. El

enfrentamiento permanente de Unidas Pode
mos con determinados ministros del Ejecuti
vo donde se sientan ya casi ni es noticia. Pero
ahí está. Ahí están los portavoces de Unidas
Podemos cargando contra la ministra de De
fensa, Margarita Robles, a la que tratan co
mo si fuera militante del PP «El Gobierno

aparece todos los días como un Gobierno di
vidido y con problemas», señalan fuentes so
cialistas. El Gobierno salva la votación. La

coalición sigue. Pero no todo sigue igual. Hay
otro ladrillo en la pared del desgaste.
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Bolaños, ayer en el Congreso, bernardo díaz
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Navegar de la revocación de
mandato a la reforma electoral
El INE quedó delineado como un antagonista que renegó de su obligación constitu cional, por lo que no será extraño que la
propuesta de crear un nuevo instituto, cuyos consejeros sean electos mediante voto directo, goce de una aceptación popular

"Delmismo modo que Colón
vivía en una época de grandes
descubrimientos geográficos,
en la que cada expedición mo
dificaba el cuadro del mundo,
hoy nosotros atravesamos una

época de grandes descubri
mientos políticos, en la que

revelaciones siempre nuevas
cambian incesantemente el

cuadro de lo contemporáneo,
a saber, lo que significa estar

vivos hoyen día".
John Berger,

El relato en un diente de ajo.
Hace cuatro sema

nas estábamos
concentrados en
la discusión sobre
la revocación de

mandato. Entrados apenas unos
días en el mes de abril, la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

descartó que la Ley de la Indus
tria Eléctrica, aprobada en abril
de 2021, fuera inconstitucional
—es decir, reconoció que la ley no
contraviene la Constitución—,
El segundo domingo del mes

se llevó a cabo la consulta sobre si

el Presidente debía permanecer
o no en funciones, y el análisis de
lo que significaron 16.5 millones
de votos nos tomó parte de la se
mana siguiente, que para muchos
fue semana de asueto y, para los
más creyentes, de guardar.

No nos ocupó mucho más el
tema porque ese mismo martes
teníamos en puerta la discusión
de la reforma a la Constitución
en materia eléctrica, que termi
nó agendándose para el domingo
17, en una sesión maratónica en la
que no se alcanzó la mayoría cali
ficada para aprobarla.
Mientras discutíamos si lo que

había pasado en la Cámara de Di
putados era un triunfo de la opo
sición y el inicio de la debacle del
partido en el gobierno o si, por
el contrario, se trataba de un re
sultado anunciado para el que el
Presidente y su movimiento esta
ban preparados y del que sólo sal
drían fortalecidos, la mayoría le
gislativa aprobó en las siguientes
horas la reforma a la Ley Minera,
por la cual la exploración, explo
tacióny aprovechamiento del li
tio se declaran facultad exclusiva
del Estado.

Alas discusiones parlamenta
rias siguió una confrontación pú
blica entre dos bandos: uno, que
exhibía los nombres de los legis
ladores que se opusieron alas re
formas, motejándolos de "traido
res a la patria", otro, que tachaba
a los primeros de blandir un su
puesto "discurso de odio" en con
tra de quienes votaron en sentido
opuestoalacoalicióngobernante.
Despertamos a la penúltima

mañanera del mes con una expo
sición detallada de la iniciativa de

reforma electoral propuesta por
el presidente López Obrador: me
nor presupuesto para los partidos,
eliminación de diputaciones y se
nadurías plurinominales y elec
ción directa de los consej eros elec
torales, sólo por mencionar algu
nos de sus puntos más llamativos.
¿Cómo transitamos de un te

ma a otro, cómo pasamos del aná
lisis de un suceso a la explicación
del siguiente? Nuestro entendi
miento de lo político es una labor
de tejido: la narración del hecho
más reciente se articula con la
manera como habíamos relata

do —y con ello, comprendido— el
evento anterior. La manera como
los eventos de este mes se fueron

configurando en la opinión pú
blica trazó el camino para la for
ma como discutiremos los nue

vos acontecimientos, empezan
do por esta iniciativa de reforma

política con la que ter
minamos abril y empeza

mos mayo.
Durante los meses previos a

la revocación de mandato el INE
quedó delineado como un antago
nista que renegó de su obligación
constitucional —primero, exi
giendo un incremento millonario
a su presupuesto, después recha
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zando las sugerencias de reorga
nización financiera emitidas por
la Secretaría de Hacienda, más
adelante amagando con no llevar
a cabo el ejercicio y finalmente
haciendo campaña, a través del
consejero Murayama, para des
alentar la participación en la con
sulta—, Ha sido notorio el afán de

dos de sus consejeros por figurar
mucho más allá de lo que es sen
sato para un árbitro electoral, por
pelear protagonismo en las con
tiendas políticas y por rechazar el
principio de austeridad en el que
se fundamenta el proyecto go
bernante. En un ambiente así, no

será extraño que la propuesta de
crear un nuevo Instituto Nacional

de Elecciones y Consultas, cuyos
consejeros sean electos mediante
voto directo, goce de una acepta
ción popular inevitable.
El comportamiento de los di

putados opositores en el marco
de la reforma eléctrica también
explicará en gran medida el apo
yo del que goce esta iniciativa
de reforma electoral. Una de las

imágenes más emblemáticas del
domingo 17 de abril fue la de Pa
loma Sánchez, diputada del PRI,
gritándole socarronamente ala
multitud que se congregó ese día
afuera de San Lázaro para apoyar
la reforma eléctrica: "¡No va a pa
sar!", les advertía entre risas. Más
adelante, un video la muestra res
pondiendo a algún reclamo: "No
me importa, novoyabuscar el vo
to. Por eso soy pluri, y a gusto".
Estas escenas, que parecerían

incidentes sin importancia, re
sultan ser la muestra de varios

síntomas que marcan la etapa
agónica del actual sistema de par
tidos: el desprecio alos electores,
el exceso de autoconfianza de un

partido en un momento en que
las encuestas pronostican que
perderá dos de las cuatro guber
naturas que aún mantiene, y la
certidumbre con la que los legis
ladores plurinominales creen que
pueden actuar a sus anchas por
estar afianzados en las cúpulas
partidistas sin depender del voto
popular. Por eso no extraña que la
propuesta de eliminar diputacio

nes plurinominales sea tan bien
recibida por la opinión general.
Estamos viviendo el momento

político más interesante que pro
bablemente nos tocará vivir. Vale
la pena examinarlo y entenderlo
a través de la discusión pública,
que es, como nunca, viva y, como
nunca, colectiva El fin de mes se
rá el pretexto que tengamos en
este espacio para ver hacia atrás
y, sin el apremio de la inmediatez,
atestiguar cómo vamos tejiendo
nuestra comprensión de un pre
sente que pronto seráhistoria, no
por pasada, sino por recordada.
Porque «lo contrario del relato»,
dice John Berger en ese mismo
texto que cito en el epígrafe, «no
es el silencio, sino el olvido».

Estamos
viviendo el
momento político
más interesante
que probablemente
nos tocará vivir
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Lectura original
de los ahorros

e ofrece que de aprobarse (lo cual se antoj a
i imposible) la propuesta presidencial so

W bre el Instituto Nacional Electoral habrá
un ahorro de 24 mil millones de pesos.
La obsesión por la "austeridad republicana" per

mite lecturas tan originales como la de Héctor Agui
lar Camín, quien ayer hizo una brillante reflexión
sobre lo caro que han salido las economías de que se
ufana el cuatroteísmo:
"Cada vez que el Presidente dice que va a ahorrar,

se dibuja en el horizonte una catástrofe pública", le
dijo a JoaquínLópezDórigaenRadio Fórmula.
Argumentó que se iba a ahorrar con el nuevo ae

ropuerto en Santa Lucía, que sería más barato. Se
canceló el de clase mundial en Texcocoy se constru
yó unobaratito de 170 mil m illones de pesos que, su
mados a los 400 mil que costó el anulado, la pérdida
fue de casi 600 mil millones.

Para ahorrar se suprimió el Estado Mayor Presi
dencial y se emprendió "un camino de transferen
cia de recursos, de dinero", a las fuerzas armadas
"en cantidades que no se habían visto".
Con el mismo propósito se quitó el Seguro Popu

lar, dej ando fuera de acceso a los servicios médicos
a millones de mexicanos. Por "ahorrar" se acabó con

las estancias infantiles y se dej ó a 350 mil madres y
padres sin cuidar a sus hijos mientras van atrabajar.
También para gastar menos fue cancelado el sis

tema público de adquisición
de medicinas, generando una
crisis de desabasto "sinprece
dentes en la historia recien

te de México" (entre la gente
afectada gravemente estánlos
niñoscon cáncer, "yahí vemos
a sus padres desesperados,
buscando las medicinas que

antes teníany hoy no tienen").
Para ahorrar se decidió no hacer alguna "inver

sión social compensatoria" de los daños que provocó
la pandemia, lo cual dej ó a la economíay a la sociedad
rascándose con las uñas, produjo millones de nuevos
pobresycausólapérdidademillaresde negocios.
"Y todo para ahorrar, Joaquín", lamentó,
"Ahora (ante la idea del Presidente de que van a

ahorrarse miles de millones de pesos con el INE), la
pregunta que uno tiene de inmediato es: ¿y qué va
a entregar a cambio? ¿Algo de la calidad del Aero
puerto Internacional Felipe Angeles?
"Este INE, que goza de gran prestigio entre los

mexicanos y fuera de México, si cuesta lo que cuesta
es porque tiene que administrar a una clase política
que hace muchas trampas y se exige muchas garan
tías para poder competir. Vigilar las trampas cuesta
mucho dinero, sin contar que en lo que cuesta el INE
está el único documento de identidad reconocido na

cionalmente que hay, que es la credencial de elector.
"Bueno, este INE de clase mundial y alto presti

gio por cierto, con una aprobación superior a la del
Presidente, ¿se va por esos miles de millones de
pesos y nos va entregar un tendajón como elAIFA?
"La verdad, cada vez que dice que se va a ahorrar,

en lo que ha sucedido no hay nada positivo para la
República. No nos vayamos también a ahorrar al
árbitro electoral que hemos construido durante 40
anos,,.

"Cada vez que el
Ejecutivo anuncia

austeridad, se dibuja
en el horizonte una
catástrofe pública"
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Liposucción electoral
Ante el advenimiento de la liposucción electo

ral, fue un poquito frustrante ver cómo el sec
tor opositors se tropieza una y otra vez con la
misma piedra. En lugar de darle vueltas al
asunto, buscar salidas más o menos creativas

y refrescantes (no más Legos, plis) frente a los acertijos
que les pone López Obrador, lo único que se les ocurre es
derrapar en lo previsible. O sea, neta que te dan ganas de
agarrar a Marianita Gómez del Campo, la señora López
ChabadabadánoGeorgieRomeroysacudirlosygritarles:
¿acaso no entiendes que el dictador está jugando con su
mente como un gato con unabola de estambre?
Les pasó con la reforma eléctrica: creyeron que habían

ganado labatalla al defender enbloque la iberdrolización,
cuando terminaron señalados como

traidores de la patria y señalados por la
gente. Y ahora, sin haber entendido na
da, les pasó lo mismo que lo mesmo con
la reforma electoral: lo primero que se
les ocurrió fue decir que NO iba a pasar,
que la iban a batear, que todo está mal,
mal, mal porque es ¡¡¡horrible, horrible,
horrible!!! Todo mientras mi Lilly Téllez,
Julen Rementiría, Markititititito Cortés, los chuchitititi
titititosy Alitititititititito Moreno que anda en friegabus
cando facturas y viáticos para justificar sus riquezas de pa
chá de Campeche ponen cara del subjefe Diego con estre
ñimiento. Antes asustaban, pero ahora ni risa dan, chale.

Como quiera que sea, es difícil de creer que notables es
tadistas como el ChikiliQuadri, los expresichentes Fox y
Calderón que son uno mismo, el mismísimo Claudio Gon
zález, caigan de manera mecánica, reiterativay previsible
en la misma trampa. En lugar de construir una respues
ta inteligente, sensata y lúcida para defender al INE para
que siga siendo el Exxon Valdez de la democraciay que si

ga derrochando sus riquezas cual mi
rrey en tachas, la única respuesta fue
sacar a pasear su clasismo pedorro y
recalcitrante. En vez de explicar con
detenimiento por qué es importante
tener más y más y más plurinomina
les que casi ni son vivales, la única so
lución que encontráronlos zavalistas
emecistastresequisgonzalistasfue

ponerse como Dante Delgado, sacar lalengua, aguantarla
respiracióny comportarse erráticamente como la niña de
Elexorcista.

Los opositores fueron contagiados por el síndrome de
Ricardo Anaya: quieren gobernar un país que no conocen;
un país como el nuestro que no hay dos en la vida, que ya
sabe quiénes son porque los ha estado observando.

Los opositores
fueron contagiados
por el síndrome de

Ricardo Anaya
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Un subrayado
¿Marx Arriaga representa algo en este gobierno? Todo: el engaño, el

dogmatismo, el sectarismo, la venganza, la corrupción, el autoritarismo, oh, sí,
con la pena. Si ustedes lo ven y oyen tendrán un retrato de esta administración....
Repantigado en el mullido sillón

del amplísimo estudio, Gil de
cidió cederlos subrayados de
los viernes a un subrayado,
un subterráneo, un subte

niente, un subconsciente, subditoyun
subnormal; con ustedes, Marx Arriaga,
director de sabe Dios qué Materiales Edu
cativos de la Secretaría de Educación Pú
blica que encabeza, por cierto, una delin
cuente electoral, doña Delfina Gómez (qué
Gómez que adivinas, los malos chistes se
repiten). Marx Arriaga, saludos acá de Le
nin Gamés. Este subalterno se dio vuelo y
le dio gusto al Presidente en la mañanera
cuando resumió la educación mexicana de

los últimos cuarenta años: "podría señalar
centenares de problemas sociales que el
modelo neoliberal, meritocrático, conduc
tista, punitivo, patriarcal, fascista, compe
tencial, eurocéntrico, colonial, inhuma
no, y clasista ha generado. La educación se

convirtió en una moneda de cambio, en un
negocio de miles de millones de pesos al
año con la promesa de calidad, crecimien
to sostenido, enciclopedismo, especiali
zación, competencias, etcétera, todo para
generar un modelo meritocrático, elitis
ta, patriarcal y racista que utiliza la educa
ción como un factor de la legitimación de
la diferencia, del clasismo y de la supuesta
movilidad social. Hoy las asambleas, que
se dieron en todo el país, en los 32 estados,
señalaron el rumbo para la Secretaría de
Educación Pública. En lo general solici
tan un modelo educativo decolonial (sic),
libertario, humanista, que termine con el
racismo, con las pruebas estandarizadas
que segregan a la sociedad, en fin, que aca
ben con el clasismo en esta sociedad cansa

da de tantos abusos y tantos atropellos. Es
cuanto, señor Presidente".

Un prefecto
Mientras tanto Liópez Obrador, los bra

zos en la espalda, caminaba como el gran
prefecto de la nación. Gil quedó exhaus

to, perdido, extrañado, impertérrito,
inverecundo, insolado, maniatado, ex
tasiado, parodontal, indigesto y eso, sí,
clasista. Marx: escriba cien veces en una

plana: no soy clasista. Dice este señor
Marx tantas cosas que Gil tiene que pen
sar en su infancia de educación pública
donde aprendió lo contrario: igualdad,
tolerancia y, ay, patriotismo. Este sujeto
debería ser sometido a un tratamiento
psiquiátrico, cierto, no sólo él. Ahora mal
sin bien: ¿Marx representa algo en este
gobierno? Todo: el engaño, el dogmatis
mo, el sectarismo, la venganza, la corrup
ción, el autoritarismo, oh, sí, con la pena.
Si ustedes ven y oyen a Marx Arriaga ten
drán un retrato de este gobierno. Vengan,
oigan a este rencor vivo y, sin duda, a este
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adulador, obsecuente, como todo el gabi
nete, en pleno. En resumen, si tuvieran
tiempo y menos contrapesos, estos per
sonajes terminarían por destruir el edifi
cio educativo mexicano, ya de por sí rui
noso, pero no al grado en que Delfina Gó
mez, Marx Arriaga y sus amigos lo harían,
si pudieran. Gil cree que no podrán, salvo
mejor opinión de Guevara Niebla.
¿Qué hacemos con Marx? Nada, que

nadie se inquiete, él prenderá fuego a sus
discursos, sus bibliotecas, sus materiales
educativos, sus libros de texto. ¡Dejadme
solo! Gilga se olvidaba, Marx Arriaga es
el ejemplo del funcionario liópezobra
doristapov excelencia: soberbio, inepto,
sectario, dogmático, incapaz y clasista
(ah, no, clasista no, es que a Gamés se le
pegan las palabras).
Gabinete de curiosidades
A ojo de buen cubero

El origen de esta expresión nos remonta
a la falta de reglamentación que antigua
mente existía en los diferentes reinos o

regiones con respecto a las diversas medi
das. La capacidad de las cubas, que servían
para guardar o transportar el agua, el vino,
el aceite u otros líquidos, variaba según el
reino al que perteneciese el cubero que las
hubiese fabricado, incluso dependía de la
maestría del cubero, a la hora de ensam
blar las duelas para que la capacidad que se
pretendía que tuviese la cuba fuese exacta.
Por eso, cuando había que medir la capaci
dad de aquellas cubas sin necesidad de va
ciarlas y llenarlas de nuevo, se hacía a oj o de
buen cubero.

Se utiliza cuando algo se hace sin me
dida, sin peso, abulto; es decir, sin un plan
preestablecido, calculando por aproxima
ción.

(Biblioteca práctica de la lengua. Di

chos y frases hechas. Tomo XIII. Milenio /
UANL,2011).—

Güs'enva

Este sujeto debería
ser sometido a un

tratamiento psiquiátrico,
cierto, no solo él
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Escuela

He oído y leído tantos dis
lates de los funcionarios
de la SEP sobre la educa

ción en México que tuve que recordar
mis años escolares. Hice mis párvulos
en escuela pública, la José Mariano
Fernández de Lara, un modesto liberal
juarista. No exagero si digo que en esa
escuela aprendí todo lo que sé, aunque
sea poco. Sonia en primero, Eustolia,
Delfina y Lázaro en segundo, tercero,
cuarto, quinto y sexto, ellos fueron mis

maestros. Defiendo la educación públi
ca aun cuando esa construcción se cai

ga apedazos, hay que reconstruirlay no
terminar de destruirla

Si digo que aprendí todo en esas au
las públicas no exagero. Hablo de los
años sesentas. Los lunes laicismo jua
rista, todos de blanco, cantos a la ban
dera. Ahora me doy cuenta que tuvo
un sentido. La familia de Hernández
era casi rica, había logrado un puesto
de pescado en un mercado de la colo
nia Juárez; la familia de Miguel Ángel
se ocupaba de cuidar
un edificio de la callede Florencia, eran los
porteros; la mamá de
Aurora, mi primera
novia, trabajaba en
una oficina pública;
Patricia Caballero Tagle, único nom
bre que recuerdo completo, vivía, se
gún mi incompleta memoria, en la ca
lle de Praga, con su abuela, en un de
partamento muy bien puesto, ella era
inteligente como nadie; mi familia se
desmoronaba entonces y ellos fueron
mi estructura, una parte de ella, en el
caso de que la tenga.

La pasamos muy bien en esa escue
la pública, aprendimos principios se
rios de geografía, aritmética, ciencias
naturales, lengua nacional. Alguien sin
dinero no habría aprendido tanto sin
unaescuela pública. ¿Y Constanza? Así
se llamaba y vivía en la calle de Puebla.
Y al que se pasara de listo le caía negra:
cargar mochilas de pie al frente del sa
lón, una mañana en la dirección y ex
pulsión preventiva.
Lázaro nos enseñó además que el

fútbol era mucho más que un juego.
  Nosllevabaalapuerta

6 de la deportiva. Formé parte de k 3]^.
ción del Tulyehualco,
defensa centro más
bien torpe, pero fuer
te y eso le gustaba a

Lázaro que me ponía una y otra vez en
el cuadro titular. Nadie se roba unos

zapatos ajenos, ni una mochila, nada
de faltas pinches: aquí lo que vale es el
juego, armar eljuego, decía Lázaro.
Desde luego, con los años supe que

Lázaro estaba equivocado, pero no ol
vidé sus lecciones: no robo zapatos de
ñítni mochilas con arreos.

Uzan.nOSIllSCIlOqUO
el flltbol era lllllcllO ITlás

(TTIC IIIl ilieffOque un luego
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Ahorros
catastróficos

ri
ada vez que el Presidente

i dice que va a ahorrar se di
buja un desastre público en

el horizonte.

Dijo que iba a ahorrar con la cance
lación del Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México y lo canceló, en efecto,
aun costo de400 mil millones, paraha
cer un aeropuerto nuevo llamado Feli
pe Angeles, de sólo 170 mil millones.
El resultado neto del ahorro fue la

destrucción de un aeropuerto de clase
mundial y la construcción de un aero
puerto fantasma.
Dijo que iba a ahorrar suprimiendo

el Estado Mayor presidencial, y em
prendió luego una transfusión desor
bitada de dinero a las fuerzas armadas.

Dijo que iba a ahorrar suprimien
do el Seguro Popular y desprotegió a
millones de mexicanos en su acceso a
la salud.

Dijo que iba a aho
rrar cerrando las es

tancias infantiles y
dejó a 350 mil fami
lias sin quien cuida
ra de sus bebés y sus
infantes mientras los

adultos trabajaban.
Dijo que iba a ahorrar en la compra

consolidada de medicamentos y pro 
dujo una crisis de abasto de medicinas
sin precedentes en la historia reciente
de México, incluyendo en ella a una co 
horte de niños enfermos de cáncer.

Decidió que iba a ahorrar y a man
tenerse austero durante la pandemia
y su decisión dejó a la sociedad y a la

economía rascándose con sus uñas,
provocando la pérdida de millones
de empleos y sumiendo a millones en
la pobreza.
Ahora dice que va a ahorrar más de

20 mil millones de pesos con la reforma
electoral que propone sustituir al INE,
eliminar legisladores plurinominales
y reducir el gasto de partidos políticos.
Cuidado con esos ahorros. Porque el

INE podrá tener cosas que ajustar, pe
ro es un árbitro elec
toral de calidad que
goza de un alto pres

tigiopúblico,nacional
e internacional. Los
ahorros del Presiden
te, en cambio, tienen

este karma ruinoso: al final, le salen ca
rísimos al país.
No vaya a ser que con los ahorros

del INE pase lo que con los aeropuer
tos o la salud, y en vez de la institu
ción probada y funcional que tene
mos, el gobierno dé a luz un engendro
catastrófico, como el Insabi, el AIFA,
y lo que se acumule en lo que falta del
sexenio.

ElINB 0S UI1 álbitrO
electoral de Calidad que
goza de U11 alto prestigio
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Un destape en Palacio
No me ignores cuando te estoy ignorando.

Florestán

Í7
^¦"*4 1 pasado lunes 4, López Obrador de

¡ claró en la mañanera que Adán Au
L jÉ gusto López Hernández no era can

didato presidencial, lo que vitaminó los proyec
tos de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrardy
Ricardo Monreal, pero lo estaba perfilando.
Así ayer, 25 días después, el mismo López Her

nández lo acompañó en Palacio al encuentro con
los diputados de Morena y adláteres, a los que
agradeció el voto para no sacar su reforma eléc
tricay les soltó:
Amodo de consulta rápida, breve, ¿verdad, dí

ganme si sí o no, verdad que tenemos un buen se
cretario de Gobernación ?
Y todos, entre los que en primera fila esta

ba Mario Delgado, en pie, respondieron un lar
go ¡Síii!, en medio del cual el Presidente le pidió
que pasara a su lado para recibir y agradecer y
por encima del ensamble, siguió: Nos ayuda mu
cho, está a cargo de llevar a cabo la conciliación,
los acuerdos con legisladores, con gobernado
res, con la Fiscalía General de la República, con
el Poder Judicial, me aligera la carga, exclamó,
cuando los vítores para el titular de Gobernación
aumentaron y se convirtieron en coro: ¡Presi
dente! ¡Presidente! ¡Presidente!, que con una
pausa dejó crecer aún más.
Este orfeón morenista no tiene precedente en

el gobierno de López Obrador y el estribillo de al
tos decibeles cruzó la calle hasta la oficina de la
Jefatura de Gobierno y siguió por avenida Juá

rez, alas oficinasdel canciller,ypor Reforma has
ta el Senado. Ya no corrían solos. Había un desta

pe en Palacio Nacional: Adán Augusto.

RETALES

1. MENSAJE. Muchos comentarios por la apa
rición de dos altos funcionarios del gobierno fe
deral en la elaboración de la reforma electoral
de López Obrador: un histórico de la izquierda
mexicana, Pablo Gómez, titular de la UIF, que en
realidad depende del Ej ecutivo, y Horacio Duar
te, de la Agencia de Aduanas, quienes ayer se pre
sentaron en la mañanera;

/

2. ENVIO. Ricardo Monreal debe haber respira
do al confirmar que esa reforma fue enviada a la
Cámara de Diputados como cámara de origen y
no al Senado, donde no hubiera podido construir
la mayoría calificada para aprobarla. En San Lá
zaro tampoco se ve cómo Morena levante esas
dos terceras partes de votos, como no pudo con
la reforma eléctrica. En las condiciones que se las
envió no transitará; y
3. MUERTO. El anunciado Sistema Aeropor
tuario del Valle de México es un cuento. Toda la
aeronavegación se centra en el saturado Benito
Juárez. La inauguración del AIFA ha enterrado
aún más al fantasmal aeropuerto de Toluca, que
de tener seis millones de pasajeros al año ahora
no rebasa los 450 mil. El AIFA apenas suma seis
vuelos diarios y dos veces al mes uno que vay vie
ne de Caracas, y su promoción a nivel presiden
cial entierra aún más al de Toluca, lo que es un
desperdicio y el esquema, una mentira.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Sobre la Marcha
de los Vivos y
el Holocausto

Antes de entrar al Museo
de la Historia del Holo

causto en Jerusalén hay
que tocar base en el Museo Herzl,
en el monte del mismo nombre, así
bautizados en memoria del fundador

del sionismo político, Teodoro Her
zl, quien personificado por un joven
actor, gracias a un ingenioso juego
de interactividad, relata al visitan
te la historia de cómo este periodis
ta judío ideó los congresos a partir

de la cobertura del célebre caso del

capitán Alfred Dreyfuss, acusado de
traición a la patria en medio de una
trama de espionaje y antisemitismo
del que también se derivó el alegato
conocido como Yo acuso del escritor
Emile Zola.

Un pasaje al aire libre conduce por
un cementerio en que yacen celebri
dades como Golda Meir, Shimon Pe
res e Isaac Rabin y por el que se acce
de al Museo de la Historia del Holo

causto, en el que salvo un letrero, el
del campo de con
centración de Treblinka, todo es origi
nal: los carros de ma

dera, los uniformes
de prisionero, los za
patos, los rieles, las
cucharas, los platos, los vasos, los go
rros, las palas... También es aquí don
de se extiende el Jardín de los Jus
tos, es decir, la zona en que se honra
a aquellos personajes que salvaron a
judíos durante la Shoah, la catástrofe
en hebreo.

La entrada no puede ser más im
pactante, con la exhibición de al

gunas ediciones originales de Mein
Kampf, de Hitler, y otros objetos de
identidad nazi. La combinación de
artefactos, cifras, periódicos y refe
rencias históricas envuelven al es

pectador. En algunas salas hay inclu
so videos con testimonios de niños

que escaparon de milagro de la ma
tanza: simplemente estrujante. Hay
que recordar que un millón y medio
de muertos eran menores de edad.
El Salón de los Nombres es una

construcción circular con una bóve
daenlaquesemulti
plicanlas fotografíasde las víctimas, un
lugar sagrado dedi
cado a preservar esos
nombres. De hecho el
museo, llamado Yad

Vashem en hebreo ("Un monumen
to y un nombre"), tiene el objetivo de
recordar por siempre a las más de seis
millones de víctimas judías del cata
clismo hitleriano.
Frente a la Marcha de los Vivos,

conmemorada ayer, y la proliferación
de teorías negacionistas, nunca estará
de más recordar lo sucedido.

p i .......... .,.¡11;,,IUCOI(lai (|UC Ul l IT) II1011
y medio de muertos
eran menores de edad
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Qué tan muerta
está la reforma
electoral?

17
1 Presidente anuncio ayer

j con bombo y platillo su
anunciada iniciativa de re

forma electoral. Lo hizo haciéndose
acompañar, como es lógico, de su secre
tario de Gobernación: de Horacio Duarte,
que conoce bien el INE y el sistema elec
toral por, entre otras cosas, el tiempo que
pasó como representante de Morena en
el instituto, y Pablo Gómez que, más allá
de su puesto actual, viene hace muchos

años haciendo algunas de las propuestas
que se encuentran enla iniciativa
Presentar la iniciativa el día que ya ha

terminadoelperiodoordinariode sesio
nes, en el segundo tramo del sexenio, des
pués de los ataques al INEy el TEPJF du
rante el proceso de revocación de man
dato, y en días en que los que no votan
conellossoncalificadoscomotraidoresa

la patria, parecieran signos suficientes de
que elgobierno no tiene interés ninguno
que ésta pase, sino que
solo quiere narrativa
para tiempos electo
rales agitados.
Como era de es

perarse, la coalición
opositora que forman
PAN, PRI y PRD en la Cámara de Dipu
tados salió en voz de sus líd eres parla
mentarios a las pocas horas a decir que
esa reforma no pasará.
Pero ellíderdelospanistasenla cáma

ra dij o que cada bancada opositora pre
sentará su propia iniciativa, y del PAN en
particular, dijo: "Nosotros vamos hacia
una reforma electoral que defienda las
instituciones, que fortalézcalas institu

ciones, que mire hacia adelante, y cual
quier intento que mire hacia atrás, des
truyendo o menoscabándolas institucio
nes, es algo, otra vez, con lo que no habrá
de contar conlaoposición".
Ellíder delPRIdijo: "Veamosqué quie

re hacer la mayoría, sivaahacerunforo, si
hace parlamentos, con qué seriedadlovan
a enfrentary si están dispuestos, sobre to
do, a dialogar, porque si al final de todo in
sisten en sus propuestas, pues van a tener

elmismo resultado".
Es decir, abrieron

una puerta Porque más
allá de algunos absur
dos — el mayor, sin du
da, que los encargados
del instituto electoral

lleguenporelecciones—,1a iniciativa tiene
algunos caramelos para los partidos gran
des, para los gobernadores, y tiene otras
cosas que hace tiempo se antojan necesa
rias en un sistema que cada vez es más en
redadoy difícil de transitar.

Lo sabremos pronto. Si Morenahace co
mo con la energética así o nada 0 si por fin
está dispuestaahacerpolíticaPorlo pron
to, es prematuro matar la reforma

La iniciativa tiene

algunos caramelos para
los partidos grandes
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Llegó la tan anunciada propuesta de re
forma electoral y, como se esperaba, no
sorprendió que su objetivo principal sea
la extinción del INE. Lo sorprendente es
que meten a la democracia en su políti
ca de austeridad republicana, la quieren
abaratar, y quienes la presentaron son
personas duchas en cuestiones electora
les, pues tanto Horacio Duarte como Pa
blo Gómez han representado al PRD o
a Morena ante autoridades electorales.

Pero, pero, a ambos no se les conoce
experiencia en los puestos que actual
mente ocupan.

Un "NO" bien cultivado
Luego de la presentación de la inicia
tiva electoral, a Palacio Nacional llegó
el rechazo de los líderes de la oposi
ción. Ya se esperaba el "NO" luego de
la campaña que lanzaron Morena y su
dirigente en San Lázaro contra los di
putados de oposición. No los bajan de
"traidores a la patria", propusieron
"fusilarlos" y que la UIF los inves
tigue por rechazar la reforma eléc
trica del Presidente.

Envalentonado por su reunión con
AMLO, Ignacio Mier, coordinador de
los morenistas, se aventó la puntada
de que la alianza Va por México tie

ne que enmendar su histórico error y
avalar la reforma electoral. No apren
de que debe dialogarse para alcanzar
acuerdos.

¿Cómo van a lograr que se vote la re
forma, si en las condiciones actuales
lo que priva es el agandalle? Un ejem
plo, Movimiento Ciudadano y el PRD
obtuvieron en 2021, 3.5 y 1.8 millones
de votos respectivamente, y no les die
ron lugar en la Comisión Permanente.
Pero entre el PVEM, que obtuvo 2.6
millones, de votos y el PT, con 1.6,
tienen cuatro representantes. Aquí
el chiste no es cuántos ciudadanos
te apoyan, sino de qué lado votas.

Mensaje tipo 4T
Aunque no pertenece a las filas de la
4T, la alcaldesa en Alvaro Obregón,
Lía Limón, no quiso quedarse atrás
y para destacar los avances que lleva
su corta administración de seis meses

presentó un informe en el que imita
el estilo de los gobernantes de More
na de echar culpas: acusó que se en
contró con una alcaldía abandonada

y mal administrada y que poco a poco
mostrará el cambio.

La alcaldesa apuró a justificar posi
bles fallas en lo que va de su corto
gobierno al apuntar que han encon
trado condiciones adversas en las

tareas que lleva su administración,
pero en este medio año de gobierno y
auguró que como paladín de las causas
frágiles se vencerán los obstáculos, lo
que marcará la diferencia de adminis
traciones pasadas.

Plan educativo sin sustento
Otro experto, consultor educativo y ex
subsecretario de la SEP que sabe de lo
que habla sale a advertir de los pla
nes y programas educativos de la 4T
en educación básica. Carlos Mancera
Corcuera dice a Crónica que esos do
cumentos son de botepronto y los cam
bios que proponen carecen de todo sus
tento. Con estos intentos de la SEP
sólo se sepultarán esquemas educa
tivos que han dado resultados por
décadas. El especialista se pronuncia
por consultas genuinas, no patito, con
maestros, teóricos de la educación, fi
lósofos, expertos en las disciplinas y no
caer en improvisaciones, que tienen el
objetivo real de desaparecer todo pro
grama de estudio que tenga que ver
con gobiernos pasados •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Ágrafos, iletrados, ignorantes, pero muy comunitarios

...Tenemos que revisar los conte
nidos educativos porque no va
mos a estar formando personas
deshumanizados, egoístas, por
que ese era el plan del modelo

neoliberal, por eso se está haciendo un
análisis y se lleva a cabo con la partici
pación de maestras y maestros, no solo
de los expertos y pedagogos, sino de los
que enseñan en las aulas, y mucha gen
te que está ayudando..."

Esto nos dijo hace apenas unos días
nuestro bienamado líder y quien sabe
por qué, pero recordé un libro de vieja
lectura, y lo busqué en los estantes y,
cosa rara, lo hallé y releí aquellas frases
de Jung Chan y Jan Halladay en "Mao,
la historia desconocida" y recuperé esta
parte donde dice:

"...una de sus tareas (de Madame
Mao, convertida en promotora de la Re
volución Cultural), fue elaborar un ma
nifiesto condenando todas las formas
de cultura sobre la base de que todas
ellas habían estado en manos de fun

cionarios que seguían una "linea sinies
tra" opuesta al pensamiento de Mao Ze
dong. Mao le ordenó que lo redactara
en colaboración Lin Biao, jefe del Ejér
cito."

Pero volví a nuestro tiempo y me
hallé con la apabullante inteligencia de
Marx Arriaga, coordinador de Materia
les Educativos de la SEP, quien ha reo
rientado los libros de texto en las escue

las de México, para armonizarlos ideo
lógicamente con la Cuarta Transforma

ción (o sea, con el vacío), con lo cual
superará los pasos de Jaime Torres Bo
det, Martín Luis Guzmán, Agustín Yá
ñez y Jesús Reyes Heroles, para empe
zar:

"...La Nueva Escuela Mexicana y la
reforma educativa del año 2019 no só
lo implicaban revalorizar al magisterio
en un plano laboral. Sin lugar a dudas
mejorar la condición económica de los
docentes es básico, pero si esto no se
acompaña con un nuevo modelo edu
cativo que contemple a los maestros y
maestras como líderes de su comuni
dad, la Cuarta Transformación no ha
brá colmado la expectativa magisterial
y habremos continuado con el proceso
de privatización, estigmatizando a los
docentes".

A reserva de analizar posteriormen
te otras de las grandes ideas de Marx
Arriaga, vale la pena centrar algunos
conceptos. ¿A cual magisterio era ne
cesario —según la 4T—, revalorizar?

Obviamente a los más radicales, a
quienes convirtieron las plazas educati
vas en patrimonio sindical hereditario,
por encima de las habilidades docen
tes o culturales. A los promotores del
analfabetismo funcional dominante en

este país culturalmente atrasado don
de todavía hay "limpias", curanderos
y chamanes, mientras en otras partes
del mundo hay vuelos espaciales y na
notecnología. Pero sobre todo, a quie
nes se adhirieron a la campaña electo
ral del año 18.

Los incendiarios, los egresados de
normales rurales, los ágrafos, incrus
tados en los planteles educativos, espe
cialmente en las zonas más deprimidas
del país, en Guerrero, Chiapas, Oaxa
ca y otros lugares y a quienes la Refor
ma Educativa de Peña Nieto, ofendió y
agredió con la osadía de someterlos a
exámenes periódicos sobre sus reales
conocimientos.

A ellos, como contrapeso en la ela
boración del contenido de los libros
educativos, infectados de "neolibera
lismo", Marx se refiere así:

"...Como nuestro presidente seña
ló en días pasados, con la participa

ción de 556 maestras y 65 pedagogos
se han elaborado los contenidos de 97
libros de texto de primaria y telesecun
daria..."

"Esta cantidad nos podría llenar de
orgullo, pero en la Secretaría de Edu
cación Pública en general y en la Direc
ción General de Materiales Educativos

en particular reconocemos que esa ci
fra es un deslucido ejercicio de retórica,
porque cada uno de esos materiales en
menor o mayor medida, así como el de
sarrollo de la práctica docente en todo
el país, continúan con un modelo edu
cativo neoliberal.

"Sin duda, tanto la SEP en este pe
riodo de transformación algunos colec
tivos magisteriales, así como las autori
dades estatales, han buscado contrape
sos para aliviar la agresividad de dicho
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modelo educativo. Sin embargo, lo de
cimos alto y claro, no aceptamos que la
Conaliteg siga gastando el dinero públi
co, como lo realiza desde los años 90,
en libros de texto que continúan en el
modelo de educación neoliberal y por
ello hemos diseñado diferentes estrate
gias para que esto no siga así".

En esas condiciones el asunto es

muy simple. Se hicieron asambleas con
los otros maestros, con comunidades
cuyo sentido grupal no garantiza nada
sino la ignorancia tumultuaria ("perso
nas integrantes de la comunidad educa
tiva, los pueblos indígenas, afromexica
nos, la comunidad académico universi
taria, niñas, niños, adolescentes, fami
lias, sectores de la cultura y las artes,
así como organizaciones de la sociedad
civil"), y se abrieron avenidas de parti
cipación entusiasta, pero impreparada.
Dígase como se quiera decir.

"...Un millón 16 mil 190 en todo el
país asistieron a las asambleas", lo cual
no es garantía sino de capacidad de mo
vilización política; no de excelencia pe
dagógica o cultural. Lo otro es confun

dir lo gordo con lo hinchado.
Lo peor de toda esta tendencia es la

falsedad ideológica: el neoliberalismo
prepara "individuos individualistas";
mientras la redención de la Nueva Es
cuela Mexicana prepara "individuos co
lectivizados". Abejas en la colmena.

Quizá todo esto se sintetice en aque
lla estúpida idea de Arriaga sobre la
lectura como "acto emancipador" y no
como egoísta placer individual genera
do por el capitalismo. Hay límites —o
debería haberlos— hasta para ser ultra.

Pero todo este peligroso papasal ya
no es un delirio, es una realidad educa
tiva nacional. El daño ya se ha hecho, así
decenas de especialistas nos prevengan:

"..El proyecto dee la SEP es audaz, pe
ro se funda en una visión sectaria e ideo
liogizada. Abandona los fines nacionales
de la educación y dispersa esa actividad
en miles de comunidades cuyos saberes,
usos y costumbres, impactarán decisiva
mente en la formación de los alumnos.
Será una atomización de nuestro sistema

educativo. Se renuncia a la búsqueda de
la calidad educativa y prácticamente se

deja de lado la evaluación..."
Pero no es posible esperar otra co

sa. El magisterio mexicano, en conjun
to, no es un poder cultural; es un botín
electoral. Nada más*

iá
...Un millón 16 mil 190 en

todo el país asistieron a las
asambleas", lo cual no es

garantía sino de capacidad
de movilización política; no
de excelencia pedagógica

o cultural. Lo otro es

confundir lo gordo con lo
hinchado

ff
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Con respecto a la violencia en
contra de las mujeres, las au
toridades son incompetentes,
insuficientes, complacientes
o de plano cómplices. Me re

fiero a las autoridades de los tres nive
les de gobierno, federal, estatal y mu
nicipal. En el reciento caso de la joven
Debanhi, el fiscal del estado de Nuevo
León reconoció una falla masiva de sus

elementos. O sea, que todos los que par
ticiparon en la búsqueda de la chica se
equivocaron.
Eso ocurre cuando supuestamente sí

quieren esclarecer un caso que tiene im
pacto mediático y costo político. ¿Qué
pasa cuando el caso no les importa o
buscan ocultarlo? Nuevo León, uno de
los estados más poderosos del país, re
conoció su insuficiencia y pidió ayuda
la Federación, lo que tampoco es garan
tía de nada.

Hay que decir, en síntesis, que el Es
tado mexicano no cumple de manera in
tegral su parte del Pacto Social elemen
tal que es brindar a los ciudadanos se
guridad a cambio de obediencia. De su
falta de empatia con el dolor de las víc
timas mejor ni hablamos. La única sali
da ante esta realidad es que la sociedad
aumente y optimice las medidas de au
to protección con un objetivo comparti
do: que los agresores de mujeres tengan
menos oportunidades de hacer daño.
Los ciudadanos no pueden esperar

a que haya una policía profesional que
cumpla con su deber, un sistema de jus
ticia eficiente, ni aguardar a que madu
re un cambio cultural, impulsado por
el feminismo, que haga

que los hombres con
tengan su acometivi
dad asesina en contra

de las mujeres. Ojalá
esas cosas pasen, pe
ro si nos sentamos a

esperar a que ocurran
habrá miles y miles de
hogares enlutados.
¿Qué hacer en el ámbito de la casa,

la oficina, las escuelas o los amigos?
Pues por principio de cuentas no bajar
la guardia. Asumir que vivimos días pe
ligrosos. Nadie en su sano juicio cami
naría quitado de la pena en una de las
calles de una ciudad de Ucrania bom
bardeada por el ejército rojo, por qué
entonces la sociedad mexicana no asu
me que estamos en una situación equi
parable a una de guerra para actuar en
consecuencia.

Sobre el caso Debanhi, la imagen de
la chica sola, en la madrugada, con el
viento agitando su falda larga, a la orilla
de una de las carreteras más peligrosas
del país, tratando de encontrar una for
ma de regresar a casa, es escalofriante.
No trato, para que no haya malos enten
didos, de culpar a la víctima, claro que

no. Lo que pido, co
mo ya dije, es buscar
opciones para que los
agresores tengan me
nos oportunidades de
hacer daño. Se pudie
ron hacer docenas de
cosas para evitar que
ella quedará en tal si

tuación de vulnerabilidad. La tragedia
estuvo precedida, como suele ocurrir,

por una cadena de errores. Repito, nada
justifica una agresión, pero hay que evi
tar la posibilidad de que ocurra.
Hay muchas mujeres que por su tra

bajo tienen que salir muy temprano o
regresar muy tarde a sus casas sin nin
gún tipo de blindaje, pero hay otros mu
chos casos en los que sí hay formas de
reducir el riesgo y esa es la clave, redu
cir los riesgos. No se trata de coartar la
libertad de nadie, ni el derecho de las
jóvenes a divertirse, por supuesto que
no, pero urge conjugar esparcimiento
con protección. Sí se puede.
Las agresiones no pararán, pero es

posible tener un esquema de protección.
Cada casa, cada grupo de amigos, cada
persona, debe tener una red protecto
ra. El propósito al final del día es que
ninguna joven deambule sola en la no
che en una carretera por la que circu
lan demonios •

Qué hacer en el ámbito de la
casa, la oficina, las escuelas o
los amigos? Pues por principio
de cuentas no bajar la guardia.

Asumir que vivimos días
peligrosos.

I Iay muchas mujeres que por
su trabajo tienen que salir

muy temprano o regresar muy
tarde a sus casas sin ningún

tipo de blindaje, pero hay otros
muchos casos en los que sí hay

formas de reducir el riesgo
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SUBE Y BAJA

Marcelo EbrardO Canciller

Recibió la orden Norman Borlaug,
en memoria del creador del maíz
transgénico, en reconocimiento por
la contribución de Mé xico a una

Agricultura por la Paz.

Luciano ConcheiroO Subsecretario de Educación Superior

Afirmó que "el comunismo es necesario
para transformar a México". Según el
funcionario lo de comunista tendría que
ver con los principios de bienestar común
y desarrollo entre todos los ciudadanos.
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"Y, a ver, vamos a poner a consideración, va
raos a hacer una especie de encuesta, de con
sulta, rápida, breve. ¿Verdad —díganme si sí o
no— ¿verdad que tenemos un buen secretario
de Gobernación?", preguntó sin venir al caso
López Obrador a diputadas y diputados alia
dos en Palacio Nacional ayer. A coro respon
dieron que sí. "Que nos ayuda mucho, que está
a cargo, está a cargo, está a cargo de llevar a
cabo la conciliación, los acuerdos con legisla
dores, con gobernadores, con la Fiscalía Gene
ral de la República, con el Poder ludicial. Me
ayuda mucho, me aligera la carga el secretario
de Gobernación".

La Fiscalía General de la República, a través del
Fiscal de Control Regional, Guillermo Castillo
Banuet, soltó muy serias amenazas contra los
integrantes de la familia Castillo Cuevas nueva
mente, y contra uno de los periodistas que deci
dió subir en sus redes sociales una serie de au

dios que ya eran públicos en la plataforma You
Tube, el columnista Mario Maldonado.

Nos dicen que lo mismo debería hacer con los
integrantes de su Policía Ministerial, ahora acu
sados formalmente de un robo de casi 1.5 millo

nes de dólares que se trasladaban de manera
legal, propiedad del centro cambiario GPOMCT
Grupo Empresarial.

La historia que ha llegado hasta la Fiscalía de
Asuntos Internos de la FGR, que lleva Adriana
Campos, es por demás extraña. Se habla de

cuatro corporaciones de seguridad y procura
ción de justicia que se ven involucradas en un
despojo con lujo de violencia, maquinado y di
rigido presuntamente por un mando de la Poli
cía Ministerial de la delegación del estado de
Veracruz.

¡fe**

Era el lunes 28 de marzo cuando dos empleados
de GPOMCT registraron el cargamento de efec
tivo en las oficinas de la Guardia Nacional (GN)
del Aeropuerto de Tijuana; volarían a la Ciudad
de México para entregar la millonaria cantidad
en la sucursal capitalina del centro cambiario.
El trámite fue rápido, pues se tenían todos los
recibos timbrados de los billetes colocados cui
dadosamente en bolsas.

###

Pasadas las 9 de la noche, los representantes de
GPMOCT descendieron del vuelo AM177, aban
donaron el aeropuerto Benito luárez en un
vehículo blindado y fueron interceptados ape
nas unas calles adelante por cuatro automóvi
les blancos. Descendieron 12 personas armadas,
rompieron los cristales y golpearon a todos los
pasajeros. Todo quedó grabado en una ñamada

de Facetime, incluso cuando los policías se
apropiaron de la maleta.

***

Además de los recién arribados ministeriales

de Veracruz, participaron en ese asalto ele
mentos de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na, déla Fiscalía Antisecuestros de la FGfCDMX
y, por supuesto, de la Delegación Metropolitana
de la FGR. Estos últimos fueron los encargados
posteriormente de poner a disposición a los de
tenidos en su delegación, reportando un su
puesto traslado ilegal de sólo 30 mil dólares en
efectivo. De las maletas desaparecieron 1.47 mi
llones de dólares; un buen número de mandos y
efectivos de seguridad están involucrados.

En la Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes están muy contentos, ya
que gracias al trabaj o discreto del subsecretario
Jorge Ñuño fue posible poner en operación dos
obras de infraestructura de gran relevancia. El
libramiento norponiente de Acapulco, detenido
por años, y la autopista PirámidesTexcoco,
que fortalecerá la conectividad del nuevo Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles.

Al menos un par de caras largas dejó el
presunto destape del secretario de
Gobernación, ADÁN AUGUSTO LÓPEZ,
este jueves en Palacio Nacional ante los
diputados amloístas. Lo anterior porque,
aseguran, tanto la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. como el canciller

Marcelo Ebrard estarían por de¡ar sus
encargos para ir a recorrer la República
mexicana, esto en la búsqueda de la
presidencia de México que ambos
pretenden hacer bajo los colores del
Movimiento de Regeneración Nacional.
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Violencia es por el control
del dinero de la Cruz Azul

El grupo de cooperativistas encabezado por José Antonio Marín
Gutiérrez y Víctor Manuel Velázquez Rangel solicitó el asegu
ramiento físico de la planta de cemento ubicada en Ciudad Co
operativa Cruz Azul, en el municipio de Tula de Allende, en el
estado de Hidalgo, desde marzo del 202L

A través de un escrito, dirigido al subprocurador Especiali
zado en Investigación de Delincuencia Organizada de la Fisca
lía General de la República, denuncian que un grupo modificó
¡legalmente el procedimiento de entrega de cemento de la co
operativa, para cobrar y dispersar los recursos a empresas que
facturan presuntamente con operaciones simuladas.

Otro grupo de cooperativistas, encabezado por Federico
Sarabia, tiene el control de la planta de Tula.

La denuncia dice que La Cruz Azul nació como marca en
1881 en el estado de Hidalgo y se convirtió en una sociedad
cooperativa en 1931, dedicada principalmente a la produc
ción de cemento.

La cooperativa, cuya sede se encuentra en avenida Peri
férico Sur 55505, colonia Pedregal de Carrasco, alcaldía Co
yoacán, es la encargada de diseñar la programación mensual
para que su red de distribuidores pueda disponer de los pro
ductos que se fabrican en las distintas plantas, tanto en
aquellas propiedades de la cooperativa, como en las que tie
ne participación a través de sus fílales Cementos y Concre
tos Nacionales y CYCNA de Oriente.

"Los distribuidores de cemento reciben al inicio de mes su

programación con las órdenes de venta, para que puedan reti
rar el cemento de las diferentes plantas, para posteriormente
pagarlo a las cuentas de la cooperativa, las cuales les son indi
cadas en el portal oficial lü Edwards de la cooperativa para los

distribuidores. Es decir, el proceso se encuentra totalmente sis
tematizado", explican en la denuncia.

"El citado procedimiento ilegal para el despacho de ce
mento consiste en que se emita un formato de remisión en
cada una de las distintas plantas, que es un papel que no
ingresa a sistema alguno dentro de la cooperativa, con el que
se valida la entrega del producto al distribuidor, sin que el
mismo sea cargado en el sistema, facturado y mucho menos
pagado a las cuentas bancarias de la cooperativa. Igualmen
te el volumen de cemento entregado es decidido a discreción
en las respectivas plantas de cemento, sin respaldo o registro
en los sistemas correspondientes", agrega el documento.

Señalan que en detrimento del patrimonio de la coopera
tiva se han beneficiado a varias empresas y personajes, a
través de la venta ilícita de miles de toneladas de cemento,

que no se registran en el portal de JD Edwards.
Para desactivar este esquema, solicitaron a las autorida

des congelar las cuentas de LASOID Group; Depósitos San
Francisco; Rubén Raúl Real Rasurto; Cementos y Agregados
Zumpango; Aurelio Jiménez Mendoza, Distribuidora de Ce
mento Azul de Michoacán; Aceros y Cementos Ateneo; Ce
mentos el Quinto Sol Marbet; Aceros y Materiales La Provi
dencia; Anabel Sánchez Meto; Ferretera de Actopan; Trimar
Mayoreo; Rertha Eudocia Barrón Hernández; Grupo Desa
rrollador de Proyectos e Innovación; Domingo Meza Gonzá
lez; Karina Pedroza Aguilar; Luis Alejandro Ortega de la Pe
ña; María Dolores Santana Ramos Materiales Lolugago; Al
ma Lizeth Márquez Salazar; Marisol Pérez Hernández; Luis
Palmas González, y muchos personajes y empresas más,
hasta por la cantidad de 194 millones 315 mil pesos.

Son algunas de las firmas que han recibido depósitos y
pagos y que no tienen nada que ver con la Cooperativa La
Cruz Azul, dicen los cooperativistas que quieren recupe
rar el negocio.
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Puso a los expertos
Mucha extrañeza causó que el administrador
general de Aduanas, Horacio Duarte, y el titular de
la UIF, Pablo Gómez, presentaran la iniciativa de
reforma electoral de la Presidencia de la República
Nos explican que así se decidió por que ellos son
expertos en temas electorales, pues ambos han sido
representantes de partidos ante el propio INE.

Gloria E.
Núñez

Dispuesto a colaborar
Colaboración total con el Congreso ofreció el
presidente del INE, Lorenzo Córdova, en el tema de
la iniciativa de reforma electoral. Y para aquellos que
andan muy nerviosos pensando que se quiere lanzar
como candidato presidencial en 2024, aclaró que ese
año estará inhabilitado para ejercer cargo público
alguno. Se lo dijo a Adela, en Heraldo TV.

Contó lo que le dijeron
Resulta que el presidente de la Cámara de Diputados,
Sergio Gutiérrez Luna, le contó al presidente López
Obrador que el líder de la bancada del PRI, Rubén
Moreira le prometió votar a favor de la Ley Minera.
Al final, el priista votó en contra y el mandatario ayer
narró la anécdota en la reunión con sus diputados.
Porque su pecho, como ha dicho, no es bodega.

Sergio
Gutiérrez L.

Ya van cuatro
Otra baja en la bancada del PAN en el Senado. Ahora
fue la nayarita Gloria Elizabeth Núñez quien renunció,
con lo que son ya 4 integrantes que dejan el grupo
parlamentario en lo que va de la Legislatura. Su salida
cae como agua fría a la dirigencia nacional, que
festejaba que la diputada Sayuri Núñez dejó el PVEM
para integrarse a la bancada azul en San Lázaro.

Ahora estuvo cariñoso
Abrazos y besos dio el diputado Gabriel Quadri a la
morenista María Clemente García para sellar la paz.
Luego de que hace unas semanas el panista la agredió
verbalmente, ayer fue miel sobre hojuelas con ella,
pues presentaron juntos una iniciativa para tipificar
el transléminicidio. Eso sí, la sanción que le impuso el
TEPJF por transfóbico, sigue en pie.
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62 por ciento de los mexicanos opina que más de
la mitad de los políticos en el país son corruptos.
Sólo una cuarta parte confia en la Policía

=' éxico enfrenta un problemático proceso
de consolidación democrática,ya que las
percepciones sobre corrupción e insegu
ridad son altas, la confianza e imagen de
autoridadesnoesbuenaylaopiniónsobre

= las elecciones es aún motivo de disputa.
De acuerdo con el reporte "Cultura po

lítica de la democracia en México y en las Américas 2021:
Tomándole el pulso a la democracia", elaborado a partir del
Barómetro de las Américas de la Universidad ele Vanderbilt,
"la llegada en 2018 de un nuevo gobierno con la promesa y un
mandato explícito de acabar con la corrupción no han sido
suficientes para efectivamente mejorar la situación".

En 2021, por ejemplo, la victimización por corrupción en
México llegó al nivel más alto en la historia del reporte: 62 por
ciento opina que más de la mitad de los políticos son corruptos,
aunque el porcentaje es menor que en 2016.

"Esta circunstancia seguramente abona a la decepción con
la democracia de buena parte de los mexicanos", indicaron
los autores del texto, Pablo Paras, experto en opinión pública,
y Vidal Romero, profesor de Ciencia Política en el ITAM.
  Paras hizo referencia a lo que

definió como casi embriaguez de
mocrática con que se recibieron tres

39% tiene la grandescambios: la llegada de Cuauh
intención de témoc Cárdenas a la gubernatura en
abandonar la Ciudad de México; la elección de
el país Vicente Fox en 2000, y la de Andrés

Manuel López Obrador, en 2018.
  La seguridad tampoco muestra

avances positivos. Un tercio de los
mexicanos se dijo víctima ele la delincuencia en los 12 me
ses previos a la encuesta de 2021. "El miedo también sigue
presente" y la mitad de los mexicanos se sienten inseguros.

Sólo una cuarta parte confía en la Policía. Los homicidios
están en los niveles más altos desde los años 70 y la respuesta
del gobierno federal ha sido la militarización, "una receta fallida
que sabemos genera más costo que beneficio", agregó el texto.

La falta de oportunidades se refleja de otra forma: 39 por
de emigrar del país.
"un preocupante 43 por ciento de
las mujeres necesitan permiso de

familiares o amigos, y solamente 14
desacuerdo con esta idea". De forma
considera que la violencia doméstica

propios compiladores consignan que
y satisfacción con la democracia en
el caso más amplio— muestran una
a ños anteriores; lo negativo, al menos
democrático, es que aumentaron las

mayor autoridad a! Ejecutivo.
encuestasy estadísticas como apoyo
precisión de que se basó en tres mil
entre marzo y junio de 2021.
en consultar los datos duros aquí

://www.vanderbilt.edu/lapop/mexico/
ReportSpaFinal220411.pdf
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Entre amagos y descalificaciones cada vez más
furibundas, llevamos tres años de creciente
polarización con la venia de AMLO

=' uienes no quieran que haya consultas po
Qpulares, que se vayan a vivir a otro país, reta

ba Claudia Sheinbaum mientras promovía
oficialmente la Revocación de Mandato.

Que se vayan fuera losquetrabajan para
los "Iberdrolas"; esta no es su tierra, gritaba
la gobernadora de Campeche contra los

opositores de la Reforma Eléctrica.
Que los fusilen en el "paredón pacífico", instigaba Ignacio

Mier, coordinador de los diputados de Morena.
¿Por qué les asusta que el pueblo sepa que traicionaron a

la patria?, amenazaba el dirigente morenista, Mario Delgado,
promotorcleclenunciaspenalescontra consejeros electorales
y legisladores de oposición.

Así, entre amagos y descalificaciones cada vez más furi
bundas, llevamos tres años de creciente polarización con la
venia del inquilino de Palacio Nacional. El Presidente repite
la misma historia y descalifica todos los días a los "fifís", a los
conservadores, a los medios, a los empresarios, a la ciase
media, a los adversarios, a la minoría rapaz, a los neoliberales,
a los traidores.

  El siguiente peldaño se dio ayer
con la presentación de la iniciativa
de Reforma Electoral. Más allá de su

contenido, al tratarse de la modifi
cación de 18 artículos de la Consti

tución, es previsible que se tope con
la alianza opositora que impedirá su
aprobación. De ahí que el hecho de
presentarla con bomba y platillo tu
viera necesariamente otros objetivos.

De entrada, sirvió para mandar
varios mensajes. El primero, por la autoría de la iniciativa a
cargo de Pablo Gómez, titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, y de Horacio Duarte, director de Aduanas. Uno,
veterano legislador, y el otro, ex representante de Morena ante
el INE. Ambos integrantes del ala dura del partido, ajenos a
la labor legislativa y electoral, pero con claras capacidades
de intimidación.

El segundo e inesperado mensaje fue el virtual destape
clel secretario de Gobernación y coordinador de la reforma,
frente a los diputados de Morena, quienes, alentados por el
Presidente, ovacionaron a su paisano, Adán Augusto López.

Pero el efecto más preocupante es el resentimiento "sem
brado" desde el Ejecutivo. Toda la narrativa presidencial si
gue girando en torno a los agravios cometidos en su contra.
Continuamos atorados en el desafuero con Fox, en el fraude
con Calderón, en la imposición con Peña Nieto. De nada han
servido la transición democrática, las alternancias y las re
formas electorales, incluido el descabezamiento clel IFE, en
2006, pactado para satisfacer al perdedor.

El Presidente se dice víctima y no habrá reparación su
ficiente para saldar el daño percibido en su contra. De no
aprobarse la reforma para desaparecer al INE, estará cantado
el fraude en 2024. Y el riesgo de una fractura políticay social
sin precedente al no reconocer cualquier resultado adverso,
ya no como contendiente, sino como comandante supremo
de las Fuerzas Armadas.

La narrativa

presidencial
sigue girando
en torno a

¡os agravios
cometidos en su

contra
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AMLO: OBRAS INSIGNIA
Y CENTROAMÉRICA,
LOS PLANES DE LA 4T

lausurar obras emblemáticas, impulsar
reformasen materia de seguridad (sobre
todo la ley de la Guardia Nacional) y moC dificar el esquema del sector público c!e
salud, así como importar sus programas
sociales a Centroamérica, son las tareas
q u e Andrés Manuel López Obrador se

propuso para lo que resta de 2022 y parte de 2023, antes
c!e que arranque formalmente la sucesión presidencia.!.

Tan claras tienen sus prioridades, que podría pensarse
incluso que la reforma electoral, anunciada ayer, es parte
de los fuegos de artificio para desviar la atención sobre
cosas de fondo (como el impacto ambiental por el Tren
Maya), mientras él camina sin obstáculos rumbo al cierre
de su gestión. En el caso de las obras insignia, desde Palacio
Nacional me dicen muy con vencidos que no se moverá ni
un ápice. Lo demostró con el AIFA, mientras que Dos Bo
cas y el Tren Mayase entregarán en la fecha prometida.

La primera,enjuliodeesteaño;y la segunda, en diciembre
de 2023, pese a la falta c!e estudios de impacto ambiental
en algunas zonas y la férrea defensa c!e activistas, luga
reños y artistas.

En cuanto al tema ele seguridad, el apre
mio de AMLO está en la incorporación de la
Guardia Nacional a la Sedeña, por lo que en
breve enviará su iniciativa.

incluso, no descartemos que este proyecto

se convierta en moneda c!e cambio con la

reforma electoral; es decir, en un eventual
jaloneo legislativo, como se prevé, la 4T po
dría ceder en la electoral para dar paso a la
reforma de la Guardia Nacional, porque es una prioridad
del mandatario y una promesa alas fuerzas armadas.

Con tal de lograrlo, esta vez sí tendría que ceder, como
no lo hizo con la eléctrica, más cuando ya vio de lo que es
capaz la oposición en el Congreso.

De hecho, me dicen que la referencia que hizo el Presi
dente en torno a los traidores a la patria fue en un contexto
histórico más que como una instrucción a Morena para
iniciar una campaña contra diputados opositores. Esa
fue la razón por la que los morenistas al final le bajaron. Al
Presidente no le gustó. Por lo que hace al tema ele salud, la
decisión de AMLO fue reducir presupuestal y operativa mente
al insabi. Todos los esfuerzos serán concentrados en el

IMSS, de Zoé Robledo, incluso, para absorber los servicios de

salud en los estados. El mandatario quiere cerrar su gestión
con una cobertura más amplia del instituto en todo el país
y empeñará hasta lo imposible para conseguirlo, como tam
bién lo hará con la importación de sus programas sociales.
Y es que López Obrador quiere pasar a la historia como
el gran transformador de México, aunque también, con
una visión bolivariana,quiere trascenderen Latinoamérica
con la importación de sus programas sociales.

Esa es la razón por la que visitará Guatemala, Honduras,
Belicey El Salvador, del 5 a! 9 de mayo. Donde revisará los
acuerdos de cooperación para que México lleve sus progra
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mas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo Futuro.
Proyecto redondo cíe AMLO para los próxi

mos dos años. En México y otros países ya
tiene claro cómo quiere cerrar su gobierno.
Va derechoynose quita.

• ••

De no creerse. Las compras consolidadas
de la 4T regresaron de Hacienda a la Fun
ción Pública. Tres años después volvieron
ai esquema que tenían los neoliberales Fox,
Calderón y Peña. Y, por otro laclo, habilitaron a

la Secretaría ele Hacienda para atenclertemas electorales.
La Agencia Nacional de Aduanas, a cargo de Horacio

Duarte.y a UIF, a cargo de Pablo Gómez, participaron en la
elaboración de la Reforma Electoral.

Es sabido que ambos personajes son expertos en la
materia; luego, entonces, ¿qué hacen donde no hacen
leyes electorales? Pues leyes electorales.

• ••

Y coma dice el filósofa... Nomeacuerdo: "Cuando la
necesidad está de vuelta: olvide las bonitas sillas y los
hoteles lujosos. Hay prioridades".

El Presidente ya
tiene claro cómo

quiere cerrar
su gobierno
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Como en los mejores tiempos de campaña, el
entusiasmo que manifestaron diputados de Morena
por Adán Augusto López para la Presidencia

¡algo destiló el encuentro que tuvo ayer el
Presidente con losdiputadosclesu partido
(Morena) y aliados (Partido del Trabajo y
Verde Ecologista) fue entusiasmo.

Un entusiasmo que recordó los mejores
tiempos de campana cíe Andrés Manuel
López Obrador y que terminó desbordán

dose, con todos de pie en Palacio Nacional, y al grito de ¡Pre~
siclente! ;Pre si cente!, ante la mención de Adán Augusto
López Hernández, por parte del propio mandatario.

¿Sorpresa?Quizás,aunqueel propiotabasqueño propició
tal reacción al lanzar una especie de consulta y pedirles a
los morenos que le contestaran con un sí o no: "¿Verdad que
tenemos un buen secretario de Gobernación?".

Eso fue lo que alentó los aplausos, lo que puso de pie a
los más c!e 250 legisladores presentes en el salón Tesorería
y que surgiera ci voz en cuello la petición de ¡Presidenteí

Parecía tocio un destope. Tal cual lo presenciaban el aludido
secretario de Gobernación, el dirigente de Morena, Mario Del
gado, y los coordinadores de los tres partidos en San Lázaro.

Una pasión que no se ha visto frente a ninguna de las
  corcho/otosmencionadasporAMLO:

Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ehrard

El de Macuspana buscó entonces
contener la algarabía. Volvió al dis
curso. Sobrepuso sus palabras a la
gritería, procurando el silencio de los
presentes, aunque siguió elogiando
la labor de Adán Augusto.

Presente también en tan signifi
cativo momento, Horacio Duarte, administrador general de
Aduanas,quien un parclehorasantesparticipóen la presen
tación (fue uno de sus autores) de la iniciativa de Reforma
Electoral, que el Ejecutivo envió ayer a la Cámara de Diputados.

¿Algún mensaje entre líneas sobre Duarte? Más allá de
ser un destacado abogado, funcionario cabal y de haber sido
representante de Morena ante el INE —que avalaría de algún
modo su participación en la elaboración de la reforma consti
tucional—, los reflectores parecían alinearlo además hacia el
Estado c!e México, gubernatura que sejuega el próximo año.

De las patadas bajo la mesa —y otras por encima—, que
dó bien claro que los morenos van en busca de quebrar al
bloque opositor.

Así se lee la exclusión de Movimiento Ciudadano de la

Comisión Permanente, en desacato a la resolución del Tri
bunal Electoral; y del PRD (aunque el PRI le obsequiaría uno
de sus espacios).

En ¡a misma línea y con vistas a ¡os tiempos en que ¡legará
el debate en tribuna sobre ¡a Reforma Electoral, la investigación
que ha abierto ¡a Fiscalía de Campeche al dirigente del PRI,
Alejandro Alita Moreno, por enriquecimiento ilícito.

• ••

GEMAS: Obsequio del diputado prilsta Rubén Mareirc
"No hay metiche que quede bien y creo que hoy no quedó
bien Sergio Gutiérrez Luna, por metiche... Pero buena,

que recoja su balón y que se vaya a Veracruz,
o ver si lo dejan pasar".

Parecía
todo un

destape
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El fraude cibernético ha ido en aumento en los
últimos años. Falta crear el marco normativo para
tipificar todos estos incidentes y delitos

Ha recibido mensajes donde amigos o con
tactos de WhatsApp, de manera extraña y

, espontánea, te piden dinero? Sí, 2Q mil o
30 mil pesos, para "atender una urgencia"
y q u e el ejaste tu ca rtera o pere! iste tu token.

Si te llegó un mensaje de ese tipo, tal
vez lo ignoraste, ya sea por parecer extraño

o por no contar con ninguna cantidad similar en tus bolsillos;
pero si ese contacto es un colaborador, jefe o un muy buen
amigo, tal vez hiciste la transferencia electrónica, casi de
forma inmediata.

La clonación de un número telefónico en WhatsApp está
a la orden del día. Así suplantan a una persona, toman sus
contactos para pedirles dinero, extorsionarlos o amenazarlos.

En México, el fraude cibernético ha ido en aumento en los
últimos años. Por ejemplo, de 2018 al 2019 se incrementó 32
por ciento su incidencia, y de 2019 al año siguiente, fue de
158 por ciento.

De acuerdo con estadísticas de la Secretaría ele Seguridad
y Protección Ciudadana, en casi dos años se atendieron 208
mil 700 incidentes "virtuales", desde ataques a páginasydivul
  gación no autorizada de información

hasta ataques de fuerza bruta.
?el robo de identidad se llegan a

Sigue en el cometer hasta 463 fraudes por hora
Congreso en México, afirman especialistas. Y no

legislar sobre han estado exentos ni alcaldes, dipu
ciberseguridad tados y funcionarios de primer nivel.

Desde hace másde una década se

  inició el cambio de paradigma de la
comunicación teniendo como aliado

el uso de las Tecnologías c!e Información. Algunos filósofos y
estudiosos del tema, afirman que nos pusimos una guillotina.
Sin duda tiene sus bondades y su parte maligna, como todo.

¿Qué nos falta por implementar para prevenir, atender y
reducir los delitos que se cometen mediante las plataformas
digitales? Por supuesto, falta crear el marco normativo para
tipificar todos estos incidentes y delitos y fortalecer el que
existe sobre violencia digital, se carece también de protocolos

instancias que puedan dar seguimiento

y de esta reorganización social,
Congreso de la Unión legislar sobre

ya con 13 iniciativas, las cuales se
debatir por expertos, pero parecería
siquiera en conceptualizar qué es

en estas plataformas digitales, por
¡as legislaciones de 16 estados: Baja
Sur, Colima, Chihuahua, Ciudad de

Jalisco, Estado de México, Nuevo
Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala y
previsto a nivel federa!.

legal, nos urge formar cultura ciuda
conocimiento de este tipo de sucesos, sus

así como fomentar el ejercicio de los
derechos fundamentales, entre ellos el de la denuncia y el
acceso a la justicia.
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Jesica González Robles fue

aceptada por la Universidad de
Stanford para una maestría en
ciencias aeroespaciales, aeronáu
tica y astronáutica, pero ahora ne
cesita 90 mil dólares para lograrlo.

EL
MALO

En Europa, Jack Sutton intentó
matar a su novia, Cynthi Dol
geová, quien relató haber sufrido
violencia, desde que supervisaba
cómo vestía y hasta el día que el
joven la apuñaló 11 veces.

• A causa de las demandas en

su contra por abuso sexual, el
Príncipe Andrés fue despojado
de su distinción honorífica que le
había otorgado la ciudad inglesa
de York en 1987.
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DEFINICIONES

Para unos, necesaria. Para otros, ataque a la
democracia. Para los primeros, el sistema electoral
es un desastre. Para los segundos, es casi perfecto

= hí vamos de nuevo. Otra vez polarizados,
A ahora por la reforma electoral. Para algunos

urgente y necesaria. Para otros, un ataque a
la democracia. Para los primeros, el sistema
electoral actual es un desastre. Para los

= segundos, es casi perfecto. Ojalá se pueda
discutir más allá de lugares simplones,

porque las cosas no son blanco y negro; tienen matices.
Ojalá se pueda dialogar y debatir sin caer en la trampa de la
descalificación chafa de "traidores" y "salvadores",

• ••

La Ley electoral actual no es perfecta. Es, en ocasiones, un
vericueto de sinsenticlos: demasiado enredada, acota las
libertades, premia la trampa y es muy costosa. Debemos ira
una legislación con menos reglas, pero que sí se cumplan; una
ley donde no se censure y se garantice ¡a libertad de expre
sión ele todos; una legislación con cosas básicas, pero claras.

¿La propuesta del presidente López Obrador va hacia
allá? Vale la pena revisarla, más allá ele filias y fobias

—Desaparición del INEy Creación del Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas (INEC). Si se cambia sólo el nombre,
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es puro maquillaje. Si se redefine la
forma en que se integra el Consejo
general, es otra cosa. La propues
ta habla de reducir de 11 a 7 los in

tegrantes del Consejo y que estos
sean elegidos mediante voto popular,
siendo postulados por los Poderes
de la Unión. Hoy el reparto es por
cuotas: tantos legisladores tienes,
tantos asientos te corresponden. El

INE está lejos de ser "ciudadano" en ese sentido. Ahora, que
lleguen los más populares no necesariamente llevará a los
más capaces o independientes consejeros. Discutámoslo.

—Eliminación de diputaciones plurinominalesy reducción
del númerode legisladores, pasando la Cámara de Diputados
a 300 curules y el Senado a 96 escaños. Los plurinominales
tienen razón de ser en San Lázaro, pero son insostenibles en
el Senado. En la Cámara abonan a la pluralidad. Quizá un punto
medio que no con lleve eliminarlos ni mantenerlos todos sería
deseable. ¿Quiénes se opondrán a esto?

—Eliminación del financiamiento público de partidos y
conservación del financiamiento para campañas electorales.
Es un buen paso que no gustará a la partidocracia, y quizá
hasta se queda corta la iniciativa presidencial. ¿Porqué seguir
manteniendo usted y yo con nuestro dinero a los partidos?

—Voto electrónico. Afavor de apostar por el voto electrónico
y simplificar el derecho a votar. Hoy todo lo podemos hacer
por la vía electrónica, ¿por qué no votar

¿Qué falta? Creo que terminar con la spotiza. Los ciuda
danos recibimos un bombardeo de spots huecos en tiempos
electorales. Además, no pagan por el uso de ese tiempo que, es
nocivo para los medios de comunicación y para las audiencias.

Las principales resistencias a un cambio en la legislación
electoral vendrán de quienes viven del propio sistema. Se
envolverán en la bandera de #YoDefienc!oAl!NE, cuando la
discusión tendría que ser más amplia, porque la ley electoral
actual aleja al ciudadano de lo públicoy no le invita a participar.

Otra vez

polarizados,
ahora por
¡a reforma
electoral
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FRIED
PRIMO*

NEWS

¿BUSCAS TRABAJO? LA SHCP
TIENE UNA VACANTE CON SUELDO

MENSUAL DE 112 MIL PESOS
¿Vladirriir Putin está enfer
mo? Especulan que tiene
Parkinson y cáncer, tras
reaparecer hinchado y
tembloroso.

Al parecer, la OTAN con
fundió a Joe Biclen con Vla

dimir Putin. Lo que no es
raro, pues el otro día la OTAN
confundida Shakespeare con
?ostoievski, y que bombar
dea sus libros.

Mario Delgado consultará a los mexicanos sobre denuncia
penal contra la oposición. Morena acusará a la oposición del peor
de los delitos: ser oposición

Castigados, recursos contra violencia de género.
¿Y cuándo serán castigados quienes recortan esos recursos?
Señalan expertos que el plan educativo del gobierno es

más ideológico que pedagógico. Y también, aseguran, es más
estrambótico y retórico que didáctico y pitagórico.

Bimbo vende Ricolino: ¿Qué pasará con la Paleta Payaso?
Brozo pedirá a AMLO que la declare litioy la nacionalice.

"No quiero volver a la escuela": golpean brutalmente a dos
niñas por hablar español en Estados Unidos.

Como golpean brutalmente en EU a mujeres por ser mujeres, a
afroamericanos por ser afroamericanos, y a trabajadoras migrantes
porsertrabajadoras migrantes.

Zaldívar crítica justicia selectiva. Para el Ministro Presidente
de la Corte obtener la protección de un tribunal para los más
pobres, marginados y discriminados, sólo existe en el papel.
Muy justo lo dicho sobre algo tan injusto.

Hay trabajo en Canadá: ofrecen hasta 37 mil 500 pesos al
mes para carpinteros mexicanos.

Bueno, pagan lo mismo a trabajadoras y trabajad ores agrícolas
del Valle de San Quintín, en Baja California. ¿O me equivoco?

Desquician bloqueos acceso a la Ciudad de México por
Querétaro, Puebla y Pachuca.

Dados los constantes bloqueos a automóviles y camiones
de pasajeros, en vías ele ingreso a la capital del país, se creará la
Central Caminera. Viajar a pie resultará un poco incómodo, pero
sin contratiempos.

Biden pide al Congreso de EU 33 mil mdd más, para ayuda
militar y humanitaria a Ucrania.

Mil dólares de esos 33 mil millones se destinarían a salvar ucra

nianos, y el resto, a dormir rusos.
Son víctimas de "maltrato atroz" niñas y niños migrantes

en centros de detención estadounidenses.

¿Pues no que Estados Unidos es campeón mundial en derechos
humanos? ¿O será puro cotorreo, Fake News?

AMLO descarta control de precios.
En consecuencia, productos ele la canasta básica como auto

móviles BMW, relojes Rolexy perfumes Chanel seguirán costando
lo que fije la Central de Abastos.

En reconocimiento a autores y compositores, Monreal y
Sánchez Cordero cantan las rancheras.

Monreal cantó Yo sé bien que estoy afuera, y Sánchez Cordero
deleitó al respetable con Ahora soy libre, quiero ci quien me quiera,
que viva el amor.
. CASTIGADOS,
RECURSOS CONTRA

VIOLENCIA DE GÉNERO.
¿YCUÁNDO SERÁN
CASTIGADOS QUIENES
RECORTAN ESOS

RECURSOS?
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Que muera el INE y que nazca el INEC
Serán acusados nuevamente de traidores.

Acaso no a la Patria, pero sí a la cuarta transformación.
Andrés Manuel López Obrador envió ayer a la Cámara de

Diputados la reforma electoral que ha prometido durante los más de tres
años de gobierno y que tenía lista desde que fue más evidente su aversión
al Instituto Nacional Electoral (INE).

Porque en 2018 cuando ganó la elección presidencial no dijo nada
sobre el conservador instituto, que sirve a los intereses de la cúpula y de la
mafia en el poder.

Fue cuando Lorenzo Córdova Vianello y Ciro Murayama Rendón, prin
cipalmente, comenzaron a criticar sus decisiones y, sobre todo, ocurren
cias, que se intensificó la campaña para acabar con ese caro y corrupto
instituto.

El proyecto prevé, como ya había dicho, la extinción del INE y el naci
miento del INEC (Instituto Nacional Electoral y de Consultas), con conseje
ros de y para el pueblo, que no sean, dice, cuotas partidistas como sucede
ahora.

Asimismo, la desaparición de cuatro consejeros para que de once
actuales queden sólo siete. Sí, impar para que sea la diferencia en las vo
taciones.

De igual modo, eliminar los organismos y tribunales electorales loca
les.

Y ya, de paso, encarrerado, acabar con los diputados y senadores
plurinominales.

Esos que llegan al Congreso sin buscar el voto, sin hacer campaña y
sin mayor esfuerzo que ser tapetes del dirigente del partido en el que mili
ten o no o del presidente en turno.

Del bueno, pues.
De pilón, reducir los Congresos locales.
Menos diputados.
La oposición integrada por PAN, PRI, PRD y hasta MC, ya advirtió que,

como sucedió con la reforma eléctrica, la electoral será bateada en auto
mático.

Es más, hasta rechazan cualquier posibilidad de ir a un extraordinario,
ahora que el ordinario acabó.

 Tienen muy poca inteligencia y tacto. La envían una semana después
de que nos han llamado Traidores a la Patria, coincidieron los coordinado

res de esos partidos, en la Cámara de Diputados.
La iniciativa presidencial sostiene que se ahorrarán 24 mil millones de

pesos anuales... que servirán para programas sociales.
Para programas sociales o para compra de votos, se escuchó en

radiopasillo.

Quédate en México se aceptó desde antes
Vaya revelación que hizo ayer la exembajadora de México en Estados
Unidos, Martha Barcena.

Asegura que el programa Quédate en México se negoció con Estados
Unidos y se aceptó por Marcelo Ebrard Casaubon desde antes, incluso, de
que Andrés Manuel López Obrador asumiera como presidente.

En entrevista con Joaquín LópezDóriga la exdiplomática mexicana
aseguró que fue Javier López Casarín, hoy diputado por el Partido Verde
ese que paga con recursos públicos que recibe por las campañas ilegales
en tiempo de elecciones  quien era operador de Ebrard y hasta negociaba
en su nombre.

 Y el hoy canciller que hasta dijo que no había nada de qué avergon
zarse, luego de que el ex presidente de Estados Unidos, Donald Trump,
revelara que se dobló fácilmente cuando le exigió 28 mil soldados en las
fronteras norte y sur de México para evitar la llegada de caravanas mi
grantes, a cambio de no incrementar los aranceles a la mercanía mexica
na, se escuchó en radiopasillo.

Abren registro para niños de 12 años
Dos años y 600 mil muertos después, ayer comenzó el registro de niños de
12 a 14 años para la vacuna contra Covid19.

Hugo LópezGatell Ramírez, subsecretario de Salud y vocero oficial del
combate al mortal virus, lo anunció hace unos días, cuando declaró formal
mente extinguida la epidemia en México.

Al menos así se entiende, cuando dijo que el cubrebocas, que jamás
consideró necesario incluso en los momentos más graves de los conta
gios, cuando se registraban dos mil muertos diariamente, ya no es impres
cindible.

Y que ya no son necesarias las medidas de prevención en los sitios
públicos, como los tapetes sanitizantes de calzado, los termómetros para
detectar personas con fiebre y el gel antibacterial.
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Se comprometen
¿de verdad?
Al menos en el discurso, los
coordinadores parlamentarios del
PT y el PVEM en la Cámara de Di
putados, Alberto Anaya y Carlos
Puente, respectivamente, se ali 
nearon ya para apoyar la iniciativa
de Reforma Electoral que impulsa
el presidente Andrés Manuel

López Obrador; esto pese a que,
de concretarse las modificaciones,
los dos partidos aliados de More
na serían de los principales afecta
dos, sobre todo por la eliminación
de diputaciones y la reducción al
financiamiento de los partidos.

Lo cierto es que desde la cú
pula de ambos institutos políticos
había muchas dudas y no estaban
de acuerdo con una reforma de

este calado. Lo que no se puede
descartar es que ambos hayan
hecho un cálculo político, pues la
oposición en bloque no va a votar
a favor de esta iniciativa, y luce
muy complicado que Morena
pueda "voltear" a los legisladores
que se requerirían para sacarla
adelante. Así, comprometen su
palabra en una reforma que difícil
mente pasará la aduana legislativa
y no quedan mal con sus aliados.

Temen escalada
en San Lázaro
Los ánimos no se calman en

el recinto Legislativo de San

Lázaro y si al interior sigue el

encono entre los legisladores, al
exterior la situación es igual o
más preocupante.

Tan solo el día de ayer, un
grupo de manifestantes, presun
tamente llevados por el diputado
morenista Emanuel Reyes,
escalaron las agresiones verbales
apuntando también a algunos
empleados y a representantes
de los medios de comunicación,
quienes sólo acudieron a realizar
su trabajo.

Apostados en las entradas, su
maron insultos ya muy subidos de
tono a las ya conocidas consigas
de "traidores". Una situación que
de no frenarse puede acabar de
mala manera, nos dicen.

Se queda
en la congeladora
Otro periodo ordinario que fina
liza en el Senado de la Repúbli
ca y no se lograron los acuerdos
para avanzar en la legalización y
regularización de la cannabis.

Esto a pesar de que todavía
hace un mes, tanto la presidenta
de la Mesa Directiva, Olga Sán
chez Cordero, como el presidente
de la Jucopo, Ricardo Monreal,
habían enviado señales que
auguraban que podría lograrse un
Consenso. Ahora, a pesar de que
se ha considerado la posibilidad
de ir a extraordinario, la realidad

es que no hay avance y no se ve
factible.
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Martha Lucía Mícher

Camarena, presidenta de la
Comisión para la Igualdad de
Género del Senado, envió un

exhorto al gobernador Samuel
García para que atienda y
resuelva de manera inmediata

las desapariciones de mujeres.
Incluso, hasta la senadora

de Movimiento Ciudadano,
Indria Kempis, se pronunció
a favor de que se atienda
este problema. Nos dicen
que esto no le gustó mucho
al gobernador, quien lo
calificó como una grilla, y nos
aseguran que buscó a toda
costa que se parara, pero no ha
tenido éxito.

Este punto de acuerdo
también está dirigido para que
Samuel garantice los derechos
humanos de las mujeres en
Nuevo León.

Llama mucho la atención

que en varias ocasiones
califica como grillos a quienes
critican su Gobierno y, bueno,
habrá que recordarle que
como diputado y senador se

la pasó grillando a cualquier
actor político con demandas y
declaraciones.

SEGUIRÁN LAS DUDAS

La presidenta del Instituto de
las Mujeres de Nuevo León,
Laura Paula López, tendrá que
esperar más tiempo para que
a la ciudadanía se le quite la
idea de que no fue accidente la
muerte de Debanhi Escobar.

Nos aseguran que Laura
Paula comentó en una reunión

con personal del Instituto, en
tono molesto, que ahora que
salga que es accidente el caso
de la joven la ciudadanía va a
dejar de hacer señalamientos.

Van a pasar seis años, que
es lo que estará la funcionaría
al frente de este Instituto, y las
neoleonesas seguirán pensan
do que no fue accidente.

Laura Paula tendría que
estar muy preocupada por las
dudas que rodean el caso de
Debanhi, pero, más aún, por la
no revictimización.
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Hasta ahora,el fiscal Alejandro Gertz Mañero, y su equi
po más cercano en la Fiscalía General de la República,
ha conseguido desviar la; atención de lo medular. Co

locó como eje a las investigaciones sobre quién y cómo fueron
interceptadas las llamadas telefónicas que lo pusieron éh evi
dencia utilizando recursos públicos para sus venganzas perso
nales, y así dejó sin indagar, la utilización de una institución
para intereses personales y políticos.

A casi seis semanas de que circularan los audios en los que
se escucha a Gertz Mañero cómo usó su tiempo y el de un sub
procurador para litigar su caso, cuando debía dedicarlo a la
Fiscalía; pero también para tratar o sugerir instigar y manipu
lar ministros, el miércoles el fiscal Germán Castillo Banuet
mostró que no tienen avances de cómo ocurrió el espionaje.

El funcionario usó palabras quiméricas Como "operación
concertada" para dañar a su jefe. Afirmaciones con el sello
del fiscal general, que luego no sustentan. Gertz Mañero ha
dicho, porejemplo:

Es una "extorsión mediática" o "me quieten linchar" refi
riéndose al caso de la muerte de su hermano Federico, cuando
quedó en evidencia que no había delito que perseguir.

Y cuando se refirió a la DE A y el caso del general Salvador
Cienfuegos: "Vamos a ir a juicio (contra la DEA), y ese juicio no
lo vamos a llevar nada más en México, esté és un asunto de
carácter internacional y lo vamos a llevar a los niveles que
tengamos que llevarlo porque esto es un linchamiento", tam
bién "¿el chiste es darme en la madre, en serio? Nombre, yo
no me voy a dejar, no voy a dejar que a la Fiscalía la atropellen"
o "Yo no llegaría a decir que son pendejos los de la; DEA toda
vía, pero llevaron en secreto un asunto que deberían haber
llevado en colaboración con México". No hay investigaciones
por esto contra agentes de Estados Unidos.

Sobre el caso Emilio Lozoya y Odebrecht ha dicho "No es co
mo lo quieren plantear quienes están haciendo una defensa
queme parece que es francamente deleznable. No. Es un asun

to de fondo, és un asunto del patrimonio de todos nosotros" y
también "(Odebrecht) vino a México a corromper todo el siste
ma político para podeise apoderar de los recursos petroleros de
nuestro país". Apenas tiene unas cuantas acusaciones del caso.

Y del caso de los estudiantes, desaparecidos de Ayotzinapa.
"A todos ellos se les; acusa por los delitos de desaparición for
zada y por delincuencia organizada... Se acabó la verdad his
tórica" o "Es necésario déjaí muy claro que estos delitos no
habían sido ni investigados, ni judicíalizados". Pero se han ido
cayendo sus casos y sí sehabía comenzado a investigar antes.

El fracaso, parálisis o los pocos avances, se envuelven en
frases provocadoras, envueltas en descalificaciones y acusacio
nes sin probar o en las que el fiscal Gertz queda como víctima.

El fiscal Castillo Banuet dio a entender que Telmex, a cargo
dé Héctor Slim, impletnfintó un espionaje en complicidad con
otros para dañar a Gertz. Y"no pudo haber sido una interven
ción casual, sino que ya traía una secuencia, es decir, con al
guna permanencia".:

No mencionó que lo que realmente les molesta y de allí las
acusaciones, es que la FGR pretende que Teímex les diga quién
les pidió, ordenó o quién es el responsable delespionaje, cuan
do la empresa ha explicado que lo desconoce. En casi cinco
semanas no tienen nada y lanzan bolas de humo.

Otro punto, Castillo Banuet dijo que "días antes el fiscal,
bueno, en el domicilio del fiscal se hicieron algunas mejoras
en la seguridad de la comunicación, obvio pues no resultaron
suficientes, verdad"

Todo funcionario de alto perfil en el mundo está sujeto a
set espiado, lo medular es que su equipo sea capaz dé impe
dirlo, detectarlo a tiempo o descubrir muy rápido quién lo
hizo. En este caso, hasta en eso el equipo de Gertz Mañero fa
lló; a menos de que haya sido intención del propio Gertz ser
escuchado, crear un teatro, victimízarse:, golpear a sus enemi
gos y así blindarse... Eso sena mucha perversidad. •
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SIN REFORMA ELECTORAL

Pues es un hecho que los dipu
tados de Va por México se hi
cieron a un lado y no irán a un
extraordinario para sacar la
reforma electoral del presi

dente y como se trata de una reforma
constitucional, pues la batearán cuando
esté en el Pleno. Eso dice el presidente de
la Jucopo, el diputado del PRI, Rubén Mo
rete, que primero habría que remarse y
pasar por un foro abierto para su análisis. Y
luego, pues votarán en contra.
Nos dicen que el PVEM, que

dirige a nivel nacional Karen
Castrejón, es una de las fuer
zas políticas aliadas de
Morena, de Mario Delgado,

más a fuerza que de ganas e incluso por
eso votaron a favor de la iniciativa presi
dencial para reformar la industria eléctri
ca. Las versiones que hay es que los dipu
tados fueron inclinados a impulsarla es
que tienen encima varias indagaciones de
parte de la la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, de Pablo Gómez, y una de ellas es
contra el dirigente del PVEM en la CDMX,
lesús Sesma Suárez, y su hermano Guiller
mo, éste último ya en calidad de autoexi
liado en Austin. La operación que llamó la
atención de la UIE según mencionan, es un
movimiento sin aparente explicación de
68.7 millones de pesos y la creación de
offshores en paraísos fiscales.

El caso de la FGR contra el co

Innnista Mario Maldonado va

a tenninar como un caso de es

tudio en las universidades. La

historia de un periodista acusa
do por un fiscal especializado en Control
Regional, Germán Castillo, por su probable
participación en actividades de espionaje
en contra de su jefe Alejandro Gertz Mañe
ro, parece más una acción desesperada pa
ra recuperar el control narrativo desde la
FGR que otra cosa. Y es que ubican a Mal
donado como uno de los implicados en fil
trar la llamada donde se reveló que el fiscal
general ti™ acceso anticipado al proyecto
de la Suprema Corte, lo cual si es un pro
blema legal más fuerte que presentar una
liga de YouTube. No es censura, dicen, pero
se le parece bastante.
La diputada Yeídckol Polevnsky

quiere prohibir la importación
de vapeadores y cigarros elec
trónicos y pretiere apoyar a la
industria tabacalera según se

sabe. La realidad es que el riesgo de no
abrir este sector de impedir la entrada de
vapeadores, es para no poner en riesgo las
ganancias de las empresas. La negativa de
regular estos productos representa un gran
problema, ya que surgirá un mercado ne
gro, en el que se ofertarán productos de
mala calidad y que ponen en riesgo la
salud de los consumidores, además de que
los menores podrían acceder a ellos sin
control alguno.
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En el Senado, respeto,
tolerancia, pluralidad
No bien acaba de concluir el periodo

ordinario de sesiones y los aspirantes
a ocupar la mesa directiva del Senado

se comienzan a mover, como el senador zacate
cano José Narro Céspedes, quien ayer invitó a
"7a fuente" a un desangelado desayuno en
donde, sin decirlo, ya levantó la mano para
suceder a doña Olga Sánchez Cordero.
En la caja de bateo para ir por ese cargo se

encuentra también el senador poblano Ale
jandro Armenia Mier, quien, desde nuestro
particular punto de vista, tiene mayores posibi
lidades.

Claro que se barajan también los nombres
del senador César Cravioto, cercano a los que
mandan en la 1 'plancha del Zócalo", pero no se
le ven los tamaños para lograr lo que pervive
ahora en el seno senatorial: Respeto, tolerancia
y pluralidad.
Está muy silvestre como para adquirir a

esas alturas esas cualidades.

Otro que cree que por osmosis podría ser el
próximo presidente de la mesa directiva es el
senador tabasqueño, Ovidio Peralta, por aque
llo del paisanaje que tiene con el que manda
en Palacio Nacional y también con el que
manda en Bucareli. Con eso de que más que
paisanos, los que vienen de allá se sienten
parientes cercanos. ¡Ufffí Allá ellos.
Pero volviendo al tema que nos ocupa hoy, le

puedo decir la alta productividad que se logró
en el periodo ordinario que concluyó en el
Senado se logró gracias a los buenos oficios del
senador Ricardo Monreal Ávila, quien sí tiene
las cualidades necesarias, la capacidad para
conducir el trabajo parlamentario.

Por ello al cierre destacó que gracias a la
construcción de acuerdos y consensos, en
esta Legislatura, el Senado aprobó, por una
nimidad, 80 por ciento de los asuntos legis
lativos, y solo el 20 por ciento por mayoría.
Ya por la noche nos dio a conocer que que la

tolerancia, el respeto y la pluralidad "son el
único remedio para sacar a México ade
lante".

¿Qué tal? A poco esas cualidades las tiene
el camorrista Cravioto. o la bravucona Citlalli.

O ya de plano. ¿Narro tiene ese bagaje? Desde
este espacio pensamos que no.
Quién sí las tiene, y nos atrevemos a vatici

narlo, es el poblano Alejandro Armenia Mier,
otra opción le daría al traste a lo que se ha lo
grado en diálogo y acercamiento para conse
guir consensos que ha tejido Ricardo Monreal
en los últimos tiempos.
Pero son tan bárbaros e irracionales, que

son capaces de destruir lo que no son capa
ces de levantar.

Los números no mienten, ahí están los
resultados: en la última semana del Segundo
Periodo Ordinario de Sesiones del Primer

Año de la LXV Legislatura, el Senado de la
República aprobó 22 productos legislativos
y ratifícó dos nombramientos de funciona
rios propuestos por el Ejecutivo Federal,
asuntos que, en su mayoría, fueron avala
dos por unanimidad.
El 60 por ciento de las propuestas se apro

baron por unanimidad: y 40 por ciento con
el respaldo de la mayoría.
En el primer año de esta Legislatura, la

Cámara de Senadores aprobó por unanimi
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dad 80 por ciento de productos legislativos:
y sólo el 20 por mayoría, lo que refleja la
disposición de la mayoría legislativa para
buscar acuerdos por el bien de México.
Entre los proyectos avalados en las dos últi

mas sesiones del Periodo Ordinario está la

reforma para incluir la paridad de género en
la elección de personas que ingresen al
Servicio Profesional de Carrera en la Admi

nistración Pública Federal.

Se sientan así las bases para construir un
verdadero Estado de Derecho y una autenti
ca transformación de la vida pública de la
nación, así como de sus instituciones.
Por ello, Monreal reitera la disposición de

la mayoría legislativa para construir acuer

dos, ya que privilegian el consenso para que
a nuestro país le vaya bien.
"Nosotros sostenemos que la tolerancia,

el respeto y la pluralidad son el único reme
dio para sacar a México adelante", reiteró
en su discurso de clausura.

Sostiene que el Grupo Parlamentario de
Morena siempre escucha a las distintas fuer
zas políticas, pues privilegian el diálogo.
"Estoy seguro en que los años que nos res
tan habremos de construir con unanimidad

o mayorías calificadas, lo que el pueblo de
México exige".
Sin duda, la presencia y voz de Ricardo

Monreal es el puntual que sostiene la débil
división de poderes en nuestro país.
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Dos reformas electorales: una MMH;
segunda, AMLO y Duarte Edomex
Origen: El 79 presidente Andrés Manuel López Obra

dor informó que envió al LXV recinto de San Lázaro la Reforma
Electoral que establece la desaparición del Instituto Nacio
nal Electoral (INE) que sustituirá el Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas (INEC) para lo cual el gobernante par
tido Morena requerirá dos terceras partes de los votos de los
diputados(as) presentes o 334 de los 500 el día de la sesión. En
1985, al término de la impugnada contienda intermedia del
sexenio del presidente De la Madrid se realizaron audiencias
públicas ahora conocidas como Parlamento Abierto que lleva
ron a enviar a la LUI Legislatura su iniciativa de Reforma
Constitucional y nuevo Código Federal Electoral que sustituyó
a la Ley Federal de Organizaciones Políticas y Procesos
Electorales (LFOPPE) del expresidente José López Portillo y
su secretario de Gobernación, Jesús Reyes Heroles.

Con la nueva legislación, en la cual fue visible la interven
ción del secretario de Gobernación, Manuel Bartlett, no solo
permitió la aparición de las coaliciones y frentes electorales
como el Democrático Nacional (FDN) (cuyo candidato
Cuauhtémoc Cárdenas ganó la elección presidencial de
1988) y su acceso a los medios de comunicación, recursos
económicos y lo sustancial, incrementó el número de diputa
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dos plurinominales de 100 a 200, conservando los 300 unino
minales o de elección directa como la renovación del Senado

por mitades cada tres años.
Ventajas: A diferencia de la ley electoral de López Por

tillo y Reyes Heroles, permitió que el partido mayoritario
participara en la distribución de diputados proporcionales en
la Cámara baja con un límite de no pasar las 350 curules
que equivalía a 70 % de los asientos.
Otras innovaciones fueron la creación del Tribunal de lo

Contencioso Electoral que sustituyó las competencias otor
gadas en ese rubro a la Suprema Corte de Justicia y otras dis
posiciones para ofrecer mayor participación a los partidos y a
la sociedad en organismos electorales como en la prepara
ción de elecciones y la creación de la I Asamblea de Re
presentantes del Distrito Federal.
Ahora, Adán Augusto: El secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López Hernández, afirmó que la reforma
propone la reducción de legisladores a través de la elimina
ción de los plurinominales, reducción del presupuesto a los
partidos políticos y el propio INE como buscará que los
migrantes mexicanos voten de manera electrónica. El
Ejecutivo Federal solicitó la intervención de sus operadores en
materia electoral como el director de la Agencia Nacional de
Aduana y mexiquense Horacio Duarte (quien fue el represen
tante de la coalición 'Por el Bien de Todos* en la elección pre

sidencial de 2006, hurtada por el IFE de Luis Carlos Ugalde,
los gobiernos de Yucatán, Sonora y Baja California, así como
Coparmex, al candidato AMLO) y del responsable de la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez, quie
nes ayudaron en la redacción de la nueva legislación.
La aparición de Duarte en la mañanera, se interpretó como

su posible nominación al Palacio de Lerdo 2023 en la cual par
ticipan la secretaria de la SEP, Delfina Gómez, y el senador
Higinio Martínez. El exalcalde de Texcoco explicó que la
reforma incluyó 18 artículos constitucionales y la desapari
ción del INE por INEC que significará un ahorro millonario. Al
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ser una iniciativa del presidente no existe ninguna norma que
impida que se apoye de servidores públicos para su elabora
ción frente a lo cual AMLO confío en Duarte quien formó en
esas lides, al presidente de la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna.
Litio: "Con los recursos que genere una explotación ade

cuada del iitio y tierra raras en México particularmente en
Sonora, podríamos pagar el monto de la deuda externa", preci
só el senador de Puebla, Alejandro Armenta, quien en 2000
presentó una iniciativa que planteó nacionalizar ese recurso
pese a las críticas de las multinacionales mineras.
Estableció que el metal empleado en la fabricación de ba

terías sea considerado propiedad exclusiva de la nación y su
producción controlada por el Estado para así garantizar que
México obtenga el máximo beneficio de sus abundantes
recursos de litio, cuya demanda aumentaría en los próxi
mos años gracias al auge de los vehículos eléctricos. En su
momento, expertos de la industria advirtieron que la medida
es un error y está basada en expectativas poco realistas y falta
de información fidedigna.
México no produce litio actualmente, pero el escenario

cambió al tiempo que Bacanora Lithium y su socia de riesgo
compartido Ganfeng Lithium contemplan a partir de 2023,
una producción comercial en Sonora con una inversión de 420
mil millones de dólares. El senador Armenta, uno de los tres
aspirantes para la nominación Puebla 2024, recordó que la
modificación del Artículo 27 de la Constitución Mexicana para
declarar al litio como propiedad exclusiva de la nación y un
metal estratégico para el desarrollo del país, permite que el
Estado tome posesión de su producción, además de contro
lar la comercialización, distribución y almacenamiento
como recordó su iniciativa para la creación de una empresa
estatal de iitio.

Latrocinio: Lamentó los permisos concedidos en dos
décadas por Cofece para la extracción de nuestra riqueza
como la explotación de nuestros recursos hídricos por parte
de multinacionales involucradas en lácteos y productos cos
méticos, principalmente del cloruro bromuro de litios rele
vantes para la tecnología de tablets, teléfonos celulares,
desarrollo humano y agropecuario. No excluyó la participa
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ción del sector privado en litio, pero en condiciones que
preserven los beneficios para el Estado.
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Héctor Luna
e la Vega

hectorluna2026@gmail.com

Están f¡ación
A José Muñoz Lozano Q.E.P.D

Indicadores de organismos como el Instituto Na
cional de Estadística y Geografía (Inegi) y el
Instituto de Finanzas Internacionales, apuntan

caída del dinamismo económico mundial, agravado
en México al estar asociado a presiones de carácter
inflacionario, ya no de tendencia cíclica, sino estructu
ral, empeorado por una lenta economía.
Economías importantes padecen estanflación

(estancamiento con inflación), encabezadas por Bra
sil, Indonesia, India y México, pasando de crisis
de estabilidad a incapacidad de alimentar a quienes
menos tienen. Nuestro país evidenció desacelera
ción desde 2019 al decrecer 0.2 %, agudizándose
en 2020 con 8.5 % y hoy con una altísima inflación
de 7.72 %. Las materias primas se incrementaron 25 %,
¡os bienes intermedios 13.9 %, llegando algunos a 40
%. El empleo es de lenta recuperación, las remunera
ciones medias reales cayeron 0.5 %, vulnerando el
ingreso familiar y la canasta alimentaria se incremen
tó en promedio 14 % con respecto al año anterior.
México presenta contracción fundamentalmen

te en los sectores industrial y agropecuario, lasti

mando al sector obrero por pauperización salarial,
así lo señaló la OIT. El sector agropecuario cae
estrepitosamente por tres meses, aquejado por falta
de una definida estrategia de producción agrope
cuaria. Las importaciones de maíz y trigo resultan
escandalosas desde hace dos años frente a las cifras

de 2018, afectadas por la invasión rusa a Ucrania,
encareciéndose el precio de los granos fundamenta
les. Solo el Sector Terciario (servicios) tiene cifras
positivas, pero escasas 0.6 %.
La Cepal bajó la proyección de crecimiento del

PIB para México a 1.7 %, Banco de México la ajustó
a 2.4 % puntual y en el ranking de las economías
más grandes del mundo, México pasódel lugar 15 al
17, su peor puesto desde 1988, superándonos Irán
en 2021 e Indonesia lo hará en 2023, el FMIproyec
ta estaremos en ese lugar hasta 2027.
El gobierno federal anunció reuniones con el sec

tor privado para trazar acciones a fin de contener la
inflación de la forma más sensata. De estas reunio

nes esperamos se anteponga el apego al país sobre
los intereses políticos y económicos de los actores.
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Educación
Muchos comentarlos han Levantado

Las propuestas sobre Los cambios
educativos a nivel federal pero
de acuerdo al diputado MauriLio
Hernández quien es profesor
normalista, habLó de La ley edu
cativa federal impulsada desde el
Gobierno de La RepúbLica, y aseguró
que tiene como objetivo fortalecer
y potenciar el carácter pedagógico,
técnico y científico de La educación
en todo eL país, y que La reforma
reaLizada años atrás por Morena
aL sector educativo, logró corregir
Los problemas generados por el
anterior régimen presidencial en el
ámbito laboraLy administrativo. Es
cierto lo que dice MauriLio Hernán
dez de que se tiene que ImpuLsar el
sector educativo con una perspec
tiva netamente pedagógica, con
un gran análisis y discusión, donde
el estudiante y calidad deL servicio
educativo que otorga el Estado a
milLones de mexicanos se manten

ga aL centro, pero las críticas a estos
cambios y La oposición de muchos
actores políticos van a complicar
este tema.

Por lo pronto eL PAN ya dijo que no

va a apoyar estas propuestas, por
que La 4T quiere sembrar una mala
semlLla en Los estudiantes, en eL
PRD han seña Lado que son ocurren
cias y en el PRI tampoco avaLan Lo
propuesto en este tema educativo.

En CuautitLán lzcalli.se reaLizó una
interesante sesión de cabildo abier

to, en donde La ciudadanía pudo par
ticipar y expresar sus necesidades
y preocupaciones sobre La realidad
del municipio. Se habló de inse
guridad, servicios, y talleres para
personas con dlscapacldad, que
estuvieron ahí presentes y hablaron
de sus necesidades. La presidenta
municipaL Ka ría Flesco y los inte
grantes deL cablLdo escucharon con
atención a todos Los participantes.

El Congreso mexiquense solicitó,
por unanimidad, a propuesta deL
PRD, que el DIFEM desarrolle una
campaña de adopción de niñas y
niñas mayores de cinco años y ado
lescentes. También pidieron a las
secretarías de Salud y de Educación
y autoridades de los 125 municipios
implementen campañas de detec
ción, atención y seguimiento de la
obesidad y sobrepeso infantil.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos
México muere; Morena y
la 4T relegan el derecho a
la salud

El pasado siete de abril se celebró el Día
Mundial de la Salud, que se estableció en
esa fecha para conmemorar la fundación de
la Organización Mundial de la Salud (OMS),
ocurrida en 1948. Esta conmemoración en

México se dio en un escenario poco pro
picio debido al cuadro de mortandad que
la pandemia de Covid19 ha dejado en la
población y a que, en tres años y cuatro
meses, el fallido gobierno morenista no ha
generado la mínima esperanza de que el
país recupere siquiera el sistema de salud
que tenía hasta antes de diciembre de 2018;
y de que los 37.5 millones de mexicanos
que hoy carecen de servicios de salud no
vayan a ser muchos más en lo que resta del
sexenio.

La pandemia exhibió la fragilidad del sis
tema de salud, provocó la muerte de miles
de personas y golpeó en la cara al gobierno
de Andrés Manuel López Obrador (AMLO),
cuyo "buen deseo" de elevarlo al mismo ni
vel del de Dinamarca terminó en el ridícu

lo, ya que el Covid19 rebasó las clínicas y
hospitales que, desmantelados y acota dos
presupuestalmente por él, hoy carecen
del personal médico necesario, equipos y

medicinas, mientras miles de familias pobres
deambulan sin hallar consulta en lo que fue
el Instituto Nacional de Salud para el Bien
estar (Insabi) y ahora se llama jgracias a la
gran capacidad "innovadora" del Presidente!
Instituto Mexicano del Seguro Social para el
Bienestar (IMSSBienestar).
El Consejo Nacional de Evaluación de la

Política de Desarrollo Social (Coneval) in

formó que, en el primer año de pandemia,
28 por ciento de la población (35.7 millones
de personas) carecía de servicios de salud y
ahora, cuando se activado un "nuevo" progra
ma, casi dos millones de mexicanos más no
reciben atención médica. La improvisación y
mala planeación del Gobierno Federal, como
expresa el dicho popular, "lleva ya varias mu
las ahorcadas" en el ámbito del sector sani

tario; y los mexicanos no pueden olvidar que
AMLO mató al Seguro Popular, inventó al In
sabi y después de que éste no rindió ningún
beneficio, ahora se le ocurrió convertirlo en
IMSSBienestar.

Con el gobierno de la "Cuarta Transforma
ción" (4T) hay más excluidos de los servicios
de salud. Hasta diciembre de 2018, más de
15 millones de personas (16 por ciento de la
población) carecían de servicios de salud; en
2020, esta población marginada llegó a 35.7
millones de personas, cifra equivalente al 28
por ciento de la población nacional. En el país,
el 61 por ciento de la población ocupada (34.5
millones de personas) no recibe servicios mé
dicos y sociales.
La situación es mucho más dramática en las

familias que se hallan en condiciones de pobre
za en cualquiera de sus variantes. Por ejemplo,
la organización civil Acción Ciudadana Frente a
la Pobreza asegura que el 98 por ciento de los
mexicanos en esta situación carece de acceso

a la seguridad social y el 57 por ciento no tiene
servicios de salud. Las personas más pobres es
tán pagando "los platos rotos" porque, al care
cer de afiliación en un sistema de salud, pagan
el doble o el triple cuando deben recurrir a los
médicos privados.

Quienes acudieron a hospitales y médicos
privados en 2018, invirtieron en promedio 980
pesos y en 2020 pagaron mil 266 pesos; este

año, 45.2 millones de personas gastaron en
medicina privada; en 2018 fueron apenas 18.5
millones. Este incremento se debe a que AMLO
y su partido asignaron menos recursos a la sa
lud pública, desaparecieron hospitales y clínicas
y ya no enviaron medicamentos a los centros
de salud. Si alguien quiere salvar su vida de una
enfermedad grave debe recurrir a un médico
u hospital privado; porque si se atiende en una
institución pública, se expone a que la mala ca
lidad de la medicina del Estado lo mate.

Los mexicanos sin seguro social tienen
que "rascarse con sus propias uñas" a pesar
de que la salud es un derecho consagrado
en la Carta Magna, cuyo Artículo 4o afirma:
"Toda persona tiene derecho a la protección
de la salud, si las personas hacen uso de los
servicios de salud tienen el derecho de ob

tener prestaciones oportunas, profesionales,
idóneas y responsables... El Estado otorgará
servicios de salud a través de la Federación,
estados y municipios".
Con la salud de los mexicanos no se jue

ga y con el nuevo programa IMSSBienestar,
AMLO y su partido han vuelto a poner en
duda el cumplimiento de su anhelado pero
utópico proyecto de que México cuente con
un sistema médico como el de Dinamarca,
Inglaterra o Canadá, donde los servicios se
brindan a toda la población sin que los ciu
dadanos tengan seguro social. ¿Reformas en
materia de salud? ¿Políticas públicas nuevas?
¿Más recursos a la salud? Quizá todo esto se
necesite, pero lo que se requiere con urgen
cia es que haya un gobierno que se preocupe
por la salud de sus gobernados. Desgracia
damente, AMLO y Morena ya demostraron
que solo buscan mantenerse en el poder y
que la salud de los mexicanos no es un asun
to que los ocupe. Por el momento, querido
lector, es todo.

Fecha: 29/04/2022

Página: 2

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Esténtor Político/ Miguel Ángel Casique Olivos

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 15,538



Contra la chiquillada
Además de la centralización de elecciones, al estilo previo a
la primera gran reforma electoral de la década de los seten
tas, la propuesta enviada por el presidente López Obrador
a los diputados, tiene un trasfondo, pues de aprobarse
prácticamente se estaría eliminado a la chiquillada, o los
partidos satélites, porque, ante la falta de presupuestoy
el método de elección por representación proporcional
legislativa, obligaría a esos institutos a sumarse a uno de los
bloques. ¿Será?

Saldo negativo
En la última sesión del primer año de la LXV Legislatura,
el presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputa
dos, el morenista Sergio Gutiérrez Luna, cosechó lo que
sembró a lo largo de los dos periodos que encabezó la con
ducción del Pleno en San Lázaro. Don Sergio recibió recla
mos por todos lados por su conducción, unos por el orden
de los oradores, otros por lo que consideraron su proceder
faccioso. El asunto es que el uso de la presidencia de la Mesa
Directiva para fines supralegislativos, como la búsqueda de
una candidatura, resultó no ser tan buena idea. ¿Será?

Como villamelón
En las oficinas centrales del Gobierno de la Ciudad de Mé

xico quizá aún no sepan el papelón que el diputado verde

Jesús Sesma hizo en un parlamento abierto para discutir
la posible prohibición de las corridas de toros en la capital
del país. El ecologista no aguantó la presión de los argumen
tos a favor de la fiesta brava, se enojó y decidió levantar la
sesión de manera abrupta, no sin antes amenazar, ya en los
pasillos del recinto, en ir a acusar a los taurinos al Palacio
del Ayuntamiento. Muy criticada su participación como
un supuesto moderador del debate. ¿Será?

¿Escándalo verde a la vista?
.. .Por cierto nos comentan que hay que estar atento a un
Sema que vive en Austin, pues en la UIF, ahora con nueva
administración, se habla de una investigación sobre el
movimiento de 68.7 millones de pesos sin explicación que
involucran a offshores radicadas en paraísos fiscales. ¿Será?

El papel del campo
Los secretarios de Agricultura, Víctor Villalobos, y de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, recibieron el
reconocimiento Norman E. Borlaugpor su promoción
de la seguridad alimentaria e inclusión social enMéxico
y América Latina, de parte del Centro Internacional de
Mejoramiento de Maíz y Trigo (Cimmyt) .Yes que, como
ha referido el titular de la Sader, el campo no se detiene, y
ahora menos que nunca debe parar, ante el desafío inflacio
nario que se vive. ¿Será?
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Pelea por la educación: la izquierda radical va por el comunismo
Suena a un pleito añoso.

Digamos mediados del siglo pasa
do, cuando tras la Segunda Guerra
Mundial capitalismo y socialismo

peleaban en una inútil guerra fría.
A esto nos ha regresado la autodenominada

4T, a una lucha interna entre un proyecto de
Gobierno viej o, superado por la historia y por
el mundo.
La lucha se da internamente en la SEP, don

de el primer dato aclaratorio es no tomar en
cuenta a la secretaria Delfina Gómez.
Ella es ajena a todo salvo cuanto ordena el

Presidente, a la redacción de nuevos libros de
texto gratuito, a la pelea interna y al choque
ideológico.
El principal actor es Luciano Concheiro

Bórquez, quien pretende implantar en Mé
xico una enseñanza comunista para abatir
desde las aulas primarias al capitalismo.
"Noche neoliberal", le llama, en consonan
cia con Marx Arriaga, director general de
Materiales Educativos de la SEP.

Debemos proponernos el comunismo
como sociedad emancipada del ser humano
y de destrucción de la naturaleza.
Capitalismo "patriarcal y ecocida", subra

ya Concheiro mientras se acaba con la selva
maya para construir el Tren Maya al gusto de
la única voluntad gobernante, la presidencial.

¿YLOS VALORES CÍVICOS?
Pero Luciano Concheiro Bórquez no es el
tema.

Lleva delantera mientras su supuesta
jefa, Delfina Gómez, espera la orden presi
dencial de irse de precandidata al Estado de
México.

¿Pero qué sucede?
Mientras avanza en su proyecto y encabeza

los proyectos de edición de los nuevos libros de
texto gratuitos, se desechalahistoriaeducativa.
No hablamos de herencia del neolibera

lismo de Enrique Peña y anteriores inclui
do Manuel Bartlett, pues fue secretario de
Educación Pública, pero entonces cobraba
salario en el Gobierno de Carlos Salinas sino
de personajes actuales.
Vea usted:

A principios de esta administración se ela
boraron 25 millones de libros de formación

cívica y ética para toda la primaria de 1 a 6
grados.
Al frente estaba el subsecretario de Edu

cación Básica, Marcos Bucio Mujica, quien
pregonó los valores de honestidad, justicia y
respeto sin ninguna objeción del SNTE de Al
fonso Cepeda.
Más aún: pregonaba la calidad educativa,

la competencia, la excelencia, la sociedad del

conocimiento, laeficienciaylaproductividad.
Hoy, como los gobiernos anteriores,

sonneoliberales.
Esto se da mientras la subsecretaría de Edu

cación Básica, Martha Velda es un cero antes
del uno como la secretaria Delfina Gómez.

PERSONERO PARAPUTIN

1. Apropósito: la SEP está a punto de sufrir
una baja adicional a Delfina Gómez si desde
Palacio Nacional la mandan a administrar el
estado de México.

Eduardo Villegas, coordinador de Memo
ria Histórica y Cultural de México, está listo
para irse de embajador ante Vladimir Putin,
invasor de Ucrania y genocida universal.
Y 2. El lunes próximo se echará a andar el

proyecto de salud preventiva en Nuevo León.
Asistirán muchos funcionarios, entre ellos

el director del IMSS, Zoé Robledo, y presiden
tes de las distintas cámaras empresariales.
Se trata de atender, antes de caer en crisis

sanitaria, a enfermos de diabetes, presión
arterialy en general personas con sobrepeso.
Es una cruzada gubernamental pero con

apoyo de industrialesy comerciantes, por quie
nes firmará el presidente del Consejo Coordi
nador Empresarial (CCE). Francisco Cervantes.
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientesy.no reflejan necssar ¡ámente

ela rito ¿fe v¡ sfaáe 24 horas.
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La conversación telefónica solicitada

por el presidente Biden al presidente
López Obrador buscará convertir el
Tratado de libre Comercio de Norte

américa en una extensión de la Estrategia de
Seguridad Nacional de Estados Unidos en su
prioridad de reconstruir el liderazgo mundial
de la Casa Blanca.

La mezcla de geopolítica con decisiones
comerciales estaría distorsionando el objetivo
central de construir un mercado de produc
ción y consumo entre tres países. La conversa
ción para que Biden le expliqué al Presidente
mexicano la agenda de la Novena Cumbre de
las Amérícas de junio próximo estaría buscan
do la alianz a de México en la imposición de los
enfoques imperiales y militares de Washing
ton en la región al sur del río Bravo.
La esencia de la Novena Cumbre no se loca

liza en el listado oficial de su temática, a pesar
de que se mezclan temas de seguridad y co
mercio, sino que se debe buscar en el discurso
de Biden en la Conferencia de Seguridad de
Múnich en febrero de2021,yenla Cumbre por
la Democracia de diciembre del mismo año,
en donde el presidente de Estados Unidos dejó
claro su intención de regresar' a los años de la
gueira fría ideológica de 19471991.
El escenario de fondo de los intereses de Bi

den no es otro que la guerra de Ucrania induci

da por Estados Unidos y que está sacrificando
a ese país ante la invasión rusa, luego de que la
Casa Blanca ofreciera un magro apoyo econó
mico y de municiones al Gobierno de Zelenski
y se negara a mandar tropas americanas y
seguir' sacrificando al deteriorado y ya agotado
ejército ucraniano.
El presidente López Obrador desdeñó la

Cumbre de la D emocracia de diciembre pasado
y ahora ha comenzado a plantear los inter eses
nacionales de México como no coincidentes
con los intereses nacionales de la Casa Blanca.

ZONAZERO

La desaparición de la unidad antinarcóticos de
México cenó el último enlace que setenía conla
agencia antidrogas de Estados Unidos, la DEA, y
fue consecuencia de las nuevas reglas estrictas
incluidas en la ley de seguridad nacional de Mé
xico par a que agencias estadounidenses regis
tren operativos ante las autoridadesmexicanas
y eviten intervencionismos que no respetaban
la soberanía. Ahora falta que México constr uya
un apar ato de seguridad contra el narcotráfico
y que firme convenios equitativos con oficinas
similares de otr os países.
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Bomba de humo
El presidente Andrés Manuel López

Obrador sabe de sobra que una re
forma electoral como la que propu
so ayer no tiene futuro.

Pero aún así, decidió presentarla más como
bomba de humo para tener ocupada la aten
ción pública y mediática.
Si realmente le interesara su aprobación,

habría ordenado a los diputados y senadores
de Morena que se convocara a un periodo
extraordinario de sesiones, pero no lo hiz o.
Se mostró extrañamente dispuesto a que su

iniciati va sea presentada en San Láz aro hasta
el siguiente periodo ordinario, que comienza
en septiembre, y que transcurra el tiempo que
deba transcurrir para someterla al pleno, en
donde sabe que su destino será que el tuvo la
fallida reforma del sector eléctrico.
¿Qué ganan el Presidente y su partido pre

sentando una iniciativa que remontará al país
a los años sesenta en materia electoral?

Tiempo y materia para hacer campaña polí
tica por los próximos dos años, o el tiempo que
dure la discusión del tema en el Congreso y en
la opinión pública.
Como sucedió con los temas de la consulta

de revocación de mandato y luego con la re
forma al sector eléctrico, Morena se prepara
para una cruzada "informativa" sobre los al
cances de la propuesta de reforma electoral
portodoelpaís.
Es la forma más sencilla y tramposa de ha

cer campaña, sobre todo pensando en las elec

ciones del año próximo en las que se disputa
rán las gubernaturas del estado de México y
Coahuila.

No es que López Obrador no pretenda aca
bar con el INE; si quiere, por supuesto, debe
tener claro que si no puede hacerlo con esta
iniciativa, aprovechará el viaje para obtener
una forma d e ganancia política.
Y si puede convencer a la gente de que salga

a protestar "espontáneamente" en contra del
INE, pues un rédito más a su bolsa.
La propuesta de reforma, en sus términos,

no pasará ; se requier e el voto de la mayoría ca
lificada (334) porque se trata de una reforma
a la Constitucióny no le alcanza.
En cambio, le sobran pretextos para tomar

el tema de bandera para el próximo año,
cuando el país se suma de lleno en la suce
sión presidencial.

• • • •

Entre los muchos cambios en materia elec

toral que propone el Presidente, además de
desaparecer el INE y seleccionar a 7 en lugar
de 11 consejeros electorales a través del voto
en urnas, destacan otros que pudieran ne
gociarse.
Por ejemplo, la iniciativa propone que el

porcentaje de participación ciudadana para
hacer vinculante el resultado de una consulta
de revocación se reduzca de 40% a 33% de la
Lista Nominal de electores.

López Obrador quería que fuera a 3 0% pero
cedió 3 puntos porcentuales más.

Que la revocación se aplique también para
gobernadores.
Que los partidos políticos busquen finan

ciamiento particular, solo de personas físicas,
para sus actividades ordinarias permanentes.
Solo el dinero para campañas políticas seria

financiado por el Estado, aunque se permitiría
la participación privada con un porcentaje
menor.

Que los tiempos oficiales en radio y televi
sión se entregaran a los partidos y no al Ins
tituto Electoral, entre otros cambios menos
publicitados.
A ver.

• • • •

¿Qué hacía el director de aduanas Horacio
Duarte presentando el proyecto de reforma
electoral?

Duarte fue representante de Morena ante el
INE en el proceso electoral de 2018; aparente
mente el Presidente quedó satisfecho con ese
trabajo y decidió aprovechar su experiencia
en el tema.

Lo otro es pensar que López Obrador lo
quiso placear nomás para medirle el agua a los
camotes pues Duarte es una de las corcholatas
de Morena para la gubematura del Estado de
México.

¿El fin de Delfina?

Las ppi n]grt^s®8 resa dsspor Igsroírotíisis son
¡ ndependientes y no reflejan necesariamente

SfpUntaáSvista de 24 horas.
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El entretenimiento en la niñez

El entretenimiento es clave en cada

etapa de nuestras vidas, porque nos
ayuda a comprender la realidad des
de un ángulo indirecto, como una

señal de cambio, empatia o reflexión. Sin em
bargo—amenos que nos dediquemos a ello—,
la mayoría del tiempo frente a las pantallas
fue en la niñez, cuando la preocupación más
grande era cómo íbamos a pasar el día, o qué
caricatura o programa representaríamos a la
hora de jugar con nuestros amiguitos.

Ahora, con el Día del Niño a la vuelta de la
esquina, es lógico pensar en quiénes éramos en
los primeros años de formación, y qué produc
tos de la cultura pop nos criaron. Porque aun
que las figuras adultas tuvieron un rol clave en
nuestra educación, también los programas
favoritos nos dieron una idea de cómo com

portarnos o las cuestiones clave de la moral,
la amistad o valores de comportamiento. No
por nada los programas infantiles tienen, casi
en su mayoría, tramas simples con moralejas
sobre la vida cotidiana.

En la actualidad, los programas de antaño
son un vehículo ideal para nutrir un motor
que al crecer se nos pudo haber roto: los sue
ños. Era común, por ejemplo, querer ser un
caballero Jedi después de ver las películas
de Star Wars y pasarse horas imaginando
historias alternas con los juguetes a nuestra
disposición. La mayoría de los adultos no se

influencian de estas aventuras para escoger
una carrera más adelante, más este tipo de
odiseas síllegaronainspirarnos enalgúnmo

mento, haciéndonos creer que cualquier cosa
sería nuestra, sin importar cuántos obstácu
los hubiera en el camino para conseguirlas.
Después llegan las cuentas, las dudas exis
tenciales o lxs hijxs y esa ilusión puede desmo
ronarse frente a nuestros ojos, porque desde
cierta edad podemos darnos por vencidos y
jamás cumplir los anhelos por todas las de
rrotas. O tal vez es cuestión de replantear las
metas a algo más fácil, realista. No obstante,
voltear a ver los juguetes y productos mediá
ticos de antes puede apaciguarnos, porque,
por un instante, es bonito tener esos delirios
de grandeza, en donde lo más importante era
soñarycrear.
Soy fiel creyente de que cada persona tiene

un niño interior, el cual puede alimentar con

su pasatiempo preferido. O hay quienes de
plano sí se avientan a dedicarse a imaginar,
aunque pueda implicar varios años de incer
tidumbre. Sin embargo, dejarse llevar por
los sueños, y tener la ilusión, aunque parezca
una locura, por cumplirlos, siempre será un
regalo para el espíritu. Cuando éramos niños,
no esperábamos para ser grandes. Ahora, solo
queremos volver a ser pequeños. Pero el se
creto está en esto: siempre existen formas de,
aunque sea por unos instantes, sentirnos tan
vivaces o imaginativos como lxs niñxs. Mien
tras hagamos cosas por nuestra felicidad, ese
sentimiento podrá volver. Y todo gracias a
esas películas, series, libros y juguetes que
tenían el poder de transportarnos a mejores
lugaresy hacernos creer en lo aparentemente
imposible.
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• Ignacio Mier, de tropiezo en tropiezo. No vaya usted a
pensar que le estamos echando la sal al coordinador de los
diputados de Morena para la reforma electoral del presi
dente López Obrador, después del fracaso con la reforma
eléctrica. No. Sucede que en una reunión en Palacio con
legisladores morenistas y aliados, el poblano confundió a
uno de los autores de la iniciativa, Horacio Duarte, con el
priista preso César Duarte... quizá lo traicionó su pasado
en el PRI. O solo fue un tropiezo más.
• Pablo Gómez, como le anticipamos ayer aquí, es el
padre de la reforma electoral. La Consejería Jurídica de
Presidencia solo se desveló un poco, pero entre el hoy
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera y el jefe de
las Aduanas, Horacio Duarte, se encuentran los autores
de la reforma. Por cierto, nos dicen que hasta en Palacio
saben que no pasará... entonces, ¿para qué tanto brinco?
• Margarita Ríos Farjat pone el dedo en la llaga. Nos
cuentan que en estos días en que se cumplen 15 años de
que se aprobaron las reformas sobre la interrupción legal
del embarazo en la Ciudad de México, la ministra recordó
algo que tuvo en mente cuando en la Corte se votó por
la despenalización del aborto: "Elegí centrarme pública
mente en cómo los estereotipos añaden dolor: 'mujeres
malas, egoístas, irresponsables'. El estereotipo nos aleja
del entendimiento y de la verdadera vida constitucional.
Entonces, es mantenernos firmes, pero sin perder el
ánimo conciliador en la transformación social".
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Enriquecimiento
ilícito explícito...
MAESTRO, INVESTIGAN A ALITO POR
ENRIQUECIMIENTO ILÍCITO
#LordBotoxPolítico resultó un costalito de ma

ñas con su enriquecimiento ilícito explícito, por
que lo cobijaba el PRI con el manto federal.

El líder tricolor dice en un spot: "El PRI
construyó a México y lo volveremos a hacer
contigo".
Que más bien es "el PRI destruyó a México y lo
volvería a hacer si no es por ti que te fuiste con
otro y no conmigo".

Actuará él TEPJF contra quienes violaron la
ley en la consulta de revocación.
¿Y contra los culpables de que no fuera válida,
los pichicatos que sólo instalaron el 30% de casi
llas, no hay nada?
El Instituto Nacional Electoral ordena a Mo

rena bajar la campaña "Traidores a la pa
tria".

El membrete en la frente y en toda la piel, los di

putraidores no se lo quitan ni con lejía o piedra
pómez. Y con la reforma electoral que viene, ya
son patadas de ahogado del actual instituto.
El Congreso de Guanajuato firmó un conve
nio de colaboración con la Fundación Vamos
México.

Mucho ojo y lupa permanente en ese acuerdo,
no vaya la señora Marta a desviar dinero para la
chuleta de Vicentoloache y para mejoras del ran
cho que no lo tiene ni Obama (ni Biden).

EU citó que es improbable que DíazCa
nel, Maduro y Ortega sean invitados a la IX
Cumbre de las Américas.

De Daniel se entiende porque se convirtió en
otro Somoza, un dictador, pero don Miguel, con
poco tiempo en el poder, y Nicolás?.. Ya hasta hu
bo acercamiento de USA con Caracas, y ojalá
que México abogue por Cuba y Venezuela.
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Las recles doble
cara

OPINIONES CANCELADAS

Es interesante cómo llegan nuevas pa
labras a nuestro vocabulario para en
tender lo que sucede en redes sociales
que por cierto se han convertido en algo
delicado donde la mínima opinión pue
de ser "cancelada" sin derecho a replica
o apelación.
Las redes sociales se han converti

do en un espacio sumamente hipócri
ta donde te permiten publicar videos
"gore", violentos, accidentes, gente des
cuartizada, maltrato a animales y abu
so de menores; en cambio, las opiniones
más inverosímiles sobre temas de polí
tica o feminismo son "canceladas" por
diversas plataformas digitales como si
se tratase de algo mucho más grave que
los videos antes mencionados.
En dónde radica la censura actual

de las redes sociales si cada que se emi
te un comentario que puede ser sensi

ble para "Facebook o twitter" el mundo
arde como si fuese una verdad absoluta

cuando lo único que se comparte en re
des es eso... meras opiniones.
¿Quién está detrás de la censura en

redes sociales?

Si bien es necesario asegurarte que
detrás de diversas plataformas digita
les hay intereses económicos y políticos
que pueden sorprenderte donde incluso
ex presidentes están involucrados en su
totalidad y las plataformas en México
cumplen algunos caprichos sin chistar
vulnerando así la libertad de expresión.
Interesante darme cuenta que día

con día las redes sociales encuentran

la censura necesaria para "cancelar"
comentarios llenos de verdad y hones
tidad sin tomar en cuenta el ejercicio
periodístico que diversos colegas rea
lizan sin miras a lucrar con la informa

ción.

Tengo que reconocer que estamos al
contentillo de las redes sociales donde

un día permiten videos con contenido
gráfico y al otro dicen que no puedes es
tar en contra de una tendencia política
o social.

Las redes sociales deben de encon

trar el camino correcto para infor
marnos pero sobre todo permitirnos
expresar ideas que sean necesarias para
despertar a las masas del engaño que vi
ven a diario en esta ciudad.
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1.a Reforma
Eléctrica
NO HUBO BUENOS RESULTADOS

Sin duda los planteamientos del Presiden
te López Obrador en materia de control de
la energía eléctrica, no tuvieron el resulta
do deseado.

Los partidos de oposición se unieron y
lograron evitar la mayoría calificada para
darle un enfoque distinto a tan complejo
tema.

Lo que ha resultado un tanto cuanto
excesivo, es que Mario Delgado, dirigen
te de MORENA, señaló que, por no haber
votado a favor de la iniciativa de Reforma

Eléctrica del Jefe del Ejecutivo, denuncia
ría penalmente a 223 legisladores, por el
supuesto delito de Traición a la Patria.

Es un lamentable planteamiento de
quien solo hace el ridículo. Mario Delgado
no ha sido precisamente un buen líder. En
diversidad de ocasiones su conducta ha si

do criticada por sus propios correligiona
rios, en particular en lo que se refiere a la
selección de candidatos para ocupar di
versos cargos de elección popular. Una de
las formas para designar a los abandera
dos, es mediante la encuesta, pero aquí el
tema es que se dice que Delgado no da a co
nocer los mecanismos en que se realizan
tales encuestas; inclusive hay quien señala
que son caprichos y compromisos los que
le orientan a elegir aspirantes. Insistimos,
la credibilidad de Delgado está en entredi
cho, pero ahora con esa, llamémosle, en el
mejor de los casos "ocurrencia", muestra
una ignorancia preocupante.

Si el desconocimiento de la ley provi
niera de una persona sin presencia políti
ca e influencia en el ámbito de la opinión
pública, no sería de mayores consecuen
cias, pero fue proveniente de Delgado, es
una pifia.

Una característica de los legisladores es
la libertad de pensar y decidir su voto co
mo mejor lo decidan.
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Encuestas
De mantenerse la actual

tendencia de aceptación
ciudadana, 4 alcaldía de
Morena pondrían en
riesgo la hegemonía de
este partido y su próximo
candidato de cara a las
elecciones del 2024.

De estas 4 alcaldías, la
Gustavo A Madero, que es
una de las más habitadas

en la CDMXy Tláhuae, son
de las que llevan los peores
resultados.

En el caso de Tláhuae,
gobernada por Berenice
Hernández, refiere el
ejercicio realizado por
Mitofsky, habría obtenido
el 28.6 por ciento de
aprobación, mientras que
Francisco Chíguil, de la
GAM, habría obtenido el

36 por ciento.
En un reciente

ejercicio, a seis meses de
haber asumido el cargo,
se valoró el desempeño
de la alcaldesa Berenice

Hernández, los habitantes
la calificaron en rubros
básicos como el combate

a obras irregulares,
mantenimiento del

alumbrado público,
sistema de recolección de

basura, mantenimiento
de áreas verdes, bacheo
de vialidades secundarias,
cuidado de parques
públicos, combate ala
corrupción, reparación de
servicios y movilidad.
En todos ellos salió

con bajas calificaciones o
simplemente reprobó.
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AMLO y la
revolución sin
sangre
•
Muchos recordaremos el sexenio del

presidente Obrador como uno de los más
transformadores de la historia, promesas
que se cumplen, proyectos de crecimiento
en el sureste, trenes, corredores
transístmicos, cero deudas y más. Ahora,
otras dos reformas pasarán a discusión. Una
auténtica revolución sin sangre.

La reforma Electoral y la de Partidos
Políticos por las cuales se recortarán los
suntuosos gastos en ambos sentidos así
como las elecciones a modo, entre otras
cosas. Últimamente el INE sintiéndose
censor del pueblo, ha tratado de frenar
el reclamo de "traidores a la patria",
hecho desde el pueblo y, coartando las
libertades constitucionales culpa a Morena
exigiéndole parar la campaña y bajar su
"campaña de linchamiento". Se pretende
que, además de reducir dramáticamente
los gastos del INE, se presenten a elección
popular y no por dedazo de hasta nueve
años (más que un período presidencial),
como hasta ahora se había hecho, tanto
de Consejeros como de Magistrados

electorales.
Un Instituto Nacional Electoral

(INE) de lujo en un país empobrecido
es incongruente, un INE con poderes
de Ejecutivo es incongruente, la última
amenaza fue nulificar la elección de la

Revocación de Mandato. Lo que sería el
borrar de un plumazo el precedente de
participación ciudadana que se ha logrado
hasta hoy, quitaría la jurisprudencia
establecida mediante el voto ciudadano

y nos dejaría de nuevo sin voz para poder
evaluar, a mitad de sexenio, el desempeño
del presidente. Se ha dicho ya pero lo
repetiré: la Revocación de Mandato no es un
show, sino el logro de poder quitar y poner a
quien se venda, traicione y defraude al país,
dejando sus recursos en manos extranjeras,
creando guerras sangrientas, regalando
nuestros recursos a extranjeros. Eso es lo
que el INE pretende echar abajo, ¿tú los
apoyarías?, yo no. Por ello, se pretende
la desaparición del INE y la creación del
INEC: Instituto Nacional de Elecciones y
Consultas.
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De Tabasco para el mundo,
¿el candidato, Adán Augusto
López Hernández?
Es viernes, queridas y queridos lectores, en esta
ocasión les estaré escribiendo desde las paradisiacas
costas del Caribe con motivo de la gira del Presidente
Andrés Manuel López Obrador a Cancún, la cual
iniciará con la supervisión del Tren Mayay concluirá
el domingo en Tabasco, para conmemorar a los
trabajadores de larefinería de Dos Bocas.
Resulta curioso para este tecleador que

precisamente, este domingo el oriundo de Tepetitán
haya decidido visitar Tabasco, justo en la semana que
decidió darle un contundente y fuerte espaldarazo a su
amigo y compañero de lucha, Adán Augusto López.
Pues ayer en Palacio Nacional no sólo le reconoció

su maestría de politólogo en la Sorbona de París, sino
que desde el pulpito presidencial de las mañaneras
y enfrente de más de 200 diputados, AMLO con su
característico colmillo político "descorchó" a Adán
para la carrera presidencial.
Sin embargo, ante los múltiples eventos en Palacio

Nacional ayer, no todo fue miel sobre hojuelas, pues

quien se llevó una sarta de chiflidos fue el coordinador
de la bancada morenista, Ignacio Mier Velazco,
al haber confundido a Horacio Duarte con César

Duarte. ¿Le será suficiente escarmiento para que la
próxima ocasión considere llevar escrito lo que va a
decir?

¡Ah!, y antes que lo olvide, aseguran los confidentes
de este tecleador que en los pasillos del inmueble de
Insurgente Nte. 59 (el CEN del PRI), corre el rumor
que un fuerte bloque priísta le está exigiendo al
"dirigente" nacional, Alejandro Moreno, la expulsión
de Rubén Moreira ante su desobediencia legislativa.
¿Se la dejará pasar Alito?, o el campechano se

comerá su orgullo sabiendo que al perder esa carta se
quedaría prácticamente solo.
POSTIT

Si bien algunos miembros del gabinete suben y suben,
algunas como Luisa María Alcalde van de mal en
peor, ya que ante los lamentables 8 fallecidos en la
cementera de Tula, Hidalgo, la secretaria del Trabajo,
en su evento desde la Confederación de Trabajadores,
optó por omitir el tema y hacer como que la virgen le
hablaba.
¿Acaso así le hará con otros temas?

Envía tu opinión diegoecf@me.com
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Ilraditos
BUENA GESTION
«Se dice que al interior de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes

Jorge Arganis Díaz, están
muy contentos con la gestión del subsecretario,
Jorge Ñuño, pues puso en operación obras
como el Libramiento norponiente de Acapulco,
la cual entre otros será un detonador del

desarrollo social}. turísUco y económ
par de mejorar la conectividad, condiciones de
seguridad y comodidad de los miles de usuarios
que transitarán por ahí, asimismo, se beneficiará
a habitantes de los municipios de Acapulco
de Juárez, Coyuca y de localidades aledañas.

funcionario, es la autopista Pirámides  Texcoco,
que fortalecerá la conectividad del AIFA pues
fue.abiertaala ..circulación esta se
costo de 93 pesos de peaje.
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POR PRESUNTO FRAUDE AL ISSSTE
«La Fiscalía General de la República (FGR)
Ánformóque obtuvo ¿g un juez deControl
la vinculación a proceso en contra de ocho
servidores y exservidores públicos del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE) acusados de
realizar un pago de manera ilícita, afectando
el patrimonio y los intereses del organismo. A
través de la Fiscalía Especializada en materia
de Combate a la Corrupción (FEMCC) se dio
a conocer que, el monto
con recursos públicos, asciende a más de 830
millones de pesos. De acuerdo con la FEMCC,
u.Mampresa presentó apago fa cturas que
ya habían sido pagadas, por lo que los ahora
imputados no defendieron adecuadamente los
intereses de la institución y probablemente

hicieron un pago doble.

CESAR DUARTE PRESENTA APELACION
CONTRA EXTRADICIÓN A EU
•¦El exgobernador de Chihuahua, César Duarte,
presentó una nueva apelación contra el gobierno
de Estados Unidos en el proceso que se le
sigue para su extradición por las acusaciones
de "conspiración y malversación de fondos
públicos" que enfrenta en México. Un nuevo
archivo judicial señala que la defensa de,
exmandatario solicitó amparo este miércoles
contra la decisión de la jueza en Miami que
otorgó en noviembre pasado la extradición por
cargos de desvío de recursos y cohecho. En
aquella ocasión, la jueza Lauren Fleischer Louis
otorgó la orden de extradición del exmandatario
para entregarlo a México, país que lo solicita pol
las investigaciones de delitos de conspiración y
ííl.a.!.yersación de recu rsos pú b 1 i cos du ra nte su
administración en el Gobierno de Chihuahua.
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SOLICITAR LICENCIA
•El Congreso de la .Ciudad solicitó a la^

pedir licencia a su cargo en tanto se
determinasu .grado de resgonsabil^
cn.la.presunta tortura f_pri^^
la libertad que sufrió el ciudadano
Francisco Alvarado H

P.(.?r. .cicmen ios ele la fójicía Ba nca na e
10^1 5?..^.^. cj^íTnarcacK^
M hacer uso de la .palabra la diputada,
Valentina Batres precisó que los hechos
sucedieron cuando era llevado al.MP. El
ciudadano, durante
fue retenido, ademán
Retiñíai de:.amenazas por parte
polidas" señaló la legisladora. Finalmente,
recordó que existe ya una denuncia en la
FGJCDMXyenla
REFORMA LABORAL
•Laslios diputados .locales.^
¿ictamengue .reforma la^..Ley.Oi^ánica dd
PoderJudicial de:.la.CD^X,.en materia
laboral. Durante^
dictamen, el diputado
dijoguesetrata. "dejas inidati^s_
prioritariasde la jefawra_de^obiemot_
de este Conjgres^
Enfatizó gue¡ lo .9^e.se.estí cambiando
es _"eJ[modelo .de impartición
laboral que^.actualmente es
pe»1 la Juntas de Conciliadón y Aifotaaie".
Precisó queJos .Centros de Con^
Mlc!rá n ía j unción de rc\solució^
^ 1 ¦!! i 1 ÍJA?" ^ÍÍ1! ^_í j/H DA c"
conciliatorios, liberando, una gran parte
de Ja carga de juicios^ ante Jos tribunales,
laborales.

dijoguesetrata. "dejas inidati^s_
prioritariasde la jefawra_de^obiemot_
de este Conjgres^
Enfatizó gue¡ lo .9^e.se.estí cambiando
es _"eJ[modelo .de impartición
laboral que^.actualmente es
pe»1 la Juntas de Conciliadón y Aifotaaie".
Precisó queJos .Centros de Con^
Mlc!rá n ía j unción de rc\solució^
^ 1 ¦!! i 1 ÍJA?" ^ÍÍ1! ^_í j/H DA c"
conciliatorios, liberando, una gran parte
de Ja carga de juicios^ ante Jos tribunales,
laborales.

ELIMINAN RESTRICCIONES
^Congreso de la .Ciudad .^minódd
Cód^o de Institudones y Procedimientos
Electorales de la CDMX, la obligatoriedad
de celebrarun.convenio con la,auto^
competente para colocar propaganda en
el .equipamiento urbano,^taWecyaen,
el.artículo 403.de,^eCódigo.,,^nesta.
nueva.reguiación, Ja,pi^^andaeí^oral,
ppdráser c(Dlocada enel eciuipamim
AíA.' ^íAíA^A IA( )'. J/_ _)S. Alí )Á: ren t es t. ci ricj k l a U >s ti
cargos de; elección.popular. Durante
presentacióndel ..^ctameQ.JadJputada.
del PRI,Maxta .GpnMlez.s^aió,
que, aunque la propaganda política
actualmentees.BJSLMénattayésde,
clÁ^JA^A^!AÁAAA^_ AAA^ÁA ÁI^AJ_ÍA IÍAÍAÍel es c^ue
uno. de jos. cjemenlos más impor i antes es
la.Que se coloca..en las calles.
RECLASIFICAR DELITO
• EamÁ'.i are A de Ja s yíc timas delaccidcnte
deja Hnea 12, quese[hanreu^doUegara,,
yp.acuerdo reparatorio^..con Grupo Carso,
sojicitaráne]próámo ,2de ina}5>,queja
.autoridad judidal reclasifiqued delito de
homicidio .culposo|..adojpso..^^wal^con
ello desde su flersftectiva "evitar mayor
impunidad.en el caso..^ueüeyóa.lamu^e
a.26personas.J.£uedgó
()l ras 100",. in í < >rmó el asesf )r ju nd ico,
Teófiío .Benítez.E^
sedetectó la .ausen^__de,400pemos,x,
^PA^(ÁP()LalL()elrii()iiiL()rcoqiicdcbía
realizar un comité de vigilanda. Recordó
EPÉ eJ,,próMmo 2 de:mayo,,se,,ceÍebrará,Ja,
^A 'AIÍAAAC'i<A ' f ie'' 'A1.! AV'A.<AC.ÍA)l.l. AA^A1.*ÍA). ÍO.
ex..^OÍdoresj^bJicos.
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Pi romanos
n Sonora., se investiga
una banda dedicada

a provocar incendios
forestales. Estos sinies
tros se han dado en la

zona natural fiel cerro

de la Cernenlera y La
Sauceda en Hermosillo. Ya, hay una
persona de 19 años quien fue dete
nida. y vinculada a proceso.
La titular de la Fiscalía local,

Claudia Indira ( ominas Córdova,
explicó que ya tienen una carpeta de
investigación abierta,donde han fie
teclado que es una sola banda la que
lia provoca fio todos los incendios lo
réstales fie esa zona fie Hermosillo
y se está trabajando para atraparlos
a todos.

Precisó que cuentan con peritos
experlos en incendias en la Fiscalía,
los cuales determinaron que fue un
incendio provocado, doloso.

El detenido fue vinculado a proce
so y quedó bajo prisión preventiva,
el joven de 19 años detenido por la
Policía Municipal provocando incen
dios con un encendedor el pasarlo 19
de abril, quien fue identificado como
Rubén Darío "N".

Está imputado por el delito de
daños por incendio agravado come
tidos contra el Gobierno del Estado,

Ayuntamiento fie Hermosil lo y otros
particulares, cuando los oficiales lo
detuvieron en flagrancia delictiva,
en la calle Cultura y Eje A, colonia
Proyecto Río Sonora, donde detec
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taron que el joven prendía fuego a
la maleza con un encendedor; justo
mientras que quemaba un cerro en
la misma zona.
Ante la evidencia, un Juez Local

le decretó la vinculación a proceso y
prisión preventiva mientras la defen
sa pidió un mes de plazo fie cierre
para la investigación complemen
taria, Se dice qué ahora los grupos
delictivos buscan apoderarse fie las
regiones forestales fie ese estado,

VENTANAL

Luego de asociar la desaparición de
personas con el fenómeno migra
torio, el representante en México
fie la Oficina del Alto Comisionado

fie la Organización fie las Naciones
Unidas para los Derechos Humanos
( Y( \l Dll). Guillermo Fernández

Maldonado, señaló que nuestro país
está batiendo récords y lo convierte

en uno de los corredores más peli
grosos del mundo.
"Tiene mucha vinculación con

el fenómeno migratorio, lo que si
definitivamente es un tema de la

primera importancia, hace mucho
tiempo que lo es en México, pero
ahora se están batiendo récords
México es país de origen, de tránsi
to, de destino y de retorno, entonces
hay una preocupación a nivel global
fiel fenómeno y México es uno fie los
corredores más importantes, tanto
de migrantes como de solicitantes
de asilo", mencionó.

Llamó a atender no solamente los

síntomas, sino las causas, pues dijo
que el fenómeno es regional y si no
sé atiende Seguirá creciendo, sobre
todo de la persona migrantes que
huyen fie la violencia, de fenómenos
nal urales y de la pobreza, lo que los
convierte vulnerables.
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Tuxpan, puerto de libros
a visión fié la existencia

de una polarización so
cial proviene de una par
le de la sociedad. Cuando
en realidad existe esta

sil nación entre la pobla
ción, el antagonismo se

expresa en las calles, hay choques en
cualquier lugar. No es el caso. Ahora,
puede decirse que únicamente, y de
manera aislada, hay rechazo a cienos
grupos que no logran identificarse con
el grueso de la población.

Si lomamos en cuerna la aceptación
que tiene el Presidente de la República
resulta lógico que haya municipios en
teros donde prácticamente todosestán
a favor de la Cuarta Transformación,
esto sucede en el norte de Veracruz.

En Tuxpan, por ejemplo, la socie
dad participa en armonía para satis
facer necesidades comunitarias, no
solo contribuye a solucionar su pro
pia problemática, sino que ayuda a
mantener una ciudad limpia, en más
de un sentido, de tal suerte que es la

propia población la que impide que
haya malos elementos.
Limpiaron unidos grandes exten

siones de playa antes de Semana. San
ta, coordinados por el alcalde, quien
metió los pies en la arena para realizar
esta labor, como sucede en otros ám

bitos del trabajo comunitario donde
se unen espontáneamente personas
de municipios aledaños, acompañan
do a marinos, soldados, empleados
del gobierno local. La polarización
no existe, tampoco el rechazo contra
quienes piensan diferente. Llegan vi
sitantes como nunca antes y admiran
paisajes que comparten, no sólo el es
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pacio, sino los sentimientos. Porque no
puede haber diferencias entre quienes
contemplan un mismo amanecer.

Tuxpan es un lugar lleno
de historia en general
y revolucionaria en
particular, de sus playas
salieron Fidel Castro y
el Che Guevara en el

Granma a Cuba para iniciar
la Revolución Cubana»
el museo de sitio que da
cuenta ele esta hazaña,
ha sido restaurado, su
remozamiento renovó

la memoria de gestas de
hombres y mujeres que,
en ese lugar, hicieron
historia unidos.

Es uno de los puertos más impor
tantes del continente y tiene atracti
vos profundos. La ciudad rodeada de

agua, porque hay playá\ río y laguna á
su alrededor acaba de concluir una

administración paíijsm, que dejó ma
los recuerdos. Es probable que esto
haya contribuido a la unidad t uxpeña
que da la cara a la historia transfor
mando su hábitat entre todos e im

pulsando su tierra para que el t lirismo
siga sumando números y rompiendo
límites,como sucedió en días pasarlos
cuando sus playas se abarrotaron de
visitantes.

La singularidad del lugar se re
nueva siempre y esta vez muestra un
apego a la historia, por convicciones
individuales presente; hoy, su nombre
se escucha fuera de México como un

punto en la historia de cambios. El
Eondo de Cultura Económica abrió
una librería en La Habana, le llamó
como debería: Tuxpan.

Así los libros serán una ventana que
comunica a los vecinos con una misma

historia, los hermana y fortalece.

«Analista político @Josangasa
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Los asuntos
internos de los
partidos políticos

LaConsiii ución federal establece que las autorida
des electorales, solamente pueden intervenir en
los asuntos internos fié los partidos polílicos en
los términos que señala la propia Carla Magna
y la Ley General de Partidos Políticos, la cual
indica que comprenden el conjunto de actos
y procedimientos relativos a su organización y

funcionamiento, con base en las disposiciones constitucio
nales y legales, así como en las previstas en los estaiutos y
reglamentos partidistas.
Los asuntos internos de los partidos polílicos son: a) la

elaboración y modificación de susdocumenios básicos, las
cuales en ningún caso se pueden hacer una vez iniciado el
proceso electoral; b) la determinación de los requisitos y
mecanismos para la libre y voluntaria afiliación de la ciuda
danía a éstos; c) la elección dé los integrantes de sus órganos
internos; d) los procedimientos y requisitos para la selección
de sus precandidai uras y candidaturas a cargos fie elección
popular; e) los procesos deliberativos para la definición de
sus estrategias políticas y electorales y\ en general, para la
torna de decisiones por sus órganos internos y de los orga
nismos que agrupen a sus militantes, y I! la emisión de los
reglamentos internos y acuerdos de carácter general que se
requieran para el cumplimiento fie sus documentos básicos.
En términos de la Ley, los estatutos de los partidos

políticos considerarán medios alternativos de solución
fie conlroversias sobré asuntos inlernos, para lo cual de
berán prever los supuestos en los que serán procedentes,
la sujeción voluntaria, los plazos y las formalidades fiel
procedimienlo.

En ese sentido, todas las conlroversias relacionadas Con
los asuntos: inlernos de los partirlos políticos, son resuel
las por sus respectivos órganos fie justicia intrapartidaria; y
únicamente cuando la mililancia haya agolado los medios
partidistas de defensa, tiene derecho fie acudir ante la juris
dicción para inconformarsé con sus resoluciones, pues no
debe perderse de vista que la Ley General del Sistema fie
Medios fie Impugnación en Materia Electoral, estatuye que
las demandas son improcedentes, enlre otros supueslos,
cuando no sé agoten las instancias pre\ ¡as establecidas por
las leyes o por las normas de los partidos polílicos, aunque
en la práctica, no se desechan, sino que se reencauzan a la.
justicia interna.

Cuando los órganos jurisdiccionales resuelven, deben
lomar en cuenta el carácter de entidad de interés público de
los part idos políticos como ciudadanía organizada, así Como
su libertad de decisión, su derecho a la auioorganización y
el ejercicio de los derechos fie Su mililancia.

La ratio legis de la disposición consiit ucional, va encami
narla a que los tribunaleselectorales intervengan lo mínimo
en los asuntos internos fie los partidos polílicos, a. electo de
respetar su derecho a la auioorganización y autodetermi
nación, lo cual comentarnos en otra oportunidad, pues no
siempre se cumple.

Plancha de quite; "Se parecen lauto unos a oíros los par
tidos, que la única manera de distinguirlos es ponerles un
color." Rafael Barrei i

•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho
Parlamentario mvergara333@gmail.conn
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La pandemia
y el gobierno

ejos de los pronósticos de cam
paña y de inicio de sexenio
para crecer a lasas del cuatro
por ricino anual, la economía
mexicana eniró, a mitad dees

le gobierno, en una recesión
técnica y muy cercana á la es

tanflación, es decir estancamiento, alza de
precios y mayor desempleo. Incluso antes
de la pandemia de 2019, la ausencia de un
plan sexenal de criterios económicos pro
vocó el decrecimiento que se, agudizó en
él 2020 con un retroceso del 8 por ciento.
Revertir ese indicador se. ve imposible; para
2024, en el mejor de los casos, estaremos
en los niveles del 2019.

La pandemia afectó la economía mun
dial y quebró las cadenas de suministro en
los cinco continentes, pero en otras latitudes
la recuperación lia sido más rápida que en
nuestro país. Los efectos negativos del fenó
meno sanitario se incrementaron en México
por la falta de una estrategia oporl una para
atender la enfermedad y blindar el proceso

productivo. Durante el primer trimestre de
este año, se maní uvo el retroceso con una es
piral inflacionaria no vista desde hace más de
dos décadas y que hace pensar en el regreso
al control fie, precios con las consecuencias
negativas para el sector empresarial y a los
famosos pactos económicos suscritos en los
ochentas e incluso en 1994 con el famoso

"error de diciembre" aunque ahora le llamen
acuerdo, al que concurre el sector obrero. La
debilidad económica puede convertirse en
crisis de estabilidad y agudizar el empobre
cimiento de millones de mexicanos.

L1 panorama financiero no es nada ha
lagüeño, el Londo Monetario Internacional
publicó su informe sobre Perspectivas de la
Economía Mundial, donde México ocupa el
lugar 49enlre 50 naciones. En crecimiento
acumulado entre 2018 y el estimado para
2022 se considera un 2 por ciento. Nuestro
país pasó de ser la economía número once,
al lugar 17 en Iresaños, y de continuar esta
tendencia,, al final del sexenio habremos sa
lido del ( i 20.
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Apostilla: Como muestra un botón. Con
un nuevo esquema fie trabajo híbrido y la in
versión de 1,100 millones de dólares, Becton
Dickinson (BD) una de las mayores empre
sas globales fie tecnología médica,con 70 mil
colaboradores en 50 países, de los cuales 17
mil eslán en México, se reinvenla para con
iram'siai los efectos económicos, laborales
y sociales fie, la pandemia en nuestro país. La
colocación de recursos millonarios permitió
el reacondicionamienlo de dos mil metros
cuadrados de oficinas corporativas, don
fie hay 400 asociados que reinician labores
presenciales solo un día a la quincena en un
ambiente fie trabajo más sano y con espacios
tecnológicos como el Tech Hub solo hay 15
en las representaciones de BD en el mundo,
y México cuenta ahora con dos.

Para llegar al esquema de trabajo híbrido.
BD cuyos producios están presentes en las
áreas de enfermería, quirófanos, laboratorios
y áreas hospitalarias, consideró el trabajo re
moto como algo esencial de mejora continua.
Lst udios globales demuestran que,en Améri
ca Latina, el 81 por cierno de los trabajadores
prefieren el trabajo en casa,y el 53 por ciento
de las empresas déla región están de acuerdo
con esta modalidad; las organizaciones ven en
el modelo mayor competilividad que posibi
litó. la retención fiel tálenlo, Las actividades a
distancia reducen en 90 por cíenlo el tiempo
empleado para la movilidad de la, casa al tra
bajo, lo que significa menos contaminación
y más disponibilidad para otras actividades.
Esperemos que el ejemplo cuntía.

«Politólogo

Yo tocla la culpa
esdeja
.sííiodtvíajífíííf
dcvífií/íf^oí/rííniíí
de crecimiento

c^coíidniíco^íiíoHííe
sepondeiehi
inversúónMViwdajen
Muchos campos j
ííí/jfí^íícaej'io^ríís
í/cvírí/fYft^síríícífíríf
más allá ^
kmgjikLá^Ja.^1,...

c/11 e s e / x # e /

.socía/íoí/fíesííí/ffc
í/íícíífriícíil/^ífís.
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SEPA LA BOLA

Pero ¿qué está pasando?
CLAUDIA
BOLAÑOS

Hoy vuelven a ser prime
ras planas los casos de
violencia a las mujeres,
las estadísticas señalaban

que ya habían disminuido,
pero desde l iare unos días
aumentaron.

El más sonado caso fue el fie Deban

hi Escobar, donde las autoridades de
Nuevo León deben aclarar lo que real
líteme ocurrió.
Se debe conocer la verdad de su

muerte y en su caso detener y aplicar
lodo el peso de la ley a quién o quienes
la lastimaron.

Pero ahora surge otro caso, está vez
contra la diputada t*Lrsula Patricia Sa
lazar Mojica, coordinadora del grupo
parlamentario de Morena en el Congre
so de 'Tamaulipas, quien señala que le
estarían haciendo violencia política en
razón de género.

La legisladora, de un estado donde la
violencia t iene regist ros preocupan tes, ya

presentó una queja ante el Inslit uto Elec
toral de Tamaulipas.
Ella indica que esto es razón fie ser

sobrina del mandatario nacional.

Pero, ante el temor que Liene porque
esa violencia aumente y se pueda con
vertir en una estadística más de desa

parecidas o asesinadas, ya dio vista a la
Fiscalía Especializada en Delitos elec
torales de la Fiscalía General de Justicia
de Tamaulipas, a la. Unidad de Igualdad
de Género del insi.it uto Electoral de "Ta

maulipas y al Instituto de las Mujeres
en 'Tamaulipas.
Ella y muchas mujeres más, se han

convertirlo en blancos de ataques Iras
su lucha por apoyar a los más necesita
dos y por una mayor justicia social en
Tamaulipas.

Las autoridades deben poner atención
a esos casos, porque el I torito de ser mu
jer y defender los interesen del pueblo 'Ta
maulipeco, no debe tener como resultado
la violencia.

Y Sepa l a Bola pero donde no se ha so
lucionado nada tampoco en cuestión fie
violencia es en el raso de violencia digital
ejercida por un dirertivo del 1PN, Carlos
Ruiz V'iquez, hay que ver que dicen los
jueces fiel caso, pues se observa que, está
más que cobijado por las alt as esferas dé
esa institución educativa.

Y en tantosiguen los problemas en esa
universidad y es por ello que la Sección 60
del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación, que representa al per
sonal académico del Instit uto Politécnico
Nacional, realizará una manifestación, de
La Plaza Roja a la Dirección fiel IPN, este
viernes, para exigir el cumplimiento a di
versas demandas.

Otra a la que también le llovido en
su milpita fue a la secretaria de Educa
ción Pública, Delfina Gómez Alvarez,
quirn fue llamada a comparecer en la
cámara de 'diputados evento que no fue
transmitido por el canal del Congreso,
lo cual generó múltiples quejas, como
es comprensible.

Se dijo que esto es por la falta de pre
paración fie la funcionaría para explicar
ante esa soberanía losesquemas bajo los
cuales se piensa, maniobrar tras la extin
ción fiel Programa Escuelas de Tiempo
Completo que eliminó en marzo pasado
afectando a casi cuatro millones de, estu

diantes en condiciones dé pobreza y po
breza extrema.

Se destacó que después de un mes
y medio de aplazamientos para que
la funcionaría se presentara ante los
diputaftas, Gómez Alvarez llegó; pero
mal preparada y dejó más dudas que
respuestas.
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Aquí en el Congreso
Favoritismo corrompe Permanente

Por José Antonio Chávez*

Al interior del PRD que lidera Jesús
Zambrano, no aceptaron que los
dejaran fuera de la Permanente

en el Senado.

Son tres senadores y de entrada no cum
plen el requisito de fracción o bancada que
comprende un número de cuatro.

Sin embargo, el coordinador y manda
más de la bancada, Miguel Angel Mancera
reconoció que hay acuerdos del líder de los
senadores, Ricardo Monreal, y con los pares
del PAN, PRI, PRD y MC para ceder espacios
fuera de los requisitos legales o de reglamen
tos de la Cámara como fue anteriormente.

Son acuerdos fuera de libreta y que se
tornan más políticos que legales, en conse
cuencia les permite, como es el caso hoy de
poder contar con los beneficios de bancadas
los que no alcanzan los números.

Sin embargo, al PRD lo dejan hoy fue
ra de la Permanente por esa razón cuando
hay la comparación con otras fuerzas, por
ejemplo el PES que de entrada no tiene re
gistro entonces constituye sin duda un trato
preferencia!.

Que decir que dieron espacio a los cinco
senadores que conforman el grupo Plural de
Alejandra del Carmen Gastélum, Nancy de la
Sierra, Germán Martínez, Gustavo Madero y
Emilio Alvarez Icaza que al final les recono
cieron como grupo.

Mancera adelantó que dará la pelea en
los tribunales y que será importante conocer
entonces la participación del Tribunal y, en
segunda el resultado que arroje sobre esta
demanda. El trato preferencial se puede re
flejar también en la Cámara de Diputados
que preside Sergio Gutiérrez, ahí dejaron
fuera a Movimiento Ciudadano de Dante

Delgado bajo la misma estrategia de un me
nor número de legisladores al del resto de
las bancadas.

Que decir que al PT de Alberto Anaya, el
mandamás de Morena, Ignacio Mier permitió
que se pasaran tres diputados a ese partido
para engrosar el número y lograr posiciones
en ¡a Permanente.

Es una de las viejas mañanas legislativas,
en la pasada basta recordar cuando al inicio
se registró la rebatinga del PRI con el PT para
conocer a que bancada le correspondía un
año de presidir la Mesa Directiva, pues por
reglamento les corresponde un año a cada
uno de las tres fuerzas principales.

Los priistas llegaron como tercera fuerza
con 46 diputados y el PT para arrebatarles la
posición recibió de Morena dos diputados
para superar en 47 el número. Ahí comenzó
el desorden que termino en que Mario Delga
do como líder de la Cámara respetara a los
priistas para que obtuvieran un año la presi
dencia. Son las triquiñuelas que se esconden
en las negociaciones.

Hoy por lo pronto Mancera reprobó que
se dé el favoritismo, sin embargo apelara en
los tribunales para conocer a quien le dan
la razón pues no hay vuelta de hoja que esa
será la expectativa.

MANDA ELECTORAL Y LE RESPONDEN
NO PASARA

El Presidente Andrés Manuel López Obra
dor sabe de antemano que será difícil que le
puedan aprobar la reforma Electoral porque
hay enojo con los opositores. Más claro ni
el agua que los líderes, Marko Cortés, Jesús
Zambrano y Alejandro Moreno están en su
postura de nada de votos para el Presidente.

Esa reforma lleva muy buenas intencio
nes para los mexicanos si tomamos en cuen
ta que se adelgazaría, de 500 a 300 diputados,
de 128 a 96 senadores y en la misma fórmula
para los Congresos de los estados, además
de los cabildos en los ayuntamientos.

Otro importante recorte sería el de elimi
nar los dineros para los partido políticos que,
ahora sí solo en campañas les entregarían un
porcentaje, pero no más mantener el aparato
burocrático todo el año.

Más menos el Presidente considera que
se podrá obtener un ahorro de 24 mil millo
nes de pesos al año, una cifra que ya quiere
etiquetar para sus programas sociales o de
salud.

Es una reforma que sin duda hará caram
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bola contra el INE de Lorenzo Córdova y el
propio TRIFE porque quiere llevar sea por
voto o elección popular los nuevos Conseje
ros y Magistrados de ambas instituciones y
eliminar la cuota de partidos que designaban
a sus gallos.

Los riesgos que se presentarán ahora con
esta nueva reforma y la misma de la Guardia
nacional en puerta, es que los opositores es
tán en su postura de no aprobara nada que
venga del Presidente de forma autoritaria en
el sentido de no moverle ni una coma,

En Palacio Nacional el Presidente reco

noció que será difícil que se puedan aprobar
estas reformas porque los opositores están
enojados y se oponen al cambio, pero que
es su obligación mandarla para que quede el

antecedente.

FUERON LOS ARELLANO, NO BONILLA
La detención de los responsables de la

muerte de los periodistas, en Baja California,
Lourdes Munguía y Margarita Martínez, dejó
más que claro el móvil de la tragedia, fuer
por el trabajo periodístico de denuncias en la
venta de narcomenudistas.

Exoneran en automático al ex goberna
dor Jaime Bonilla y hoy senador que le acha
caban de bote pronto porque Munguía man
tenía una demanda laboral a sus empresas
radiofónicas donde trabajaba. Desde luego
que el más felicitado para aclarar el asunto,
fue el subsecretario, Ricardo Mejía.

* Jachavez77@yahoo.com
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De Primera Mano

El Tabasco de AMLO, el México de hoy
Por Rodulfo Reyes*

Del otro lado de ¡a línea telefónica,

Roberto Madrazo Pintado le asegu
raba a un imperturbable Jacobo Za

bludovsy que el desalojo por parte del "pue
blo" de Tabasco de militantes del PRD que
impedían su ingreso al Palacio de Gobierno
de Villahermosa, había sido pacífico. Pero
mientras se oía la voz engolada del goberna
dor priísta, en la pantalla del noticiero 24 Ho
ras, de Televisa, se repetían una y otra vez las
imágenes de los autos incendiados durante
la refriega y que desmentían al político. Era la
noche del jueves 19 de enero de 1995.

Poco antes de que se presentara la nota
del violento desalojo de perredistas en Plaza
de Armas, también vía enlace remoto, el ex
candidato del PRD a la gubernatura del es
tado, Andrés Manuel López Obrador, había
pedido a sus seguidores "levantar" el plan
tón que mantenían para evitar el ingreso de
Madrazo a la sede del poder Ejecutivo local, y
"no caer en provocaciones''

Madrazo, que en 2006 fue abanderado
presidencia! del Revolucionario Institucio
nal, había derrotado a López Obrador en una
proporción de dos a uno en las elecciones
para gobernador del 20 de noviembre de
1994, pero el hoy presidente de la república
no aceptó su derrota y acusó que el entonces
partido en el poder le había cometido fraude.

La larga noche de cuchillos largos para las
tabasqueños, que tuvo su climax con la gol
piza que recibieron los seguidores de López

Obrador el 19 de enero de 1995, había comen
zado en 1988 que el de Macuspana renunció
a su militancia priísta para fundar con Cuauh
témoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, entre
otros, el Frente Democrático Nacional (FDN),
que luego se transfiguró en PRD.

El clima de crispación que empezó a vivir
Tabasco a finales de la década de los ochenta

perduró hasta 2012 que el PRI perdió la gu
bernatura tras 70 años de hegemonía, y llegó
al poder el grupo de López Obrador, que en
2013 dejó el sol azteca para fundar Morena,
que el 10 de julio de 2014 obtuvo su registro
como partido político por parte del Instituto

Nacional Electoral (INE).
A partir de 1988 que López Obrador aban

donó el tricolor en protesta porque el enton
ces abanderado a la gubernatura del PRI, Sal
vador Neme Castillo, no quiso hacerlo aban
derado a la alcaldía de su natal Macuspana,
la tierra del poeta Carlos Pellicer Cámara se
convirtió en un polvorín.

Arde Tabasco, Tensión en Tabasco, Des
pierta el Tabasco bronco, eran algunos enca
bezados de la prensa de la Ciudad de Méxi
co que daban cuenta del enfrentamiento de
López Obrador con gobernadores priístas,
empezando por Neme Castillo, a quien lo
gró derrocar tres años después de asumie
ra el poder; siguió con Madrazo y con los
que continuaron hasta que en 2012 llegó a
la Quinta Grijalva su protegido el perredista
Arturo Núñez Jiménez.

Los diarios El Financiero, La Jornada y
Reforma, así como la revista Proceso, siem
pre cubrieron las actividades del dirigente
opositor de Macuspana que ahora despacha
en Palacio Nacional, pues en aquella época
los medios tabasqueños recibían la misma
metralla que hoy soporta la prensa de la
Ciudad de México ¡y hasta las publicaciones
extranjeras!

El clima de odio y de reyerta política que
se respira hoy día en México (el tabasqueño
ataca a periodistas, empresarios, políticos
de oposición, magistrados del Poder Judi
cial, consejeros electorales, asociaciones
civiles y organismos autónomos), es una
película estrenada en Tabasco a principios
de los noventa, y que también llevaba como
protagonista estelar a López Obrador.

La tensión en la vida pública que tan
bien conocen los tabasqueños en algún
momento lo soportaron de igual manera
los habitantes de la capital del país, cuando
en 2006 en protesta por el presunto fraude
que le achacó al panista Felipe Calderón Hi
nojosa ordenó estrangular el zócalo de la
Ciudad de México.

Hoy puede decirse sin temor a equivoca
ción que todo México es elTabasco de AMLO,
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elTabasco que se calentó hace tres décadas.
* @RodulfoReyes
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Por la espiral
El clima también mata
Por Claudia Luna Palencia*

El verano se anticipa otra vez con
temperaturas récord a nivel global
lo que significa una no muy buena

noticia, porque en la medida que los termó
metros recrudecen, en igual intensidad se
desatan fenómenos meteorológicos adver
sos en forma de lluvias intensas, incendios,
huracanes, tifones y tornados.

Sus consecuencias son funestas porque
la madre naturaleza se cobra no solo daños

materiales inmensos sino también, lamen
tablemente, vidas humanas lo que hace al
cambio climático ser la otra pandemia para
la que no hay vacuna más que sumar el es
fuerzo global de todos los países para reducir
su huella de carbono.

Un estudio de la London School of Hy
giene &Tropical Medicine, junto con la Uni
versidad de Berna, basado en datos de 732
localidades de 43 países, concluye que uno
de cada tres fallecimientos en el mundo en

tre 1991 y 2018tuvieron al cambio climático
como artífice; fundamentalmente muertos
por olas de calor.

Hay unas regiones más afectadas por la
severidad de este fenómeno que concentra
el aire caliente provocando daños en la res
piración porque afecta a los pulmones.Tanto
América Central como América del Sur viven

anualmente con bolsas de calor, lo mismo
que el Sudeste Asiático y, aquí en Europa, se
observa con preocupación la situación de Es
paña que, de media anual, solo en el verano,
registra 700 decesos por el calor extremo.

Ni en la pandemia se ha dado tregua: el
año pasado, la primavera registró tempera
turas promedio de 30 grados centígrados
en ciudades en las que tradicionalmente su
cedía un tiempo suave sobre de los 21 a los
23 grados.

Cada año la situación es más extrema y
el horizonte de las emisiones cero, el de la
descarbonización, parece infinitamente leja
no con el año 2050 como punto de inflexión
y encima con la gran interrogante de si, en
verdad, las economías más contaminantes
del mundo como China, Rusia, Brasil, India,
Sudáfrica, Estados Unidos lograrán cumplir

con sus compromisos de una transición eco
lógica renovable y limpia.

A COLACIÓN
Lo que hay hasta el momento es que la

crisis climática está provocando un tsunami
de desplazamientos de seres vivos, de unos
sitios a otros, fundamentalmente de perso
nas según constata la Agencia de la ONU
para los Refugiados (ACNUR) con sede en
Ginebra, Suiza.

Simplemente el año pasado, un total de
30.7 millones de personas dejaron sus lu
gares de origen por el impacto del cambio
climático, de acuerdo con datos de Internal
Displacement Monitoring Centre, una agen
cia internacional auspiciada por varios go
biernos del mundo.

La misma ACNUR advierte que 200 mi
llones de personas necesitarán anualmente
"ayuda humanitaria en 2050 por el impacto
del cambio climático" y en unas partes estas
necesidades y desplazamientos serán más
acuciosas.

Por ejemplo, en ¡a región de Asia Oriental
y el Pacífico, el año pasado presentó la mayor
parte de los desplazamientos internos: un to
tal de 12.1 millones de personas, derivados
de desastres climáticos en todo el mundo

"También están sitios en los que hay
conflictos, pobreza y desplazamientos for
zados. Los cinco principales países de ori
gen de refugiados se encuentran entre los
más vulnerables a la emergencia climática
y los menos preparados para responder a
ella como son: Siria, Venezuela, Afganistán,
Sudán del Sur y Myanmar? señala el orga
nismo internacional.

Antonio Guterres, secretario general de la
Organización de las Naciones Unidas (ONU)
r reelecto en su cargo hasta 2026, asevera
que los impactos de esta crisis del clima son
mayores donde la fragilidad y los conflictos
han debilitado todos los mecanismos de su

pervivencia.
Las cifras proporcionadas por los orga

nismos internacionales intranquilizan porque
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anticipan que la gente seguirá moviéndose
de sus respectivos terruños, ya no es solo
la violencia, la guerra, el hambre, la pobreza
a ello se añade otro poderoso expulsor: el
cambio climático que inunda los sembradíos
o los desertifica y que vuelve extremas las
temperaturas en general.

La ACNUR afirma que tres cuartas partes
de los nuevos desplazamientos sucedidos el
año pasado fueron causados por una serie
de desastres naturales de forma pronunciada
en varios países en vías de desarrollo.

* @claudiaiunapale
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Itinerario Político

¡La dictadura toca a la
puerta: fin del INE!
Por Ricardo Alemán*

Al entrar al último tercio de su go
bierno López Obrador cumplió su
palabra: acudir al Congreso para

destruir el INE.

Sí, presentó una "descocada" iniciativa
de Reforma Constituconal que pretende el
regreso a las elecciones de Estado mediante
la desaparición del INE, elTribunal Electoral y
el fin de los plurinominales; todas figura por
la que durante años lucho la oposición para
buscar el equilibrio del poder.

Lo preocupante de! caso es que, a pesar
del grave riesgo que hoy vive la democracia
mexicana, son muchas ¡as voces que sugi
ren "no hacer caso a la reforma electoral" de

López, ya que se dicen convencidos, "no
pasará en el Congreso''

Y sin duda que pudieran tener razón
aquellos que muestran absoluta confianza
en que los diputados de oposición agrupa
dos en la coalición que echó abajo la Refor
ma Eléctrida, repetirán la hazaña de impedir
una profunda enmienda a la Constitución, en
materia electoral.

Sin embargo, no hay nada seguro y so
bre todo, no es tiempo de confianzas extre
mas y menos de excesos discursivos, ya que
en política "peca más el que más confia''

No es momento de bajar la guardia cuan
do asistimos a la últuma oportunidad que
tendrá el gobierno de López para conseguir
la anhelada reelección, mediante su obse
sión por darle fin a la democracia mexicana.

Y es que el gran peligro es ese, que Obra
dor recurrirá a lo que sea necesario hará
hasta lo imposible, para blindar su fracaso
y para imponer una reelección o, por lo me
nos, a un o una incondicional que le cuide
las espaldas y le garantice impunidad de los
crímenes y las atrocidades que ha cometido
hasta hoy.

Lo simpático es que a nadie sorprende o
a nadie debiera sorprender, el intento "gol
pista" de AMLO para dinamitar la democra
cia mexicana.

Lo cierto es que aquí lo advertimos desde
2017 y lo documentamos en por lo menos 15
entregas del Itinerario Político. Sí, pronostica
mos todo lo que hoy está ocurriendo en el
gobierno de López Obrador. ¿Lo dudan?

Hagan su propio juicio.
1. La primera advertencia de que un

eventual al gobierno de AMLO se convertiría
en una amenaza dictorial la formulamos aquí
el 31 de julio de 2017, en el Itinerario Político
titulado "¡Gracias dictador Maduro!''

Dije que el fraudulento proceso electo
ral promovido por Maduro en Venezuela era
una llamada de atención para México y los
mexicanos, ya que "en un gobierno de López
Obrador será muy grande la tentación de un
fraude de esa magnitud, que empezaría con
la desaparición del INE''

¿Qué hemos visto en México a casi cinco
años de aquella advertencia? S Si, la
más grosera elección de Estado en 2021 y un
fraude colosal en elrevocatorio del 2022.

2. Volví al tema el 26 de noviembre de

2017, con el Itinerario Político titulado "¡Con
fesiones de un dictador!','en donde analicé el
programa de gobierno del candidato López.

Dije que la propuesta de gobierno de
AMLO era imposible de cumplir sobre todo
reducir la violencia y lograr un crecimiento
del PIB de 6%, y que crear una Guardia Na
cional era la venezolana "Guardia Nacional
Bolivariana''

Y la conclusión fue que el autoritarismo
mostrado por Obrador en Morena anuncia
ba el gobierno de un solo hombre, capaz de
acabar con la división de poderes, someter al
Legislativo y el Judicial, crear "una Fiscalía
Carnal" y destruir al INE.

¿Tuve o no razón?
3. De nuevo en los afanes dictatoriales

de López, el 13 de diciembre del mismo 2017
confirmé la dictadura en que se había con
vertido Morena, ya que la diputada federal,
Miriam González Sheridan, del XXXVIII dis
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trito deVeracruz, renunció a la militancia de
Morena, con un argumento lapidario.

Así lo dijo: "En Morena hay una gran in
congruencia, pues en público tiene un discur
so y, en privado, actúan distinto. No se puede
pensar distinto al interior de Morena, porque
prevalece la amenaza a la sanción y expul
sión a todo aquel que vaya contrario a la lí
nea que dicta el líder nacional" (Fin de la cita)

Por eso la pregunta: "¿Será distinto el go
bierno de AMLO?''

4. El 9 de marzo de 2018 insistí en los afa

nes dictatoriales de Obrador, con el Itinerario
Político titulado "¿Es creíble la no reelección
de AMLO?'.'

Documenté que todos los sátrapas del
Continente Chávez, Maduro, Castro, Mo
rales, Ortega y otros, prometieron que no
se reelegirían y todos mintieron. Más aún,
López hizo su primer ensayo de reelección a
los 30 meses de iniciado su gobierno, a tra
vés del intento de reelección de La Corte.

5. El 3 de abril de 2018 el Itinerario el Iti

nerario Político se tituló así: "¡La dictadura
que viene!"

Dije que los hechos confirman que en su
calidad de candidato presidencial, todo el
aparato "lopezobradorista" trabaja para dar
los primeros pasos a una dictadura como la
venezolana, en México.

Y el primer peldaño es un ataque siste
mático a las libertades fundamentales; sobre
todo, la libertad de expresión.

Y la prueba es que en esos días, Federico
Arreóla, propietario de SDP dictó "línea" so
bre los periodistas, articulistas y columnistas
que, según él y el interés de AMLO, "son bue
nos y malos''

Así lo explique: "Es decir. Arreóla presen
tó la lista de los periodistas y críticos que se
gún el principal empleado de López, deben
ser leídos y/o atacados. ¿No fueron esos los
primeros signos de las dictaduras de Castro
y Chávez?''

Y así concluyó aquella entrega: "Lo pue
den creer o no, pero el primer paso de toda
dictadura es la persecución de los críticos y
la cancelación de la libertad de expresión, el
odio contra el que cuestiona y piensa distin
to: ¡a segregación de "malos" y "buenos" pe
riodistas. ¿Se atreven a decir que no estamos
en la antesala de una dictadura? Al tiempo"
(Fin de la cita)

6. El 19 de abril de 2018, en el Itinerario
Político Titulado "AMLO, la dictadura tardía?

comparé las pulsiones dictatoriales de Obra
dor con otros dictadores del mundo, para
concluir con la siguiente pregunta. "¿Creen
que el autoritario AMLO se someterá al INE,
a la división de poderes y al Tribunal Electo
ral...? Al tiempo''

Hoy está muerta la división de poderes y
pronto motirán el INE y elTribunal Electoral.

7. El 28 de abril de 2018, titulé de la si
guiente manera el Itinerario Político: "¡La
dictadura ya está aquí!'' Era evidente que
se había montado un ejército de bots, en
redes, para atacar a los críticos del candi
dato Obrador.

Curiosamente, días después el 6 de
mayo de ese 2018, hace casi cinco años
fui difamado, calumniado y perseguido por
millones de bots, hasta convertir en tenden
cia mundial la difamación y la calumnia en
mi contra. Hoy son decenas los periodistas y
articulistas censurados y perseguidos por or
denes de AMLO; el más reciente, Mario Mal
donado, de El Universal.

8. El 7 de agosto de 2018 luego de la per
secusión en mi contra, volví al tema con un
Itinerario Político titulado: "¡Tribunal trampo
so!? en donde denuncié los intentos del par
tido Morena por capturar al Tribunal Electoral
mediante el chantaje y la amenaza a sus inte
grantes; presión que consiguieron.

9. Con el título "Las ruinas que ves?en el
Itinerario Político del 14 de agosto de 2018 dije
que Alfonso Durazo, el futuro secretario de Se
guridad, sería un fracaso y que su verdadero
objetivo era el gobierno de Sonora. Y advertí
del riesgo de convertir las elecciones mexica
nas en "narcoelecciones" y del peligro de la
llegada de los "narcogoberndores"

Hoy el fracaso de la seguridad está a la
vista de todos y Durazo es un "narcogober
nador''

10. El 1 de noviembre de 2018, a poco de
la toma de posesión de AMLO, el Itinerario Po
lítico se tituló así: "¡Dictadura...!? Al final ad
vertí lo siguiente: "Si, muchos dicen que el de
Obrador no será un gobierno dictatorial, pero
también decían que no era tramposo, que no
era mentiroso y que no cometería ¡a locura de
tirar el NAIM, y Andrés probó que es capaz de
todo. Al tiempo''

Hoy, Obrador es el presidente más men
tiroso, el de los peores resultados en todos
los rubros y el que más empobreció a los que
menos tienen.

11. El 11 de diciembre de 2019, a punto de
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cumplir el primer año del gobierno de AMLO,
titulamos así el Itinerario Político: "Muere la

Corte y nace la dictadura de AMLO'' López ya
había dado el tiro de gracia al máximo tribu
nal al provocar la renuncia ilegal del ministro
Eduardo Medina Mora además de impo
ner a una "ministra carnal" como Margarita
RíosFajard.

Hoy, 41 después de jurar respetar la Cons
titucuón. La Corte es un territorio sometido
por el tirano.

12. El 12 de mayo del 2020, el Itinerario
Político se titulo así: "Con la militarización, lle
ga la dictadura'Y es que el presidente decretó
la militarización de la vida nacional, igual hi
cieron en sus países, Chávez, Maduro, Castro,
Ortega, Morales y otros. Y hoy, la Guardia Na
cional mata estudiantes, como ocurrió en días
pasados en Guanajuato.

13. El 17 de septiembre del 2020, en el
Itinerario Político titulado: "Pruebas de que
AMLO es dictador? enumeré el decálogo de
toda dictadura; el mismo que sigue puntual
Obrador con linduras como la militarización,
la censura oficial, el despido de críticos, la cár
cel para opositores, la captura delTribunal Su

premo, del Congreso y la polarización social...
14. El 17 de noviembre 2021, en el itinera

rio Político titulado: "¡Ésto es una dictadura!"
enumeré cada una de las acciones dictatoria

les de AMLO en tres años de gobierno, entre
ellas "la inistente y paulatina destrucción del
INE" y advertí que nada detendrá a López en
su intento por acabar con la democracia.

15.Y el 24 de diciembre del 2021, en la en
trega de AITiempo para el diario digital Con
trapeso Ciudadano, titulado: "INE, condenado
a muerte? dije lo siguiente: "de continuar el
frenesí de violentar la Carta Magna, mañana
el INE será desaparecido y seguramente las
elecciones mexicanas se llevarán a cabo a

mano alzada''(Fin de la cita)
Hoy son muchas las voces que señalan

que no debemos atender la reforma electoral
de Obrador, ya que están seguros de que "no
pasará''

Olvidan que en política "lo único seguro es
que nada es seguro" y que López Obrador va
por un fraude monumental en 2024.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Patrulla de papel
La no militarización de la

seguridad pública en México
Por Enrique Castillo González

Dentro delThinkTank hemos analiza

do información que vibra en "radio
pasillo"; en esa se hace referencia a

la mal llamada "militarización" de la Seguri
dad Pública dentro del territorio nacional.

Ello llevó a desarrollar tesinas a cada uno

de la "números" delTanque de Ideas; segura
mente, tras nuestros primeros análisis habrá
otras tesis de esto mismo.

De bote pronto yo podré decir: —entien
do que, en el México de las 60as, 70as y 90as
la técnica militar más cercana a una sistema

tización de seguridad pública era el de las
Partidas Militares; piquetes de soldados pro
fesionales acantonados en viviendas vueltas

recintos para la tropa; una partida podría ser
de 12, 33 y hasta 100 soldados, ello según la
importancia estratégica del pueblo (la ma
yoría de estos servicios de tropa estaban en
pueblos grandes y chicos) —.

Se entiende que la estrategia cambió
cuando, por los años 90as se activan las Ba
ses de Operaciones Mixtas (BOM), en esas
están diferentes agrupaciones relacionadas
a la justicia y seguridad; Sedeña, Fiscalías,
Policía Preventiva. Sin embargo, estoy cierto
que el sistema de "Partidas Militares" había
tenido más éxito que las BOM, no obstante
que dinámicas de las Bases de Operaciones
fueran más activas.

Ahora, en aquellos años (60as, 70as,
80as) en los Estados y Municipios muchos
de los mandos eran militares en situación

de retiro, lo que servía de "facilitador" a los

mandos regionales castrenses para cuando
las lecturas de riesgos daban peligro.

Entendemos, salvo la opinión elevada
de quienes están en las cabeceras, que fue
hasta 1995 donde los Sistemas de Seguri
dad Pública encontraron mayores niveles de
profesionalismo. Hablar de lo alcanzado por
el Gobierno en tópicos de Políticas Públicas
extendería renglones y párrafos de este pa
trullamiento. Ahora haré un apunte transver
sal que dará un poco mas de luz para tratar

de entender por qué la mal llamada militari
zación de los cuerpos policiales y de justicia
tienen éxito. Hablemos del recurso humano.

Existe un ejercicio doctrinal que bien
puede funcionar como "ejemplo" de la gran
capacidad de los funcionarios públicos egre
sados de planteles militares, este dice así tu
dale la misión al subordinado; no le digas
como hacer las cosas. Dale la misión y deje
que te sorprenda y cierra con esto la inicia
tiva no se castiga, se corrige.

Como dice el título, y subrayo en párrafo
cercano a este, existe una cantidad de datos
dejando saber que, aunque los mandos po
liciales sean militares, estén ellos en situa
ción de retiro o comisionados, en todos los
casos además de que estarán cumpliendo
los mandatos constitucionales y los Bandos
de Policía y Buen Gobierno, siempre estarán
subordinados al ente político que lo invitó a
prestar sus servicios profesionales.

Y un dato transversal más. En el banco

de datos de esta columna está registrado
el nombre del General de División DEM

Ramón Mota Sánchez, ese mismo hilo dice

que el prestigiado militar ocupó en el Depar
tamento del Distrito Federal el mando de la

policía capitalina, ello ya que antes que él
un sujeto apodado "General Durazo" había
destrozado esa enorme corporación poli
cial. Otro nombre de peso; Enrique Salga
do Cordero, también General de División, y
también tomó el mando de la Policía de la

Ciudad Capital de México.
Se sabe que a inicio del milenio en varios

Estados de la República Generales de Divi
sión aceptaron las invitaciones de goberna
dores para hacerse cargo de ¡as Secretarias
de Seguridad de sus Estados. José Domingo
Ramírez Garrido Abreu en Nuevo León. Ma

rio Ayón Rodríguez General de División estu
vo al frente de la Seguridad Pública del Esta
do de Puebla y, el más significativo. Juan He
riberto Salinas Altés; el General de División
Salinas además de asumir el mando de la
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Secretaria de Seguridad Pública, del rasposo
Estado de Guerrero, se hizo de tiempo para
arrastrar el lápiz y escribir sin prisa, pero sin
pausa una serie de lineamientos que, en el
corto plazo mejoraron la eficacia del Cuerpo
Estatal de Seguridad (tanto Estatal como en
los Municipios.

Cerremos; en todos los casos, es decir;
desde Ramón Mota Sánchez hasta Juan H

Salinas Altés; ellos han sido respetuosos de
lo que mandata la Constitución (la General
y la de cada entidad) no han colocado so
bre ninguna página constitucional fueros,
leyes y bandos militares; dicho llanamente,
cuando un militar asume mandos civiles de

Seguridad Pública lo único militar que lleva
consigo es su formación axiológica y deon
tológica nunca hace referencia a las leyes
y reglamentos militares cuando está en el
ejercicio de su función civil.

Más, como ya se está haciendo costum
bre, luego de este trazado esperaremos las
notas de quienes rodean la mesa; segura
mente que Mixtli, Limón, Hierofante y, por

supuesto, Paul von Hindenburg en el siguien
te patrullamiento enriquecerán el tema. Por
hoy es cuanto.

Ultimo patrullaje: — La independencia
de las Fiscalías (General y de las Entidades)
en México está obligando a los activos pro
fesionales que funcionan dentro de esas a
desarrollar sus quehaceres dentro y sobre
marcos éticos y morales, el que los Fiscales
solo le respondan a la Constitución y no den
cuenta a entes políticos locales arroja pros
pectivas la mar de interesantes, ya hablare
mos más de esto —

Balazo al aire. — De los mandatos civiles

con la custodia de el aparato militar
Greguería. — Sin una gota de perfume,

sin un gramo de maquillaje; la cara lavada y
la voz templada ¡eso es confiar en la belleza
que se tiene! —

Oxímoron. — Leyes para no humanos —
Haiku. — Acá estoy Patricia
Soy aire de tu voz;
piel de tus sueños —
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Tras la puerta del poder
¿Cómo someterá AMLO a la o oosicion
legislativa si no puede disolver al Congreso?
Por Roberto Vizcaíno*

El presidente Andrés Manuel López
Obrador entregó finalmente su pro
yecto de reforma electoral y desve

ló al fin el misterio de sus intenciones para
mantener el poder sin ir a la reelección ni a
una extensión de mandato.

Su reduccionismo apunta a un órgano
electoral de la época del echeverriato, con
apenas 6 consejeros electorales surgidos
de elecciones ciudadanas directas no de

sectores académicos y profesionales alta
mente calificados, sometido a presupues
tos paupérrimos, calcutianos, y con parti
dos que operen bajo una drástica reduc
ción presupuestal.

Los recortes se aplicarían además en
el Congreso federal, y los estatales con la
desaparición de las figuras de diputados y
senadores plurinominales a fin de dejar a
San Lázaro con 300 legisladores de mayo
ría y al Senado con 96 escaños al borrar ¡os
32 de minoría.

Para expertos, oposición, líderes políti
cos, académicos, organizaciones de la socie
dad civil, etc. etc. queda claro que la iniciativa
lopezobradorista intenta, bajo el argumento
de acabar con los excesos partidarios y legis
lativos, presupuéstales, ir a un debilitamien
to representativo y financiero de minorías y
para acotar la pluralidad en el país.

Para todos ellos queda claro que al pre
sentar esta iniciativa, el mandatario va di
recto al choque con la oposición legislativa
y partidaria, la cual ayer, al conocer el pro
yecto electoral lopezobradorista y advertir
los riesgos que implica, comenzó a señalar
que al igual que la eléctrica esta reforma que
tiene contemplados cambios en 18 artículos
Constitucionales, y que por lo tanto requiere
de ayoría calificada en Diputados y Senado,
no pasará.

Algunos no entienden entonces cómo
es que López Obrador envía este proyecto
al Congreso.

La inercia de su actuación, con una
fuerte campaña mediática y partidista del

propio mandatario, su partido y aliados.
para calificar por todos los medios como
traidores a la patria a los 223 diputados
del PAN, PRI, PRD y MC que votaron con
tra la reforma electoral advierte que AMLO
buscará intensificar este embate a fin de

descalificar ante sus bases y el resto de los
mexicanos a estos legisladores y llegar al
punto de decir:

¡Miren ustedes! ¡Estos diputados no nos
dejan avanzar!

Es obvio que muchos mexicanos apo
yan las medidas reduccionistas y de recortes
que plantea López Obrador en su iniciativa.

Entonces este embate tendría sentido

en un contexto donde el Presidente pudie
ra disolver al Congreso, a las cámaras de
Diputados y de Senadores, como ocurre en
otros países.

Pero la Constitución mexicana no prevé
la disolución ni del Congreso ni de! Gobierno.

Tampoco prevé convocar a elecciones
legislativa adelantadas.

Lo único que queda en claro entonces
es ¡levar a ¡os diputados y senadores de
la oposición a una presión ciudadana sin
precedentes.

¿QUÉ PROPONE AMLO?
Reformar 18 artículos constitucionales y

9 transitorios, para; eliminar el INE y crear a
su vez al Instituto nacional de elecciones y
consultas que se integraría con 7 consejeros
que se elegirían el primer domingo de agos
to próximo; postulan los tres poderes.

Adicionalmente desaparecerían los Ins
titutos Electorales estatales conocidos como

pies, y los tribunales electorales estatales.
Se eliminarían igualmente las regidurías en
las alcaldías del país

Se establecería el voto electrónico y digi
tal y se recortaría al mínimo los tiempos en
radio y tv. Se modifica la definición de pro
paganda electoral. En síntesis: sólo habría
una ley electoral en todo el país.

ES LO QUE PIDE EL PAÍS
Como suele ocurrir, e! primero en salir a

dar una opinión fue Ricardo Monreal, presi
dente de la Juntad e Coordinación Política y
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para calificar por todos los medios como

traidores a la patria a los 223 diputados
del PAN, PRI, PRD y MC que votaron con
tra la reforma electoral advierte que AMLO
buscará intensificar este embate a fin de

descalificar ante sus bases y el resto de los
mexicanos a estos legisladores y llegar al
punto de decir:

¡Miren ustedes! ¡Estos diputados no nos
dejan avanzar!

Es obvio que muchos mexicanos apo
yan las medidas reduccionistas y de recortes

que plantea López Obrador en su iniciativa.
Entonces este embate tendría sentido

en un contexto donde el Presidente pudie
ra disolver al Congreso, a las cámaras de
Diputados y de Senadores, como ocurre en
otros países.

Pero la Constitución mexicana no prevé

la disolución ni del Congreso ni de! Gobierno.
Tampoco prevé convocar a elecciones

legislativa adelantadas.
Lo único que queda en claro entonces

es ¡levar a ¡os diputados y senadores de
la oposición a una presión ciudadana sin
precedentes.

¿QUÉ PROPONE AMLO?
Reformar 18 artículos constitucionales y

9 transitorios, para; eliminar el INE y crear a

su vez al Instituto nacional de elecciones y
consultas que se integraría con 7 consejeros
que se elegirían el primer domingo de agos
to próximo; postulan los tres poderes.

Adicionalmente desaparecerían los Ins
titutos Electorales estatales conocidos como

pies, y los tribunales electorales estatales.
Se eliminarían igualmente las regidurías en
las alcaldías del país

Se establecería el voto electrónico y digi
tal y se recortaría al mínimo los tiempos en

radio y tv. Se modifica la definición de pro
paganda electoral. En síntesis: sólo habría
una ley electoral en todo el país.

ES LO QUE PIDE EL PAÍS
Como suele ocurrir, e! primero en salir a

dar una opinión fue Ricardo Monreal, presi
dente de la Juntad e Coordinación Política y

líder de la mayoría de Morena en el Senado,
aspirante abierto a suceder a AMLO en 2024.
"Esta iniciativa responde a problemas acu
mulados y atiende reclamos sociales, para
mejorar el sistema electoral''

Esta reforma, agregó el zacatecano,
busca modifica las excepciones constitu
cionales para difundir propaganda guber
namental, para que se puedan promocio
nar temas relacionados a servicios públicos
y aquellos de carácter informativo respecto
a procesos electorales.

Es evidente, precisó, que los cambios

propuestos por el presidente Andrés Manuel
López Obrador al Sistema Político Nacional,
"obedecen al hartazgo de la ciudadanía, la
que no entiende porque debe existir un or
ganismo que cobre todos los días altísimos
salarios de ios ejecutivos, cuando sólo hay
elecciones de vez en cuando.

Indicó que sin duda esta iniciativa gene
rará un amplio debate no sólo en la Cámara
de Diputados sino en la sociedad misma y,
desde luego que él espera que una vez que
llegue la Minuta al Senado se pueda enri
quecer la propuesta presidencial a través de
acuerdos políticos con la oposición.

LOGROS

Al concluir ayer el período legislativo de
primavera, el recuento dejó en claro que,

del 1 de septiembre de 2021 al 27 de abril de
2022, el Senado aprobó 2 reformas constitu
cionales, 10 leyes de nueva creación, 155 re
formas a distintos ordenamientos vigentes
en un intenso trabajo legislativo.

Hubo igual 217 dictámenes con puntos
de acuerdo que fueron aprobados; además
de los 378 nombramientos, entre los que
destacan el de una ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación y el de una in
tegrante de la Junta de Gobierno del Banco
de México.

Todo ello se alcanzó a través de una ta

rea democrática, imparcialidad, con toleran
cia y respeto a la pluralidad, se indicó.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Senado concluyó el
miércoles trabajos del
Segundo Período de
Sesiones Ordinarias

Por José Vilchis Guerrero

• La Cámara refrenda su posición como
parte fundamental en la vida pública de
nuestro país: Sánchez Cordero
El Senado de la República concluyó este

miércoles sus trabajos legislativos, corres
pondientes al Segundo Período de Sesiones
Ordinarias, del Primer Año de Ejercicio de la
LXV Legislatura.

Integrantes de todos ¡os Grupos Parla
mentarios coincidieron en que se debe pri
vilegiar el diálogo y el respeto, y en que se
tiene que legislar en favor de los intereses de
los ciudadanos y lograr los acuerdos en favor
de México.

Además, reconocieron la conducción de
la senadora Olga Sánchez Cordero, al frente
de la Mesa Directiva, la labor de quienes for
man parte de este órgano directivo, así como
el trabajo del presidente de la Junta de Coor
dinación Política, Ricardo Monreal Ávila, para
alcanzar los acuerdos y consensos.

Sánchez Cordero afirmó que en el Primer
Año de ¡a LXV Legislatura, el Senado de la
República refrendó su posición como parte
fundamental, activa y prepositiva en la vida
pública de nuestro país.

Como parte del intenso trabajo legislativo,
agregó, se aprobaron dos reformas constitu
cionales, 10 leyes de nueva creación, 150 re
formas a distintos ordenamientos vigentes,
217 dictámenes con puntos de acuerdo; ade
más, se ratificaron 16 nombramientos de per

sona! diplomático y se aprobaron 10 instru
mentos internacionales en el ámbito bilateral

y multilateral.
El Senado también ratificó 377 nombra

mientos, entre los que destacan, a una inte
grante de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación y otra de la Junta de Gobierno del
Banco de México, así como a la titular de la
Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, un
integrante honorífico del Consejo Nacional Ciu
dadano del Sistema Nacional de búsqueda de
personas y nueve consejeros honoríficos del
Consejo consultivo de la CNDH, entre otros.

Además, !a senadora dijo que la Cámara
de Senadores respaldó 235 ascensos en di
versos grados del Ejército y de la Fuerza Aérea
mexicanos, y 128 ascensos en diversos gra
dos navales.

Dentro de ese balance, Sánchez Cordero
destacó los cambios para combatir el reclu
tamiento forzado de niñas de niños y adoles
centes, propuestas para mejorar la atención
de enfermedades raras, el reconocimiento
de los derechos laborales de personas mens
truantes, así como reformas a la protección y
salvaguarda de mujeres y menores.

"Agradezco el respaldo de todos los
Grupos Parlamentarios y la confianza para
cumplir con la responsabilidad de conducir
nuestras acciones, desde esta presidencia
de ¡a Mesa Directiva; en todo momento he
ejercido mis funciones desde una perspecti
va democrática y liberal, de manera objetiva,
imparcial, con prudencia y tolerancia? afirmó
la legisladora.

El presidente de la Junta de Coordinación
Política, Ricardo Monreal Ávila, aseguró que
la historia dará cuenta de esta Legislatura,
como la que sentó las bases para crear un
Estado de derecho y una autentica transfor
mación de la vida pública de la nación, así
como de sus instituciones.
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Indicador Político

Democracia y seguridad de EE.UU.
no funcionan en México ni en AL

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

Ocarlosramirezh
Canal YouTube:

https://t.co/2cCgm1Sjgh

Alo largo de su historia, las
relaciones MéxicoEsta
dos Unidos se han mo

vido en dos escenarios diferentes:

el de la dependencia fronteriza y el
de la política exterior nacionalista.
Este modelo fue destruido por el
presidente Carlos Salinas de Gor
tari al firmar el Tratado 19911993

con una agenda secreta de subor
dinación mexicana a los intereses

geopolíticos y de seguridad nacio
nal de la Casa Blanca.

El modelo del presidente
López Obrador regresó al doble
escenario: las relaciones comer

ciales y de seguridad se rigen por
la dependencia fronteriza entre un
imperio y una república que no
quiere ser protectorado y un na
cionalismo defensivo que quiere
ser derrotado por ¡os intereses de
los sectores conservadores bina

cionales dominados por la depen
dencia comercial.

El presidente Biden ha decidido
reconstruir el modelo de domina

ción imperial que había sobrevivi
do hasta la presidencia de Obama;
los objetivos nacionales del presi
dente DonaldTrump abandonaron
el papel estadounidense de policía
mundial y se centraron en la re
construcción de la capacidad eco
nómica y productiva para estimular
el empleo y el bienestar.

El primer discurso internacio
nal de Biden ocurrió en febrero de

2021 en la Conferencia de Seguri
dad de Múnich y ahí anunció el re
greso de Estados Unidos al lideraz
go mundial, el fortalecimiento de
la OTAN como un bloque militar
ofensivo al que se incorporarían
cuando menos como propuesta
Ios ejércitos de México y Brasil. El
segundo paso de la Casa Blanca

Ronald Reagan.
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hacia su objetivo de reponer el
control estadounidense del mundo
fue la creación de la Cumbre de la
Democracia en diciembre de 2021

con el mensaje claro de que el mo
delo democrático estadounidense

hoy definido por el poder de los
lobbies sería su prioridad. Y el ter
cer paso será explicado por Biden
al presidente López Obrador: la
Novena Cumbre de las Américas

en junio próximo en Los Angeles
convertirá a "América del Norte"

los tres países delTratado en los
líderes de la región para imponer
el modelo estadounidense.

Las exigencias de Joe
Biden.

La agenda de la Novena Cum
bre colocará en el escenario de

Biden los temas de "cooperación
en materia de migración',' los "es
fuerzos conjuntos" de desarrollo en
Centroamérica, la competitividad y
el crecimiento económico, la segu
ridad, la energía y la cooperación
económica, todos ellos a partir de
la agenda de reconstrucción del
dominio económico y geopolítico
de Estados Unidos en el mundo y
desde luego en la zona latinoameri
cana y caribeña.

El presidente Biden no ha sa
bido explicar con claridad cómo
resolverá una de las principa
les contradicciones regionales:
los presidentes del Triángulo del
Norte de Centroamérica no están

invitados a la cumbre por en la
lógica estadounidense no re
presentar intereses democráticos
ni aceptar el proteccionismo de
EE.UU., pero la Casa Blanca esta
rá interviniendo en la vida interna
de esas naciones a través de me

canismos de seguridad.

Uno de los temas de la agen
da que tampoco ha sido recono
cido por Washington es la presión
de seguridad nacional de la Casa
Blanca para obligar a los países la
tinoamericanos y caribeños a apo
yar las sanciones contra Rusia que
han sido definidas sin que Estados
Unidos haya declarado la guerra a
ese país y sin negociar con los paí
ses de la región algún acuerdo de
seguridad que los pueda obligar a
reproducir a ciegas los intereses es
tadounidenses.

Los puntos centrales de la
agenda de Biden responden a los
intereses nacionales y geopolíti
cos de Estados Unidos que están
contenidos en su Estrategia de
Seguridad Nacional: regresar al
liderazgo geopolítico y militar es
tadounidense para rehacer lo que
pudiera considerarse el bloque de
Occidente y confrontar de manera
directa a los bloques políticos de
Rusia y China. Es decir, el presi
dente Biden está imponiendo los
intereses estadounidenses de se

guridad nacional al mundo para
regresar al viejo modelo de la
guerra fría 19471991, sin pregun
tar si los demás países del mun
do pudieran tener algún enfoque
similar o sí quisieran sumarse a
una guerra de dominación impe
rial que no es la suya.

Todo este escenario estará pre
sente en la conversación impuesta
hoy viernes por el presidente Bi
den al presidente López Obrador
con el propósito de que Estados
Unidos imponga los intereses de
seguridad geopolítica estadouni
dense por encima de los intereses
nacionales mexicanos. En el fondo,
Biden está reviviendo el espíritu

guerrerista imperial del presidente
Reagan, mezclado con el modelo
económico neoliberal de Margaret
Thatcher.

Política para dummies: la polí
tica es, en el fondo, una guerra de
posiciones.

El contenido de esta columna es

responsabilidad exclusiva del colum
nista y no de/periódico que la publica.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador y la videoconfer
encia con el mandatario estadounidense, Joe Biden.
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Análisis a Fondo
El comercio exterior profundiza sus déficits
Por Francisco Gómez Maza

• Recupero México su calidad de primer
socio de EU, pero...

• Sinceramente, qué se hace para parar los
feminicidios

Se agudiza la crisis económica, advierte la
nota principal de El Independiente del miérco
les 27 de abril, y con ella profundiza su crisis el
comercio exterior mexicano.

O sea que el i ntercambio de bienes y servi
cios con las economías del exterior, principal
mente con la del socio comercial mayoritario,
la economía de los Estados Unidos está debi

litándose a ritmo acelerado, en concomitancia
con el receso provocado por la loca, acelerada,
elevación de los precios de los bienes y servi
cios producidos por el aparato económico.

Vea la realidad que inquieta a exportado
res, principalmente, que están padeciendo la
caída de la demanda externa de manufactu

ras tradicionalmente exportables, como los
automotores, que difícilmente se arman por
falta de chips.

La industria automotriz tiene el grave
problema de la falta de estos aditamentos,
modernos sistemas electrónicos de gestión
de motores, que permiten la proliferación de
multitud de reprogramaciones y preparacio
nes para sacar más potencia a los motores.

Los déficits entre exportaciones e impor
taciones tomaron el lugar de los atractivos su
perávit del pasado, cuando los mercados es
tadounidenses, por ejemplo, era muy común

ver circulando por las calles de las ciudades
automóviles fabricados en México.

Y los problemas se hay agudizado por la
crisis de volatilidad económica mundial, im
pulsada por la pandémica covid19, la guerra
entre Rusia y Ucrania, que puse en jaque la
exportación de hidrocarburos y ¡a producción
en general. La crisis bélica también ha deses
tabilizado el comercio de alimentos a la cual

no puede acceder México, salvo por contados
productos.

Ciertamente, en el pasado mes de marzo
la balanza comercial contó con un pequeño
superávit de unos 200 millones de dólares

estadounidenses. Pero, en dramática contra
partida, el déficit de la balanza comercial del
primer trimestre del año ascendió a 4,795 mi
llones de billetes verdes.

En febrero de este año 2022 México recu

peró el primer lugar en la lista de socios co
merciales de Estados Unidos, posición que no
registraba desde abril de 2021, según cifras
oficiales estadounidenses. De acuerdo con

registros estadounidenses, las exportaciones
mexicanas hacia la economía del vecino del

norte ascendieron a 65,793 millones de dóla
res durante el primer bimestre. Con todo, el
futuro inmediato del comercio exterior mexi

cano no es nada halagador.
Ese monto de las ventas al mercado es

tadounidense fue un récord que representó
un crecimiento anual de 16,5%, el mayor
desde 2011, según datos de la oficina del
Censo estadounidense.

A DESFONDO

Cada vez que ocurre un feminicidio de
alguna mujer destacada socialmente, se le
vanta el clamor en contra de los machos ase

sinos. En la calle se realizan justas manifesta
ciones de repudio.

Las cámaras legislativas son también
escenarios de denuncias, de declaraciones
en defensa de las mujeres, conferencias
de prensa de colectivos defensores de las
mujeres, entre otros actos de indignación y
de coraje. Así ha ocurrido ante el asesinato
de Debany Escobar, en el estado de Nuevo
León, en donde el ma
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chismo asesino se ha

ensañado con jovenci
tas, mujeres maduras
y hasta niñas, de acuer
do con los registros de
CADHAC (Ciudadanos
en Apoyo a los Dere
chos Humanos) ... Si
embargo, poco se em
prende concretamente
para combatir el deli
to. La mayoría de los
crímenes de odio de

género quedan im
punes, ya sea porque
los feminicidas eluden

mañosamente las per
secuciones policiacas o
porque las autoridades
del Ministerio Público

no ponen interés y no investigan exhausti
vamente tales crímenes. El panorama de los
derechos de las mujeres, ante el machismo
asesino, es sombrío, desalentador. Se da el
caso de que las mismas mujeres contribu
yen a formar machos desde el seno familiar.
La mamá le ordena a la niña que obedezca

al hermanito. Le ordena a la adolescente

que le sirva el desayuno o que le lave la
ropa a su hermano mayor.Yasí, nunca lleva
remos a ninguna parte. La preponderancia
machista continuará sojuzgando a la mujer
y, si ésta no lo acepta, habrá violencia.
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Libros de ayer y hoy
Sindicatos rompen silencio y
utilitarios convocan marchas
PorTeresa Gil*

Con más de siete mil sindicatos fe

derales y locales en el país, su au
sencia ha sido notoria, en estos

años del gobierno de AMLO. Pese a ello, en
unos cuantos meses, se han movido piezas
en algunos sindicatos importantes de Méxi
co. El sindicato petrolero dio su golpe lleno
de irregularidades, para tratar de reproducir
el decadente charrismo, que se prolongó

por varias décadas en el amasiato de líderes
y gobiernos príístas. Hace unos días, murió
uno de los líderes que ya se había apoltro
nado en la dirigencia del STUNAM el más
importante de las universidades, Agustín Ro
dríguez con 25 años en la Secretaría General.
Y sigue la presencia sindical omnímoda de
Francisco Hernández Juárez en el sindicato

de telefonistas, que destila lo arcaico de una
dirigencia alargada desde 1976. Este se da el
lujo incluso en una abierta y grosera oposi

ción al gobierno ac
tual, a darle asesoría
a ¡a dirigencia del sin
dicato de la agencia
Notimex, cuya líder
está en el banquillo
por corrupta. El due
ño, porque no puede
ser de otra manera

quien tiene viviendo
del sindicato de Tel

mex más de 45 años,
envía asesores a las

juntas del sindicato
mencionado con las
autoridades laborales

y se mete y apoltrona
en otros, ya como eje
de poder que quizá le
recuerda su relación

estrecha, en determinados momentos tam
baleante, con Fidel Velázquez.

LA UNTY SU LEJANÍA EN MOMENTOS
FUNDAMENTALES PARA EL PAÍS

A los sindicatos que tenían algunas re
presentaciones progresistas, reunidos desde
noviembre de 1997 en ¡a Unión Nacional de

Trabajadores, (UNT), ¡es pasó ¡o que a ¡a Coor
dinadora Nacional de Trabajadores de la Edu
cación (CNTE) sección del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación (SNTE) ante
un gobierno que en muchos sentidos es dife
rente a los anteriores. Ambos recularon, cuan
do su presencia, ninguna concesión de por
medio, podría haber sido fundamental. En el
caso de la CNTE todo son protestas y chanta
jes. No hay propuestas, puras críticas. Líderes
de ésta secuestraron incluso al Presidente de

la República en un viaje de éste a Chiapas y
han actuado en permanente similitud a como
actuaban ante los anteriores gobiernos. La
UNT simplemente se ha eclipsado. Surgida en
noviembre de 1997, la UNT que se integró con
alrededor de 25 organismos entre sindicatos,
alianzas, federaciones y otros grupos inclu
yendo a algunos del CT e independientes, fue
vista como un aire fresco que venía a desterrar
los muchos años de dominio laboral de parte
de los gobiernos. Así como el amasiato de to
dos sus líderes corruptos, charros o blancos,
a las órdenes de! gobierno. La CTM y el CT
fulguraban en los rediles del sistema, como
un apoyo político inestimable. Parte de ese
apoyo justifica en parte la larga existencia del
PRI. En los nombres más redundantes sobre

salía el de Fidel, Velázquez con los esquemas
tradicionales del control. Con gran alegría,
se cuenta, la UNT pensaba enfrentar a esos
carcajes, y lo mencionaron en su creación.
Documentos, propuestas, enumeraciones de
luchas signaron la llegada de aquel movimien
to. Había buenos proyectos, pero Elba Esther
Gordilio había respirado por ahí. En la dirigen
cia tripartita quedaron Antonio Rosado, Fran
cisco Hernández Juárez y Agustín Rodríguez.
Veinticinco años después, el segundo tiene 45
dirigiendo su sindicato y Rodríguez acaba de
fallecer tras los mencionados 25 años de di

rigencia, que convirtieron a su organismo en
un sindicato blanco que las autoridades de la
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UNAM aprovecharon,

PESE A SILENCIO, ANUNCIAN MARCHAS
Y PROTESTAS EL PRIMERO DE MAYO

En datos oficiales se mencionan 5 mil

cincuenta y uno sindicatos locales y dos mil
ciento trece federales. Y pese a que poco he
mos sabido de ellos en este gobierno del que
podrían haber sido un gran apoyo, y a que en
estos tiempos se formuló una reforma a la
Ley Federal delTrabajo, ahora los sindicalistas
anuncian actos de presencia. Como todos los
años ya se preparan contingentes que no vi
mos en estos cruciales tiempos. Quizá justifi
cados por la pandemia, pero los liderazgos si
siguieron ejerciendo .... y cobrando. En 2021
y este año se ha insistido en la sucesión de
Hernández Juárez, por ejemplo. Los actos de
este primero de mayo los convocan el SME,
la CTM, el CT la CROC, el SNTE y la propia
UNT A lo largo de estos tres años, aparte de
los organismos de la CNTE, los que han apa
recido con más constancia son los mineros y
sectores del SME, más la lucha que dieron los

petroleros de la oposición para evitar la reelec
ción de Romero Deschamps en la persona de
un cercano. Poco han dado en este sexenio,
los sindicalistas.

* la¡slaquebrillaba@yahoo.corrí.mx
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Se comenta sólo con...

Aberración
Por Carlos Ramos Padilla*

El país y su futuro en verdad corren pe
ligro. El gobierno de AMLO pretende
eliminar a la educación/instrucción

pública en un modelo de adoctrinamiento po
lítico ajustado a sus ocurrencias.

Ante AMLO, Marx Arriaga, director ge
neral de Materiales Didácticos de la SEP

(notable la ausencia de Delfina Gómez para
cumplir con su obligación), anunció el nuevo
modelo educativo del actual régimen. Tiene
como prioridad alinear sus objetivo a los pro
pósitos de la CuartaTransformación, sin dar a
conocer cuáles son esos objetivos.

En pocas palabras y como se ha estado
practicando en esta administración federal
hay que desaparecer todo lo pasado, pero sin
presentar alternativas viables y certeras.

Esta modelo dijo el funcionario "será li
bertario, humanista que termine con el racis
mo de las pruebas estandarizadas que segre
gan a la sociedad''Agregó que los actuales
libros de texto refuerzan al viejo régimen que
continúan el modelo de educación neoliberal.

para luego criticarlo: meritocrático, elitista,
patriarcal y racista.

Así se expresó con estas expresiones,
pero lo realmente dañino es que los jóvenes
mexicanos estarán preparados no para com
petir sino para compartir. Pretenden descono
cer a los maestros y considéralos ahora "lí
deres sociales" No vamos a estar formando

personas deshumanizadas, egoístas, porque
ese era el plan educativo del modelo neoli
beral y por eso se está haciendo un análisis,
presumió.

AMLO insiste en intervenir en la autono

mía de las universidades y presenta propues
tas para sustituir la reforma educativa por un
nuevo modelo en el que se empodera al ma
gisterio nacional, se elimina el examen de ad
misión en escuelas públicas y promete "cero
rechazados''

Expertos de todos niveles condenan la
propuesta de Max Arriaga, por despropor
cionada, insuficiente, anacrónica y engaño
sa. Representa descalificar la obra educativa
implementada en México durante un siglo y
despreciar el trabajo de los maestros.

El nuevo modelo educativo tendrá como

eje desconocer los actuales libros de texto

porque fomentan "el modelo neoliberal? eli
minar exámenes de evaluación internacional

y alinear sus objetivos a los propósitos de
la Cuarta Transformación. La Secretaría de

Educación Pública a partir de la reforma a
los artículos 3o, 31° y 73° de la Constitución
establece este un nuevo modelo educativo
enfocado más a una educación socialista con

un componente filosófico con valores como
son honestidad, equidad, inclusión, respon
sabilidad social, responsabilidad ciudadana,
interculturalidad, transformación de la socie
dad, cultura de ¡a paz, dignidad humana y ¡a
identidad mexicana.

Términos que a diario corea el tabasque
ño como oratoria de convencimiento, pero
que ha incumplido. Ahora apuesta a un adoc
trinamiento de los niños, niñasyjóvenes, pro
pone eliminar los grados educativos y esta
blecer fases de aprendizaje.

Pretenden que los libros de textos gratui
tos serán rediseñados a este nuevo modelo

educativo enterrando a! neoliberalismo por
un perfil comunista. No ha sido suficiente
para el presidente mantener escuelas inne
cesarias, de bajísimos resultados y caras sino
que su intención es imponer un sistema edu
cativo en todo el país afectando incluso la so
beranía de los Estados.

El gobernador Enrique Alfaro, señaló que
"si el Gobierno federal piensa que va a centra
lizar la educación de Jalisco, como lo intenta
ron hacer con el sistema de salud, de una vez
lo dejamos muy claro: aquí no'' Queda claro
entonces que el propósito no es educar sino
convertir a los niños y jóvenes en incondicio
nales con ideas retrógradas y obsoletas. Es
tos planes ya han fracasado en países como
Cuba oVenezuela sumidos hoy irremediable
mente en la miseria y opresión, cortos en el
respeto a la libertad de expresión.

AMLO deja fuera el conocimiento de las
ciencias duras, las matemáticas avanzadas,
robótica, física, economía, finanzas, adminis
tración, estadística, química, materias esen
ciales en países altamente desarrollados que
invierten en la investigación y la ciencia no
como en México que se cortan presupues
tos, desaparecen fideicomisos y se persigue
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a académicos y científicos por demostrar los
fracasos de las políticas públicas vigentes.

Sería interesante saber por qué Delfina
Gómez se oculta ante tantas irregularidades
y no explica, cómo es su deber, ni la cance
lación de escuelas de tiempo completo ni la
nueva ocurrencia educativa. El presidente se
conforma con por, no escuchar, la presenta

ción de funcionarios segundones.
Y una sospecha: ¿tiene algo que ver en

todo esto la señora esposa de AMLO? Pero
con todo esto Delfina Gómez ya mostró su
enorme incapacidad, pero enorme en verdad.

* Conductor del programa VaenSe
rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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Entre Líneas

La fauna de los "traidores" y
"llevadores" de "borregazos"
Por Antonio López de la Iglesia

Es bueno acudir en estos días de "bo

rregazos" al idioma, y a su vocabula
rio, para entender mejor lo que está

detrás de esas expresiones de la ignorancia
y del desasosiego de algunos analistas polí
ticos, y que se rodean de otros síntomas que
definen a las claras la personalidad de los au
tores de esas noticias falsas,

Borregazo: Dar el borregazo, lanzar noti
cias falsas que producen una ligera somno
lencia causada por la inhalación del autor de
los infundios, voluntaria o involuntariamen
te, de humo de la marihuana u opiáceo se
mejante. Chamuco: Diablo, demonio, real o
figurado. Metérsele a uno el chamuco, estar
de muy mal humor, Ej: Está súper encabro
nado, ora sí se le metió el chamuco porque
le deben cuatro meses en el ayuntamiento.

Chaqueto: Estar chaqueta, encontrarse
en un estado de atolondramiento o idiotez

pasajera, sospechosamente a causa de la
continua masturbación. Ej: Como que hoy
andas muy chaqueto, la estás cague y cague.
2) De mala calidad, similar a chafa. Forma ale
górica de referirse a un lapso breve de tiem
po en el que esperamos hacer algo, a veces,
un ajuste de cuentas o una venganza.

Bajarle: Invitación a disminuir las dimen
siones o la trascendencia de una situación

determinada. Bajón: Comida que ayuda a
disminuir los efectos de la intoxicación por
alcohol u otras drogas de efecto soporífero,
etc. Ej: hay que ir a comprar algo para el ba
jón. Acá: Actitud pretendidamente superior:
sentirse muy acá o estar muy acá. Achichin
cle: Sirviente, ayudante o asistente. General
mente es engreído, suele sentirse superior a
otros de su misma condición.

Atosigar: Fastidiar, molestar, insistir ne
ciamente sobre algo. Chingadera: Cosa des
preciable o inservible. Que es imperdonable,
intolerable, increíble, Chingaderas, decir,
hablar chingaderas, tonterías, cosas sin im
portancia o insensatas. Chingar: Molestar o
causar grave daño. Chingativo. Que chinga
mucho, ser chingativo.

En ninguno de estos términos asoma ni
una brizna de periodismo, y menos de pro

fesionalidad, y por el contrario nos habla de
la inestabilidad emocional de los que pueden
ser merecedores de estos verbos, adjetivos o
adverbios. Por lo general estas personas que
practican el "borregazo" o noticias falsas,
suelen no tener vida propia y se proyectan en
la gente a la que le hacen daño para tratar de
robarles atención y sobre todo sumar afec
tos, de los que andan huérfanos, de aque
llos a quien sirven.

En realidad se merecen la comprensión
y tolerancia que se le debe a un enfermo,
En estos días, enTabasco, a un par de per
sonajes dedicados a trabajar muchísimo
para encontrar la manera de no dar ni gol
pe, se le ha ocurrido que podrían llamar
la atención si daban el borregazo de que
el Rector de la UJAT, Guillermo Narváez,
sería el sustituto en ¡a secretaría de Educa

ción de la inefable Delfina que según se va
de candidata a la gubernatura del Estado
de México.

Desde luego no hay ni fuente ni eviden
cia de que esto sea una posible realidad,
sino que solamente expresa un deseo hecho
volutas de humo en círculos imperfectos. Si
el buen Guillermo, por su exquisita prepa
ración y experiencia, tenía muchas posibili
dades reales de ocupar ese cargo, con este
borregazo se le han disminuido al máximo,
Porque puede parecer que es el que está de
trás de esa falsa filtración es su propia perso
na y cosa que al que lo conoce bien como un
servidor le parece una soberana barbaridad,

Narváez es muy prudente y discreto y jamás
de los jamases se le ocurriría algo tan burdo.
Existen muchas definiciones de la palabra
Política: "Política es el arte de ¡o posible?es la
más creativa, pero existen otras. EnTabasco
estamos creando una variante, un concepto
deshonroso de una actividad que debería ser
ejemplar. La política "sucia" en nuestro esta
do está llegando a niveles alarmantes y está
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afectando la fama y la honra de muchos que
la ejercen y lo peor, incluso de sus familias,
incluidos los niños.

Pero ya se sabe que como dice el pre
sidente AMLO: "calumnia que aunque no
manche, tiznaVTantos años de buscar la de
mocracia para México, tantos esfuerzos de
la izquierda para lograr que el PRI, acusado
de todos los males abandonará el poder para
asentar la alternancia, para que ahora demos
cobijo a la "política sucia" que ahora impera
en México y enTabasco.
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